
Чип и Гейтс

Минские протесты все больше 
напоминают киевский майдан 

Продолжение на стр. 9   �Читайте на стр. 4 - 5   �

Ирина ВИКТОРОВА 

Об отношениях зрелых 
звездных мужчин 
с их юными супругами.

Фигурист Илья Авербух готовится к 
свадьбе с актрисой Лизой Арзамасовой. 
46-летний Авербух подтвердил в разговоре 
с «КП», что встречается с 25-летней ак-
трисой. Тем временем экс-жена Авербуха 
Ирина Лобачева подала на развод с 
мужем, который моложе нее на 16 лет. 
Но это не значит, что союз Ильи и Лизы 
обречен, многие неравные с точки зрения 
возраста браки очень крепки.

Молодой был 
не молод

Эхо выборов в Белоруссии:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Разница в возрасте 
у этой счастливой пары 

составляет 21 год.
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Елена ОГОРОДЦЕВА

Об этом президент 
рассказал на вчерашнем 
совещании 
(подробности на стр. 2). 
И добавил:  «Чувствует 
себя хорошо».

1.  МЫ ОКАЗАЛИСЬ 
ВПЕРЕДИ ВСЕХ 
СТРАН МИРА. 
КАК НАМ ЭТО УДАЛОСЬ?

Об этом рассказал министр здраво-
охранения Михаил Мурашко:

- Сразу же после того, как Всемир-
ная организация здравоохранения 

объявила пандемию нового коро-
навируса, Национальный исследо-
вательский центр эпидемиологии 

и микробиологии имени Гамалеи 
приступил к созданию вакцины.

Ученые использовали опыт и от-
лаженную технологию изготовления 
аденовирусных векторов, пояснил 
глава Минздрава. (Если очень упро-
щенно, то аденовирусы используют-
ся в качестве «тележки», на которой 
вакцина въезжает в клетки, - это 
называется векторами. - Ред.). 

По словам министра, еще в 1990-х 
годах исследователи Центра им. Га-
малеи провели первые успешные 
эксперименты по созданию генно-
терапевтических препаратов. 

Продолжение на стр. 6   �
Читайте на стр. 2   �

Инструкция 
для отпускников

Дочь Владимира Путина уже испытала на себе 
отечественную вакцину от коронавируса
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20 лет трагедии в Баренцевом море: 
От чего погиб 
«Курск» и как 
его пытались 
спасти
Читайте на стр. 10-11, 16   �

7 092 000

Среда
12 августа 

№ 90 (27163) 2020 год

Отдыхаешь 
в России - 
получи 
кешбэк

Бизнесмен предлагает 
нас чипировать. 
Возможно ли это? Чт., 21:00

16 Россия
www.kp.ru
12.08.2020 На диване с «Комсомолкой»

�  �  �
Хожу, как нищий, в це-

лых джинсах, а на рванину 
денег нет...

�  �  �
Врачи рекомендуют 

уже сейчас начинать 
принимать по 2-3 сто-
ловые ложки майонеза 
в день, чтобы избежать 
майонезного шока на 
Новый год.

�  �  �
- Дорогой, тебе нравится 

мое новое платье?
- Да.
- Но ты даже не взглянул 

на него!
- Но я же сказал правиль-

ный ответ...

�  �  �
На мужском инет-

форуме. Вася:
- Жена уехала в от-

пуск. Денег оставила 
исключительно на про-
пой. Как сэкономить на 
еду? Может быть кто-то 
сталкивался с подобной 
ситуацией?..

�  �  �
Когда завершится пан-

демия, американцы обяза-
тельно снимут фильм про 
то, как они спасли весь 
мир от коронавируса.

�  �  �
Иногда я не пони-

маю, что происходит. В 
остальное время сплю.

�  �  �
Никогда и ничего не от-

кладывайте на завтра!
Лучше - на послезавтра, 

чтобы всегда иметь два 
свободных дня.

�  �  �
Hа экзамене. Профес-

сор:
- Вы трое, прекратите 

передавать друг другу 
записки!

Студент:
- Это не записки, это 

мы в преферанс игра-
ем.

- Hу тогда извините.
�  �  �

Мама сыну на 18-летие 
подарила плоскостопие.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Единственный ... обращения 
с разгневанной дамой средних 
лет - это выслушать её до кон-
ца». 8. Бог пугающих сновиде-
ний у греков. 9. Что придумал 
парижский модельер Луи Реар? 
10. «За ... - щелчок в нос». 11. 
Что у егозы «в одном месте»? 
12. В какой зоне долгота дня и 
ночи круглый год одинакова? 14. 
Княжеская усадьба во времена 
великой княгини Ольги. 17. Неу-
дача рыболова. 18. Что приятно 
щекочет обоняние? 21. Товар 
из разряда «Не стойте! На всех 
не хватит!». 22. Увертюра тьмы. 
24. Клиническая боязнь грязи. 
25. Музыкальный компонент.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Во что 
белки предлагают поиграть 
герою «Сказки об умном мы-
шонке» Самуила Маршака? 2. 
Чин «деда Гришани» из романа 
«Замена объекта» Александры 

Марининой. 3. «Растворитель» 
репутации. 5. Бархат на сапо-
ги. 6. Лорд из фантастической 
трилогии Андрея Белянина о 
Мече Без Имени. 7. Она может 
быть не только духовной, но и 
интимной. 9. «... любит, чтобы 
все его дела доводились до 
конца». 13. Мультфильм «... и 
коза» Льва Атаманова. 14. Чем 
зарабатывает на жизнь герой 
комедии «Осенний марафон»? 
15. Культовый боксёр, кто уже 
в 11 лет мог «взять на грудь» 
сто килограммов. 16. Аксиома 
вероучения. 17. Чем вернувшие-
ся из отпуска хвастаются? 19. 
«Как хочется иногда положить 
... не в чай, а в швейцарский 
банк». 20. В какой стране на 
побережье Средиземного мо-
ря питьевая вода стоит дороже 
бензина? 23. Первая среди ав-
стралиек, кто принял участие в 
пяти Олимпийских Играх.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Способ. 8. Фобетор. 9. 
Бикини. 10. Переспрос. 11. Шило. 12. Экватор. 14. Погост. 
17. Зацеп. 18. Аромат. 21. Дефицит. 22. Сумрак. 24. Рупо-
фобия. 25. Нота. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горелки. 2. Генерал. 3. 
Компромат. 5. Плис. 6. Скиминок. 7. Близость. 9. Бог. 13. 
Поп. 14. Перевод. 15. Тайсон. 16. Догмат. 17. Загар. 19. 
Лимон. 20. Ливия. 23. Кук.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
Этот купальник своими 

тропическими узорами создаёт образ 
подружки Тарзана. И хотя Елена 

гораздо больше похожа на фарфоровую 
куклу, чем на отважную Джейн, кажется, 
что если случится вторжение тигров, она грациозно 

взлетит на лиане в обнимку с мускулистым красавцем.

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда», 
Старый Петровско-Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287.  
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся вам участницу 
на нашем сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Елена СКОЛОВА, Самара:
Мечтаю быть фотомоделью. Училась 
на конструктора модельера швейных 

изделий, сейчас работаю в лагере 
вожатой, очень люблю детей. И 

сама являюсь замечательной мамой 
своему сынишке - ему почти годик. 

Хочу показать людям, что мама - это 
не только нужно, но и красиво. Я пишу 

стихи и рассказы, а также рисую.
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Дмитрий СМИРНОВ

Президент объявил 
о регистрации в России 
первой в мире вакцины 
от коронавируса.

БУДНИЧНАЯ СЕНСАЦИЯ
Новость о том, что Россия 

первой в мире зарегистриро-
вала вакцину от коронавиру-
са, Владимир Путин сообщил 
буднично. Просто попросил 
главу Минздрава доложить 
подробности.

- Знаю, что она работает эф-
фективно и прошла все про-
верки, - сказал Путин. - Мы 
сейчас послушаем министра, 
он расскажет об этом профес-
сионально.

Михаил Мурашко доволь-
но сухо для события мирового 
уровня доложил:

- Эксперты Минздрава вы-
дали заключение, и сегодня 
решено зарегистрировать 
вакцину. Это одна из первых 
зарегистрированных вакцин 
в мире, подтвердивших эф-
фективность и безопасность. 
Вакцина начнет производить-
ся на двух площадках - Цен-
тром имени Гамалеи (где она 
и была разработана совместно 
с Минобороны) и компанией 
«Биннофарм».

- Вы сказали «одна из пер-
вых зарегистрированных». А 

где-то в мире уже зарегистри-
рована подобная вакцина? - 
удивился Путин.

- Есть разработки у китай-
ских коллег, они на стадии 
регистрации. Есть и в других 
странах, но там еще идут ис-
следования, - решил не скром-
ничать Мурашко. - По сути, 
регистрационное удостовере-
ние в полном формате выда-
ется в России первое.

- То есть у нас первая реги-
страция произошла, - удовлет-
ворился ответом глава госу-
дарства. - Мы благодарны тем, 
кто сделал этот первый шаг, 
очень важный для нашей стра-
ны, для всего мира. Надеюсь, 
мы сможем в ближайшее вре-
мя начать массовый выпуск 
этого препарата. Чтобы все, 
кто хочет (конечно, исклю-
чительно добровольно), могли 
бы воспользоваться достиже-
ниями наших специалистов.

ГОРЯЧЕЕ ПИТАНИЕ 
ВСЕМ МЛАДШИМ 
ШКОЛЬНИКАМ

Основной же темой совеща-
ния президента с правитель-
ством была подготовка к но-
вому учебному году. И тут для 
родителей школьников были 
хорошие новости.

Минпросвещения рассчиты-
вает, что 1 сентября все дети 
пойдут в школу, как обычно, а 

дистанционное обучение оста-
нется как дополнительное.

Путин потребовал доло-
жить, как выполнено его по-
ручение - обеспечить всех 
школьников младших классов 
горячим питанием. Оказалось, 
что только 75% школ готовы 
к получению федеральных де-
нег и организации горячего 
питания в школах.

- Вроде бы 75% - это много. 
Но хочу сказать, что 25% не-
готовых школ - вот это мно-
го, - подчеркнул Путин. - Я 
хочу знать, когда все россий-
ские школы будут готовы к 
горячему питанию учеников. 
Хочу знать, как и когда эта 
проблема будет закрыта. Я 
знаю мнения, что, может, и 
не нужно это в малокомплект-
ных школах. Нужно! Семьи, 
которые направляют детей в 
эти малокомплектные школы, 
не должны быть в худшем по-
ложении, чем другие.

Картина дня: в верхах

 ■ ПОЕХАЛИ!

Юлия СМИРНОВА

Премьер-министр подписал 
документы о выделении 
на это 15 миллиардов рублей.

К программе подключились 700 
тур операторов и 3 тысячи отелей, 
деньги можно получить за отдых в 
любом регионе страны.

В правительстве назвали дату стар-
та программы компенсаций за отдых 
в России (все подробности о ней - на 
kp.ru). Премьер-министр Михаил Ми-
шустин подписал постановление - из 
бюджета выделяются 15 миллиардов 
рублей. Получат их порядка 3 миллио-
нов человек (во всяком случае таковы 
прогнозы чиновников) в виде кешбэ-
ка на свои банковские карты.

- Программа стартует в ночь на 21 
августа в 0.00 по московскому вре-
мени. Она продлится ровно неделю 
и закончится в полночь 28 августа, - 
сообщил вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко.

За туры по России, купленные в 
течение этой недели и оплаченные 
картой «МИР», можно будет полу-
чить кешбэк от 5 до 15 тысяч рублей, 
в зависимости от стоимости поездки. 
Деньги должны прийти автомати-
чески в течение 5 рабочих дней. Но  
только при соблюдении всех условий 
программы.

- Нужно зайти на портал мирпу-
тешествий.рф, там выбрать тур или 
проживание в отеле на срок от 4 но-
чей и стоимостью от 25 тыс. рублей. 
К программе подключены более 700 
туроператоров и более 3 тысяч гости-
ниц, - уточнил Дмитрий Чернышенко.

КУДА ПОЕХАТЬ, ЧТОБЫ ЗА ЭТО 
ДОПЛАТИЛИ?

В любой регион России. Однако 
в самых популярных туристических 
местах программа распространяется 
на отдых после 1 октября и до конца 
года. Это Краснодарский край, Рес-
публика Крым, Севастополь и Став-
ропольский край, Алтайский край и 
Республика Алтай, Калининградская 
область. В остальных - с даты старта 
программы до конца года.

ЗА КАКОЙ ОТДЫХ МОЖНО БУДЕТ 
ПОЛУЧИТЬ ДЕНЬГИ?

Вариантов несколько:
 ✓ пакетный тур, в который входит 

проживание в отеле и дорога любым 
видом транспорта (самолетом, по-
ездом, автобусом);

 ✓ вы можете приобрести у туропера-
тора лишь проживание и трансфер, а 
авиа- или железнодорожные билеты 
покупать сами;

 ✓ экскурсионные автобусные или 
ж/д туры (например, по Золотому 
кольцу);

 ✓ речные круизы;
 ✓ просто бронирование прожива-

ния - но только в отелях, прошед-
ших классификацию и участвующих 
в программе (список будет на сайте 
мирпутешествий.рф).

Минимальная продолжительность 
поездки - 5 дней/4 ночи. Четыре ночи 
можно провести в одной гостинице, в 
разных (так бывает в экскурсионных 
турах), в поезде, в каюте круизного 
судна.

Когда на компенсацию нельзя рас-
считывать, исходя из этих требова-
ний? Например, если едете на своем 
авто и снимаете там квартиру в част-
ном секторе. Или сами покупаете в 
интернете авиабилеты и бронируете 
отель через Booking. Или купили тур 
в Суздаль на выходные - двух дней 
мало.

КАК ПЛАТИТЬ?
Важное и обязательное условие - 

получить свои деньги за отдых в Рос-
сии можно будет только в виде кеш-
бэка на банковскую карту «МИР», 
оплатив ею же свою поездку онлайн. 
Кредиткой Visa и Mastercard - не под-

ходит, наличными в турагентстве - 
тоже). Обязательно внести полную 
стоимость, а не предоплату.

Еще один нюанс: перед покупкой 
надо зарегистрироваться в програм-
ме лояльности платежной системы 
«МИР» на сайте www.privetmir.ru.

На одну карту можно получить 
кешбэк лишь один раз, максимум 15 
тысяч рублей. Если в семье плани-
руются несколько поездок - напри-
мер, отправить бабушку в санаторий 
в Кисловодск, а маму с сыном в Со-
чи на осенние каникулы, - выгоднее 
оплачивать их разными картами, что-
бы получить компенсацию за каждую.
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Путину пришлось поправить министра здравоохранения Мурашко по видеосвязи - 
Россия не «одна из первых» зарегистрировала вакцину от коронавируса, а первая. 

КСТАТИ

Дочь Путина 
протестировала на себе
Дмитрий СМИРНОВ

Как выяснилось, испытание вакцины от коронавируса - это для 
Путина еще и личная история. Одна из его дочерей приняла уча-
стие в тестировании.

- Эта вакцина формирует стойкий антительный иммунитет, я это 
точно очень хорошо знаю, потому что одна из моих дочерей сде-
лала себе такую прививку, - рассказал президент. - В этом смысле 
она приняла участие в эксперименте.

Вряд ли глава государства как-то влиял на решение дочери  - 
делать или не делать экспериментальную прививку, но о ее само-
чувствии он осведомлен хорошо.

- После первого укола температура у нее была 38 градусов, 
на следующий день 37,5 градуса  - и все. После второго укола 
температура немного поднялась, и сошло на нет, - описал Путин 
состояние дочери. - Чувствует себя хорошо. Знаю, что у многих 
людей нет вообще никаких проявлений. Все вообще проходит так, 
как будто вообще не делали.

Важные подробности 
о новой вакцине - стр. 1 и 6.

«Очень 
важный шаг 
для всего мира»

КОШЕЛЕК
Какую сумму вернут на карту 
«МИР» за отпуск в России:

 ✓ Если тур или проживание в отеле сто-
ит от 25 тысяч рублей, но не больше 
49 999 рублей  - на банковскую карту 
зачислят 5 тысяч рублей.

 ✓ Если покупаете тур стоимостью от 
50 до 74 999 рублей - кешбэк составит 
10 тысяч рублей.

 ✓ Для туров дороже 75 тысяч рублей - 
возврат в размере 15 тысяч рублей.

Отдыхаешь в России - получи кешбэк

Россия
www.kp.ru
 12.08.2020 
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Мэр Москвы Сергей Собянин открыл в Северном 
Медведкове новый спортивный комплекс с футбольным 

полем. Поле с подогревом, искусственное покрытие 
последнего поколения, электронное табло, система 
освещения... Для любителей погонять мяч просто 
песня, а не поле. 

- Москва продолжает активно развивать спортивную 
инфраструктуру, - сказал Сергей Собянин. 

В ближайшее время в столице откроют еще пять 
таких полей, где смогут тренироваться детские 
команды.

Нина ЦВЕТКОВА

Минтруд 
предлагает 
вдвое повысить 
выплаты 
для малоимущих.

Министерство труда 
и социальной защи-
ты России обрадовало 
идеей: в 2 раза повы-
сить пособия на детей 
с 3 до 7 лет. Но не для 
всех семей, а только 
тем, кому нынешний 
размер выплат от госу-
дарства не позволяет 
выбраться из нищеты.

Сейчас размер посо-
бия - половина про-
житочного миниму-
ма ребенка. В разных 
регионах этот показа-
тель может меняться, 
но в среднем по стране 
это порядка 5,5 тыся-
чи рублей.

- В ряде случаев этих 
выплат оказывается 
недостаточно, чтобы 

довести среднедуше-
вой доход семьи до 
уровня прожиточного 
минимума, - конста-
тируют в Минтруде. - 
Поэтому мы считаем, 
что размер пособия 
должен быть диффе-
ренцированным.

Проще говоря, сей-
час по 5,5 тысячи ру-
блей получают все: 
и те, кому не хва-
тает пары сотен ру-
блей, чтобы хотя бы 
 официально не счи-
таться малоимущи-
ми, и те, кому эти 
5 тысяч - что мертво-
му припарки. Чинов-
ники хотят  изменить 

эту ситуацию и готовы 
раскошелиться.

- Прорабатывается 
возможность увели-
чить выплаты до 100% 
прожиточного мини-
мума ребенка для тех 
семей, которым ны-
нешние пособия не 
позволяют вырваться 
из бедности, - говорят 
в Минтруде.

А это уже примерно 
11 тысяч рублей в ме-
сяц. Фактически госу-
дарство готово взять 
на себя обеспечение 
детей с 3 до 7 лет в 
малоимущих семьях, 
по крайней мере, что-
бы хотя бы по меркам 

официальной стати-
стики у них было все 
необходимое.

Сейчас пособия по-
лучают более 2 млн де-
тей, а всего за чертой 
бедности, по послед-
ним данным Росста-
та, живут более 18 млн 
россиян.

- То есть на увели-
чение выплат потре-
буются значительные 
средства. А это значит, 
государству нужно 
либо сэкономить на 
чем-то другом, либо 
больше зарабатывать, 
например, собирать 
больше налогов, - 
комментирует ини-
циативу Минтруда 
профессор кафедры 
управления персо-
налом Финансового 
университета доктор 
экономических наук 
Александр Сафонов. - 
Увеличение пособий, 
конечно, дело хоро-
шее. Но я считаю, 
нужно заниматься 
первопричиной бед-
ности - низкой зар-
платой. Нужно повы-
шать минимальный 
размер оплаты труда, 
чтобы ликвидировать 
такую проблему, как 
работающие бедные.

Картина дня: в стране

Протесты в Минске все больше похожи 
на беспорядки в Киеве в 2014-м 
(см. стр. 4 - 5). И мы спросили:

Не дойдет ли в Белоруссии 
до майдана?
Виталий КОРОТИЧ, экс-главред «Огонька», 
автор стиха «Переведи меня через майдан»:

- Белоруссии с Запада внушают, что ей надо бежать в Ев-
ропу. Много молодых, ничего не видевших, кроме рекламы 
кока-колы, которые внушению поддаются. Им хочется немнож-
ко побыть в Европе. Они не понимают, какие роли их ждут. 
Белоруссии нужна не революция, а эволюция. А майдан… 
Отшумит да пройдет мимо.

Станислав ШУШКЕВИЧ, экс-председатель 
Верховного Совета Белоруссии:

- У нас ночью 300 тысяч вышли на улицы протестовать. 
Дойдет или не дойдет до майдана, не знаю. В Минске на 
улицы молодежь выходит, никто другой. У меня состояние 
плохое - я не выхожу.

Олег БАСИЛАШВИЛИ, народный артист СССР:
- А что плохого в майдане? Если брать Киев, он был справед-

ливым движением людей, в основном молодежи, за изменение 
правящей верхушки, которая погрязла в коррупции. Потом 
этим воспользовались злые силы. И майдан превратился черт 
знает во что. Добьются ли своего протестующие в Беларуси? 
Протест постараются подавить любыми средствами.

Валерий КАРБАЛЕВИЧ, политолог, Минск:
- Это мало похоже на «цветную революцию». Пока, думаю, 

белорусы к революции не готовы. 

Владимир ЖИВОТКЕВИЧ, «Автономия 
белорусов Ростовской области»:

- Я и многие знакомые поддерживаем Лукашенко. Да, есть 
молодые люди, которых не устраивает, что малый и средний 
бизнес немного задавлен. При этом у молодежи в Белоруссии 
есть все перспективы. Бесплатное образование, распределе-
ние на работу после вуза. Майдана, как на Украине, не будет.

Олег НЕМЕНСКИЙ, политолог:
- Лукашенко не Янукович. Он не станет терпимо относиться 

к белорусскому майдану. Будет предпринимать жесткие меры 
для разгона оппозиции. 

Михаил, слушатель Радио «Комсомольская 
правда» (97,2 FM):

- Майдан начался, и его трудно остановить. Власти и пред-
ставителям протеста нужны переговоры.

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 92 тысячи человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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В Минске молодежь выходит 
протестовать с флагами Белорусской 

Республики начала XX века.

Главные темы дня и другие новости

85,92
- 1 руб. 25 коп.

45,64
+ 2,1%

73,15 
- 49 коп.

М
ак

си
м 

М
ИШ

ИН
/П

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 м
эр

а 
и 

пр
ав

ит
ел

ьс
тв

а 
М

ос
кв

ы

ФОТО-
ФАКТ

Победить бедность 
помогут увеличенные 
пособия на детей

Чиновники собираются помочь тем 
семьям, чей доход даже с учетом всех 
пособий недотягивает до величины 
прожиточного минимума на челове-
ка. Показатель этот свой в каждом 
регионе и обновляется каждый квар-
тал. Но для назначения соцвыплат 
используют данные за второй квар-
тал прошлого года. То есть если вы 
сейчас напишете заявление на по-
собие, его посчитают исходя из по-
казателей за апрель - июнь 2019-го. 
Тогда среднедушевой прожиточный 

минимум (а он свой для детей, пенсио-
неров и  трудоспособных) составлял 
11 185 рублей в целом по России. 
Чтобы получать пособие на детей с 
3 до 7 лет, семья из 4  человек долж-
на зарабатывать в месяц не больше 
44 740 рублей, хотя это средняя тем-
пература по больнице, точные цифры 
зависят от конкретного региона. Если 
даже с учетом  детских денег вый-
ти за черту бедности не получается, 
можно рассчитывать на увеличенное 
пособие.

КОНКРЕТНО

Кому ждать прибавки

Москва
www.kp.ru2  12.08.2020 

Дмитрий СМИРНОВ

Президент объявил 
о регистрации в России 
первой в мире вакцины 
от коронавируса.

БУДНИЧНАЯ СЕНСАЦИЯ
Новость о том, что Россия 

первой в мире зарегистриро-
вала вакцину от коронавиру-
са, Владимир Путин сообщил 
буднично. Просто попросил 
главу Минздрава доложить 
подробности.

- Знаю, что она работает эф-
фективно и прошла все про-
верки, - сказал Путин. - Мы 
сейчас послушаем министра, 
он расскажет об этом профес-
сионально.

Михаил Мурашко доволь-
но сухо для события мирового 
уровня доложил:

- Эксперты Минздрава вы-
дали заключение, и сегодня 
решено зарегистрировать 
вакцину. Это одна из первых 
зарегистрированных вакцин 
в мире, подтвердивших эф-
фективность и безопасность. 
Вакцина начнет производить-
ся на двух площадках - Цен-
тром имени Гамалеи (где она 
и была разработана совместно 
с Минобороны) и компанией 
«Биннофарм».

- Вы сказали «одна из пер-
вых зарегистрированных». А 

где-то в мире уже зарегистри-
рована подобная вакцина? - 
удивился Путин.

- Есть разработки у китай-
ских коллег, они на стадии 
регистрации. Есть и в других 
странах, но там еще идут ис-
следования, - решил не скром-
ничать Мурашко. - По сути, 
регистрационное удостовере-
ние в полном формате выда-
ется в России первое.

- То есть у нас первая реги-
страция произошла, - удовлет-
ворился ответом глава госу-
дарства. - Мы благодарны тем, 
кто сделал этот первый шаг, 
очень важный для нашей стра-
ны, для всего мира. Надеюсь, 
мы сможем в ближайшее вре-
мя начать массовый выпуск 
этого препарата. Чтобы все, 
кто хочет (конечно, исклю-
чительно добровольно), могли 
бы воспользоваться достиже-
ниями наших специалистов.

ГОРЯЧЕЕ ПИТАНИЕ 
ВСЕМ МЛАДШИМ 
ШКОЛЬНИКАМ

Основной же темой совеща-
ния президента с правитель-
ством была подготовка к но-
вому учебному году. И тут для 
родителей школьников были 
хорошие новости.

Минпросвещения рассчиты-
вает, что 1 сентября все дети 
пойдут в школу, как обычно, а 

дистанционное обучение оста-
нется как дополнительное.

Путин потребовал доло-
жить, как выполнено его по-
ручение - обеспечить всех 
школьников младших классов 
горячим питанием. Оказалось, 
что только 75% школ готовы 
к получению федеральных де-
нег и организации горячего 
питания в школах.

- Вроде бы 75% - это много. 
Но хочу сказать, что 25% не-
готовых школ - вот это мно-
го, - подчеркнул Путин. - Я 
хочу знать, когда все россий-
ские школы будут готовы к 
горячему питанию учеников. 
Хочу знать, как и когда эта 
проблема будет закрыта. Я 
знаю мнения, что, может, и 
не нужно это в малокомплект-
ных школах. Нужно! Семьи, 
которые направляют детей в 
эти малокомплектные школы, 
не должны быть в худшем по-
ложении, чем другие.

Картина дня: в верхах

 ■ ПОЕХАЛИ!

Юлия СМИРНОВА

Премьер-министр подписал 
документы о выделении 
на это 15 миллиардов рублей.

К программе подключились 700 
тур операторов и 3 тысячи отелей, 
деньги можно получить за отдых в 
любом регионе страны.

В правительстве назвали дату стар-
та программы компенсаций за отдых 
в России (все подробности о ней - на 
kp.ru). Премьер-министр Михаил Ми-
шустин подписал постановление - из 
бюджета выделяются 15 миллиардов 
рублей. Получат их порядка 3 миллио-
нов человек (во всяком случае таковы 
прогнозы чиновников) в виде кешбэ-
ка на свои банковские карты.

- Программа стартует в ночь на 21 
августа в 0.00 по московскому вре-
мени. Она продлится ровно неделю 
и закончится в полночь 28 августа, - 
сообщил вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко.

За туры по России, купленные в 
течение этой недели и оплаченные 
картой «МИР», можно будет полу-
чить кешбэк от 5 до 15 тысяч рублей, 
в зависимости от стоимости поездки. 
Деньги должны прийти автомати-
чески в течение 5 рабочих дней. Но  
только при соблюдении всех условий 
программы.

- Нужно зайти на портал мирпу-
тешествий.рф, там выбрать тур или 
проживание в отеле на срок от 4 но-
чей и стоимостью от 25 тыс. рублей. 
К программе подключены более 700 
туроператоров и более 3 тысяч гости-
ниц, - уточнил Дмитрий Чернышенко.

КУДА ПОЕХАТЬ, ЧТОБЫ ЗА ЭТО 
ДОПЛАТИЛИ?

В любой регион России. Однако 
в самых популярных туристических 
местах программа распространяется 
на отдых после 1 октября и до конца 
года. Это Краснодарский край, Рес-
публика Крым, Севастополь и Став-
ропольский край, Алтайский край и 
Республика Алтай, Калининградская 
область. В остальных - с даты старта 
программы до конца года.

ЗА КАКОЙ ОТДЫХ МОЖНО БУДЕТ 
ПОЛУЧИТЬ ДЕНЬГИ?

Вариантов несколько:
 ✓ пакетный тур, в который входит 

проживание в отеле и дорога любым 
видом транспорта (самолетом, по-
ездом, автобусом);

 ✓ вы можете приобрести у туропера-
тора лишь проживание и трансфер, а 
авиа- или железнодорожные билеты 
покупать сами;

 ✓ экскурсионные автобусные или 
ж/д туры (например, по Золотому 
кольцу);

 ✓ речные круизы;
 ✓ просто бронирование прожива-

ния - но только в отелях, прошед-
ших классификацию и участвующих 
в программе (список будет на сайте 
мирпутешествий.рф).

Минимальная продолжительность 
поездки - 5 дней/4 ночи. Четыре ночи 
можно провести в одной гостинице, в 
разных (так бывает в экскурсионных 
турах), в поезде, в каюте круизного 
судна.

Когда на компенсацию нельзя рас-
считывать, исходя из этих требова-
ний? Например, если едете на своем 
авто и снимаете там квартиру в част-
ном секторе. Или сами покупаете в 
интернете авиабилеты и бронируете 
отель через Booking. Или купили тур 
в Суздаль на выходные - двух дней 
мало.

КАК ПЛАТИТЬ?
Важное и обязательное условие - 

получить свои деньги за отдых в Рос-
сии можно будет только в виде кеш-
бэка на банковскую карту «МИР», 
оплатив ею же свою поездку онлайн. 
Кредиткой Visa и Mastercard - не под-

ходит, наличными в турагентстве - 
тоже). Обязательно внести полную 
стоимость, а не предоплату.

Еще один нюанс: перед покупкой 
надо зарегистрироваться в програм-
ме лояльности платежной системы 
«МИР» на сайте www.privetmir.ru.

На одну карту можно получить 
кешбэк лишь один раз, максимум 15 
тысяч рублей. Если в семье плани-
руются несколько поездок - напри-
мер, отправить бабушку в санаторий 
в Кисловодск, а маму с сыном в Со-
чи на осенние каникулы, - выгоднее 
оплачивать их разными картами, что-
бы получить компенсацию за каждую.
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Путину пришлось поправить министра здравоохранения Мурашко по видеосвязи - 
Россия не «одна из первых» зарегистрировала вакцину от коронавируса, а первая. 

КСТАТИ

Дочь Путина 
протестировала на себе
Дмитрий СМИРНОВ

Как выяснилось, испытание вакцины от коронавируса - это для 
Путина еще и личная история. Одна из его дочерей приняла уча-
стие в тестировании.

- Эта вакцина формирует стойкий антительный иммунитет, я это 
точно очень хорошо знаю, потому что одна из моих дочерей сде-
лала себе такую прививку, - рассказал президент. - В этом смысле 
она приняла участие в эксперименте.

Вряд ли глава государства как-то влиял на решение дочери  - 
делать или не делать экспериментальную прививку, но о ее само-
чувствии он осведомлен хорошо.

- После первого укола температура у нее была 38 градусов, 
на следующий день 37,5 градуса  - и все. После второго укола 
температура немного поднялась, и сошло на нет, - описал Путин 
состояние дочери. - Чувствует себя хорошо. Знаю, что у многих 
людей нет вообще никаких проявлений. Все вообще проходит так, 
как будто вообще не делали.

Важные подробности 
о новой вакцине - стр. 1 и 6.

«Очень 
важный шаг 
для всего мира»

КОШЕЛЕК
Какую сумму вернут на карту 
«МИР» за отпуск в России:

 ✓ Если тур или проживание в отеле сто-
ит от 25 тысяч рублей, но не больше 
49 999 рублей  - на банковскую карту 
зачислят 5 тысяч рублей.

 ✓ Если покупаете тур стоимостью от 
50 до 74 999 рублей - кешбэк составит 
10 тысяч рублей.

 ✓ Для туров дороже 75 тысяч рублей - 
возврат в размере 15 тысяч рублей.

Отдыхаешь в России - получи кешбэк
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Александр КОЦ

«Нет, ребята, так револю-
ции не делаются», - смотрел 
я на неуверенную толпу в цен-
тре Минска, которую рит-
мично разгонял ОМОН. На 
всех предыдущих майданах, 
где мне довелось работать, 
«малахольных» протестую-
щих, как правило, сдувало по-
сле первого же контакта с 
силовиками. Оставались лишь 
самые стойкие, готовые к си-
ловому противостоянию. В 
Минске же женщины, под-
ростки, пенсионеры, хмель-
ная от «революции» молодежь 
вряд ли могли составить се-
рьезную конкуренцию облачен-
ным в черное «космонавтам» 
- силовикам.

Так казалось, пока к по-
луночи с понедельника на 
вторник на улицы Минска 
не вышли они - двигатели 
революции, его пассионар-
ное ядро, готовые ввязаться 
в драку с ОМОНом. И тут 
повеяло жженым запахом 
киевского майдана.

Вот 7 первых признаков, 
говорящих о том, что бело-
русская «революция» стре-
мительно радикализирует-
ся и вот-вот превратится в 
майдан.

«Коктейли  
Молотова»

В Киеве они тоже появи-
лись не сразу. Но как только 
первая бутылка полетела в 
цепь ОМОНа, проредив ее, 
производство «Молотова» на 
майдане встало на промыш-
ленные рельсы. Никогда не 
забуду, как по ночам на май-
дане разливались сотни буты-
лок для утреннего штурма. К 
процессу были привлечены 
даже гламурные дамочки в 
шубках, сноровисто заливав-
шие смесь в емкости.

В ночь на вторник в мили-
цию в Минске полетели пер-
вые «коктейли Молотова». 
К счастью, никто серьезно 
не пострадал. Но прецедент 
создан.

И вряд ли эта идея возникла 
на пустом месте. Не исключе-
но, что среди демонстрантов в 
Минске есть и бывшие участ-
ники майдана, в том числе и 
свои белорусские национа-
листы, которые приезжали 
в 2014-м в Киев по «обмену 
опытом». Или, возможно, с 
Украины в Минск прибыла 
группа поддержки. Уж слиш-
ком похож почерк...

Баррикады
Еще одно украин-

ское ноу-хау. Каких 
только сооружений не было 
на майдане в Киеве. И дере-
вянные сторожевые вышки, 
и мешки с песком, и автопо-
крышки.

В Минске появилось и это! 
Причем протестующие де-
монстрировали муравьиную 
работоспособность и слажен-
ность. Я видел такое в Кие-
ве, когда на лютом морозе 
многотонные укрепления в 
течение часа передвигались 
вместе с «линией фронта» на 
100, 200 метров вперед. Вчера 
в Минске возводили барри-
кады снова и снова после их 
разрушения милицией.

Следующим шагом в Мин-
ске может стать целый лагерь 
протеста, обнесенный барри-
кадами. Он и будет майданом.

Нападения 
на силовиков

Еще один призрак майда-
на - десакрализация органов 
власти. До захватов админи-

стративных зданий в Минске 
пока не дошло. Но уже на-
чались тараны на автомоби-
лях. Демонстранты разгоняют 
машины и врезаются в строй 
милиционеров. Это явно по-
влечет накручивание жесто-
кости с обеих сторон. Воз-
можно, это тоже цель. Образ 
правоохранителей сначала 
старательно демонизирует-
ся, расчеловечивается, после 
чего нападение на людей в 
погонах перестает казаться 
преступлением.

Угрозы 
милиции

Тут просто классика. В бе-
лорусских телеграм-каналах 
уже распространяются лич-
ные данные офицеров-
правоохранителей (с номе-
рами телефонов) с призывом 
звонить им и интересоваться, 
как же они дошли до такой 
жизни. Как правило, со вре-
менем список абонентов рас-
ширяется на представителей 
власти и, конечно, журнали-
стов.

«Российский 
след»

Помню, как во время май-
дана по Киеву ходили слу-
хи о самолетах с российским 
спецназом, которые якобы 
приземлялись в аэропор-
ту «Борисполь». Тогда сле-
дов русского спецназа так и 
не нашли. Зато их «нашли» 
среди… белорусских сило-
виков. На разгон протестов 
было брошено подразделе-
ние белорусского спецназа в 
новой форме с необычными 
шевронами. И блогеры сразу 
закричали: «Спецназ из Мо-

сквы!» На деле это оказалось 
фейком, однако осадочек 
остался.

Тот, кто управляет такими 
вбросами, упорно вворачи-
вает антироссийскую нотку в 
протестную какофонию.

Фейки в Белоруссии пери-
одически вбрасывают через 
телеграм-канал, который мо-
дерируется из Польши. Это 
объясняет его скорострель-
ность - по 10 постов в мину-
ту в нынешних условиях из 
Минска (где вырублен интер-
нет) публиковать невозмож-
но. Не исключено, что канал 
подключен к скоростному 
интернету через спутник в 
одном из посольств Минска, 
да хотя бы и в польском.

Арсенал 
силовиков

Правоохранители в Мин-
ске тоже не миндальничают 
с протестующими. С первой 
же ночи после выборов в ход 
идут и резиновые пули, и сле-
зоточивый газ, и светошумо-
вые гранаты… Я уж не говорю 
о традиционных «аргумен-
тах» в виде дубинок, перцо-
вых баллончиков и грубой 
физической силы, которую 
ОМОН в Минске применять 
не стесняется. Но сил мили-
ции уже явно не хватает, при-
влекают внутренние войска, 
а в некоторых городах Бело-
руссии - и армейские подраз-
деления. На майдан в Киев, 
напомню, «Беркут» собирали 
со всей Украины.

Интернет - 
аут

Отключения интернета на 
киевском майдане не было, 
он там работал бесперебойно.

Однако прецедент полно-
го «интернет-блэкаута» был 
в 2011 году во время револю-
ции в Египте. На знаменитой 
площади Тахрир связь была 
отключена полностью. Но это 
никак не повлияло на ход со-
бытий. Тахрир не разошелся.

В Минске протестующие 
передают друг другу установ-
ки по обычному телефону. 
Сарафанное радио работает 
не хуже интернета.

При этом в Минске шутят, 
что скоро против власти уже 
выйдет и аполитичная моло-
дежь, затосковавшая дома без 
интернета.

Картина дня:

Минские протесты все больше 
напоминают киевский майдан
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Ночной протест суровых белорусов в Минске. Они уже знают, что такое сцепка, - 
друг друга за локти,чтобы ОМОНу было труднее разбить их ряды.  

7 
признаков того, 
что в Белоруссии 
стали отчетливо 
просматриваться 
аналогии с Украиной.

Дина КАРПИЦКАЯ

Главная соперница 
Батьки перебралась 
из Белоруссии в Литву. 

Пока все в Минске удивлялись, почему экс-
кандидат в президенты, символ протестов 
Светлана Тихановская не ходит на митинги, 
от нее пришло известие. И какое!

В последний раз Тихановскую в Минске 
видели в понедельник в ЦИК. Говорят, там у 
нее был разговор с силовиками. А ближе к ночи она сообщила, что 
покинула Белоруссию и сейчас в Литве. 

Утром же Светлана записала видеообращение. На нем видно, 
как она взвинчена:

- Я думала, что вся эта кампания меня закалила. Но я так и осталась 
той слабой женщиной, которой была изначально. Я приняла тяжелое 
для себя решение. Я знаю, что многие меня поймут, многие осудят, а 
многие возненавидят. Но не дай бог оказаться перед таким выбором, 
перед которым оказалась я. Поэтому, люди, берегите себя. Ни од-
на жизнь не стоит того, что сейчас 
происходит. Дети  - самое важное 
в жизни (у Светланы двое детей. 
Их до выборов вывезли за рубеж).

 ■ БЕГСТВО
Светлана ТИХАНОВСКАЯ:

Многие меня возненавидят. 
Но я уехала к детям

Комментарии, 
прогнозы

и аналитика 
экспертов об итогах 

выборов - в течение дня 
на Радио «КП»

Видео - 
на сайте

Кадр из видео-
обращения.
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Владимир ВОРСОБИН, 
Александр КОЦ

Противники Лукашенко 
призвали предприятия 
республики к всеобщей 
стачке. Журналисты 
«КП» в Минске увидели, 
что из этого вышло.

ЕДЕМ С ИНСПЕКЦИЕЙ
«Ударим стачкой по фаль-

сификациям и самодурству!» - 
на второй день оппозиция 
Белоруссии (почему-то через 
польские информресурсы) 
объявила всеобщую забастов-
ку, призвав работяг всех пред-
приятий остановить работу. 
Расчет простой - показать, что 
в протесте участвует не только 
«рассерженная молодежь», но 
и суровые заводчане.

В телеграм-каналах появил-
ся целый список минских 
предприятий, которые ре-
шили поддержать всенарод-
ную стачку. Вооружившись 
адресами и навигатором, мы 
отправились с инспекцией по 
заводам.

МАРГАРИНА НЕТ. 
МАЙОНЕЗ КУШАТЬ 
БУДЕТЕ?

Переполненная парковка у 
маргаринового завода как бы 
намекала, что его сотрудни-
ки если и бастуют, то точно 
на рабочем месте. С трудом 
припарковавшись, заходим на 
проходную. Усталый охран-
ник без всякого интереса вы-
глядывает из окошка.

- Какие мы у вас по счету 
журналисты? - бодро спра-
шиваем секьюрити.

- Да со счета сбился, - улы-
бается он.

- Хорошо бастуете?
- Работаем.
- Да, - соглашаемся. - Без 

маргарина людям нельзя.

Выясняется, что маргарин 
на этом предприятии как раз 
не производят. Зато выпу-
скают майонез и «соусы в 
ассортименте». «На любите-
ля», - поморщился охранник.

- Почему не бастуем? - 
останавливаем выходящую 
с проходной женщину.

- А что, мы больные на го-
лову?

- Но вам же и листовки кру-
гом развесили. И всех созна-
тельных заводчан призывают 
внести посильный вклад в 
свержение президента…

- Вот кому работать не 
надо, тот пусть и свергает. 
Салатик-то они, поди, с май-
онезом по вечерам кушают? 

А откуда ему взяться, если 
мы завод остановим?

- Вы, может, и за Лукашен-
ко голосовали?

- Может, - кивнула женщи-
на, но быстро спохватилась: - 
А может, и нет.

Сегодня в Минске не очень 
популярно признаваться в 
том, что отдал голос за дей-
ствующего главу. То ли лю-
дей таких немного, то ли 
такой выбор считается не-
модным. Однако встретить 
на улицах сторонников пре-
зидента практически невоз-
можно. Что странно при 
80 процентах проголосо-
вавших за него, по данным 
белорусской ЦИК.

Сам Лукашенко пока не 
пытается мобилизовать свой 
электорат на условный «ан-
тимайдан».

А электорат между тем 
стремительно смелеет, как 
мы убедились на Минском 
электротехническом заводе 
имени Козлова.

ТИХИЙ «МЯТЕЖ»
Что на электромеханиче-

ском творится что-то воз-
мутительное и политически 
незрелое, было заметно сра-
зу. У проходной толпились 
журналисты, а чуть поодаль 
на бордюрчике тусовалась 
молодежь в белых браслетах 
(символе протеста), майках 
и с явным желанием порадо-
ваться за рабочих и учинить 
радостный митинг. Потому 
что прошел по еще недоби-
тым телеграм-каналам слух: 
на заводе вот-вот грянет по-
литическая стачка.

- «Козлов», - говорили 
местные мужики, - всег-
да был неблагонадежным. 
Молодежи тут много, воль-
нодумства... А тут еще вчера 
пропал машинист крана. На 
заводе решили - арестован 
на улице в числе тысяч, бро-
шенных в автозак.

- Да мы тут рядом работа-
ем, - объяснила революци-
онная молодежь. - Сейчас у 
нас обед.

- Так чего не бастуете тог-
да? - вкрадчиво спрашиваем.

Смеются. Дескать, ну да, 
срезали.

Правда, тут же выяснилось, 
что и электромеханический 
бастовать даже не собирался.

Там для белорусских вла-
стей ситуация... еще хуже.

Зам генерального директо-
ра по идеологической работе 
(да-да, есть на белорусских 
заводах такая должность!) 
и кадрам Валерий Щербан 
сразу заявил нам, что руко-
водство предприятия решило 
не идти против воли коллек-
тива.

- От каждого нашего под-
разделения пришел пред-
ставитель, - вздохнул зам 

по идеологии, - и ра-
бочие высказали 

поручение руко-
водству. Подго-
товить письмен-
ное обращение 
в администра-
цию президен-

та с требованием 
прекратить массо-

вые неоправданные 
задержания граждан и 

включить в стране интернет.
- Требование к админи-

страции Лукашенко? Нео-
правданные задержания? - 
даже не поверили мы.

- Да.
- Вы точно зам по идеоло-

гии? Это частный завод?
- Конечно, не частный, - 

даже обиделся Щербан. - 
90 процентов акций у госу-
дарства. Но поймите, для нас 
коллектив - одна семья, мы 
работаем на один кошелек. 
Забастовка - не выход. Если 
мы остановим завод, что бу-
дем кушать?

- Гендиректор, конечно, 
не подпишет требование к 
Лукашенко прекратить за-
держания, - догадываемся.

- Он подпишет сегодня, - 
четко ответил зам генераль-
ного. - Рабочие ему сказали: 
«Мы не хотим оставлять свои 
рабочие места, но у нас есть 
единое мнение». И генераль-
ный сказал четко: «Подпи-
шу».

Молчание.
И Щербан, и мы понима-

ли - это мятеж.
- Мужественный шаг... - 

говорим. - Вы понимаете, 
чем рискуете?

- Конечно.
- Чем?
- Я не хочу об этом гово-

рить, и вы понимаете почему. 

ОТЧАЯННЫЕ ЛЮДИ
Как только мы сели в ма-

шину, вокруг стало черным-
черно от ОМОНа. Вышедших 
на обед пареньков крутили в 
кустах, а Щербан смотрел на 
эту жуть через стеклянную 
дверь. А мы завороженно 
смотрели на него.

То ли с сочувствием, то ли 
с удивлением.

Все-таки отчаянные люди 
на местном электромехани-
ческом...

эхо выборов

Еще больше 
видео от нашего 

корреспондента - 
в разделе «Выборы в Беларуси» 

на сайте
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Девушка 
в Минске 

уговаривает 
ОМОН не разгонять 

протестующих - известный 
ход, описанный во всех 
учебниках по «цветным 

революциям». 
А все равно 

трогательно...

Белорусские заводы 
«забастовали». 
Но хитро, по-партизански

Александр КОЦ

Среди них нацисты и рецидивисты.

Выборы президента Белоруссии прошли, 33 «ваг-
неровца», которые, по версии Лукашенко, должны 
были организовать беспорядки, сидят в изоляторе, а 
на улицах Минска все равно митинги. Как это объяс-
нить, если «российская угроза» уже была пресечена 
белорусским спецназом в санатории под Минском? 

И, проявив смекалку, белорусские силовики де-
лают новый ход - задерживают очередных росси-
ян, которых тут же назначают «провокаторами». 
На выложенной на госсайте БЕЛТА оперативной 
съемке 8 человек с заломанными руками грустно 
рассматривают траву.

У одного, раздетого по пояс, целая нательная 
выставка «нацистского искусства»: орлы Третьего 
рейха, железные кресты и свастика.

- Место проживания? - спрашивают второго.
- Россия, город Тверь, - отвечает гнусаво.
- Что здесь делаем?
- Отдыхал, приехал с туристической целью.
- Я тоже из России, приехал в санаторий, отдыхал 

в Минске, - признается третий.
Четвертый, лысый, стоит на коленях. На ногах 

тюремные наколки.
- Сколько судимостей?
- 12.

- Я видел, как мужчины кидались камнями в ми-
лицию, - говорит еще один. - После, минуты через 
две, забежал ОМОН и всех скрутили.

Самое глупое, наверное, будет приписать этих 
людей к российским спецслужбам. Конечно, в их 
версию об отдыхе в санатории верить тоже наивно. 
Путевка на лечение сегодня служит фактически 
пропуском на границе с Белоруссией. И эта раз-
ношерстная группа явно приехала поглазеть на 
«революцию» соседей. А может, тоже допустимо, 
и поучаствовать.

Не удивлюсь, если в ближайшее время нам пока-
жут их переписку, в которой нацисты-рецидивисты 
обсуждают свои грязные провокаторские планы. И 
опять же, вполне допускаю, окажется, что их зама-
нили в Минск спецслужбы или пранкеры с Украины. 
Уж больно публика яркая - отличный подбор, чтобы 
поглумиться над Россией, которая отправляет в 
Белоруссию такую отморозь.

Впрочем, возможно, что они приехали по соб-
ственному желанию. Ведь ехали же российские на-
ционалисты на киевский майдан, даже своя «сотня» 
у них там была... 

В целом же, глядя на этих задержанных в Мин-
ске сопливых «крестоносцев», думаешь: мельчает 
российская закулиса, которая стремится навредить 
режиму Лукашенко. От 33 «вагнеровцев» скатилась 
до тщедушных нациков и зеков. Страшно предста-
вить следующих.

 ■ КАК, ОПЯТЬ?!

Задержали «провокаторов из России»

«Вопрос дня» на эту тему 
< стр. 3.

Россия
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Александр КОЦ

«Нет, ребята, так револю-
ции не делаются», - смотрел 
я на неуверенную толпу в цен-
тре Минска, которую рит-
мично разгонял ОМОН. На 
всех предыдущих майданах, 
где мне довелось работать, 
«малахольных» протестую-
щих, как правило, сдувало по-
сле первого же контакта с 
силовиками. Оставались лишь 
самые стойкие, готовые к си-
ловому противостоянию. В 
Минске же женщины, под-
ростки, пенсионеры, хмель-
ная от «революции» молодежь 
вряд ли могли составить се-
рьезную конкуренцию облачен-
ным в черное «космонавтам» 
- силовикам.

Так казалось, пока к по-
луночи с понедельника на 
вторник на улицы Минска 
не вышли они - двигатели 
революции, его пассионар-
ное ядро, готовые ввязаться 
в драку с ОМОНом. И тут 
повеяло жженым запахом 
киевского майдана.

Вот 7 первых признаков, 
говорящих о том, что бело-
русская «революция» стре-
мительно радикализирует-
ся и вот-вот превратится в 
майдан.

«Коктейли  
Молотова»

В Киеве они тоже появи-
лись не сразу. Но как только 
первая бутылка полетела в 
цепь ОМОНа, проредив ее, 
производство «Молотова» на 
майдане встало на промыш-
ленные рельсы. Никогда не 
забуду, как по ночам на май-
дане разливались сотни буты-
лок для утреннего штурма. К 
процессу были привлечены 
даже гламурные дамочки в 
шубках, сноровисто заливав-
шие смесь в емкости.

В ночь на вторник в мили-
цию в Минске полетели пер-
вые «коктейли Молотова». 
К счастью, никто серьезно 
не пострадал. Но прецедент 
создан.

И вряд ли эта идея возникла 
на пустом месте. Не исключе-
но, что среди демонстрантов в 
Минске есть и бывшие участ-
ники майдана, в том числе и 
свои белорусские национа-
листы, которые приезжали 
в 2014-м в Киев по «обмену 
опытом». Или, возможно, с 
Украины в Минск прибыла 
группа поддержки. Уж слиш-
ком похож почерк...

Баррикады
Еще одно украин-

ское ноу-хау. Каких 
только сооружений не было 
на майдане в Киеве. И дере-
вянные сторожевые вышки, 
и мешки с песком, и автопо-
крышки.

В Минске появилось и это! 
Причем протестующие де-
монстрировали муравьиную 
работоспособность и слажен-
ность. Я видел такое в Кие-
ве, когда на лютом морозе 
многотонные укрепления в 
течение часа передвигались 
вместе с «линией фронта» на 
100, 200 метров вперед. Вчера 
в Минске возводили барри-
кады снова и снова после их 
разрушения милицией.

Следующим шагом в Мин-
ске может стать целый лагерь 
протеста, обнесенный барри-
кадами. Он и будет майданом.

Нападения 
на силовиков

Еще один призрак майда-
на - десакрализация органов 
власти. До захватов админи-

стративных зданий в Минске 
пока не дошло. Но уже на-
чались тараны на автомоби-
лях. Демонстранты разгоняют 
машины и врезаются в строй 
милиционеров. Это явно по-
влечет накручивание жесто-
кости с обеих сторон. Воз-
можно, это тоже цель. Образ 
правоохранителей сначала 
старательно демонизирует-
ся, расчеловечивается, после 
чего нападение на людей в 
погонах перестает казаться 
преступлением.

Угрозы 
милиции

Тут просто классика. В бе-
лорусских телеграм-каналах 
уже распространяются лич-
ные данные офицеров-
правоохранителей (с номе-
рами телефонов) с призывом 
звонить им и интересоваться, 
как же они дошли до такой 
жизни. Как правило, со вре-
менем список абонентов рас-
ширяется на представителей 
власти и, конечно, журнали-
стов.

«Российский 
след»

Помню, как во время май-
дана по Киеву ходили слу-
хи о самолетах с российским 
спецназом, которые якобы 
приземлялись в аэропор-
ту «Борисполь». Тогда сле-
дов русского спецназа так и 
не нашли. Зато их «нашли» 
среди… белорусских сило-
виков. На разгон протестов 
было брошено подразделе-
ние белорусского спецназа в 
новой форме с необычными 
шевронами. И блогеры сразу 
закричали: «Спецназ из Мо-

сквы!» На деле это оказалось 
фейком, однако осадочек 
остался.

Тот, кто управляет такими 
вбросами, упорно вворачи-
вает антироссийскую нотку в 
протестную какофонию.

Фейки в Белоруссии пери-
одически вбрасывают через 
телеграм-канал, который мо-
дерируется из Польши. Это 
объясняет его скорострель-
ность - по 10 постов в мину-
ту в нынешних условиях из 
Минска (где вырублен интер-
нет) публиковать невозмож-
но. Не исключено, что канал 
подключен к скоростному 
интернету через спутник в 
одном из посольств Минска, 
да хотя бы и в польском.

Арсенал 
силовиков

Правоохранители в Мин-
ске тоже не миндальничают 
с протестующими. С первой 
же ночи после выборов в ход 
идут и резиновые пули, и сле-
зоточивый газ, и светошумо-
вые гранаты… Я уж не говорю 
о традиционных «аргумен-
тах» в виде дубинок, перцо-
вых баллончиков и грубой 
физической силы, которую 
ОМОН в Минске применять 
не стесняется. Но сил мили-
ции уже явно не хватает, при-
влекают внутренние войска, 
а в некоторых городах Бело-
руссии - и армейские подраз-
деления. На майдан в Киев, 
напомню, «Беркут» собирали 
со всей Украины.

Интернет - 
аут

Отключения интернета на 
киевском майдане не было, 
он там работал бесперебойно.

Однако прецедент полно-
го «интернет-блэкаута» был 
в 2011 году во время револю-
ции в Египте. На знаменитой 
площади Тахрир связь была 
отключена полностью. Но это 
никак не повлияло на ход со-
бытий. Тахрир не разошелся.

В Минске протестующие 
передают друг другу установ-
ки по обычному телефону. 
Сарафанное радио работает 
не хуже интернета.

При этом в Минске шутят, 
что скоро против власти уже 
выйдет и аполитичная моло-
дежь, затосковавшая дома без 
интернета.

Картина дня:

Минские протесты все больше 
напоминают киевский майдан
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Ночной протест суровых белорусов в Минске. Они уже знают, что такое сцепка, - 
друг друга за локти,чтобы ОМОНу было труднее разбить их ряды.  

7 
признаков того, 
что в Белоруссии 
стали отчетливо 
просматриваться 
аналогии с Украиной.

Дина КАРПИЦКАЯ

Главная соперница 
Батьки перебралась 
из Белоруссии в Литву. 

Пока все в Минске удивлялись, почему экс-
кандидат в президенты, символ протестов 
Светлана Тихановская не ходит на митинги, 
от нее пришло известие. И какое!

В последний раз Тихановскую в Минске 
видели в понедельник в ЦИК. Говорят, там у 
нее был разговор с силовиками. А ближе к ночи она сообщила, что 
покинула Белоруссию и сейчас в Литве. 

Утром же Светлана записала видеообращение. На нем видно, 
как она взвинчена:

- Я думала, что вся эта кампания меня закалила. Но я так и осталась 
той слабой женщиной, которой была изначально. Я приняла тяжелое 
для себя решение. Я знаю, что многие меня поймут, многие осудят, а 
многие возненавидят. Но не дай бог оказаться перед таким выбором, 
перед которым оказалась я. Поэтому, люди, берегите себя. Ни од-
на жизнь не стоит того, что сейчас 
происходит. Дети  - самое важное 
в жизни (у Светланы двое детей. 
Их до выборов вывезли за рубеж).

 ■ БЕГСТВО
Светлана ТИХАНОВСКАЯ:

Многие меня возненавидят. 
Но я уехала к детям

Комментарии, 
прогнозы

и аналитика 
экспертов об итогах 

выборов - в течение дня 
на Радио «КП»

Видео - 
на сайте

Кадр из видео-
обращения.
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Владимир ВОРСОБИН, 
Александр КОЦ

Противники Лукашенко 
призвали предприятия 
республики к всеобщей 
стачке. Журналисты 
«КП» в Минске увидели, 
что из этого вышло.

ЕДЕМ С ИНСПЕКЦИЕЙ
«Ударим стачкой по фаль-

сификациям и самодурству!» - 
на второй день оппозиция 
Белоруссии (почему-то через 
польские информресурсы) 
объявила всеобщую забастов-
ку, призвав работяг всех пред-
приятий остановить работу. 
Расчет простой - показать, что 
в протесте участвует не только 
«рассерженная молодежь», но 
и суровые заводчане.

В телеграм-каналах появил-
ся целый список минских 
предприятий, которые ре-
шили поддержать всенарод-
ную стачку. Вооружившись 
адресами и навигатором, мы 
отправились с инспекцией по 
заводам.

МАРГАРИНА НЕТ. 
МАЙОНЕЗ КУШАТЬ 
БУДЕТЕ?

Переполненная парковка у 
маргаринового завода как бы 
намекала, что его сотрудни-
ки если и бастуют, то точно 
на рабочем месте. С трудом 
припарковавшись, заходим на 
проходную. Усталый охран-
ник без всякого интереса вы-
глядывает из окошка.

- Какие мы у вас по счету 
журналисты? - бодро спра-
шиваем секьюрити.

- Да со счета сбился, - улы-
бается он.

- Хорошо бастуете?
- Работаем.
- Да, - соглашаемся. - Без 

маргарина людям нельзя.

Выясняется, что маргарин 
на этом предприятии как раз 
не производят. Зато выпу-
скают майонез и «соусы в 
ассортименте». «На любите-
ля», - поморщился охранник.

- Почему не бастуем? - 
останавливаем выходящую 
с проходной женщину.

- А что, мы больные на го-
лову?

- Но вам же и листовки кру-
гом развесили. И всех созна-
тельных заводчан призывают 
внести посильный вклад в 
свержение президента…

- Вот кому работать не 
надо, тот пусть и свергает. 
Салатик-то они, поди, с май-
онезом по вечерам кушают? 

А откуда ему взяться, если 
мы завод остановим?

- Вы, может, и за Лукашен-
ко голосовали?

- Может, - кивнула женщи-
на, но быстро спохватилась: - 
А может, и нет.

Сегодня в Минске не очень 
популярно признаваться в 
том, что отдал голос за дей-
ствующего главу. То ли лю-
дей таких немного, то ли 
такой выбор считается не-
модным. Однако встретить 
на улицах сторонников пре-
зидента практически невоз-
можно. Что странно при 
80 процентах проголосо-
вавших за него, по данным 
белорусской ЦИК.

Сам Лукашенко пока не 
пытается мобилизовать свой 
электорат на условный «ан-
тимайдан».

А электорат между тем 
стремительно смелеет, как 
мы убедились на Минском 
электротехническом заводе 
имени Козлова.

ТИХИЙ «МЯТЕЖ»
Что на электромеханиче-

ском творится что-то воз-
мутительное и политически 
незрелое, было заметно сра-
зу. У проходной толпились 
журналисты, а чуть поодаль 
на бордюрчике тусовалась 
молодежь в белых браслетах 
(символе протеста), майках 
и с явным желанием порадо-
ваться за рабочих и учинить 
радостный митинг. Потому 
что прошел по еще недоби-
тым телеграм-каналам слух: 
на заводе вот-вот грянет по-
литическая стачка.

- «Козлов», - говорили 
местные мужики, - всег-
да был неблагонадежным. 
Молодежи тут много, воль-
нодумства... А тут еще вчера 
пропал машинист крана. На 
заводе решили - арестован 
на улице в числе тысяч, бро-
шенных в автозак.

- Да мы тут рядом работа-
ем, - объяснила революци-
онная молодежь. - Сейчас у 
нас обед.

- Так чего не бастуете тог-
да? - вкрадчиво спрашиваем.

Смеются. Дескать, ну да, 
срезали.

Правда, тут же выяснилось, 
что и электромеханический 
бастовать даже не собирался.

Там для белорусских вла-
стей ситуация... еще хуже.

Зам генерального директо-
ра по идеологической работе 
(да-да, есть на белорусских 
заводах такая должность!) 
и кадрам Валерий Щербан 
сразу заявил нам, что руко-
водство предприятия решило 
не идти против воли коллек-
тива.

- От каждого нашего под-
разделения пришел пред-
ставитель, - вздохнул зам 

по идеологии, - и ра-
бочие высказали 

поручение руко-
водству. Подго-
товить письмен-
ное обращение 
в администра-
цию президен-

та с требованием 
прекратить массо-

вые неоправданные 
задержания граждан и 

включить в стране интернет.
- Требование к админи-

страции Лукашенко? Нео-
правданные задержания? - 
даже не поверили мы.

- Да.
- Вы точно зам по идеоло-

гии? Это частный завод?
- Конечно, не частный, - 

даже обиделся Щербан. - 
90 процентов акций у госу-
дарства. Но поймите, для нас 
коллектив - одна семья, мы 
работаем на один кошелек. 
Забастовка - не выход. Если 
мы остановим завод, что бу-
дем кушать?

- Гендиректор, конечно, 
не подпишет требование к 
Лукашенко прекратить за-
держания, - догадываемся.

- Он подпишет сегодня, - 
четко ответил зам генераль-
ного. - Рабочие ему сказали: 
«Мы не хотим оставлять свои 
рабочие места, но у нас есть 
единое мнение». И генераль-
ный сказал четко: «Подпи-
шу».

Молчание.
И Щербан, и мы понима-

ли - это мятеж.
- Мужественный шаг... - 

говорим. - Вы понимаете, 
чем рискуете?

- Конечно.
- Чем?
- Я не хочу об этом гово-

рить, и вы понимаете почему. 

ОТЧАЯННЫЕ ЛЮДИ
Как только мы сели в ма-

шину, вокруг стало черным-
черно от ОМОНа. Вышедших 
на обед пареньков крутили в 
кустах, а Щербан смотрел на 
эту жуть через стеклянную 
дверь. А мы завороженно 
смотрели на него.

То ли с сочувствием, то ли 
с удивлением.

Все-таки отчаянные люди 
на местном электромехани-
ческом...

эхо выборов

Еще больше 
видео от нашего 

корреспондента - 
в разделе «Выборы в Беларуси» 
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Девушка 
в Минске 

уговаривает 
ОМОН не разгонять 

протестующих - известный 
ход, описанный во всех 
учебниках по «цветным 

революциям». 
А все равно 

трогательно...

Белорусские заводы 
«забастовали». 
Но хитро, по-партизански

Александр КОЦ

Среди них нацисты и рецидивисты.

Выборы президента Белоруссии прошли, 33 «ваг-
неровца», которые, по версии Лукашенко, должны 
были организовать беспорядки, сидят в изоляторе, а 
на улицах Минска все равно митинги. Как это объяс-
нить, если «российская угроза» уже была пресечена 
белорусским спецназом в санатории под Минском? 

И, проявив смекалку, белорусские силовики де-
лают новый ход - задерживают очередных росси-
ян, которых тут же назначают «провокаторами». 
На выложенной на госсайте БЕЛТА оперативной 
съемке 8 человек с заломанными руками грустно 
рассматривают траву.

У одного, раздетого по пояс, целая нательная 
выставка «нацистского искусства»: орлы Третьего 
рейха, железные кресты и свастика.

- Место проживания? - спрашивают второго.
- Россия, город Тверь, - отвечает гнусаво.
- Что здесь делаем?
- Отдыхал, приехал с туристической целью.
- Я тоже из России, приехал в санаторий, отдыхал 

в Минске, - признается третий.
Четвертый, лысый, стоит на коленях. На ногах 

тюремные наколки.
- Сколько судимостей?
- 12.

- Я видел, как мужчины кидались камнями в ми-
лицию, - говорит еще один. - После, минуты через 
две, забежал ОМОН и всех скрутили.

Самое глупое, наверное, будет приписать этих 
людей к российским спецслужбам. Конечно, в их 
версию об отдыхе в санатории верить тоже наивно. 
Путевка на лечение сегодня служит фактически 
пропуском на границе с Белоруссией. И эта раз-
ношерстная группа явно приехала поглазеть на 
«революцию» соседей. А может, тоже допустимо, 
и поучаствовать.

Не удивлюсь, если в ближайшее время нам пока-
жут их переписку, в которой нацисты-рецидивисты 
обсуждают свои грязные провокаторские планы. И 
опять же, вполне допускаю, окажется, что их зама-
нили в Минск спецслужбы или пранкеры с Украины. 
Уж больно публика яркая - отличный подбор, чтобы 
поглумиться над Россией, которая отправляет в 
Белоруссию такую отморозь.

Впрочем, возможно, что они приехали по соб-
ственному желанию. Ведь ехали же российские на-
ционалисты на киевский майдан, даже своя «сотня» 
у них там была... 

В целом же, глядя на этих задержанных в Мин-
ске сопливых «крестоносцев», думаешь: мельчает 
российская закулиса, которая стремится навредить 
режиму Лукашенко. От 33 «вагнеровцев» скатилась 
до тщедушных нациков и зеков. Страшно предста-
вить следующих.

 ■ КАК, ОПЯТЬ?!

Задержали «провокаторов из России»

«Вопрос дня» на эту тему 
< стр. 3.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

«И дальнейшее развитие этого на-
правления позволило создать универ-
сальную платформу для разработки 
вакцин против различных, в том чис-
ле и особо опасных инфекционных 
заболеваний», - сообщил Мурашко.

2. НАСКОЛЬКО ИССЛЕДОВАН 
НОВЫЙ ПРЕПАРАТ?

На совещании правительства пре-
зидент спросил министра здравоох-
ранения, зарегистрированы ли где-то 
еще в мире подобные вакцины. Глава 
Минздрава ответил, что аналогичные 
разработки есть в Китае и некоторых 
других странах, но там еще идут кли-
нические исследования. (См. подроб-
нее «А как у них?».)

В России, по заверению Мурашко, 
новая вакцина «показала высокую 
эффективность и безопасность по 
результатам клинических испыта-
ний». У всех добровольцев зареги-
стрированы высокие титры (уровни) 
антител к COVID-19, и при этом «ни 
у кого из них не отмечено серьезных 
осложнений иммунизации», отметил 
министр.

Путин рассказал, что новую при-
вивку испытала на себе его дочь. По-
сле первого укола температура у нее 
поднялась до 38 градусов, на следую-
щий день было чуть выше 37. «После 
второго укола температура тоже не-
много поднялась, и потом все сошло 
на нет, чувствует себя хорошо, и ти-
тры высокие», - добавил президент.

3. КОГДА НАЧНЕТСЯ 
ПРИВИВОЧНАЯ КАМПАНИЯ?

Сначала планируется вакцинация 
людей из групп профессионального 
риска заражения коронавирусом - 

медработников и учителей. Как ожи-
дается, их начнут прививать уже с 
конца августа или начала сентября. 
При этом, как сообщил Росздрав-
надзор, продолжатся пострегистра-
ционные клинические исследования 
«на тысячах человек», будут строго 
отслеживать эффекты вакцинации.

По официальным данным, пре-
парат поступит в оборот с 1 января 
2021 года. То есть и пожилых людей, и 

остальное население, по всей 
видимости, массово начнут 
прививать уже в следую-
щем году. Как подчеркнул 
глава государства, вакци-
нация будет исключитель-

но добровольной.

4.  СКОЛЬКО БУДЕТ 
СОХРАНЯТЬСЯ 
ИММУНИТЕТ?

В Минздраве утверждают, что им-
мунитет к коронавирусу может сохра-
няться до двух лет после прививки. 
Специалисты уточняют: даже если 
титр антител падает, это еще не зна-
чит, что вакцина перестала работать. 
Если инфекция в дальнейшем по-
падет в организм, иммунные клетки 
памяти опознают ее и запустят вы-
пуск необходимых антител.

5. КАК БУДЕТ ВЫГЛЯДЕТЬ 
ПРИВИВКА?

Минздрав зарегистрировал вакци-
ну в виде раствора для внутримы-
шечного введения. Как говорится в 
инструкции, вакцину вводят в дель-
товидную мышцу (верхнюю треть 
наружной поверхности плеча). Вак-
цинацию проводят в два этапа: пер-
вый укол и через три недели второй 
(разными компонентами). «После 
введения вакцины пациент должен 
находиться под наблюдением медра-
ботников в течение 30 минут», - под-
черкивается в сопроводительной до-
кументации к препарату.

Острая тема

Анна ДОБРЮХА

Стал известен 
список 
противопоказаний.

 ✓ Не допускается делать 
уколы вакцины во время 
острых инфекционных и 
неинфекционных заболе-
ваний, а также при обо-
стрении хронических. В 
таких случаях вакцина-
цию проводят через 2 - 4 
 недели после выздоров-
ления или ремиссии, го-

ворится в инструкции к 
«Гам-КОВИД-Вак».

 ✓ При нетяжелых ОРВИ, 
острых инфекционных за-
болеваниях желудочно-ки-
шечного тракта прививают 
после нормализации тем-
пературы.

 ✓ Запрещено применение 
вакцины во время беремен-
ности, грудного вскармли-
вания и детям до 18 лет.

Кроме того, в инструк-
ции отмечается, что вакци-
нацию нужно проводить с 
осторожностью при ряде 

хронических заболеваний. 
В том числе: хронических 
заболеваниях печени и 
почек, сахарном диабете, 
эпилепсии, инсультах и 
других заболеваниях цен-
тральной нервной систе-
мы, заболеваниях сердеч-
но-сосудистой системы, 
аутоиммунных заболевани-
ях, заболеваниях легких, 
астме и др. Во всех этих 
случаях перед вакцинаци-
ей требуется дополнитель-
ная консультация врача.
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Накануне регистрации 
вакцины Ассоциация откры-
тых клинических исследо-
ваний (АОКИ), в которую 
входят крупнейшие фарм-
компании, направила в 
Минздрав открытое письмо 
с призывом приостановить 
процедуру. В документе, 
подписанном главой АОКИ 
Светланой Завидовой, 
отмечается, что в иссле-
дованиях вакцины, разра-
ботанной Научным центром 
им. Н. Ф. Гамалеи, приняли 
участие менее 100 добро-
вольцев. В то время как в 
ходе третьей фазы тести-
рования препараты обычно 
испытывают на нескольких 
тысячах человек, чтобы по-
нять, какие нежелатель-
ные реакции и побочные 
эффекты могут выявиться. 
Но уже в момент публика-
ции письма эксперты согла-
шались, что откладывать 
процесс регистрации никто 
не будет.

- Дело в том, что россий-
ские правила регистрации 

медицинских изделий и 
препаратов были измене-
ны в связи с эпидемией 
COVID-19. Предусматрива-
ется процедура ускорен-
ной регистрации в услови-
ях чрезвычайной ситуации 
или при угрозе такой ситуа-
ции. Так что с точки зрения 
закона нарушений здесь 
нет,  - прокомментировал 
нам иммунолог, кандидат 
медицинских наук, экс-
перт по общественному 
здравоохранению, ген-
директор контрактно-
исследовательской ком-
пании Николай Крючков.

Но ведь даже в россий-
ском научном сообществе 
нет однозначной уверенно-
сти, что вакцина достаточно 
безопасная и эффективная 
(см., например, позицию 
академика РАН, вирусо-
лога Виталия Зверева на 
сайте kp.ru)

- Сейчас российским 
разработчикам вакцины 
нужно набрать здоровых 
добровольцев для тре-
тьей фазы клинических 
исследований. Самое ми-
нимальное  - полторы-две 
тысячи человек, пусть да-
же это будут учителя или 
врачи. Но именно добро-
вольцы - то есть если вся 
поликлиника соглашается 
на вакцинацию, то это вы-
зывает сомнения, - говорит 
эксперт по клиническим ис-
следованиям и регистра-
ции лекарств Николай 
Крючков. - Такое количе-
ство добровольцев можно 
включить в клиническое 
исследование за три ме-
сяца, скажем, с сентября 
по ноябрь. И тогда после 
этого можно выходить на 
широкое применение вак-
цины. Ориентировочно - в 
начале нового года.

 ■ ПОЗИЦИЯ СКЕПТИКОВ

Прививаться 
только добровольцам!

Ответы на пять главных вопросов
о новой вакцине от коронавируса

Российская 
вакцина 

уже прошла 
испытания 

и показала высокую 
эффективность 
и безопасность.

На каких стадиях находятся разработ-
чики вакцин в других странах:

 ✓ США: в конце июля в стране начался 
третий этап клинических испытаний амери-
канской вакцины против коронавируса на 
30 тысячах человек. «Мы поставили перед 
собой задачу изготовить сотни миллионов 
доз вакцины к осени, чтобы она была гото-
ва к применению в будущем году», - анонси-
ровал вице-президент США Майкл Пенс.

 ✓ Китай: в Поднебесной тестируются 
сразу несколько прививок, одна из них 
находится на третьей фазе исследований. 
«Если следовать нормальному графику 
технологического производства, вакцину 
можно будет получить к концу этого года - 
началу следующего», - объявил руководи-
тель Центра по контролю и профилактике 
заболеваний КНР Гао Фу.

 ✓ Германия: разработка вакцины про-
тив коронавируса идет полным ходом, но 
раньше середины следующего года ждать 
прививку не стоит. Об этом сообщила со-
гражданам министр образования и научных 
исследований ФРГ Анья Карликцек.
✓ Италия и Великобритания: итальян-
ские и британские исследователи со-
вместно ведут работу над вакциной. «На-
ша разработка уже успешно испытана на 
тысяче пациентов. Сейчас мы находимся 
на третьем этапе испытаний, проводя те-
сты на десяти тысячах человек. Если все 
пойдет хорошо, в конце сентября может 
начаться производство вакцины в больших 
объемах», - рассказал журналистам глава 
итальянской биотехнологической компании 
Пьеро Ди Лоренцо.

А КАК У НИХ?
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Кому откажут в прививкеКСТАТИ

Дочь Президента России сделала 
прививку новой вакциной < стр. 2. Подготовила Елена ОГОРОДЦЕВА.

Россия
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Александр ГАМОВ

75 лет назад США 
сбросили ядерные 
бомбы на японские 
города: 6 августа 
на Хиросиму 
и 9-го  - на Нагасаки. 
Что за этим стояло 
и почему руководство 
СССР решило: удар 
адресован не столько 
Японии, сколько 
Советскому Союзу?

Об этом в своем проекте 
«Начало атомной эры» рас-
сказал внук сталинского нар-
кома Молотова - политик и 
историк, депутат Госдумы Вя-
чеслав Никонов.

- Уже в июне 1945-го Тру-
мэн (президент США. - Ред.) 
окончательно решил исполь-
зовать против Японии ядер-
ную бомбу, как только она 
появится. Он надеялся этим 
не допустить ситуации, при 
которой роль СССР в победе 
над Японией окажется столь 
большой, что позволит Мос-
кве контролировать и Китай, 
и саму Японию.

КИОТО РЕШИЛИ 
ОСТАВИТЬ

2 июля военный министр 
США Стимсон был в Белом 
доме, чтобы представить Тру-
мэну проект обращения к на-
роду после атомной бомбар-
дировки. Зашел и разговор, 
какой японский город ата-
ковать первым.

Прикидки уже были сдела-
ны генералами. Их выбор пал 
на древнюю японскую столи-
цу Киото. За ней в списке для 
уничтожения следовали Хи-
росима, Иокогама и Кокура.

«Привлекательность» Ки-
ото как цели заключалась в 
том, что это был духовный 
центр Японии, разрушение 
которого станет очень болез-
ненным для японцев.

Но когда это стало известно 
Стимсону, он был шокиро-
ван. Министр посещал Кио-
то, и город произвел на него 
огромное впечатление сво-
им величием. Стимсон и спас 
Киото, немедленно возразив:

- Я не могу дать согласия 
бомбить этот город.

Так первой в списке оказа-
лась Хиросима. Трумэн вы-
бор одобрил.

САМОЛЕТЫ НЕ СТАЛИ 
ПЕРЕХВАТЫВАТЬ 
ИЗ ЭКОНОМИИ

На контролируемый США 
остров Тиниан Марианско-
го архипелага крейсером до-
ставили первую бомбу, на-
званную «Малыш». Вторую 
бомбу, «Толстяка», по частям 
привезли самолетами. Приказ 
гласил о ядерном ударе «в лю-
бой день, начиная с 3 августа, 
как позволит погода».

Погода сложилась лишь 
6 августа. После полуночи 
полковнику Тиббетсу на аэро-
дроме Тиниана был отдан 
приказ - сбросить «Малыша» 
на центр Хиросимы. Бомбар-
дировщик сопровождали 6 са-
молетов-разведчиков.

В 7 утра японские радары 
зафиксировали приближение 
самолетов. Но командование 
ПВО установило, что само-
летов мало, а значит, они, 
скорее всего, направлены 
для разведки. Чтобы сэконо-
мить дефицитные горючее и 
боеприпасы, японцы решили 

не поднимать истребителей. 
И даже не задействовать зе-
нитную артиллерию.

Сделай они это - и все могло 
бы сложиться по-другому...

В итоге Тиббетс беспрепят-
ственно завел свой бомбарди-
ровщик на цель и с высоты 
9 километров сбросил «Ма-
лыша» - мощностью 13 ки-
лотонн - в центр Хиросимы.

200 ТЫСЯЧ ПОГИБШИХ.
«УСПЕХ ВЫДАЮЩИЙСЯ»

В радиусе полукилометра 
все превратилось в пыль. В 
радиусе 2 километров все бы-
ло выжжено. 90% людей вну-
три этого смертельного круга 
погибли за минуту. Их кожа и 
внутренние органы разорва-
лись от жара. Радиоактивный 
гриб поднялся на 12  кило-
метров. Огненная буря про-
неслась по остальному городу. 
И поглотила тех, кто остался 
жив...

Точных данных о числе по-
гибших в Хиросиме нет, хотя 
Япония позже назвала цифру 
200 тысяч - с учетом умерших 
от радиации…

Трумэну передали шиф-
ровку о результатах бомбар-
дировки, когда он обедал 
на корабле, возвращаясь с 
Потсдамской конференции 
союзников. В мемуарах он 
напишет: «Я ел ланч, когда 
капитан Грэм передал мне 
послание: «Бомба сброше-
на. Успех даже более выдаю-
щийся, чем на испытаниях». 
Я был глубоко тронут. И со-
звал находившихся на борту 
корреспондентов для пресс-
конференциии».

АТАКА № 2
Вторая ядерная атака была 

проведена на 2 дня раньше 
установленного срока. По-
тому что в войну с Японией 
вступал СССР, и Трумэн не 
желал, чтобы Москва претен-
довала на роль победителя.

В 3 часа ночи 9 августа май-
ор Суини вылетел с Тиниа-
на с «Толстяком» на борту. 
Целью была Кокура. Но на 
подлете к городу его затянуло 
тучами.

Дальнейшее Трумэн пове-
дал сам: «Самолет трижды за-

ходил на Кокуру, но она так и 
не стала видна. И с горючим 
на исходе ушел на запасную 
цель - Нагасаки. Там просвет 
в облаках дал шанс, и Нага-
саки успешно разбомбили. 
Эта наша вторая демонстра-
ция мощи повергла Токио в 
панику и принесла первые 
признаки, что Япония готова 
сдаться».

Просвет в небе над Нагаса-
ки был над стадионом. Там 
Суини и сбросил бомбу мощ-
ностью в 21 килотонну, то 
есть больше, чем взрыв над 
Хиросимой. Но разрушений 
оказалось меньше: район 
был неплотно заселен. Чис-
ло погибших оценивалось в 
60 - 80 тысяч человек.

Насколько ядерные атаки 
были военной необходимо-
стью и насколько политиче-
ской? Нарком иностранных 
дел СССР Молотов до кон-
ца дней был уверен, что это 
было не столько наказание 
Японии, сколько урок Со-
ветскому Союзу. США, счи-
тал он, просто стремились 
запугать СССР и добиться 
от него уступок.

СТАЛИН - КУРЧАТОВУ:

Просите что угодно! 
Отказа не будет.
Только дайте бомбу

Первая атомная бомба 
«Малыш» длиной 3 метра, 
толщиной 70 сантиметров. 
И то, что осталось после ее 

сброса от Хиросимы...

Полный 
текст - 
на сайте 
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ В МОСКВЕ:

«Обстановка паническая»
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Уникальный альбом серии 
«Главные  документы» - «Сталин».

Вы увидите фото подлинников бо-
лее 1000 архивных документов, ри-
сунков и карт, прежде хранившихся 
под грифом «совершенно секретно». 
Документы и резолюции, написан-
ные Сталиным собственноручно, вы 
сможете прочесть лично. И выводы 
сделать - тоже лично.

«Комсомолка» 
рекомендует

Приобрести альбом можно на shop.kp.ru16+
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781Ре
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Советский Союз отставал от США в ядерном проекте, потому что 
на него требовались средства, сопоставимые со всеми оборонными 
расходами страны. Пока шла война с Германией, таких средств у 
СССР просто не было.

Резкие перемены произошли именно в августе 1945-го, после Хиро-
симы и Нагасаки. В Кремле почувствовали, что США не остановятся 
перед применением ядерного оружия и против СССР.

Сталин решил форсировать создание своего атомного оружия, 
работа над которым уже шла под руководством Курчатова.

Сталин - в основном на Ближней даче - провел серию совещаний. 
По свидетельству Игоря Головина, который станет первым замом 
Курчатова, «обстановка выглядела панической». Происходит и личная 
встреча Курчатова со Сталиным. Генсек сказал Курчатову, что тот 
мало требует для ускорения работ. Физик ответил:

- Столько разрушено. Страна на голодном пайке, всего не хватает...
Сталин раздраженно бросил:
- Дитя не плачет - мать не разу меет, что ему нужно. Просите все 

что угодно! Отказа не будет. Только дайте бомбу...
В итоге был создан Спецкомитет во главе с Берией. Его заказы 

должны были выполняться вне очереди и оплачиваться Госбанком «по 
фактической стоимости», без смет и расчетов.

Все резидентуры разведки получили задание работать по атомной 
теме. И уже в сентябре пришли детальные описания конструкции атом-
ной бомбы. Большинство интернированных в СССР ученых-ядерщиков 
из Германии были размещены в двух институтах на Черноморском 
побережье. А в Средней Азии ускорена добыча урановой руды.

Советский Союз получил свое атомное оружие в 1949 году. Планы 
ядерного нападения на СССР, которые в США разрабатывали с осени 
1945-го, были отложены.

Россия
www.kp.ru
 12.08.2020 
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

«И дальнейшее развитие этого на-
правления позволило создать универ-
сальную платформу для разработки 
вакцин против различных, в том чис-
ле и особо опасных инфекционных 
заболеваний», - сообщил Мурашко.

2. НАСКОЛЬКО ИССЛЕДОВАН 
НОВЫЙ ПРЕПАРАТ?

На совещании правительства пре-
зидент спросил министра здравоох-
ранения, зарегистрированы ли где-то 
еще в мире подобные вакцины. Глава 
Минздрава ответил, что аналогичные 
разработки есть в Китае и некоторых 
других странах, но там еще идут кли-
нические исследования. (См. подроб-
нее «А как у них?».)

В России, по заверению Мурашко, 
новая вакцина «показала высокую 
эффективность и безопасность по 
результатам клинических испыта-
ний». У всех добровольцев зареги-
стрированы высокие титры (уровни) 
антител к COVID-19, и при этом «ни 
у кого из них не отмечено серьезных 
осложнений иммунизации», отметил 
министр.

Путин рассказал, что новую при-
вивку испытала на себе его дочь. По-
сле первого укола температура у нее 
поднялась до 38 градусов, на следую-
щий день было чуть выше 37. «После 
второго укола температура тоже не-
много поднялась, и потом все сошло 
на нет, чувствует себя хорошо, и ти-
тры высокие», - добавил президент.

3. КОГДА НАЧНЕТСЯ 
ПРИВИВОЧНАЯ КАМПАНИЯ?

Сначала планируется вакцинация 
людей из групп профессионального 
риска заражения коронавирусом - 

медработников и учителей. Как ожи-
дается, их начнут прививать уже с 
конца августа или начала сентября. 
При этом, как сообщил Росздрав-
надзор, продолжатся пострегистра-
ционные клинические исследования 
«на тысячах человек», будут строго 
отслеживать эффекты вакцинации.

По официальным данным, пре-
парат поступит в оборот с 1 января 
2021 года. То есть и пожилых людей, и 

остальное население, по всей 
видимости, массово начнут 
прививать уже в следую-
щем году. Как подчеркнул 
глава государства, вакци-
нация будет исключитель-

но добровольной.

4.  СКОЛЬКО БУДЕТ 
СОХРАНЯТЬСЯ 
ИММУНИТЕТ?

В Минздраве утверждают, что им-
мунитет к коронавирусу может сохра-
няться до двух лет после прививки. 
Специалисты уточняют: даже если 
титр антител падает, это еще не зна-
чит, что вакцина перестала работать. 
Если инфекция в дальнейшем по-
падет в организм, иммунные клетки 
памяти опознают ее и запустят вы-
пуск необходимых антител.

5. КАК БУДЕТ ВЫГЛЯДЕТЬ 
ПРИВИВКА?

Минздрав зарегистрировал вакци-
ну в виде раствора для внутримы-
шечного введения. Как говорится в 
инструкции, вакцину вводят в дель-
товидную мышцу (верхнюю треть 
наружной поверхности плеча). Вак-
цинацию проводят в два этапа: пер-
вый укол и через три недели второй 
(разными компонентами). «После 
введения вакцины пациент должен 
находиться под наблюдением медра-
ботников в течение 30 минут», - под-
черкивается в сопроводительной до-
кументации к препарату.

Острая тема

Анна ДОБРЮХА

Стал известен 
список 
противопоказаний.

 ✓ Не допускается делать 
уколы вакцины во время 
острых инфекционных и 
неинфекционных заболе-
ваний, а также при обо-
стрении хронических. В 
таких случаях вакцина-
цию проводят через 2 - 4 
 недели после выздоров-
ления или ремиссии, го-

ворится в инструкции к 
«Гам-КОВИД-Вак».

 ✓ При нетяжелых ОРВИ, 
острых инфекционных за-
болеваниях желудочно-ки-
шечного тракта прививают 
после нормализации тем-
пературы.

 ✓ Запрещено применение 
вакцины во время беремен-
ности, грудного вскармли-
вания и детям до 18 лет.

Кроме того, в инструк-
ции отмечается, что вакци-
нацию нужно проводить с 
осторожностью при ряде 

хронических заболеваний. 
В том числе: хронических 
заболеваниях печени и 
почек, сахарном диабете, 
эпилепсии, инсультах и 
других заболеваниях цен-
тральной нервной систе-
мы, заболеваниях сердеч-
но-сосудистой системы, 
аутоиммунных заболевани-
ях, заболеваниях легких, 
астме и др. Во всех этих 
случаях перед вакцинаци-
ей требуется дополнитель-
ная консультация врача.

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за суткиЧел.

Источник 
https://www.
worldometers.info 
и стопкоронавирус.рф
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Накануне регистрации 
вакцины Ассоциация откры-
тых клинических исследо-
ваний (АОКИ), в которую 
входят крупнейшие фарм-
компании, направила в 
Минздрав открытое письмо 
с призывом приостановить 
процедуру. В документе, 
подписанном главой АОКИ 
Светланой Завидовой, 
отмечается, что в иссле-
дованиях вакцины, разра-
ботанной Научным центром 
им. Н. Ф. Гамалеи, приняли 
участие менее 100 добро-
вольцев. В то время как в 
ходе третьей фазы тести-
рования препараты обычно 
испытывают на нескольких 
тысячах человек, чтобы по-
нять, какие нежелатель-
ные реакции и побочные 
эффекты могут выявиться. 
Но уже в момент публика-
ции письма эксперты согла-
шались, что откладывать 
процесс регистрации никто 
не будет.

- Дело в том, что россий-
ские правила регистрации 

медицинских изделий и 
препаратов были измене-
ны в связи с эпидемией 
COVID-19. Предусматрива-
ется процедура ускорен-
ной регистрации в услови-
ях чрезвычайной ситуации 
или при угрозе такой ситуа-
ции. Так что с точки зрения 
закона нарушений здесь 
нет,  - прокомментировал 
нам иммунолог, кандидат 
медицинских наук, экс-
перт по общественному 
здравоохранению, ген-
директор контрактно-
исследовательской ком-
пании Николай Крючков.

Но ведь даже в россий-
ском научном сообществе 
нет однозначной уверенно-
сти, что вакцина достаточно 
безопасная и эффективная 
(см., например, позицию 
академика РАН, вирусо-
лога Виталия Зверева на 
сайте kp.ru)

- Сейчас российским 
разработчикам вакцины 
нужно набрать здоровых 
добровольцев для тре-
тьей фазы клинических 
исследований. Самое ми-
нимальное  - полторы-две 
тысячи человек, пусть да-
же это будут учителя или 
врачи. Но именно добро-
вольцы - то есть если вся 
поликлиника соглашается 
на вакцинацию, то это вы-
зывает сомнения, - говорит 
эксперт по клиническим ис-
следованиям и регистра-
ции лекарств Николай 
Крючков. - Такое количе-
ство добровольцев можно 
включить в клиническое 
исследование за три ме-
сяца, скажем, с сентября 
по ноябрь. И тогда после 
этого можно выходить на 
широкое применение вак-
цины. Ориентировочно - в 
начале нового года.

 ■ ПОЗИЦИЯ СКЕПТИКОВ

Прививаться 
только добровольцам!

Ответы на пять главных вопросов
о новой вакцине от коронавируса

Российская 
вакцина 

уже прошла 
испытания 

и показала высокую 
эффективность 
и безопасность.

На каких стадиях находятся разработ-
чики вакцин в других странах:

 ✓ США: в конце июля в стране начался 
третий этап клинических испытаний амери-
канской вакцины против коронавируса на 
30 тысячах человек. «Мы поставили перед 
собой задачу изготовить сотни миллионов 
доз вакцины к осени, чтобы она была гото-
ва к применению в будущем году», - анонси-
ровал вице-президент США Майкл Пенс.

 ✓ Китай: в Поднебесной тестируются 
сразу несколько прививок, одна из них 
находится на третьей фазе исследований. 
«Если следовать нормальному графику 
технологического производства, вакцину 
можно будет получить к концу этого года - 
началу следующего», - объявил руководи-
тель Центра по контролю и профилактике 
заболеваний КНР Гао Фу.

 ✓ Германия: разработка вакцины про-
тив коронавируса идет полным ходом, но 
раньше середины следующего года ждать 
прививку не стоит. Об этом сообщила со-
гражданам министр образования и научных 
исследований ФРГ Анья Карликцек.
✓ Италия и Великобритания: итальян-
ские и британские исследователи со-
вместно ведут работу над вакциной. «На-
ша разработка уже успешно испытана на 
тысяче пациентов. Сейчас мы находимся 
на третьем этапе испытаний, проводя те-
сты на десяти тысячах человек. Если все 
пойдет хорошо, в конце сентября может 
начаться производство вакцины в больших 
объемах», - рассказал журналистам глава 
итальянской биотехнологической компании 
Пьеро Ди Лоренцо.

А КАК У НИХ?
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Кому откажут в прививкеКСТАТИ

Дочь Президента России сделала 
прививку новой вакциной < стр. 2. Подготовила Елена ОГОРОДЦЕВА.
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Александр ГАМОВ

75 лет назад США 
сбросили ядерные 
бомбы на японские 
города: 6 августа 
на Хиросиму 
и 9-го  - на Нагасаки. 
Что за этим стояло 
и почему руководство 
СССР решило: удар 
адресован не столько 
Японии, сколько 
Советскому Союзу?

Об этом в своем проекте 
«Начало атомной эры» рас-
сказал внук сталинского нар-
кома Молотова - политик и 
историк, депутат Госдумы Вя-
чеслав Никонов.

- Уже в июне 1945-го Тру-
мэн (президент США. - Ред.) 
окончательно решил исполь-
зовать против Японии ядер-
ную бомбу, как только она 
появится. Он надеялся этим 
не допустить ситуации, при 
которой роль СССР в победе 
над Японией окажется столь 
большой, что позволит Мос-
кве контролировать и Китай, 
и саму Японию.

КИОТО РЕШИЛИ 
ОСТАВИТЬ

2 июля военный министр 
США Стимсон был в Белом 
доме, чтобы представить Тру-
мэну проект обращения к на-
роду после атомной бомбар-
дировки. Зашел и разговор, 
какой японский город ата-
ковать первым.

Прикидки уже были сдела-
ны генералами. Их выбор пал 
на древнюю японскую столи-
цу Киото. За ней в списке для 
уничтожения следовали Хи-
росима, Иокогама и Кокура.

«Привлекательность» Ки-
ото как цели заключалась в 
том, что это был духовный 
центр Японии, разрушение 
которого станет очень болез-
ненным для японцев.

Но когда это стало известно 
Стимсону, он был шокиро-
ван. Министр посещал Кио-
то, и город произвел на него 
огромное впечатление сво-
им величием. Стимсон и спас 
Киото, немедленно возразив:

- Я не могу дать согласия 
бомбить этот город.

Так первой в списке оказа-
лась Хиросима. Трумэн вы-
бор одобрил.

САМОЛЕТЫ НЕ СТАЛИ 
ПЕРЕХВАТЫВАТЬ 
ИЗ ЭКОНОМИИ

На контролируемый США 
остров Тиниан Марианско-
го архипелага крейсером до-
ставили первую бомбу, на-
званную «Малыш». Вторую 
бомбу, «Толстяка», по частям 
привезли самолетами. Приказ 
гласил о ядерном ударе «в лю-
бой день, начиная с 3 августа, 
как позволит погода».

Погода сложилась лишь 
6 августа. После полуночи 
полковнику Тиббетсу на аэро-
дроме Тиниана был отдан 
приказ - сбросить «Малыша» 
на центр Хиросимы. Бомбар-
дировщик сопровождали 6 са-
молетов-разведчиков.

В 7 утра японские радары 
зафиксировали приближение 
самолетов. Но командование 
ПВО установило, что само-
летов мало, а значит, они, 
скорее всего, направлены 
для разведки. Чтобы сэконо-
мить дефицитные горючее и 
боеприпасы, японцы решили 

не поднимать истребителей. 
И даже не задействовать зе-
нитную артиллерию.

Сделай они это - и все могло 
бы сложиться по-другому...

В итоге Тиббетс беспрепят-
ственно завел свой бомбарди-
ровщик на цель и с высоты 
9 километров сбросил «Ма-
лыша» - мощностью 13 ки-
лотонн - в центр Хиросимы.

200 ТЫСЯЧ ПОГИБШИХ.
«УСПЕХ ВЫДАЮЩИЙСЯ»

В радиусе полукилометра 
все превратилось в пыль. В 
радиусе 2 километров все бы-
ло выжжено. 90% людей вну-
три этого смертельного круга 
погибли за минуту. Их кожа и 
внутренние органы разорва-
лись от жара. Радиоактивный 
гриб поднялся на 12  кило-
метров. Огненная буря про-
неслась по остальному городу. 
И поглотила тех, кто остался 
жив...

Точных данных о числе по-
гибших в Хиросиме нет, хотя 
Япония позже назвала цифру 
200 тысяч - с учетом умерших 
от радиации…

Трумэну передали шиф-
ровку о результатах бомбар-
дировки, когда он обедал 
на корабле, возвращаясь с 
Потсдамской конференции 
союзников. В мемуарах он 
напишет: «Я ел ланч, когда 
капитан Грэм передал мне 
послание: «Бомба сброше-
на. Успех даже более выдаю-
щийся, чем на испытаниях». 
Я был глубоко тронут. И со-
звал находившихся на борту 
корреспондентов для пресс-
конференциии».

АТАКА № 2
Вторая ядерная атака была 

проведена на 2 дня раньше 
установленного срока. По-
тому что в войну с Японией 
вступал СССР, и Трумэн не 
желал, чтобы Москва претен-
довала на роль победителя.

В 3 часа ночи 9 августа май-
ор Суини вылетел с Тиниа-
на с «Толстяком» на борту. 
Целью была Кокура. Но на 
подлете к городу его затянуло 
тучами.

Дальнейшее Трумэн пове-
дал сам: «Самолет трижды за-

ходил на Кокуру, но она так и 
не стала видна. И с горючим 
на исходе ушел на запасную 
цель - Нагасаки. Там просвет 
в облаках дал шанс, и Нага-
саки успешно разбомбили. 
Эта наша вторая демонстра-
ция мощи повергла Токио в 
панику и принесла первые 
признаки, что Япония готова 
сдаться».

Просвет в небе над Нагаса-
ки был над стадионом. Там 
Суини и сбросил бомбу мощ-
ностью в 21 килотонну, то 
есть больше, чем взрыв над 
Хиросимой. Но разрушений 
оказалось меньше: район 
был неплотно заселен. Чис-
ло погибших оценивалось в 
60 - 80 тысяч человек.

Насколько ядерные атаки 
были военной необходимо-
стью и насколько политиче-
ской? Нарком иностранных 
дел СССР Молотов до кон-
ца дней был уверен, что это 
было не столько наказание 
Японии, сколько урок Со-
ветскому Союзу. США, счи-
тал он, просто стремились 
запугать СССР и добиться 
от него уступок.

СТАЛИН - КУРЧАТОВУ:

Просите что угодно! 
Отказа не будет.
Только дайте бомбу

Первая атомная бомба 
«Малыш» длиной 3 метра, 
толщиной 70 сантиметров. 
И то, что осталось после ее 

сброса от Хиросимы...

Полный 
текст - 
на сайте 
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ В МОСКВЕ:

«Обстановка паническая»
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Уникальный альбом серии 
«Главные  документы» - «Сталин».

Вы увидите фото подлинников бо-
лее 1000 архивных документов, ри-
сунков и карт, прежде хранившихся 
под грифом «совершенно секретно». 
Документы и резолюции, написан-
ные Сталиным собственноручно, вы 
сможете прочесть лично. И выводы 
сделать - тоже лично.

«Комсомолка» 
рекомендует

Приобрести альбом можно на shop.kp.ru16+
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781

«Главные  документы» - «Сталин».

лее 1000 архивных документов, ри-
сунков и карт, прежде хранившихся 
под грифом «совершенно секретно». 
Документы и резолюции, написан-
ные Сталиным собственноручно, вы 
сможете прочесть лично. И выводы 
сделать - тоже лично.
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Советский Союз отставал от США в ядерном проекте, потому что 
на него требовались средства, сопоставимые со всеми оборонными 
расходами страны. Пока шла война с Германией, таких средств у 
СССР просто не было.

Резкие перемены произошли именно в августе 1945-го, после Хиро-
симы и Нагасаки. В Кремле почувствовали, что США не остановятся 
перед применением ядерного оружия и против СССР.

Сталин решил форсировать создание своего атомного оружия, 
работа над которым уже шла под руководством Курчатова.

Сталин - в основном на Ближней даче - провел серию совещаний. 
По свидетельству Игоря Головина, который станет первым замом 
Курчатова, «обстановка выглядела панической». Происходит и личная 
встреча Курчатова со Сталиным. Генсек сказал Курчатову, что тот 
мало требует для ускорения работ. Физик ответил:

- Столько разрушено. Страна на голодном пайке, всего не хватает...
Сталин раздраженно бросил:
- Дитя не плачет - мать не разу меет, что ему нужно. Просите все 

что угодно! Отказа не будет. Только дайте бомбу...
В итоге был создан Спецкомитет во главе с Берией. Его заказы 

должны были выполняться вне очереди и оплачиваться Госбанком «по 
фактической стоимости», без смет и расчетов.

Все резидентуры разведки получили задание работать по атомной 
теме. И уже в сентябре пришли детальные описания конструкции атом-
ной бомбы. Большинство интернированных в СССР ученых-ядерщиков 
из Германии были размещены в двух институтах на Черноморском 
побережье. А в Средней Азии ускорена добыча урановой руды.

Советский Союз получил свое атомное оружие в 1949 году. Планы 
ядерного нападения на СССР, которые в США разрабатывали с осени 
1945-го, были отложены.

Россия
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Юлия СМИРНОВА

10 августа первые самолеты 
улетели из России в Анталью, 
Бодрум и Даламан. Как встретит 
отпускников Турция? 
Что изменилось в отелях? 
Повлияла ли пандемия 
на любимую туристами 
систему «все включено»?

ЧАРТЕРЫ ДО НОЯБРЯ
С 10 августа разрешены полеты на 

курорты: Анталью, Бодрум и Даламан. 
Будут и регулярные рейсы, и чартеры. 
Множества авиакомпаний - «Аэрофло-
та», «России», S7, «Уральских авиали-
ний», Azur Air, Nordwind, Red Wings, 
«Турецких авиалиний»... В том числе 
и на гигантских лайнерах, вмещающих 
более 500 пассажиров. 

Загвоздка в том, что международное 
авиасообщение пока возможно лишь из 
трех городов России: Москвы, Санкт-
Петербурга и Ростова-на-Дону. А про-
шлым летом прямые чартеры в Турцию 
были из 40 с лишним аэропортов! Тур-
операторы и авиакомпании 
выкручиваются, продумы-
вают стыковочные рей-
сы. Но не все пасса-
жиры готовы делать 
крюк с дополни-
тельной посадкой 
в московском или 
питерском аэро-
порту.

Чартеры запла-
нированы до се-
редины ноября - 
купаться в Турции, 
к счастью, можно до 
поздней осени.

НУЖНЫ ЛИ СПРАВКИ?
Анализ на коронавирус для поездки 

в Турцию делать не нужно. Никакие 
справки об эпидокружении, как в рос-
сийских санаториях, тоже не просят - 
ни на границе, ни в отеле. В полете надо 
будет заполнить анкету для турецкого 
минздрава, указав паспортные данные, 
телефон, адрес проживания в Турции и 
номер места в салоне самолета. 

На обратном пути перед регистрацией 
на рейс придется заполнить анкету на 
Госуслугах, еще одну, уже на бумаге, 
в самолете. А в течение 72 часов по-
сле возвращения в Россию сдать тест 
на COVID-19 и загрузить результат на 
Госуслуги. Тест при желании можно 
сделать в любом из московских аэро-
портов или в лаборатории рядом с до-
мом.

Еще вариант - тест в турецком аэро-
порту, там это стоит 30 евро. В аэропор-
тах и самолетах обязательны маски.

ВСЕ ЛИ ОТЕЛИ ОТКРЫТЫ?
Нет. Но мест хватит. В меню круп-

ных туроператоров - до 900 пляжных 
отелей на Средиземном и Эгейском 

морях. И около 300 гости-
ниц в Стамбуле. После 10 
августа многие отели откро-
ются специально для гостей 
из России.

- Действительно, отели 
открылись пока еще не все. 
Однако их количество будет 
увеличиваться по мере по-
лучения сертификатов без-
опасности. Все отели, куда 
мы отправляем туристов, уже 
имеют такой документ, - по-
ясняет PR-директор «Интури-
ста» Дарья Домостроева.

- По данным нашего при-
нимающего офиса в Турции, 
в этом году будут размещать 
гостей 60% всех отелей на по-
бережье, - добавляет пресс-
секретарь Tez Tour Светлана Баранова. 

В БЮДЖЕТНЫХ «ТРЕШКАХ» 
НЕ ОТДОХНУТЬ? 

Еще до возобновления рейсов в Тур-
цию ходили слухи, что о бюджетном 
отдыхе можно забыть. Мол, сертифи-

каты здоровья получили только 
дорогие 5-звездочные отели. А 

скромные «трешки» оста-
лись без них, и россий-

ских отпускников туда 
не заселят. Эксперты 
в один голос опровер-
гают эти опасения:

- Отелей категории 
3 - 4 звезды с серти-
фикатами безопас-
ности уже предоста-

точно и в Кемере, и в 
Анталье, и в Мармари-

се, - уверяет Дарья Домо-
строева.

Впрочем, наши люди все рав-
но предпочитают «пятерки» - 80% 

всех туров покупают именно в 5-звез-
дочные отели.

ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ В ГОСТИНИЦАХ?
Министерство культуры и туризма 

Турции выдвигает такие требования к 
отелям, желающим получить сертифи-
кат безопасности:

 ✓ на входе - тепловизоры или другие 
устройства для бесконтактного изме-
рения температуры; 

 ✓ в ресторанах, барах, у бассейна столы 
должны стоят опять же с учетом соци-
альной дистанции, на расстоянии 1,5 
метра. Шезлонги и зонты у бассейна - 
тоже;

 ✓ посещение СПА, фитнес-клубов и 
мини-клубов только по предваритель-
ной записи;
✓ маски и перчатки постояльцам пре-
доставляют по запросу;

✓ платежи предпочтительны бескон-
тактные - картой или на номер;

 ✓ в каждом отеле выделяется отдельная 
зона на тот случай, если придется изо-
лировать заболевшего коронавирусом 
постояльца, из расчета одна изоляци-
онная комната на каждые 50 номеров. 

Всего в списке больше 100 требова-
ний. Если в отеле больше 50 номеров, 
без сертификата работать незаконно. 
Для маленьких гостиниц - дело добро-
вольное.

А КАК ЖЕ 
«ШВЕДСКИЙ СТОЛ»? 

- На «шведском столе» еду теперь на-
кладывает в тарелки и подает персонал 
гостиницы, а не сами туристы, - пред-
упреждают в Tez Tour. А блюда - за сте-
клянным экраном. Эх, понятно, что 
гигиена, но часть удовольствия точно 
потеряна!

Кофейные автоматы, диспенсеры 
для соков, кулеры и прочие подобные 
машины из залов должны убрать. Ли-
бо напитки будет наливать сотрудник 
ресторана. 

Сотрудники - в масках и перчатках. 
Физический контакт с гостями им за-
прещен (по плечу похлопать, руку по-
жать и все такое). 

Столы, стулья, солонки должны де-
зинфицировать после каждого гостя 
спиртосодержащими средствами. 

И мало того что между столами рас-
стояние полтора метра, так еще и стулья 
за одним столом не ближе чем 60 см 
друг от друга.

ЕСТЬ ЛИ ЭКСКУРСИИ? 
- Экскурсии и круизы в Турции про-

водятся в штатном режиме. Для круиз-
ных катеров, яхт и других судов действу-
ет ограничение по загрузке - максимум 
до 50%. Остальные экскурсии прово-
дятся, как обычно. Гиды и водители 
перед каждой поездкой проходят ме-
дицинский осмотр, обязательно носят 
маски. Экскурсионные и трансферные 
автобусы оборудованы дезинфектора-
ми, а также ежедневно проходят сани-
тарную обработку, - рассказали под-
робности в Tez Tour.

Все самые 
интересные 

места 
родной страны - в проекте 
«Отдых в России» на сайте

Порядки во «все включено» 
теперь будут построже: 

нагребать себе горы 
еды не получится...

Отпуск в Турции во время пандемии:

С аниматорами не обниматься,
лежаки раздвинуть,
еду на тарелки
накладывает официант

ВАЖНО
КАК ТАМ 
С КОРОНАВИРУСОМ?

С начала пандемии в Турции 
зафиксировано около 236 ты-
сяч случаев. За сутки, 4 авгу-
ста, заболели 1083 человека, 5 
августа - 1178.

Несколько дней назад поя-
вилась информация о вспышке 
заболеваемости на курортах, 
но в турецком минздраве ее 
опровергли:

- Мы фиксируем рост забо-
леваемости в крупных городах, 
а не в курортных зонах, там все 
спокойно, - заявил представи-
тель ведомства.

Как бы то ни было, меры 
безопасности соблюдать яв-
но стоит - впрочем, как и на 
родине.

По правилам, в публичных 
местах Турции необходимо 
ношение маски. Но на тер-
риторию отеля это не распро-
страняется.

ПОКРОЕТ ЛИ СТРАХОВКА 
ЛЕЧЕНИЕ COVID?

Да, обычная медстраховка, 
которая входит в стоимость ту-
ра, будет работать при корона-
вирусе - как и при любой дру-
гой вирусной инфекции или 
пневмонии. Это подтвержда-
ют и туроператоры, и страхов-
щики. Причем речь идет как о 
лечении в турецких клиниках 
или амбулаторно (если болезнь 
в легкой форме), так и о воз-
можном карантине:

При этом в стандартном по-
лисе лимит расходов составля-
ет 30 - 40 тысяч евро. Обычно 
этой суммы хватает. Проблемы 
возникают только в тяжелых 
ситуациях: когда человек долго 
лежит в реанимации, нужна 
сложная операция и так далее.

ЦЕНА ВОПРОСА
120 тысяч рублей на двоих за 

неделю отдыха в 5-звездочном отеле 
с all inclusive, с перелетом, трансфера-

ми и медстраховкой - средний чек за тур 
в Турцию в середине августа, по данным 
Ассоциации туроператоров России.

60 тысяч рублей на двоих за неделю 
отдыха в отеле 3* «все включено» - 

минимальная стоимость поездки в 
Турцию в августе, по данным 

Tez Tour.
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Юлия СМИРНОВА

10 августа первые самолеты 
улетели из России в Анталью, 
Бодрум и Даламан. Как встретит 
отпускников Турция? 
Что изменилось в отелях? 
Повлияла ли пандемия 
на любимую туристами 
систему «все включено»?

ЧАРТЕРЫ ДО НОЯБРЯ
С 10 августа разрешены полеты на 

курорты: Анталью, Бодрум и Даламан. 
Будут и регулярные рейсы, и чартеры. 
Множества авиакомпаний - «Аэрофло-
та», «России», S7, «Уральских авиали-
ний», Azur Air, Nordwind, Red Wings, 
«Турецких авиалиний»... В том числе 
и на гигантских лайнерах, вмещающих 
более 500 пассажиров. 

Загвоздка в том, что международное 
авиасообщение пока возможно лишь из 
трех городов России: Москвы, Санкт-
Петербурга и Ростова-на-Дону. А про-
шлым летом прямые чартеры в Турцию 
были из 40 с лишним аэропортов! Тур-
операторы и авиакомпании 
выкручиваются, продумы-
вают стыковочные рей-
сы. Но не все пасса-
жиры готовы делать 
крюк с дополни-
тельной посадкой 
в московском или 
питерском аэро-
порту.

Чартеры запла-
нированы до се-
редины ноября - 
купаться в Турции, 
к счастью, можно до 
поздней осени.

НУЖНЫ ЛИ СПРАВКИ?
Анализ на коронавирус для поездки 

в Турцию делать не нужно. Никакие 
справки об эпидокружении, как в рос-
сийских санаториях, тоже не просят - 
ни на границе, ни в отеле. В полете надо 
будет заполнить анкету для турецкого 
минздрава, указав паспортные данные, 
телефон, адрес проживания в Турции и 
номер места в салоне самолета. 

На обратном пути перед регистрацией 
на рейс придется заполнить анкету на 
Госуслугах, еще одну, уже на бумаге, 
в самолете. А в течение 72 часов по-
сле возвращения в Россию сдать тест 
на COVID-19 и загрузить результат на 
Госуслуги. Тест при желании можно 
сделать в любом из московских аэро-
портов или в лаборатории рядом с до-
мом.

Еще вариант - тест в турецком аэро-
порту, там это стоит 30 евро. В аэропор-
тах и самолетах обязательны маски.

ВСЕ ЛИ ОТЕЛИ ОТКРЫТЫ?
Нет. Но мест хватит. В меню круп-

ных туроператоров - до 900 пляжных 
отелей на Средиземном и Эгейском 

морях. И около 300 гости-
ниц в Стамбуле. После 10 
августа многие отели откро-
ются специально для гостей 
из России.

- Действительно, отели 
открылись пока еще не все. 
Однако их количество будет 
увеличиваться по мере по-
лучения сертификатов без-
опасности. Все отели, куда 
мы отправляем туристов, уже 
имеют такой документ, - по-
ясняет PR-директор «Интури-
ста» Дарья Домостроева.

- По данным нашего при-
нимающего офиса в Турции, 
в этом году будут размещать 
гостей 60% всех отелей на по-
бережье, - добавляет пресс-
секретарь Tez Tour Светлана Баранова. 

В БЮДЖЕТНЫХ «ТРЕШКАХ» 
НЕ ОТДОХНУТЬ? 

Еще до возобновления рейсов в Тур-
цию ходили слухи, что о бюджетном 
отдыхе можно забыть. Мол, сертифи-

каты здоровья получили только 
дорогие 5-звездочные отели. А 

скромные «трешки» оста-
лись без них, и россий-

ских отпускников туда 
не заселят. Эксперты 
в один голос опровер-
гают эти опасения:

- Отелей категории 
3 - 4 звезды с серти-
фикатами безопас-
ности уже предоста-

точно и в Кемере, и в 
Анталье, и в Мармари-

се, - уверяет Дарья Домо-
строева.

Впрочем, наши люди все рав-
но предпочитают «пятерки» - 80% 

всех туров покупают именно в 5-звез-
дочные отели.

ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ В ГОСТИНИЦАХ?
Министерство культуры и туризма 

Турции выдвигает такие требования к 
отелям, желающим получить сертифи-
кат безопасности:

 ✓ на входе - тепловизоры или другие 
устройства для бесконтактного изме-
рения температуры; 

 ✓ в ресторанах, барах, у бассейна столы 
должны стоят опять же с учетом соци-
альной дистанции, на расстоянии 1,5 
метра. Шезлонги и зонты у бассейна - 
тоже;

 ✓ посещение СПА, фитнес-клубов и 
мини-клубов только по предваритель-
ной записи;
✓ маски и перчатки постояльцам пре-
доставляют по запросу;

✓ платежи предпочтительны бескон-
тактные - картой или на номер;

 ✓ в каждом отеле выделяется отдельная 
зона на тот случай, если придется изо-
лировать заболевшего коронавирусом 
постояльца, из расчета одна изоляци-
онная комната на каждые 50 номеров. 

Всего в списке больше 100 требова-
ний. Если в отеле больше 50 номеров, 
без сертификата работать незаконно. 
Для маленьких гостиниц - дело добро-
вольное.

А КАК ЖЕ 
«ШВЕДСКИЙ СТОЛ»? 

- На «шведском столе» еду теперь на-
кладывает в тарелки и подает персонал 
гостиницы, а не сами туристы, - пред-
упреждают в Tez Tour. А блюда - за сте-
клянным экраном. Эх, понятно, что 
гигиена, но часть удовольствия точно 
потеряна!

Кофейные автоматы, диспенсеры 
для соков, кулеры и прочие подобные 
машины из залов должны убрать. Ли-
бо напитки будет наливать сотрудник 
ресторана. 

Сотрудники - в масках и перчатках. 
Физический контакт с гостями им за-
прещен (по плечу похлопать, руку по-
жать и все такое). 

Столы, стулья, солонки должны де-
зинфицировать после каждого гостя 
спиртосодержащими средствами. 

И мало того что между столами рас-
стояние полтора метра, так еще и стулья 
за одним столом не ближе чем 60 см 
друг от друга.

ЕСТЬ ЛИ ЭКСКУРСИИ? 
- Экскурсии и круизы в Турции про-

водятся в штатном режиме. Для круиз-
ных катеров, яхт и других судов действу-
ет ограничение по загрузке - максимум 
до 50%. Остальные экскурсии прово-
дятся, как обычно. Гиды и водители 
перед каждой поездкой проходят ме-
дицинский осмотр, обязательно носят 
маски. Экскурсионные и трансферные 
автобусы оборудованы дезинфектора-
ми, а также ежедневно проходят сани-
тарную обработку, - рассказали под-
робности в Tez Tour.

Все самые 
интересные 

места 
родной страны - в проекте 
«Отдых в России» на сайте

Порядки во «все включено» 
теперь будут построже: 

нагребать себе горы 
еды не получится...

Отпуск в Турции во время пандемии:

С аниматорами не обниматься,
лежаки раздвинуть,
еду на тарелки
накладывает официант

ВАЖНО
КАК ТАМ 
С КОРОНАВИРУСОМ?

С начала пандемии в Турции 
зафиксировано около 236 ты-
сяч случаев. За сутки, 4 авгу-
ста, заболели 1083 человека, 5 
августа - 1178.

Несколько дней назад поя-
вилась информация о вспышке 
заболеваемости на курортах, 
но в турецком минздраве ее 
опровергли:

- Мы фиксируем рост забо-
леваемости в крупных городах, 
а не в курортных зонах, там все 
спокойно, - заявил представи-
тель ведомства.

Как бы то ни было, меры 
безопасности соблюдать яв-
но стоит - впрочем, как и на 
родине.

По правилам, в публичных 
местах Турции необходимо 
ношение маски. Но на тер-
риторию отеля это не распро-
страняется.

ПОКРОЕТ ЛИ СТРАХОВКА 
ЛЕЧЕНИЕ COVID?

Да, обычная медстраховка, 
которая входит в стоимость ту-
ра, будет работать при корона-
вирусе - как и при любой дру-
гой вирусной инфекции или 
пневмонии. Это подтвержда-
ют и туроператоры, и страхов-
щики. Причем речь идет как о 
лечении в турецких клиниках 
или амбулаторно (если болезнь 
в легкой форме), так и о воз-
можном карантине:

При этом в стандартном по-
лисе лимит расходов составля-
ет 30 - 40 тысяч евро. Обычно 
этой суммы хватает. Проблемы 
возникают только в тяжелых 
ситуациях: когда человек долго 
лежит в реанимации, нужна 
сложная операция и так далее.

ЦЕНА ВОПРОСА
120 тысяч рублей на двоих за 

неделю отдыха в 5-звездочном отеле 
с all inclusive, с перелетом, трансфера-

ми и медстраховкой - средний чек за тур 
в Турцию в середине августа, по данным 
Ассоциации туроператоров России.

60 тысяч рублей на двоих за неделю 
отдыха в отеле 3* «все включено» - 

минимальная стоимость поездки в 
Турцию в августе, по данным 

Tez Tour.
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Владимир 
и Екатерина 
Кузьмины

Владимир Кузьмин, прожив в браке с 
супругой Катей 17 лет, два года назад раз-
велся и сбежал к молодой любовнице. А в 
конце прошлого года вернулся к своей Катю-
ше. Расставался с молодой женой Кузьмин 
красиво - переписал на нее квартиру за мил-
лион долларов в элитном ЖК «Алые паруса». 
Сейчас 65-летний Кузьмин живет со «старой 
молодой женой» в загородном особняке, на-
ведывается пара и в ту самую квартиру в 
«Алых парусах». Кузьмин продолжает много 
работать, все ошибки осознал: «На Катину 
долю достались не самые счастливые времена 
моей жизни, поэтому было тяжело. А потом 
многое поменялось. Мы перешли на более вы-
сокий уровень сознания». Теперь оба твердят, 
что качество жизни после расставания стало 
лучше - больше ценят чувства друг друга.

Окончание. Начало < стр. 1.

Дела семейные

Читайте на сайте 
«Последствия 
коронавируса 
у артистов»

Александр и Дарина 
Цекало

У 59-летнего продюсера Александра Це-
кало две последние жены были моложе него. 
Виктория Галушка (кстати, сестра Веры 
Брежневой) моложе мужа на 24 года. От нее 
продюсер ушел к художнице Дарине Эрвин. 
Цекало так говорил о ней: «Что там было по-
зади, не важно. Важно то, что будет впереди, 
что сейчас нахожусь в состоянии невероятного 
счастья». По слухам, девушка отказывалась 
становиться Дариной Цекало, пока экс-жена 
Александра не вернет себе девичью фамилию: 
якобы Александру пришлось заплатить своей 
бывшей, чтобы она вновь стала Викторией 
Галушка.
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Дмитрий 
и Полина 
Дибровы

Недавно Дмитрий объяснил нам, что 
при такой разнице в возрасте склоки 
невозможны, у них в семье для них нет 
оснований. Мудрый муж умеет избегать 
любых острых углов: если жена долго 
собирается, он не будет подгонять, а 
поедет первый на мероприятие, а она 
догонит, как соберется. «Относись к 
ближнему так, как хотел бы, чтобы 
ближний относился к тебе» - вот и се-
крет бесконфликтного брака от Ди-
бровых. Не только молодая жена, но 
и дети - эликсир долголетия. Дмитрий 
Дибров не скрывает: «Способность 
к деторождению  - первый признак 
молодости. Мол, он еще и может, и, 
главное, хочет. Современная медицина 
обещает: приходите в любом возрас-
те, мы все сделаем - не так, так этак. 
Главное, чтобы тебе хотелось прий-
ти в перинатальный центр. Но дело в 
том, что у некоторых людей все-таки 
к 60 годам отсутствует уже желание. 
У меня все только начинается». Трое 
детей, которые родились в браке с По-
линой, - живое тому доказательство.

Борис 
и Екатерина 
Грачевские

У папы «Ералаша» дебютный брак 
длился 35 лет, с первой женой 
Галиной они были почти ровес-
никами, воспитали сына и дочь. А 
десять лет назад Борис Грачев-
ский женился на Анне Панасен-

ко, которая моложе него на 38 лет. 
Аня родила мэтру дочь Василису - ей 
скоро 8 лет. Сейчас у 71-летнего Бо-
риса Юрьевича уже другая молодая 

жена - Катя (она, кстати, на целых два 
года старше своей предшественницы). 
Четыре месяца назад Катя родила ему 
сына Филиппа.
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Александр Гордон 
и Нозанин Абдулвасиева

56-летний телеведущий шесть лет назад, заклю-
чая четвертый брак, обещал - в последний раз. А 
в июне, после окончания карантина, молодая жена 
Александра Гордона подала на развод. Расста-
лись без скандалов и дележки имущества. У пары 
двое сыновей: 6-летний Саша и 3-летний Федя. 
Говорят, что супруги жили на съемной квартире 
и Гордон продолжит оплачивать аренду недвижи-
мости для детей и их матери. О причинах развода 
Александр и Ноза старательно молчат, однако 
шепчутся, что измен не было, а вот конфликты 
случались регулярно. Роман был почти служеб-
ный: Ноза  - студенткой Института телевидения и 
радиовещания «Останкино», Гордон - преподаватель 
института. Гордон рассказывал, что он для жены 
никогда не был учителем: «Я и готовлю в тысячу 
раз лучше, чем Ноза, но я же не учу ее готовить». 
А может, надо было?
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Годятся в дочки, 
берутся в жены

82-летний Андрей Кончалов-
ский благодаря жене осваивает 
новые оздоровительные техники. 
К примеру, Кончаловский с же-
ной занимаются скандинавской 
ходьбой. Но и Андрей Сергеевич 
может удивлять жену. На днях 
Юлия Высоцкая призналась: 
«Он купил машинку для растяж-
ки, сказал: «Я до Нового года 
сяду на шпагат». Высоцкая балу-
ет семью разнообразными блю-
дами, и поправиться супруги не 
боятся, очищают организм по си-

стеме экадаши. Юлия гово-
рит: «Если два раза в ме-
сяц, на одиннадцатый 
день лунного календа-
ря, дать возможность 

телу переключиться на 
внутреннюю саморегуляцию, 

то начинается перезагрузка всех 
систем. И чувствовать себя, и вы-
глядеть начинаешь лучше». Вот 
поэтому, видимо, и выглядят су-
пруги так молодо. Оба.

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

РАЗНИЦА
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Андрей Кончаловский 
и Юлия Высоцкая
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20 лет назад в Баренцевом море затонула подлодка 
«Курск». 118 подводников погибли. Флот информацию о 
судьбе субмарины давал скупо. Родственники моряков съез-
жались в Петербург - 
в Клуб подводников. 
Его глава - капитан 
1 ранга Игорь Курдин - 
стал связующей нитью 
между родными эки-
пажа и командовани-
ем. Он вел свое рассле-
дование. И совместно 
с нашим Издатель-
ским домом выпустил 
книгу «Курск»*.

Удар снаряда 
в правый борт

Игорь Курдин склоняется к версии внешнего воздей-
ствия.

- Независимые эксперты не утверждают, что за внешнее 
воздействие было, - делится Курдин. - Либо столкнове-
ние с иностранной субмариной, либо удар в правый борт 
«Курска» торпеды. Якобы удар пришелся в место между 
легким и прочным корпусами, там группа баллонов с 
воздухом высокого давления. Эту группу разорвало. И 
взрывная волна пошла между легким и прочным кор-
пусом и дошла до носовых торпедных аппаратов. Лишь 
один аппарат был заполнен водой. И вибрация корпуса 
торпедного аппарата через воду передалась на корпус 
торпеды. Торпеда разломилась, потеряла герметичность. 
Произошло объединение окислителя и горючего. Раз-
дался взрыв. Энергия взрыва пошла в первый отсек. Это 
привело к детонации всего торпедного запаса в первом 
отсеке.

Версию столкновения с иностранной подлодкой я скорее 
опровергаю. Ее бы накрыло взрывной волной не меньше, 
чем сам «Курск».

Атомная подлодка 
«Курск» 12 августа долж-
на была провести учебную 
торпедную атаку. Незадол-
го до этого крейсер «Петр 
Великий» зафиксировал 
хлопок. Позже скажут: на 
борту «Курска» взорвалась 
учебная торпеда, пошла 
детонация других зарядов 
стеллажных торпед.

- Торпеду изготовили на 
заводе в Алма-Ате, - по-
ясняет Курдин. - Сделали 
10 единиц, выяснилось, 
что торпеды текут по свар-
ным швам. Их приказали 
вернуть на завод, слить то-
пливо, провести рентгено-
скопию, переварить швы, 
заправить и вернуть. Девять 
отправили, а одну - она счи-
талась учебной - оставили. 
Та торпеда и взорвалась на 

«Курске». По словам Игоря 
Курдина, экипаж не был го-
тов к таким учениям.

- В конце 90-х годов на 
флоте отработка проходи-
ла на тренажерах, - напо-
минает Курдин. - «Курск» 
два года не стрелял торпе-
дами. Профессиональная 
подготовка была недоста-
точна. Опыта эксплуатации 
этой толстой торпеды они 
не имели. Штатный калибр 
торпеды в мире - 533 мил-
лиметра. А диаметр этой 
торпеды - 650 миллиметров. 
Дальность хода от 50 до 
100 километров и скорость 
до 100 км/час. «Курск» не 
зря называли «убийцей 
авианосцев» - удар торпед 
авианосец если не утопит, 
то повредит так, что он не 
поднимет авиацию. 

Экс-командующий 
флотилией подлодок 
считает -  «Курск» 
погубила чужая 
субмарина.

Вице-адмирал Олег Бурцев 
первым обнаружил место ката-
строфы.

- Что были за учения?
- Флотские командно-штабные 

тактические . Я командовал флоти-
лией субмарин, в состав которых 
входила К-141. Я комплектовал ее 
экипаж. «Курск» был самой совре-
менной многоцелевой подлодкой 
с крылатыми ракетами морского 
базирования «Гранит».

- Как узнали об аварии?
- С борта крейсера «Петр Вели-

кий» я руководил группой подло-
док. Когда с «Курска» не донесли 
о выполнении торпедных заданий, 
потом о всплытии в назначенный 
срок, я понял - беда. Командую-
щий флотом объявил тревогу. И 
корабль «Рудницкий», имея на бор-
ту два спасательных аппарата, по-
шел в район катастрофы.

- Но ничего не смог?
- Я был на борту «Рудницкого». 

Потом обвиняли его моряков» в 
том, что они не смогли «пристать» 
к комингс-площадке (конструк-
ция для стыковки спасательного 
аппарата с субмариной - ред.) 
«Курска». Но ребята 24 попытки 
сделали! А причина неудачи была 
техническая! И что могли сделать 
люди? 

- А если бы смогли присты-
ковать аппарат - спасать уже 
было некого?

- На «Курске» люди 4 - 5 часов 
были живы. Патологоанатомы поз-
же определили. Причина гибели - 

взрыв системы регенерации воз-
духа. А за 4 часа и сейчас ничего 
не сделаешь - если ты не рядом 
с аварийной подлодкой. Через 
сколько часов пришли бы «Майя» 
или «Пионер» норвежские? Я был 
на «Пионере» - они не успевали.

- Но подводники успели вый-
ти на связь?

- Шли разговоры, что с «Кур-
ском» есть связь, чуть ли не воз-
дух подают. Говорили про пересту-
кивание изнутри. Ничего этого не 
было. А нашел точку аварии я. Аку-
стики доложили про всплеск мощ-
ный. И мы по пеленгу(навигации) 
акустиков ее нашли.

- Причина аварии?
- У меня свое мнение: столкно-

вение с подлодкой противника. По 
моей версии, подлодка всплыла на 
перископную глубину. Частенько 
при изменении глубин следящая 
субмарина теряет субмарину, за 
которой следила. 

- «Курск» за кем-то следил?
- Лодка была на перископе - все 

выдвижные подняты, все шло нор-
мально. Говорят, взорвалась не-
счастная торпеда. Но у меня есть 
акт за подписью флагманского 
начальника минторпедного управ-
ления Северного флота. За три 
дня до выхода заводской бригадой 
проверен торпедно-ракетный ком-
плекс - ТРК. Все там действовало 
в соответствии с нормативами. На 
подлодке крышка торпедного ап-
парата прижимается давлением за 
бортом. Если б произошел такой 
взрыв, все должно было выбро-
сить в нос. Вырвало бы переднюю 
крышку. Мое мнение: в результате 
столкновения был свернут нос. И 
первой взорвалась боевая торпе-
да в аппарате. Потом она разбро-
сала полосатую крашеную боевую 
часть практической торпеды. 

Эхо

Видеосюжет, еще больше 
воспоминаний 
и комментариев - на сайте

«Курск» убила чужая субмарина       или своя торпеда?

ВЕРСИЯ 1:

ВЕРСИЯ 2:

От чего погибла наша атомная 
подлодка и как ее спасали.
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Первые испытания 
«Курска» в море  

прошли в 1994 году.

ГЛАВНЫЙ ВОПРОС

Почему 
не спаслись 
члены экипажа?

После взрыва в «Курске» 
выжили 23 члена экипажа. Их 
тела нашли в 9-м отсеке. Они 
не знали причины крушения. 
На их стуки никто не отвечал. 
Подводники ждали помощи и 
готовились всплыть наверх.

- У одного из погибших была 
инструкция по выходу из субма-
рины, - рассказывает Курдин. - 
В отсеке, где они находились, 
есть спасательный люк: наверх 
всплыл, поддул гидрокомбине-
зон и плаваешь. Но это в Чер-
ном море, не в Баренцевом. 
Там охладишься до температу-
ры воды плюс ветер и волны - 
тебя унесет, и все. И они ждали 
помощи и готовились к выходу 
на поверхность. На мертвой 
лодке тишина идеальная. Ес-
ли над тобой встанет корабль 
- ты услышишь. Они сидели с 
гидрокомбинезонами и готови-
лись к выходу. Но спасти их не 
успели. Перед смертью капитан 
Дмитрий Колесников напи-
сал записку, где попросил же-
ну не переживать и сообщил, 
что выжившие моряки будут 
стараться покинуть подлодку.

- Главной проблемой для вы-
живших была атмосфера, - по-
ясняет Курдин.  - Они исполь-
зовали аварийную систему 
регенерации воздуха. Про-
стая установка, там вставляют 
пластины В-64, поглощающие 
углекислый газ и выделяющие 
кислород. Но если кусок та-
кой пластины бросить в воду, 
она вмиг вскипает. Пластины 
меняются через 8 часов. Но в 
момент перезарядки пластин 
что-то произошло. Три тела 
офицеров, проводивших пере-
зарядку, ужасно обгорели. У 
остальных закопченные верх-
ние дыхательные пути. Думаю, 
на пластины попала капля мас-
ла или воды. Ведь сверху ска-
пливался конденсат. Капля упа-
ла - и установка вспыхнула…
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Взрыв на борту

■  ВЗГЛЯД 
ВИЦЕ-АДМИРАЛА

Олег БУРЦЕВ:

Они жили 
4 - 5 часов
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*Журналисты «КП» первыми опубликовали полный список 
погибшего экипажа.
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 ■ ВЗГЛЯД ВОДОЛАЗА

Андрей ЗВЯГИНЦЕВ:

Норвежцы 
первыми 
вскрыли 
9-й отсек
Водолаз, спускавшийся 
к «Курску», вспомнил, 
как это было.

Некоторых подводников подняли 
военные российские водолазы - од-
ним из них был Андрей Звягинцев.

- Когда вы узнали, что ваша цель - 
«Курск»?

- Мы на базе ожидали команды, 
чтобы убыть на учения. Там и узна-
ли о невыходе атомной подлодки 
«Курск» на связь. Готовился расши-
ренный состав для вылета к месту 
аварии.

- Снаряжение было?
- Для глубин 20 - 30 метров. Снаря-

жение в 328-м экспедиционном отря-
де могло обеспечить доставку глубже 
- не было носителей. Раньше было 5 
спасателей подлодок - это суда, пред-
назначенные для спуска водолазов 
на глубины до 200 метров. На 2000 
год осталось одно, на 
Дальнем Востоке.

- Место, где лег ато-
моход, сразу зафикси-
ровали?

- Да. Был спасатель-
ный подводный ап-
парат. Но при всем 
героизме наших пи-
лотов, управляющих 
этим аппаратом, он 
не смог пристыко-
ваться. Но смогли 
провести внешнее 
обследование, что-
бы понять, насколько 
критична авария. Увидев разрушения 
и отсутствие первого отсека, поня-
ли - техногенная катастрофа. Потом 
наступил второй этап. Иностранные 
специалисты были приглашены на 
специализированном судне. Норвеж-
цы после неоднократных попыток 
вскрыли люк 9-го отсека.

- Норвежцы вошли в «Курск» пер-
выми?

- Первая операция - это вскры-
тие, без входа в лодку, норвежскими 
специалистами в августе 2000 года. А 
дальше начали работать мы со спеца-
ми со всего мира. Под эгидой норвеж-
ской компании, которая предостави-
ла нам плавучую платформу. Создали 
международную водолазную группу. 
С нами работали спецы из Норвегии, 
Америки, Южной Африки, Шотлан-
дии, Великобритании, Ирландии.

- Собрали лучших?
- Был экстренный сбор всех лучших 

водолазов со всех флотов.
- Какой информацией вы распола-

гали?
- Ездили на Северный флот для от-

работки действий уже внутри подво-
дной лодки, используя при этом АПК 
«Орел», который идентичен по про-
екту с «Курском». На глубине 112 ме-
тров кромешная темнота, и даже при 
освещении на шлемах муть и взвесь 

могли просто сделать засветку нам. 
Были готовы три взаимозаменяемые 
группы. Отобрались две.

- Сколько готовились?
- Более месяца. Задача - поиск и 

эвакуация тел погибших моряков и 
фиксирование внутри корпуса всех 
приборов и положений тел. А также 
вокруг лодки все моменты и места, 
куда не могли зайти крупногабарит-
ные обитаемые подводные аппараты, 
но куда мог проникнуть водолаз.

- Ощущения при погружении?
- Скорбь. Мы погружа-

лись в колоколе с плат-
формы. Когда колокол 
подошел к лодке и мы 
вышли на платформу, 
это… Великолепная по 
своим очертаниям, но с 
отсутствием признаков 
жизни подлодка - это 
сжимало сердце…

- Глубина для вас не 
предельная?

- 100 метров для про-
фессионального водо-
лаза-глубоководника - 
тренировочная глубина. 

Мы использовали спуски с насыщен-
ными погружениями. Мы постоянно 
находились под этим давлением, и 
спуск определялся только скоростью 
доставки нас лебедкой (это 2 - 3 ми-
нуты) на глубину. 

- Первые спуски...
- В иностранном снаряжении мно-

гое связанно с обеспечением безопас-
ности. Но при работе в узких местах 
они могли сыграть отрицательную 
роль. К нам подходили кабель подачи 
воздуха, шланг обратной отдачи ды-
хательной смеси, видеокамера, глу-
биномер, измеритель ионизирующих 
веществ. 7 - 8 кабелей - как паук. Мы, 
нарушая каноны иностранного водо-
лазного дела, скручивали все эти ка-
бели и шланги жгутом в одну связку, 
чтобы внутри корпуса снизить риск 
зацепления. 

- Какие цели вам поставили?
- Сначала - эвакуировать погибших 

из 9-го отсека. Мы увидели, что 1-го 
отсека нет. Ядерного всплеска не бы-

ло - и мы понимали, что в реакторных 
отсеках могли находиться люди, и в 
последующих за ними. Мы эвакуиро-
вали из 9-го отсека 12 тел, до которых 
смогли добраться. Заходили из 8-го 
отсека. Когда мы подняли тело Димы 
Колесникова, из его записки стало 
понятно, что все моряки, которые 
остались живы, после трагедии были 
переведены в 9-й отсек, начиная с 
5-го, 6-го. Это нам облегчило задачу .

- Где нашли записку?
- Сергей Шмыгин и я, когда под-

нимали Колесникова, видели у него 
в кармане листок бумаги. Но было 
строго запрещено что-либо переме-
щать.

- На сколько у них хватало кисло-
рода?

- Сроки были крайне малы. Когда 
норвежские водолазы впервые от-
крыли 9-й отсек, пошел пузырь. По-
хоже, произошел вакуумный пожар. 
С ликвидацией всего запаса кислоро-
да. Гибель была в течение 4 - 5 часов. 
Прибывание воды в отсеки сыграло 
отрицательную роль. Ребята готови-
лись к выходу. Многие были в теплом 
белье. И в гидрокостюмах, которые 
предназначались для выхода…

трагедии

Спецпроект 
о гибели подлодки 

с Ульяной Скойбедой, 
которая вела 

расследование о «Курске» 
сразу после трагедии, слушайте 

сегодня в 20.00 (мск) на Радио «КП»

«Курск» убила чужая субмарина       или своя торпеда?
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подводников 
на месте их гибели 
опускали на воду 
венки и цветы.

Подготовили Роман ЛЯЛИН, 
Иван ПАНКИН.

Андрей Звягинцев 
поднимал наверх 
тело капитана...
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20 лет назад в Баренцевом море затонула подлодка 
«Курск». 118 подводников погибли. Флот информацию о 
судьбе субмарины давал скупо. Родственники моряков съез-
жались в Петербург - 
в Клуб подводников. 
Его глава - капитан 
1 ранга Игорь Курдин - 
стал связующей нитью 
между родными эки-
пажа и командовани-
ем. Он вел свое рассле-
дование. И совместно 
с нашим Издатель-
ским домом выпустил 
книгу «Курск»*.

Удар снаряда 
в правый борт

Игорь Курдин склоняется к версии внешнего воздей-
ствия.

- Независимые эксперты не утверждают, что за внешнее 
воздействие было, - делится Курдин. - Либо столкнове-
ние с иностранной субмариной, либо удар в правый борт 
«Курска» торпеды. Якобы удар пришелся в место между 
легким и прочным корпусами, там группа баллонов с 
воздухом высокого давления. Эту группу разорвало. И 
взрывная волна пошла между легким и прочным кор-
пусом и дошла до носовых торпедных аппаратов. Лишь 
один аппарат был заполнен водой. И вибрация корпуса 
торпедного аппарата через воду передалась на корпус 
торпеды. Торпеда разломилась, потеряла герметичность. 
Произошло объединение окислителя и горючего. Раз-
дался взрыв. Энергия взрыва пошла в первый отсек. Это 
привело к детонации всего торпедного запаса в первом 
отсеке.

Версию столкновения с иностранной подлодкой я скорее 
опровергаю. Ее бы накрыло взрывной волной не меньше, 
чем сам «Курск».

Атомная подлодка 
«Курск» 12 августа долж-
на была провести учебную 
торпедную атаку. Незадол-
го до этого крейсер «Петр 
Великий» зафиксировал 
хлопок. Позже скажут: на 
борту «Курска» взорвалась 
учебная торпеда, пошла 
детонация других зарядов 
стеллажных торпед.

- Торпеду изготовили на 
заводе в Алма-Ате, - по-
ясняет Курдин. - Сделали 
10 единиц, выяснилось, 
что торпеды текут по свар-
ным швам. Их приказали 
вернуть на завод, слить то-
пливо, провести рентгено-
скопию, переварить швы, 
заправить и вернуть. Девять 
отправили, а одну - она счи-
талась учебной - оставили. 
Та торпеда и взорвалась на 

«Курске». По словам Игоря 
Курдина, экипаж не был го-
тов к таким учениям.

- В конце 90-х годов на 
флоте отработка проходи-
ла на тренажерах, - напо-
минает Курдин. - «Курск» 
два года не стрелял торпе-
дами. Профессиональная 
подготовка была недоста-
точна. Опыта эксплуатации 
этой толстой торпеды они 
не имели. Штатный калибр 
торпеды в мире - 533 мил-
лиметра. А диаметр этой 
торпеды - 650 миллиметров. 
Дальность хода от 50 до 
100 километров и скорость 
до 100 км/час. «Курск» не 
зря называли «убийцей 
авианосцев» - удар торпед 
авианосец если не утопит, 
то повредит так, что он не 
поднимет авиацию. 

Экс-командующий 
флотилией подлодок 
считает -  «Курск» 
погубила чужая 
субмарина.

Вице-адмирал Олег Бурцев 
первым обнаружил место ката-
строфы.

- Что были за учения?
- Флотские командно-штабные 

тактические . Я командовал флоти-
лией субмарин, в состав которых 
входила К-141. Я комплектовал ее 
экипаж. «Курск» был самой совре-
менной многоцелевой подлодкой 
с крылатыми ракетами морского 
базирования «Гранит».

- Как узнали об аварии?
- С борта крейсера «Петр Вели-

кий» я руководил группой подло-
док. Когда с «Курска» не донесли 
о выполнении торпедных заданий, 
потом о всплытии в назначенный 
срок, я понял - беда. Командую-
щий флотом объявил тревогу. И 
корабль «Рудницкий», имея на бор-
ту два спасательных аппарата, по-
шел в район катастрофы.

- Но ничего не смог?
- Я был на борту «Рудницкого». 

Потом обвиняли его моряков» в 
том, что они не смогли «пристать» 
к комингс-площадке (конструк-
ция для стыковки спасательного 
аппарата с субмариной - ред.) 
«Курска». Но ребята 24 попытки 
сделали! А причина неудачи была 
техническая! И что могли сделать 
люди? 

- А если бы смогли присты-
ковать аппарат - спасать уже 
было некого?

- На «Курске» люди 4 - 5 часов 
были живы. Патологоанатомы поз-
же определили. Причина гибели - 

взрыв системы регенерации воз-
духа. А за 4 часа и сейчас ничего 
не сделаешь - если ты не рядом 
с аварийной подлодкой. Через 
сколько часов пришли бы «Майя» 
или «Пионер» норвежские? Я был 
на «Пионере» - они не успевали.

- Но подводники успели вый-
ти на связь?

- Шли разговоры, что с «Кур-
ском» есть связь, чуть ли не воз-
дух подают. Говорили про пересту-
кивание изнутри. Ничего этого не 
было. А нашел точку аварии я. Аку-
стики доложили про всплеск мощ-
ный. И мы по пеленгу(навигации) 
акустиков ее нашли.

- Причина аварии?
- У меня свое мнение: столкно-

вение с подлодкой противника. По 
моей версии, подлодка всплыла на 
перископную глубину. Частенько 
при изменении глубин следящая 
субмарина теряет субмарину, за 
которой следила. 

- «Курск» за кем-то следил?
- Лодка была на перископе - все 

выдвижные подняты, все шло нор-
мально. Говорят, взорвалась не-
счастная торпеда. Но у меня есть 
акт за подписью флагманского 
начальника минторпедного управ-
ления Северного флота. За три 
дня до выхода заводской бригадой 
проверен торпедно-ракетный ком-
плекс - ТРК. Все там действовало 
в соответствии с нормативами. На 
подлодке крышка торпедного ап-
парата прижимается давлением за 
бортом. Если б произошел такой 
взрыв, все должно было выбро-
сить в нос. Вырвало бы переднюю 
крышку. Мое мнение: в результате 
столкновения был свернут нос. И 
первой взорвалась боевая торпе-
да в аппарате. Потом она разбро-
сала полосатую крашеную боевую 
часть практической торпеды. 

Эхо

Видеосюжет, еще больше 
воспоминаний 
и комментариев - на сайте

«Курск» убила чужая субмарина       или своя торпеда?

ВЕРСИЯ 1:

ВЕРСИЯ 2:

От чего погибла наша атомная 
подлодка и как ее спасали.
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Первые испытания 
«Курска» в море  

прошли в 1994 году.

ГЛАВНЫЙ ВОПРОС

Почему 
не спаслись 
члены экипажа?

После взрыва в «Курске» 
выжили 23 члена экипажа. Их 
тела нашли в 9-м отсеке. Они 
не знали причины крушения. 
На их стуки никто не отвечал. 
Подводники ждали помощи и 
готовились всплыть наверх.

- У одного из погибших была 
инструкция по выходу из субма-
рины, - рассказывает Курдин. - 
В отсеке, где они находились, 
есть спасательный люк: наверх 
всплыл, поддул гидрокомбине-
зон и плаваешь. Но это в Чер-
ном море, не в Баренцевом. 
Там охладишься до температу-
ры воды плюс ветер и волны - 
тебя унесет, и все. И они ждали 
помощи и готовились к выходу 
на поверхность. На мертвой 
лодке тишина идеальная. Ес-
ли над тобой встанет корабль 
- ты услышишь. Они сидели с 
гидрокомбинезонами и готови-
лись к выходу. Но спасти их не 
успели. Перед смертью капитан 
Дмитрий Колесников напи-
сал записку, где попросил же-
ну не переживать и сообщил, 
что выжившие моряки будут 
стараться покинуть подлодку.

- Главной проблемой для вы-
живших была атмосфера, - по-
ясняет Курдин.  - Они исполь-
зовали аварийную систему 
регенерации воздуха. Про-
стая установка, там вставляют 
пластины В-64, поглощающие 
углекислый газ и выделяющие 
кислород. Но если кусок та-
кой пластины бросить в воду, 
она вмиг вскипает. Пластины 
меняются через 8 часов. Но в 
момент перезарядки пластин 
что-то произошло. Три тела 
офицеров, проводивших пере-
зарядку, ужасно обгорели. У 
остальных закопченные верх-
ние дыхательные пути. Думаю, 
на пластины попала капля мас-
ла или воды. Ведь сверху ска-
пливался конденсат. Капля упа-
ла - и установка вспыхнула…
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Взрыв на борту

■  ВЗГЛЯД 
ВИЦЕ-АДМИРАЛА

Олег БУРЦЕВ:

Они жили 
4 - 5 часов
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*Журналисты «КП» первыми опубликовали полный список 
погибшего экипажа.
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 ■ ВЗГЛЯД ВОДОЛАЗА

Андрей ЗВЯГИНЦЕВ:

Норвежцы 
первыми 
вскрыли 
9-й отсек
Водолаз, спускавшийся 
к «Курску», вспомнил, 
как это было.

Некоторых подводников подняли 
военные российские водолазы - од-
ним из них был Андрей Звягинцев.

- Когда вы узнали, что ваша цель - 
«Курск»?

- Мы на базе ожидали команды, 
чтобы убыть на учения. Там и узна-
ли о невыходе атомной подлодки 
«Курск» на связь. Готовился расши-
ренный состав для вылета к месту 
аварии.

- Снаряжение было?
- Для глубин 20 - 30 метров. Снаря-

жение в 328-м экспедиционном отря-
де могло обеспечить доставку глубже 
- не было носителей. Раньше было 5 
спасателей подлодок - это суда, пред-
назначенные для спуска водолазов 
на глубины до 200 метров. На 2000 
год осталось одно, на 
Дальнем Востоке.

- Место, где лег ато-
моход, сразу зафикси-
ровали?

- Да. Был спасатель-
ный подводный ап-
парат. Но при всем 
героизме наших пи-
лотов, управляющих 
этим аппаратом, он 
не смог пристыко-
ваться. Но смогли 
провести внешнее 
обследование, что-
бы понять, насколько 
критична авария. Увидев разрушения 
и отсутствие первого отсека, поня-
ли - техногенная катастрофа. Потом 
наступил второй этап. Иностранные 
специалисты были приглашены на 
специализированном судне. Норвеж-
цы после неоднократных попыток 
вскрыли люк 9-го отсека.

- Норвежцы вошли в «Курск» пер-
выми?

- Первая операция - это вскры-
тие, без входа в лодку, норвежскими 
специалистами в августе 2000 года. А 
дальше начали работать мы со спеца-
ми со всего мира. Под эгидой норвеж-
ской компании, которая предостави-
ла нам плавучую платформу. Создали 
международную водолазную группу. 
С нами работали спецы из Норвегии, 
Америки, Южной Африки, Шотлан-
дии, Великобритании, Ирландии.

- Собрали лучших?
- Был экстренный сбор всех лучших 

водолазов со всех флотов.
- Какой информацией вы распола-

гали?
- Ездили на Северный флот для от-

работки действий уже внутри подво-
дной лодки, используя при этом АПК 
«Орел», который идентичен по про-
екту с «Курском». На глубине 112 ме-
тров кромешная темнота, и даже при 
освещении на шлемах муть и взвесь 

могли просто сделать засветку нам. 
Были готовы три взаимозаменяемые 
группы. Отобрались две.

- Сколько готовились?
- Более месяца. Задача - поиск и 

эвакуация тел погибших моряков и 
фиксирование внутри корпуса всех 
приборов и положений тел. А также 
вокруг лодки все моменты и места, 
куда не могли зайти крупногабарит-
ные обитаемые подводные аппараты, 
но куда мог проникнуть водолаз.

- Ощущения при погружении?
- Скорбь. Мы погружа-

лись в колоколе с плат-
формы. Когда колокол 
подошел к лодке и мы 
вышли на платформу, 
это… Великолепная по 
своим очертаниям, но с 
отсутствием признаков 
жизни подлодка - это 
сжимало сердце…

- Глубина для вас не 
предельная?

- 100 метров для про-
фессионального водо-
лаза-глубоководника - 
тренировочная глубина. 

Мы использовали спуски с насыщен-
ными погружениями. Мы постоянно 
находились под этим давлением, и 
спуск определялся только скоростью 
доставки нас лебедкой (это 2 - 3 ми-
нуты) на глубину. 

- Первые спуски...
- В иностранном снаряжении мно-

гое связанно с обеспечением безопас-
ности. Но при работе в узких местах 
они могли сыграть отрицательную 
роль. К нам подходили кабель подачи 
воздуха, шланг обратной отдачи ды-
хательной смеси, видеокамера, глу-
биномер, измеритель ионизирующих 
веществ. 7 - 8 кабелей - как паук. Мы, 
нарушая каноны иностранного водо-
лазного дела, скручивали все эти ка-
бели и шланги жгутом в одну связку, 
чтобы внутри корпуса снизить риск 
зацепления. 

- Какие цели вам поставили?
- Сначала - эвакуировать погибших 

из 9-го отсека. Мы увидели, что 1-го 
отсека нет. Ядерного всплеска не бы-

ло - и мы понимали, что в реакторных 
отсеках могли находиться люди, и в 
последующих за ними. Мы эвакуиро-
вали из 9-го отсека 12 тел, до которых 
смогли добраться. Заходили из 8-го 
отсека. Когда мы подняли тело Димы 
Колесникова, из его записки стало 
понятно, что все моряки, которые 
остались живы, после трагедии были 
переведены в 9-й отсек, начиная с 
5-го, 6-го. Это нам облегчило задачу .

- Где нашли записку?
- Сергей Шмыгин и я, когда под-

нимали Колесникова, видели у него 
в кармане листок бумаги. Но было 
строго запрещено что-либо переме-
щать.

- На сколько у них хватало кисло-
рода?

- Сроки были крайне малы. Когда 
норвежские водолазы впервые от-
крыли 9-й отсек, пошел пузырь. По-
хоже, произошел вакуумный пожар. 
С ликвидацией всего запаса кислоро-
да. Гибель была в течение 4 - 5 часов. 
Прибывание воды в отсеки сыграло 
отрицательную роль. Ребята готови-
лись к выходу. Многие были в теплом 
белье. И в гидрокостюмах, которые 
предназначались для выхода…

трагедии

Спецпроект 
о гибели подлодки 

с Ульяной Скойбедой, 
которая вела 

расследование о «Курске» 
сразу после трагедии, слушайте 

сегодня в 20.00 (мск) на Радио «КП»

«Курск» убила чужая субмарина       или своя торпеда?
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на месте их гибели 
опускали на воду 
венки и цветы.

Подготовили Роман ЛЯЛИН, 
Иван ПАНКИН.

Андрей Звягинцев 
поднимал наверх 
тело капитана...
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Чип и Гейтс

Минские протесты все больше 
напоминают киевский майдан 

Продолжение на стр. 9   �Читайте на стр. 4 - 5   �

Ирина ВИКТОРОВА 

Об отношениях зрелых 
звездных мужчин 
с их юными супругами.

Фигурист Илья Авербух готовится к 
свадьбе с актрисой Лизой Арзамасовой. 
46-летний Авербух подтвердил в разговоре 
с «КП», что встречается с 25-летней ак-
трисой. Тем временем экс-жена Авербуха 
Ирина Лобачева подала на развод с 
мужем, который моложе нее на 16 лет. 
Но это не значит, что союз Ильи и Лизы 
обречен, многие неравные с точки зрения 
возраста браки очень крепки.

Молодой был 
не молод

Эхо выборов в Белоруссии:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Разница в возрасте 
у этой счастливой пары 

составляет 21 год.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 С
ев

ер
но

го
 ф

ло
та

 В
М

Ф
 Р

ос
си

и

Елена ОГОРОДЦЕВА

Об этом президент 
рассказал на вчерашнем 
совещании 
(подробности на стр. 2). 
И добавил:  «Чувствует 
себя хорошо».

1.  МЫ ОКАЗАЛИСЬ 
ВПЕРЕДИ ВСЕХ 
СТРАН МИРА. 
КАК НАМ ЭТО УДАЛОСЬ?

Об этом рассказал министр здраво-
охранения Михаил Мурашко:

- Сразу же после того, как Всемир-
ная организация здравоохранения 

объявила пандемию нового коро-
навируса, Национальный исследо-
вательский центр эпидемиологии 

и микробиологии имени Гамалеи 
приступил к созданию вакцины.

Ученые использовали опыт и от-
лаженную технологию изготовления 
аденовирусных векторов, пояснил 
глава Минздрава. (Если очень упро-
щенно, то аденовирусы используют-
ся в качестве «тележки», на которой 
вакцина въезжает в клетки, - это 
называется векторами. - Ред.). 

По словам министра, еще в 1990-х 
годах исследователи Центра им. Га-
малеи провели первые успешные 
эксперименты по созданию генно-
терапевтических препаратов. 

Продолжение на стр. 6   �
Читайте на стр. 2   �

Инструкция 
для отпускников

Дочь Владимира Путина уже испытала на себе 
отечественную вакцину от коронавируса
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20 лет трагедии в Баренцевом море: 
От чего погиб 
«Курск» и как 
его пытались 
спасти
Читайте на стр. 10-11, 16   �

7 092 000

Среда
12 августа 

№ 90 (27163) 2020 год

Отдыхаешь 
в России - 
получи 
кешбэк

Бизнесмен предлагает 
нас чипировать. 
Возможно ли это? Чт., 21:00

16 Россия
www.kp.ru
12.08.2020 На диване с «Комсомолкой»

�  �  �
Хожу, как нищий, в це-

лых джинсах, а на рванину 
денег нет...

�  �  �
Врачи рекомендуют 

уже сейчас начинать 
принимать по 2-3 сто-
ловые ложки майонеза 
в день, чтобы избежать 
майонезного шока на 
Новый год.

�  �  �
- Дорогой, тебе нравится 

мое новое платье?
- Да.
- Но ты даже не взглянул 

на него!
- Но я же сказал правиль-

ный ответ...

�  �  �
На мужском инет-

форуме. Вася:
- Жена уехала в от-

пуск. Денег оставила 
исключительно на про-
пой. Как сэкономить на 
еду? Может быть кто-то 
сталкивался с подобной 
ситуацией?..

�  �  �
Когда завершится пан-

демия, американцы обяза-
тельно снимут фильм про 
то, как они спасли весь 
мир от коронавируса.

�  �  �
Иногда я не пони-

маю, что происходит. В 
остальное время сплю.

�  �  �
Никогда и ничего не от-

кладывайте на завтра!
Лучше - на послезавтра, 

чтобы всегда иметь два 
свободных дня.

�  �  �
Hа экзамене. Профес-

сор:
- Вы трое, прекратите 

передавать друг другу 
записки!

Студент:
- Это не записки, это 

мы в преферанс игра-
ем.

- Hу тогда извините.
�  �  �

Мама сыну на 18-летие 
подарила плоскостопие.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Единственный ... обращения 
с разгневанной дамой средних 
лет - это выслушать её до кон-
ца». 8. Бог пугающих сновиде-
ний у греков. 9. Что придумал 
парижский модельер Луи Реар? 
10. «За ... - щелчок в нос». 11. 
Что у егозы «в одном месте»? 
12. В какой зоне долгота дня и 
ночи круглый год одинакова? 14. 
Княжеская усадьба во времена 
великой княгини Ольги. 17. Неу-
дача рыболова. 18. Что приятно 
щекочет обоняние? 21. Товар 
из разряда «Не стойте! На всех 
не хватит!». 22. Увертюра тьмы. 
24. Клиническая боязнь грязи. 
25. Музыкальный компонент.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Во что 
белки предлагают поиграть 
герою «Сказки об умном мы-
шонке» Самуила Маршака? 2. 
Чин «деда Гришани» из романа 
«Замена объекта» Александры 

Марининой. 3. «Растворитель» 
репутации. 5. Бархат на сапо-
ги. 6. Лорд из фантастической 
трилогии Андрея Белянина о 
Мече Без Имени. 7. Она может 
быть не только духовной, но и 
интимной. 9. «... любит, чтобы 
все его дела доводились до 
конца». 13. Мультфильм «... и 
коза» Льва Атаманова. 14. Чем 
зарабатывает на жизнь герой 
комедии «Осенний марафон»? 
15. Культовый боксёр, кто уже 
в 11 лет мог «взять на грудь» 
сто килограммов. 16. Аксиома 
вероучения. 17. Чем вернувшие-
ся из отпуска хвастаются? 19. 
«Как хочется иногда положить 
... не в чай, а в швейцарский 
банк». 20. В какой стране на 
побережье Средиземного мо-
ря питьевая вода стоит дороже 
бензина? 23. Первая среди ав-
стралиек, кто принял участие в 
пяти Олимпийских Играх.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Способ. 8. Фобетор. 9. 
Бикини. 10. Переспрос. 11. Шило. 12. Экватор. 14. Погост. 
17. Зацеп. 18. Аромат. 21. Дефицит. 22. Сумрак. 24. Рупо-
фобия. 25. Нота. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горелки. 2. Генерал. 3. 
Компромат. 5. Плис. 6. Скиминок. 7. Близость. 9. Бог. 13. 
Поп. 14. Перевод. 15. Тайсон. 16. Догмат. 17. Загар. 19. 
Лимон. 20. Ливия. 23. Кук.
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(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
Этот купальник своими 

тропическими узорами создаёт образ 
подружки Тарзана. И хотя Елена 

гораздо больше похожа на фарфоровую 
куклу, чем на отважную Джейн, кажется, 
что если случится вторжение тигров, она грациозно 

взлетит на лиане в обнимку с мускулистым красавцем.

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда», 
Старый Петровско-Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287.  
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся вам участницу 
на нашем сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Елена СКОЛОВА, Самара:
Мечтаю быть фотомоделью. Училась 
на конструктора модельера швейных 

изделий, сейчас работаю в лагере 
вожатой, очень люблю детей. И 

сама являюсь замечательной мамой 
своему сынишке - ему почти годик. 

Хочу показать людям, что мама - это 
не только нужно, но и красиво. Я пишу 

стихи и рассказы, а также рисую.
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ночью днем
Калининград +12…+13 +22…+23

Советск +12…+13 +21…+23

Балтийск +17…+18 +20…+21
Правдинск +12…+14 +21…+23
Светлогорск +13…+15 +21…+22

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 46 (норма 75)
Ветер - юго-восточный,
легкий, 1-2 м/с
Восход - 5.10 Луна
Закат - 20.14 в четвертой
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 13 августа

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию 
«КП» - Калининград» 

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите отзыв на kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012) 310-350

Хотите высказаться о материалах сегодняшнего 
номера? Подсказать тему для публикации?

(495) 777-02-82

8-800-200-00-57
Для жителей России и абонентов мобильной 

связи этот номер телефона - БЕСПЛАТНЫЙ
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Сергей БОГРОВ

Работы 
по реконструкции 
исторического 
места выполнены 
на 90 процентов.

Реконструкция историче-
ского места - острова Кан-
та - продолжается все лето. 
Накануне ход работ оценил 
губернатор региона Антон 
Алиханов. Вместе с главой 
области в рабочем выезде 
приняли участие замести-
тель председателя прави-
тельства Калининградской 

области Наталья Сибирева, 
советник губернатора Вя-
чеслав Генне, главный ар-
хитектор региона Евгений 
Костромин, представители 
Кафедрального собора и 
подрядчики.

Как отметила Наталья Си-
бирева, большая часть работ 
в рамках запланированного 
этапа благоустройства вы-
полнена: 

- Сейчас идет установка 
малых архитектурных форм, 
озеленение, также строите-
ли занимаются установкой 
освещения.

В пресс-службе регио-

нального правительства 
пояснили, что готовность 
текущего этапа благо-
устройства острова Канта 
оценивается в 90 процентов. 
В частности, в парковой зо-
не сделано более километра 
новых прогулочных доро-
жек. На центральной аллее 
расширены комфортные 
для перемещения тротуа-
ры. В работе по обустрой-
ству территории использо-
вано 110 тонн брусчатки. 
Убраны торговые палат-
ки за собором, вместо них 
установлены современные 
павильоны, которые орга-
нично вписываются в об-
новленное пространство. 
Напротив исторического 
здания биржи будет сделана 
детская зона, а, кроме того, 
на территории острова разо-
бьют 12 цветников.

На всей территории 

острова Канта смонтирова-
ны новые фонари и точки 
подсветки. В парке скульп-
тур будет подсвечено по-
рядка 30 памятных знаков 
и скульптур, причем на каж-
дой из них отработан свой 
световой сюжет. Отдельно 
будет освещен Кафедраль-
ный собор. Сейчас ведутся 
пусконаладочные работы 
по освещению, все обору-
дование закуплено, часть 
смонтирована. Сейчас вы-
бирается вариант подсветки 
собора. 

- После завершения те-
кущего этапа работ благо-
устройство острова Канта  
будет продолжено, - отме-
тил Антон Алиханов, доба-
вив, что необходимо всерьез 
заняться набережной. 

Работы продолжатся и в 
следующем году.

Среда
12 августа · 2020

Все на ярмарку вакансий 
педагогов и поваров! -

Читайте на > странице .

20 лет назад «Курск» ушел 
в свой последний поход…

смотрите на нашем сайте

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  3035   (+17)
НА КАРАНТИНЕ   298  (-22)

человек за сутки

Алиханов проверил, как 
преображается остров Канта

Сейчас на острове устанавливают малые архитектурные формы, 
освещение, занимаются озеленением, укладывают брусчатку. Эд
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 ■ ЗАЦЕПИЛО!

Как разжечь 
костер и 
не подорваться 
на боеприпасах

Иван МАРКОВ

Есть несколько советов 
от калининградских 
поисковиков.

Недавний случай в Балтийске с костром 
на «спрятавшихся» под землей еще во вре-
мя войны боеприпасах и подорвавшимися 
детьми напомнил мне о походах в лес с 
моими друзьями-поисковиками...

В Калининградскую область я переехал 
в 2010 году и сразу понял, что местность 
тут особая. Каждый лесок таит в себе 
воронки и траншеи. Пойдешь за грибами 
- запнешься за ржавую колючую проволо-
ку, вскопаешь огород у дома - нарвешься 
на человеческие кости, заглянешь в све-
жую яму, вырытую коммунальщиками, 
- увидишь россыпь патронов. 

Из-за такого обилия следов боевых дей-
ствий поисковики, которых я уже упомя-
нул, соблюдают множество мер предо-
сторожности. К сожалению, не все эти 
меры доступны простому смертному, но 
кое-что можно и учесть. Расскажу о двух 
правилах выбора костра. 

Во-первых, выбор места для стоянки - 
крайне ответственная задача, и поляну 
нужно не только подготовить, но и «про-
звонить». Для этого нужен металлоиска-
тель. Костер на поляне появится  только 
после того, как прибор перестанет реа-
гировать на какие-либо металлические 
предметы. Дело в том, что поисковики 
привыкли к работе на местности, насы-
щенной боеприпасами, и эта мера у них 
отработана до рефлекса. Меня поначалу 
такие меры предосторожности немного 
забавляли, но только до того момента, 
пока на месте костровища действительно 
не была найдена минометная мина. 

Во-вторых, поисковики никогда не 
разжигают на месте, где уже до этого 
что-то жгли. Потому что в костре могут 
оставаться «сюрпризы». Чаще всего ими 
оказываются старые патроны от стрелко-
вого оружия. Любители «черного копа» 
иногда развлекаются «фейерверками»: 
перед уходом с места они закладывают 
найденные за день патроны, и те, взры-
ваясь, организуют антураж боевой об-
становки. Конечно, взорваться может 
не все, и часть патронов дождется новых 
любителей пожечь костры. 

Ну а если нет металлоискателя? Из-
бежать подрыва на костре можно и при 
помощи обычной лопаты, но, как вы по-
нимаете, придется немного поработать, 
чтобы выкопать для кострища ямку. 
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Работы на острове ведутся по согласованию археологов - 
реконструкцию предваряла археологическая разметка на тер-
ритории. Концепция благоустройства также была согласована 
на областном совете по культуре.
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Екатерина КРЕЙДЕР

Корреспондент 
«Комсомолки» 
намеренно без 
медицинской 
маски прогулялась 
по торговым залам.

На днях в социальных сетях 
разгорелся очередной жар-
кий спор о необходимости 
ношения масок в продукто-
вых магазинах. Автор поста в 
недоумении, мол, один день 
его просят надеть маску, на 
другой - в том же месте не об-
ращают внимание на ее от-
сутствие.

- Обслуживали раньше без 
масок, - возмущается кали-
нинградец все время меня-
ющимися правилами. - А 
теперь, если ты без маски, 
кассиры не пробивают то-
вар. Причем охрана на входе 
в магазин маски не требует. 
Бардак! 

В комментариях люди де-
лятся на два типа: тех, кто 
знает о правилах нахождения 
в торговых объектах, и тех, 
кто уверен, что эти правила  
нарушают права потреби-
теля. Корреспондент «Ком-
сомолки» не стала надевать 
медицинскую маску и про-
верила реакцию продавцов в 
нескольких торговых точках 
Калининграда.

СУПЕРМАРКЕТЫ
Первым делом иду в боль-

шой супермаркет. На входе 
вместо охранника встречает 
предупреждающий плакат о 
профилактике коронавируса. 
Удается пройти без маски и 
находиться в супермаркете 
без каких-либо препятствий. 
В глаза бросается интересная 
картина: все сотрудники - в 
масках, но надеты они не по 
правилам. Кто-то прикрывает 
маской только рот, а кто-то 
и вовсе стянул ее на подбо-
родок. 

- Можно я надену маску 
только на кассе? - задаю во-
прос одному из работников.

- Говорят, что сейчас так 
нельзя.

Разве? Требование Роспо-
требнадзора: покупатели 
должны находиться в масках 
на протяжении всего пребы-
вания в супермаркете - никто 
не отменял! 

Видим предупреждающую 
табличку - «Покупатели без 
масок на кассе не обслужи-
ваются!». Подхожу без маски. 
Слышу отказ пробивать то-
вар. Маска на лице - обслу-
живание продолжилось. 

В другой, недавно открыв-
шейся в городе сети супер-
маркетов картина отличается. 
Здесь никто не следит, есть 
маска на лице у покупате-
ля или нет ее. Обслуживают  
всех! 

И предупреждение висит на 
входе, и о масках напомина-
ет голос диктора по громкой 
связи. 

ЛАРЕК У ДОМА
Следующим пунктом ис-

следования оказался ларек у 
дома. Такой, где «запишите 
мне в долг, я через несколько 
дней занесу». Владелец ма-
газина не постарался - пред-
упреждающих надписей нет.

- Могу ли войти без маски? 
- спрашиваю, стоя на пороге.

- Да, - отвечает продавец.
Изучая товар на прилавке, 

интересуюсь, почему посети-
телей встречают без средств 
защиты? Продавец явно за-
нервничал, ушел в соседнее 
помещение. Появляется в 
полной экипировке: в маске 
и перчатках.

- А почему вы пускаете 
граждан без масок? - иду в 
наступление.

- Я вас сюда не пускал, - не-
ожиданно нашелся продавец. 
- И почему это вы зашли в 
магазин без маски?

Ничего в ларьке том я не 
купила, но напомнила про-
давцу, что такое отношение 
может принести его бизнесу 
неприятности в виде штрафа 
в 30 тысяч рублей. 

КОФЕЙНЯ
Здесь масочный режим и 

вовсе посчитали пустяковым 
делом.

- Ничего страшного, если 
я без маски? - интересуюсь 
при входе.

- Ничего страшного, - до-
брожелательно отвечают мне.

Сам продавец был в маске, 
о которой он, похоже , просто 

забыл. Защищала она лишь 
подбородок.

Напомним официальную 
точку зрения. Находить-
ся на территории торговых 
объектов можно только при 
наличии маски и перчаток. 
Если по какой-то причине у 
посетителей не оказалось за-
щитных средств, индивиду-
альный предпринимать или 
юридическое лицо вправе от-
казать в оказании услуг. На-
рушения прав потребителей 
в этом случае не происходит. 
В начале июня в Калинин-
градской области произошло 
смягчение масочного режи-
ма, но находиться без маски 
мы можем лишь на улице.

Правила есть, но каждый из 
нас их понимает по-своему.

Как в калининградских 
магазинах соблюдается 
масочный режим

Тысячи компаний получили 
субсидию на дезинфекцию
Виктор СЕРГЕЕВ

Выплаты составили более 
90 миллионов рублей.

В Калининградской области почти 2 
тысячи компаний получили федеральную 
субсидию на дезинфекцию и профилактику 
COVID-19. Общая сумма субсидий, запро-
шенных ими по этой программе, составила 
свыше 91 млн рублей, почти все деньги в 
полном объеме выплачены заявителям. 
Об этом сообщили «Комсомолке» в пресс-
службе регионального правительства.

Компенсацию затрат на дезинфекцию 
в связи с коронавирусом могут получить 
субъекты малого и среднего бизнеса, а 
также социально ориентированные неком-
мерческие организации.

- Компании получат фиксированную вы-
плату в 15 тысяч рублей и по 6,5 тысяч 
рублей на каждого работника (по дан-
ным за май 2020 года). ИП получают по 
6,5 тысяч рублей на каждого работника, 
также по данным на май 2020 года, и 15 
тысяч рублей - на самого ИП. Те предпри-
ниматели, которые не имеют наемных со-
трудников, получают 15 тысяч рублей на 

самого предпринимателя, - рассказали в 
областном министерстве экономического 
развития.

Подача заявлений на эти субсидии за-
вершается 15 августа. Направить заявку 
можно в Личном кабинете юридического 
лица или индивидуального предпринима-
теля на сайте Федеральной налоговой 
службы.

ФОТО-  
ФАКТ

В Калининграде на стене жилого дома на улице Красносельской 
появился еще один портрет. Надпись под ним: «Будем жить» 
- отсыл к кинофильму «В бой идут одни «старики». Помните, 

Маэстро в исполнении Леонида Быкова? Именно этот персонаж 
с особой интонацией говорит: «Ребята, будем жить!».

Многим горожанам такая идея - совмещение в фасадных рисунках 
не только темы памяти о Великой Отечественной войне, но и 

преклонения перед советскими киношедеврами - понравилась.
Среди пользователей соцсетей немало тех, кто, увидев Маэстро, 

признался: «Давно не пересматривал «В бой идут одни «старики»...
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Потратился на дезинфекцию 
- получи компенсацию.
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Предупреждающих табличек в магазинах много, а вот 
покупателей, соблюдающих масочный режим, единицы.

 ■ В ТЕМУ
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Екатерина КРЕЙДЕР

Кинопоказы пройдут 
с 21 по 23 августа.

В этом году кинофестиваль «Коро-
че» пройдет на необычной площадке. 
Специально для полюбившегося го-
рожанами и гостями города проекта 
на «Стадионе «Калининград» обу-
строят летний кинотеатр.

- 21 августа состоится открытие 
смотра - с экрана прозвучат привет-
ственные слова президента фестиваля 
Сергея Сельянова, а после будут по-
казаны самые «звездные» фильмы 
«Короче» - специальная программа 
«Короче. Звезды». Это уже извест-
ная короткометражка «Чипендейл» 
с Виктором Сухоруковым в главной 
роли, «Система работает» и «Время 
жить, время умирать» с Гошей Куцен-
ко, «Прощай, любимый» с Ксенией 

Раппопорт и Александром Цыпки-
ным и другие, всего в программе 22 
картины,- пишут на странице в фейс-
бук организаторы фестиваля 

22 августа, в субботу, пройдет вто-
рой день показов. 

Сейчас организаторы решают, в ка-
ком формате будут принимать посе-
тителей, потому что пандемия вносит 
свои коррективы. Вся информация о 
билетах и рассадке будет известна уже 
в ближайшее время. 

- С одной стороны, хотелось, чтобы 
могли бесплатно зайти, а с другой, 
понимаем, что если бесплатно придет 
5 тысяч человек, то тут будут слож-
ности. Сейчас этот вопрос находится 
на обсуждении, - комментирует арт-
директор фестиваля Артем Рыжков.

В этом году фестиваль пройдет 
на онлайн-платформе «КиноПоиск 
HD». По подписке фильмы участни-
ков будут доступны с 17 по 23 августа.

 ■ КСТАТИ

Киношники ищут ослепительную 
блондинку на роль жертвы маньяка

Кирилл АЛЕКСЕЕВ

От претенденток 
требуется еще 
умение красиво 
плавать.

В Калининграде продол-
жаются съемки остросю-
жетных фильмов «Кесарь» 
и «Психология преступле-
ния». Время от времени в 
группе «Массовка, Актеры 
Калининград. Запись на 
съемки» в социальной се-
ти «ВКонтакте» появляются 
объявления о наборе жела-
ющих сняться в фильмах.

Так, на днях съемочная 
группа искала ослепитель-
ную блондинку на роль 
жертвы маньяка. Причем 
умение плавать девушке 
точно не помешает.

- Ищем молодую, краси-
вую девушку, блондинку 
18-19 лет на роль очень 

важной для сюжета жерт-
вы маньяка. Из нюансов 
- возможность сниматься 
топлесс (скорее всего, не 
нужно, но мало ли) и уве-
ренно чувствовать себя в 

воде, так как «тело» вы-
лавливают из моря (есте-
ственно, у берега, где глу-
бина по пояс), - сообщили 
организаторы. - Оплата 
высокая.

Такая большая площадка для проведения кинофестиваля точно поможет зрителям соблюдать социальную дистанцию.
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 ■ СЕЗОН ОТПУСКОВ

Авиабилеты в Калининград в августе 
подорожали на 20 процентов
Виктор СЕРГЕЕВ

Калининград в этом 
году в полтора 
раза популярнее, 
чем в 2019-м.

Авиабилеты в Калинин-
градскую область в августе 
подорожали на 20%. Это свя-
зано с повышением спроса 
среди российских туристов, 
сообщила радиостанции 
«Business FM Калининград» 
пресс-секретарь компании 
«Купибилет» Инна Пик.

- По данным нашей служ-
бы аналитики, в текущем 
году действительно наблю-
дается подорожание ави-
абилетов на 20%. Но эти 
данные относятся к динами-
ке цен между июлем и авгу-
стом. Если рассматривать 
первую половину года, то 
стоимость билета туда и об-
ратно в направлении Кали-
нинграда ниже на 14%, чем 
в прошлом году. Хочется 
отметить, что Калининград 
в этом году в полтора раза 
популярнее, чем в 2019-м, - 

цитирует издание Инну Пик.
Ранее сообщалось, что 

авиакомпания Smartavia 
открыла новые регулярные 
маршруты и увеличила ча-
стоту полетов на уже суще-
ствующих направлениях. В 
том числе, авиаперевозчик 
начал выполнять рейсы из 
Санкт-Петербурга в Кали-
нинград пять раз в неделю, 
а из Москвы в Калининград 
- 11 раз. Кроме этого, ча-
стоту рейсов из Петербурга 
в Калининград увеличила 
авиакомпания «Россия».

Ради фестиваля «Короче» стадион 
превратят в летний кинотеатр

Свежие новости о 
фестивале «Короче»- на 
сайте kp.ru

Может, и среди прибывающих в наши края 
туристок киношники найдут подходящую 

кандидатуру.
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Информационное сообщение
ООО «Союз-ТТМ» совместно с адми-

нистрацией городского округа «Город 
Калининград» уведомляет о начале про-
цедуры оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС)  деятельности 
«Обоснование хозяйственной деятель-
ности ООО «Союз-ТТМ» в Морском порту 
Калининграда».

Цель хозяйственной деятельности: пе-
ревалка растительных масел по специальным 
трубопроводам из ошвартованных на причале 
наливных судов.

Объект деятельности расположен: РФ, 
Калининградская область, г. Калининград, 
ул. Правая Набережная, кадастровый номер 
39:15:111607:11 и полоса акватории 20 м.

Заказчик проекта: ООО «Союз-ТТМ», 
236006, Калининградская область, г. Кали-
нинград, Правая Набережная, д. 10, тел. 8 
(4012) 312-590.

Проектная организация: ООО «ТехноТер-
ра», 190031, г. Санкт-Петербург, наб. р. Фон-
танки, д. 113, лит. А, помещение 17-Н, офис 
402, 416, 417, 418, тел. 8 (812) 318-58-58.

Орган, ответственный за организацию 
общественных обсуждений: Администра-
ция городского округа «Город Калининград», 
236022, Россия, Калининградская область, 
город Калининград, пл. Победы, 1, тел. +7 
(4012) 31-10-31

Место и время доступности техни-
ческого задания на проведение ОВОС, 
предварительных материалов ОВОС, 
проектной документации: с 13.08.2020 г. 
по 15.09.2020 г. по адресу: РФ, город Кали-
нинград, пл. Победы, 1, холл первого этажа 
здания администрации городского округа 
«Город Калининград» по будням с 08.00 до 
19.00, в электронном виде на официаль-
ном сайте администрации городского округа 
«Город Калининград»  (https://www.klgd.ru/
направления деятельности/экология/инфор-
мация).

Консультирование посетителей - 25.08.2020 
г. с 10.00 до 11.00 и 08.09.2020 г. с 15.30 
до 16.30.

Представить свои замечания и пред-
ложения в письменной форме можно с 
13.08.2020 г. по 15.10.2020 г.  по почте 
в адрес ООО «Союз-ТТМ»:  236006,  Кали-
нинградская область, г. Калининград, Правая 
Набережная, д. 10 или по электронной почте  
smishko@klgd.ru

Общественные обсуждения состоятся 
15.09.2020 г. в 15 часов 00 минут по 
адресу: РФ, Калининградская область, г. 
Калининград, ул. Чайковского, 52 каб. № 206.

Сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: III-IV кварталы 2020 
года.

РЕКЛАМА
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Владислав РЖЕВСКИЙ

В 2000 году история 
затонувшей подводной 
лодки потрясла весь 
мир. Среди погибших 
- пятеро выпускников 
Калининградского 
высшего военно-
морского училища.

Вот уже 20 лет как 12 августа 
- черный день календаря. День 
памяти экипажа атомной под-
водной лодки «Курск». Столь-
ко лет прошло! Дети моря-
ков, погибших на «Курске», 
все уже совсем взрослые лю-
ди. Тем не менее время пока 
бессильно, эта рана никак не 
заживет. И даже при самом 
слове «Курск» многим на ум 
теперь приходит прежде все-
го не город, а трагедия одно-
именной АПЛ.

КОГДА УМЕРЛА 
НАДЕЖДА

А начиналось красиво. 
Масштабные учения Север-
ного флота, в ходе которых 
«Курск» должен был провести 
учебную торпедную стрельбу 
по отряду боевых кораблей. 
Теперь мы знаем, что он за-
тонул еще 12 августа. А тогда 
лишь 14 августа было обнаро-
довано сообщение о том, что 
на лодке некие «неполадки» 
и она легла на дно. При этом 
бодро заявлялось: экипаж 
жив, с ним поддерживается 
связь, на субмарину подаются 
топливо и воздух.

Большинство, поверив, 
успокоились: спасут ребят. 
И вдруг - ситуация-то, оказы-
вается, критическая. Вот уже 
глава государства вернулся в 
Москву, прервав отпуск. А 
вот уже и наши военные при-
знали, что своими средствами 
не могут спасти экипаж и по-
следняя надежда на норвеж-
ских специалистов. При этом 
уже вся страна жила «Кур-
ском». И порой даже тот, кто 
в жизни моря не видел, был 
готов поехать туда, чтобы хоть 
чем-то помочь.

И вот - 21 августа 2000-го. 
В тот понедельник каждый 
час в эфир канала РТР (ныне 
- «Россия») выходил специ-
альный корреспондент Арка-
дий Мамонтов - единствен-

ный допущенный к месту ЧП 
журналист. 21 августа должны 
были открыть наконец люк 
в последнем, девятом отсеке 
«Курска». И станет ясно, вы-
жил ли хоть кто-нибудь на его 
борту. Напряжение достиг-
ло предела, миллионы лю-
дей весь день у телевизоров. 
Ждут. Ждут, все еще надеясь.

И вот - очередная прямая 
трансляция с Баренцева мо-
ря. И достаточно было уви-
деть на экране лицо Мамон-
това, чтобы понять - всё…

ПОД СОБОЮ НЕ ЧУЯ 
СТРАНЫ

Сколько в нашей стране бы-
ло за последние годы траге-
дий! Однако именно «Курск» 
нас так встряхнул, так силь-
но врезался в общую память. 
Почему? Может, дело еще и 
в том, в какой исторический 
момент это произошло?

Закончились «лихие» 90-е, 
начались «тучные» нулевые. 
Хотя это теперь так говорят. А 
тогда, в середине 2000-го, по 
большому счету ничего еще 
не изменилось. Жили-были 
в государстве с оплеванным 
прошлым, туманным буду-
щим и невразумительным 
настоящим, в котором не то 
что национальной идеи - да-
же гимна не имелось.

Но было и предчувствие, 
что грядут иные времена. С 
одной стороны, как ни смеш-
но о таком говорить, надежду 
вселял… календарь. Шутка 
ли - век подходил к концу. Да 
что век - тысячелетие гото-
вились перелистнуть! Самое 
время начать новую жизнь. 
Другим, более рациональным 
аргументом в пользу скорых 
перемен (к лучшему, само со-
бой) было то, что в России 
наконец сменился президент.

И вдруг вместо перемен к 
лучшему - беда с «Курском»…

По городам и весям велись 
разговоры, суть которых сво-
дилась к следующему:

- Дожили! Построили такую 
махину, а спасти своих ребят 
со 100-метровой глубины не 
можем, водолазов из Норве-
гии на помощь зовем…

Даже самым большим оп-
тимистам стало тогда ясно, до 
какой же ручки дошла страна. 
И если на всего лишь учени-

ях вот так запросто гибнет 
одна из лучших в мире под-
лодок, чего дальше ждать? 
«Дальше», к слову, не заста-
вило себя долго ждать. Уже 
27 августа 2000-го случилось 
еще одно ЧП, говорящее о 
многом, - возник пожар на 
Останкинской телебашне. 
Героическими усилиями по-
жар потушили, предотвратив 
падение башни. Но без жертв 
не обошлось. С 300-метровой 
высоты рухнул лифт, три че-
ловека погибли.

ВСЕ МЫ БЫЛИ В ОДНОЙ 
ЛОДКЕ

Много в те дни говорилось 
и писалось гневного. И все 
же не праведный гнев стал 
тогда главным. Сопережи-
вание - вот что объединило. 
Образно говоря, все мы были 
в одной лодке. «Дорогие рос-
сияне» вдруг перестали быть 
каждый за себя, к чему уже 
успели привыкнуть, вспом-
нили, что мы - один народ. 
И искренне сопереживали, 
казалось бы, чужому горю.

Сегодня можно услышать: 
это был массовый психоз, 
вызванный истеричной кам-
панией в СМИ. Наш брат-
журналист и в самом деле по-
рой перегибал палку. В погоне 
за более «яркой» картинкой 
лезли камерой в заплаканные 
лица родственников тех, кто 
погиб на «Курске». Пытаясь 
сделать статью «погорячее», 
задавали вопросы, явно не 
уместные в той ситуации… Но 
если бы не СМИ, разве воз-
ник бы такой резонанс? А он 
был нужен. И не «нагнетай» 
тогда журналисты, думается, 
власти сделали бы все, чтобы 
замять эту историю. И в памя-
ти гибель «Курска» осталась 
бы лишь еще одной трагедией 
- одной из многих.

А как в те дни зазвучала пес-
ня «Там за туманами» группы 
«Любэ», как рвала она души! 
Особенно когда еще была 
жива надежда. «Ждет Се-
вастополь, ждет Камчатка, 
ждет Кронштадт…» Ждал и 
Калининград. Из тех, кто на-
ходился на «Курске», пятеро 
были выпускниками нашего 
военно-морского училища 
(теперь - Балтийский воен-
но-морской институт име-

ни Ушакова, филиал ВУНЦ 
ВМФ «Военно-морская ака-
демия»). Капитан-лейтенант 
Борис Гелетин, старший лей-
тенант Александр Гудков, ка-
питан-лейтенант Олег На-
сиковский, капитан 3 ранга 
Андрей Силогава, капитан-
лейтенант Сергей Фитерер.

А разве можно забыть, как 
удалось поднять первые тела 
погибших, и весь мир узнал, 
о чем успел написать перед 
смертью капитан-лейтенант 
Дмитрий Колесников?

СПОЕМ ЗА ТЕХ, КТО НЕ 
ВЕРНУЛСЯ

Сам «Курск» был поднят 
только в октябре 2001-го. 
Кто-то восхищался этой уни-
кальной операцией, кто-то 
подсчитывал, во сколько она 
обошлась. А многие могли ду-
мать лишь о том, что со дна 
моря поднят огромный груз 
200. И находящиеся внутри 
тела наконец предадут земле. 
Хотя их ведь нужно было еще 
достать из изуродованной чу-
довищным взрывом лодки, 
где все перемешалось, по-
том - опознать. Трех из 118 
моряков так и не нашли. А 
последнего из погибших на 
«Курске» наших земляков 
похоронить смогли в итоге 
лишь 2 марта 2002-го - через 
полтора года после того, как 
все случилось.

По официальной версии, 
озвученной в 2002 году, 
«Курск» погиб «вследствие 
взрыва, центр которого лока-
лизован в месте расположе-
ния учебной торпеды, внутри 
четвертого торпедного аппа-
рата, и дальнейшего развития 
взрывного процесса в боевых 
зарядных отделениях торпед, 
находившихся в первом от-
секе АПЛ». Тогда же Гене-
ральная прокуратура закрыла 
уголовное дело.

Но почему же взорвалась 
первая торпеда, «потянув» за 
собой другие? Оказывается, 
она изначально была неудач-
ной конструкции, опасная, 
сама могла рвануть. И вско-
ре после этой истории такие 
торпеды сняли с вооружения.

Тем не менее по-прежнему 
«имеют хождение» и неофи-
циальные версии. Скажем, 
есть мнение, что к взры-

ву привело столкновение с 
иностранной подводной лод-
кой. Другая версия: «Курск» 
случайно подбили с одного 
из наших кораблей. Кто-то 
уверен, что на борту лодки 
находился террорист-смер-
тник. Впрочем, доказать все 
это никто не смог.

А сегодня - будем вспоми-
нать, поминать. И снова будет 
звучать песня «Любэ»:

«И мы вернемся, мы, конечно, 
доплывем.

И улыбнемся, и детей к груди 
прижмем.

Там за туманами, вечными 
пьяными,

Там за туманами песню до-
поем».

Не доплыли, не допели. 
Из глубины шагнули прямо 
в вечность…

Ар
хи

в 
«К

П»

20 лет гибели «Курска»:

Из глубины шагнули в вечность…

Экипаж АПЛ «Курск».

Андрей Силогава.

Борис Гелетин.

Олег Насиковский.

Сергей Фитерер.

Александр Гудков.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ 

Р А С П О Р Я Ж Е Н И Е

от 28 мая 2020 г. № 94-рп
Калининград

О некоторых мерах по реализации постановления 
Правительства Российской Федерации  

от 02 апреля 2020 года № 409 
«О мерах по обеспечению устойчивого развития 

экономики»
В целях реализации пункта 13(1) Правил предоставления 

отсрочки (рассрочки) по уплате налогов, авансовых платежей 
по налогам и страховых взносов, утвержденных постановлени-
ем Правительства Российской Федерации от 02 апреля 2020 
года № 409 «О мерах по обеспечению устойчивого развития 
экономики»: 

1. Определить Министерство экономического развития, 
промышленности и торговли Калининградской области упол-

номоченным органом исполнительной власти Калининград-
ской области, осуществляющим: 

1) включение организаций и индивидуальных предприни-
мателей, предоставивших отсрочку уплаты арендной платы 
по договорам аренды торговых объектов недвижимого иму-
щества в соответствии с постановлением Правительства 
Российской Федерации от 03 апреля 2020 года № 439 «Об 
установлении требований к условиям и срокам отсрочки 
уплаты арендной платы по договорам аренды недвижимого 
имущества», в перечень налогоплательщиков, предоставив-
ших такую отсрочку, в части торговых объектов недвижимого 
имущества, расположенных на территории Калининградской 
области (далее - перечень);

2) направление перечня в электронной форме в Управле-
ние Федеральной налоговой службы по Калининградской об-
ласти.

2.  Распоряжение вступает в силу со дня подписания.

Губернатор
Калининградской области А.А. Алиханов

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

ИМЕНЕМ КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Уставного Суда Калининградской области

по делу о даче заключения по проекту уставного закона 
Калининградской области «О внесении изменений в Устав 

(Основной Закон) Калининградской области»

город  Калининград                             6 августа 2020 года 

 Уставный Суд Калининградской области в составе: председательствующего - 
председателя Ю.М. Сафонова, судьи В.М. Фролова,  

руководствуясь подпунктом 3 пункта 3 статьи 52 Устава (Основного Закона) Ка-
лининградской области, статьями 36, 68, 69, 70, 71, 74 Уставного Закона Калинин-
градской области «Об Уставном Суде Калининградской области»,

рассмотрев в открытом судебном заседании дело о даче заключения по проекту 
уставного закона Калининградской области «О внесении изменений в Устав (Основ-
ной Закон) Калининградской области»,

заслушав сообщение судьи В.М. Фролова,
исследовав представленные документы и материалы дела,

установил:

1. В Уставный Суд 31 июля 2020 года поступило обращение от Калининградской 
областной Думы о даче заключения по проекту уставного закона Калининградской 
области «О внесении изменений в Устав (Основной Закон) Калининградской об-
ласти» (далее - Проект уставного закона), внесенному в порядке законодательной 
инициативы группой депутатов Калининградской областной Думы, о наличии или от-
сутствии противоречия предлагаемых к принятию норм иным положениям Устава 
(Основного Закона) Калининградской области.

В соответствии с пунктом 7 статьи 44, подпунктом 3 пункта 3 статьи 52, пунктом 
3 статьи 82 Устава (Основного Закона) Калининградской области Уставный Суд дает 
заключения по проектам уставных законов Калининградской области о внесении 
изменений в Устав (Основной Закон) Калининградской области о наличии или от-
сутствии противоречия предлагаемых к принятию норм иным положениям Устава 
(Основного Закона) Калининградской области.

Статьей 1 Проекта уставного закона предлагается внести изменения в статью 
16 Устава (Основного Закона) Калининградской области в редакции перечисленных 
в ней законов Калининградской области и уставных законов Калининградской об-
ласти, последним из которых указан Уставный закон Калининградской области от 
27 декабря 2019 года № 383, изложив ее в следующей редакции: 

«1. В целях обеспечения дополнительных гарантий государственной защиты прав 
и свобод человека и гражданина на территории Калининградской области учрежда-
ется  должность Уполномоченного по правам человека в Калининградской области.

2. Порядок назначения на должность  Уполномоченного по правам человека в 
Калининградской области устанавливается уставным законом Калининградской об-
ласти.

3. Уполномоченный по правам человека в Калининградской области назначается 
на срок 5 лет.».

Статья 2 Проекта уставного закона предусматривает, что данный Уставный закон 
вступает в силу со дня его официального опубликования.

Анализируя предлагаемые к принятию нормы, Уставный Суд исходит из положе-

ний пункта 1 статьи 2 Устава (Основного Закона) Калининградской области, соглас-
но которым Устав (Основной Закон) Калининградской области не может противо-
речить Конституции Российской Федерации, федеральным законам, принятым по 
предметам ведения Российской Федерации и по предметам совместного ведения 
Российской Федерации и Калининградской области.

На основании изложенного Уставный Суд в настоящем деле рассматривает пред-
лагаемые к принятию статьей 1 Проекта уставного закона нормы с точки зрения 
наличия или отсутствия противоречия их иным положениям Устава (Основного За-
кона) Калининградской области, одновременно исходя из положений Конституции 
Российской Федерации и федеральных законов, места Устава (Основного Закона) 
Калининградской области в системе правовых актов Российской Федерации.

Таким образом, предметом рассмотрения Уставного Суда в настоящем деле яв-
ляется статья 1 Проекта уставного закона.

2. Конституция Российской Федерации провозглашает человека, его права и 
свободы высшей ценностью, а признание, соблюдение и защиту прав и свобод че-
ловека и гражданина - обязанностью государства (статья 2).

Осуществляемая уполномоченным по правам человека в субъекте Российской 
Федерации защита прав и свобод человека и гражданина относится согласно пункту 
«б» части 1 статьи 72 Конституции Российской Федерации к совместному ведению 
Российской Федерации и ее субъектов.

Частями 2, 5 статьи 76 Конституции Российской Федерации установлено, что по 
предметам совместного ведения Российской Федерации и субъектов Российской 
Федерации издаются федеральные законы и принимаемые в соответствии с ними за-
коны и иные нормативные правовые акты субъектов Российской Федерации. Законы 
и иные правовые акты субъектов Российской Федерации не могут противоречить 
федеральным законам, принятым в соответствии с частями 1 и 2 статьи 76 Консти-
туции Российской Федерации.

Устав (Основной Закон) Калининградской области, согласно его преамбуле, 
исходя из положений Конституции Российской Федерации и федерального зако-
нодательства, гарантирует защиту на территории Калининградской области прав и 
свобод человека и гражданина.

В соответствии с положениями статьи 15 Устава (Основного Закона) Калинин-
градской области в Калининградской области обеспечивается реализация и госу-
дарственная защита прав и свобод человека и гражданина, закрепленных Консти-
туцией Российской Федерации, общепризнанными принципами и нормами между-
народного права, федеральными законами (пункт 1); обеспечение и защита прав 
и свобод человека и гражданина - основная обязанность органов государственной 
власти Калининградской области, их должностных лиц (пункт 3); органы государ-
ственной власти Калининградской области в пределах своих полномочий обязаны 
создавать условия для реализации прав и свобод человека и гражданина на терри-
тории Калининградской области (пункт 4).

С целью установления единых принципов организации деятельности региональ-
ных уполномоченных по правам человека и закрепления общих начал их взаимодей-
ствия с органами государственной власти и институтами гражданского общества 
принят Федеральный закон от 18 марта 2020 года № 48-ФЗ «Об уполномоченных 
по правам человека в субъектах Российской Федерации», согласно которому долж-
ность уполномоченного по правам человека в субъекте Российской Федерации мо-
жет учреждаться в целях обеспечения дополнительных гарантий государственной 
защиты прав и свобод человека и гражданина на территории соответствующего 
субъекта Российской Федерации (статья 1); порядок назначения (избрания) на 
должность уполномоченного по правам человека в субъекте Российской Федерации 
устанавливается конституцией (уставом) субъекта Российской Федерации и (или) 
законом субъекта Российской Федерации с учетом требований настоящего Феде-

рального закона и Федерального закона от 6 октября 1999 года № 184-ФЗ «Об об-
щих принципах организации законодательных (представительных) и исполнительных 
органов государственной власти субъектов Российской Федерации» (статья 5); упол-
номоченный по правам человека в субъекте Российской Федерации назначается 
(избирается) на срок, установленный конституцией (уставом) субъекта Российской 
Федерации, законом субъекта Российской Федерации, но не более чем на пять лет 
(статья 6).

Статьей 16.1 Федерального закона «Об общих принципах организации законо-
дательных (представительных) и исполнительных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации» определено, что конституцией (уставом), зако-
ном субъекта Российской Федерации в целях обеспечения дополнительных гарантий 
государственной защиты прав, свобод и законных интересов человека и граждани-
на, а также для ее осуществления могут учреждаться должность уполномоченного 
по правам человека в субъекте Российской Федерации либо иные государственные 
должности, создаваться государственные органы (пункт 1); порядок организации 
и осуществления деятельности уполномоченного по правам человека в субъекте 
Российской Федерации определяется конституцией (уставом), законом субъекта 
Российской Федерации (пункт 3).

В настоящее время статьей 16 Устава (Основного Закона) Калининградской об-
ласти определено, что для обеспечения гарантий государственной защиты прав и 
свобод человека и гражданина, их соблюдения органами государственной власти 
Калининградской области, иными государственными органами и органами местного 
самоуправления и их должностными лицами в Калининградской области устанавли-
вается должность Уполномоченного по правам человека в Калининградской области 
(пункт 1); порядок назначения, деятельность и статус Уполномоченного по правам 
человека в Калининградской области регулируются уставным законом Калининград-
ской области (пункт 2). 

При сравнительно-правовом анализе действующих положений статьи 16 Уста-
ва (Основного Закона) Калининградской области и предлагаемых к принятию из-
менений в Устав (Основной Закон) Калининградской области усматривается, что 
представленный законопроект разработан в целях приведения Устава (Основного 
Закона) Калининградской области в соответствие с положениями Федерального за-
кона «Об уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации» 
и не вступает в противоречие с иными положениями Устава.

Таким образом, Уставный Суд приходит к заключению об отсутствии противоре-
чия положений предлагаемого к принятию проекта уставного закона Калининград-
ской области «О внесении изменений в Устав (Основной Закон) Калининградской 
области» иным положениям Устава (Основного Закона) Калининградской области.

На основании изложенного и руководствуясь подпунктом 3 пункта 3 статьи 52 
Устава (Основного Закона) Калининградской области, пунктом 4 статьи 4, статья-
ми 36, 68, 69, 70, 71, 74, 86-13 Уставного закона Калининградской области «Об 
Уставном Суде Калининградской области», Уставный Суд Калининградской области

постановил:

1. Дать заключение об отсутствии противоречия предлагаемых к принятию норм 
статьи 1 проекта уставного закона Калининградской области «О внесении измене-
ний в Устав (Основной Закон) Калининградской области» иным положениям Устава 
(Основного Закона) Калининградской области.

2. Настоящее Постановление подлежит опубликованию в порядке, установлен-
ном законодательством Калининградской области.

Уставный Суд  
Калининградской области

№ 5-П

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ЧАСТИЧНАЯ занятость, под-
работка с накладными 3-4 ча-
са. Тел. 8-921-851-39-38.
ПОДРАБОТКА на канику-
лах. Тел. 8-952-798-29-61.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕР-
САЛ ищет работу у частного 
лица. Тел. 8-909-781-36-62. 
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕР-
САЛ ищет работу. Тел. 8-900-
354-07-90.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

АККУРАТНЫЕ отделочные 
работы: шпаклевка, обои, 
плитка, ламинат. Сантехника, 
электрика. Скидки при закупке 
материалов. Тел. (4012) 77-85-
45.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
АВАРИЙНАЯ по котлам, ко-
лонкам, по сантехнике, элек-
трике, водопроводу. Круглосу-
точно. Тел. (4012) 37-38-90.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт 
холодильников и стиральных 
машин на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17.

СРОЧНЫЙ ремонт котлов, 
колонок. Тел. 8-921-611-74-
40.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт: TV, ноутбуки, микровол-
новки и др. Тел. (4012) 39-19-
49.
КОМПЬЮТЕРНЫЙ сервис. 
Тел. 8-911-862-45-21.
АНТЕННЫ. Приставки. Три-
колор. Ремонт. Область. Тел. 
8-911-460-98-48.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Сергей БОГРОВ

Соревнования объединили 
свыше 500 участников 
из России и стран 
ближнего зарубежья.

Открытые соревнования на одной 
из самых популярных интернет-плат-
форм по онлайн-шахматам в дисци-
плине «блиц» объединили свыше 500 
участников из России и стран ближ-
него зарубежья.

Калининградским шахматистам 
удалось победить в общем зачете 
сначала во второй по значимости 
лиге, потом и в первой. Результат на 
сайте lichess.org, поддерживаемом 
Российской шахматной федерацией 
(РШФ) и международной федерацией 
(FIDE), фиксировался по достижени-
ям восьми лучших в команде, хотя в 
ее составе сыграло два десятка участ-
ников. Как перворазрядники, так и 
международные мастера.

В первой лиге ка-
лининградцы пер-
венствовали среди 
восьми сборных 
лиги «А», набрав 
288 очков. Из них 
20 стали призовы-
ми и позволят на-
шим шахматистам 
увереннее сыграть 
в Высшей лиге, 
чьей розыгрыш на-
значен уже на эти 
выходные.

По итогам со-
ревнований в пер-
вой лиге директор 
профильной реги-

ональной спортшколы, международ-
ный мастер Леонид Горин стал луч-
шим в личном зачете, опередив более 
130 соперников. В пятерку лучших 
попал и еще один тренер этого учреж-
дения, мастер ФИДЕ Петр Лукинов.

Кроме того, существенный вклад 
в общий успех внесли перспектив-
ные обладатели отраслевых званий 
«Кандидат в мастера спорта России» 
Никита Беденко, Даниил Субатович, 
Нарэк Вараздатян, Федор Разумов, 
Владислав Шереметьев, Егор Чалов, 
Андрей Ситников и играющий тренер 
из Светлогорска Алексей Кошельник.

По итогам двух турниров в активе 
нашей команды 508 очков и двенад-
цатая позиция из 40 в общем рейтин-
говом зачете. Напомним, что в мае по 
электронной версии быстрых шахмат 
друг с другом сыграл 41 ребенок из 
Калининграда и 26 представителей 
города Ришон-ле-Цион из Израиля. 
В матчевой встрече тогда победили 
тоже россияне.

Калининградские шахматисты 
выиграли международный 
дистанционный турнир

Юные шахматисты Калининграда 
показали блестящий результат.
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Кира ПОРУБОВА

ТРЕТЬЯ МИРОВАЯ 
ПОТИХОНЬКУ ИДЕТ?

Тина Канделаки (Т. К.): Я ду-
маю, что уже никто не отрица-
ет то, что весь цивилизованный 
мир погрузился в гибридную во-
йну. Постоянные информацион-
ные атаки, силовые провокации 
чужими руками, разрушение го-
сударственности за счет созда-
ния, спонсирования вооружений, 
искусственных оппозиционных 
движений. Не кажется ли тебе, 
что мир катится к полномасштаб-
ной войне, где все против всех?

Маргарита Симоньян (М. С.): 
Мир не катится к войне, а на-
ходится в ней. Новая война, 
может быть, не ощущается по-
настоящему войной, потому что 
она идет по иным правилам, не-
жели предыдущие войны. Она 
другая, она принесла ее зачинщи-
кам победы во множестве стран 
уже - и давно. Победами можно 
назвать ситуации от Косово до 
Армении. Я не могу порадовать 
слушателей сообщением о том, 
что мы в этой войне выигрываем. 
Мы в этой вой не проигрываем.

Т. К.: Ты говоришь про проте-
сты из-за социальной несправед-
ливости?

М. С.: Нет, я говорю о более фун-
даментальных вещах. Протест - это 
же частное проявление. Протест 
- это одна из маленьких битв. А я 
говорю о подготовленности к та-
кой войне. Вот мы сейчас с тобой 
сидим и общаемся по зуму. Это же 
известная истина, для того чтобы 
победить в войне, первым делом 
нужно захватывать почту и теле-
граф. Наши условные почта и теле-
граф захвачены давным-давно. Мы 
не имеем ни малейшего представле-
ния о безопасности своего инфор-
мационного пространства. Мы не 
имеем ни малейшей возможности 
обезопасить свое информационное 
пространство. Люди, которые у нас 
занимаются этими вопросами, либо 
в этом не понимают вообще, либо 
искренне считают, что все отлично 
и не надо нам, как в Китае. Тако-
го бардака, как у нас, нигде нет. 
Именно бардака. Это мы - страна, 
которая привыкла к тому, что у нас 
здесь порядок, у нас здесь строго, 
во всем так называемом западном 
мире нас именуют диктатурой, и 
нам самим иногда кажется, что у 
нас строже, чем у них. Я тебе про-
сто сертифицированно заявляю, 
такого хаоса, бардака и анархии в 
информационной сфере, как есть 
у нас, нет в мире нигде. И это нас 
шарахнет так, что мама не горюй.

Т. К.: Ты следишь за пикировкой 
Михалкова и Грефа? Одной из тем в 
этом споре является то, что Никита 
Сергеевич говорит другими слова-
ми, но приблизительно о том, о чем 
ты говоришь. Информационно мы 
все сдали, начиная от программно-

го обеспечения, заканчивая гад-
жетами, у нас все импортное. И, 
например, одним из самых боль-
ших спонсоров, который сегодня 
с удовольствием готов финансиро-
вать очень многие наши проекты, 
является знаешь кто? Huawei.

М. С.: Мы в этом прозевали, про-
фукали абсолютно все. Мы, стра-
на с ядерным оружием, страна с 
«Посейдонами», с невероятными 
совершенно достижениями, о ко-
торых, если помнишь, несколько 
лет назад наш президент говорил 
во время «Послания», эти картинки 
облетели весь мир, они там были 
в бешенстве и продолжают быть 
в бешенстве. Мы, страна, сделав-

шая все это, абсолютно профукали 
свою собственную информацион-
ную безопасность. Потому что ког-
да этим надо было заниматься, у 
нас у власти были люди, которые 
все это с удовольствием и радостно 
просто сдавали. А когда к власти 
пришли люди, которые видят мир 
по-другому, видят мир действи-
тельно таким, какой он есть, а не 
через розовые очки, было уже позд-
но. И это меня ввергает в грусть-
тоску, потому что мы будем потом с 
невероятным напряжением усилий, 
невероятными потерями с точки 

зрения и качества привычной 
жизни, и прочего мы все рав-
но будем… Ну, или мы просто 
проиграем (этот шанс тоже 
есть), или мы будем в таком 
режиме военного времени 
все это наверстывать.

«ТУТ Я СОГЛАСНА 
С ЗЕЛЕНСКИМ»

Т. К.: Ты сама работала 
коррес пондентом на теракте 
в Беслане. А что ты думаешь 
по поводу захвата заложни-
ков в украинском Луцке? 
Правильно ли поступил 
Зеленский, когда вступил в 
переговоры с террористом?

М. С.: Знаешь, тут я сразу 
отмету аргументы о том, что 
это унизительно для пре-
зидента, что этого нельзя 
было делать. Тут я соглас-
на с Зеленским, что не это 
должно быть аргументом. 
Аргументом должна быть 
вероятность спасения жиз-
ней. То, что он каким-то 
образом принизил свое 
высокочтимое президент-
ское достоинство, и прочие 
сантименты этого толка… 
Эмоции здесь не должны 
быть факторами, влияю-
щими на принятие реше-
ний.

Но есть другой фактор. 
Выбор не между тем, пойти 

ли навстречу террористу (и таким 
образом спасти жизни, но при этом 
унизиться и опозориться), а вы-
бор между следующими возмож-
ными проблемами. Да, сейчас мы 
пойдем навстречу террористу, за-
пишем ролик, он отпустит людей, 
мы спасем жизни. Но это может 
стать прецедентом и примером для 
других, которые, увидев, что госу-
дарство реагирует вот так ласково, 
могут возбудиться, решить, что им 
теперь тоже можно. В общем, время 
покажет.

Спор на Радио «КП»

На Радио «Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU) 

две главные 
медиабрюнетки России 

обсудили
гибридную войну 

и прививки 
от коронавируса.

Тина Канделаки - 
Маргарите Симоньян (слева): 

- ...Но Радио «Комсомольская правда» 
точно никем не захвачено. 

Можно говорить все, что думаешь. 

Т. К.: Bloomberg написал 
про то, что у российской 
элиты есть чудодействен-
ная вакцина от коронави-
руса. Как думаешь, откуда 
растут ноги у этой утки?

М. С.: Во-первых, вак-
цина есть. И об этом ши-
роко известно. Всем из-
вестно, что наша вакцина 
уже прошла первые испы-
тания, уже вторая группа 
добровольцев выписана из 
больницы из-под такого 
постоянного наблюдения. 
Это же факт. И это проис-

ходит уже довольно давно. 
Я знаю, что действительно 
есть некоторые отчаянные 
люди, которые не входили 
в группу добровольцев, но 
испробовали эту вакцину 
на себе. А другие люди 
смотрят на это с огром-
ным скептицизмом. Это 
все-таки такой аттракцион 
спорной смелости. Пото-
му что, с одной стороны, 
да, возможно, люди обе-
зопасили себя. С другой 
- это все-таки вакцина, 
которая еще не одобрена 

и находится в стадии кли-
нических испытаний. Это 
значит, что неизвестны ее 
побочки, неизвестны ее 
действия в долгосрочной 
перспективе. И колоть 
себе что-то, что не полу-
чило еще одобрения ме-
дицинских организаций и 
не введено в широкий до-
ступ, это, в общем, смело.

Конечно, когда эта вак-
цина будет одобрена и мы 
все получим карт-бланш 
на то, чтобы ею пользо-
ваться, я буду настаивать, 

чтобы наша семья, как и 
остальные граждане Рос-
сии, которые захотят это 
сделать, провакцинирова-
лась. Я это буду все равно 
делать с опаской. Потому 
что свежая вакцина, све-
жая прививка, даже когда 
она уже прошла первые 
клинические испытания, 
мы не знаем, чем она мо-
жет обернуться через год, 
два, три года. Ну, здесь 
нужно взвешивать риски, 
как и вообще всегда с при-
вивками.

 ■ И ПРО ЗДОРОВЬЕ

«Отчаянные люди уже поставили себе 
прививку от коронавируса»

Маргарита СИМОНЬЯН - Тине КАНДЕЛАКИ: 

Наши почта и телеграф 
захвачены уже давно

Аудиозапись беседы 
можно послушать 

на сайте
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04.05 МУХТАР. НОВЫЙ СЛЕД. 
СЕРИАЛ. (16+)

05.00 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 ЛЕСНИК. СВОЯ ЗЕМЛЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.25 ЛЕСНИК. СВОЯ ЗЕМЛЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
12.55 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. СУДЬБЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.00 Сегодня.
15.25 ДНК. (16+)
17.20 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

РУБЕЖИ РОДИНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.00 Сегодня.
18.35 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

РУБЕЖИ РОДИНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

20.00 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

23.40 СВИДЕТЕЛИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

02.10 ДЕЛО ВРАЧЕЙ. СЕРИАЛ. 
(16+)

08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

11.40 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)
16.00 Вести.
16.15 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.40 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ОСИНОЕ ГНЕЗДО. СЕРИ-

АЛ. (12+)
00.50 ДОКТОР РИХТЕР. СЕРИ-

АЛ. (16+)
Рихтер приходит домой к 
Ходасевич и просит ее вер-
нуться. В связи с началом 
эпидемии бактериального 
менингита в больнице насто-
ящее столпотворение - в 
холле десятки людей, ожида-
ющих, когда им окажут 
помощь. Никольская требует 
от Рихтера, чтобы тот немед-
ленно присоединился к 
остальному персоналу.

02.30 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 
СЕРИАЛ. (12+)

05.00 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.20 Телеканал Доброе утро.
09.55 Модный приговор. (6+)
10.55 Жить здорово! (16+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)
19.40 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 ЖЕЛТЫЙ ГЛАЗ ТИГРА. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.30 ТОТ, КТО ЧИТАЕТ 

МЫСЛИ. СЕРИАЛ. (16+)
Вдову известного галерейщи-
ка Марину Ильясову 
насмерть сбивает автомо-
биль. За неделю до трагедии 
пропадает сын Марины. 
Подозрение падает на него. 
Романов опрашивает молодо-
го любовника Ильясовой и ее 
психотерапевта.

01.25 На самом деле. (16+)
02.15 Наедине со всеми. (16+)
03.00 Новости.
03.05 Давай поженимся! (16+)
03.45 Мужское / Женское. 

(16+)

05.00 Настроение.
07.10 Большое кино. 

Неуловимые мстители. 
(12+)

07.40 КОРОНА РОССИЙСКОЙ 
ИМПЕРИИ, ИЛИ СНОВА 
НЕУЛОВИМЫЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

10.30 События.
10.50 ОНА НАПИСАЛА 

УБИЙСТВО. СЕРИАЛ. (12+)
12.40 Мой герой. Михаил 

Борисов. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 МИСС МАРПЛ АГАТЫ 

КРИСТИ. СЕРИАЛ. (12+)
15.55 Советские мафии. 

Железная Белла. (16+)
16.50 События.
17.15 ТРЮФЕЛЬНЫЙ ПЕС 

КОРОЛЕВЫ ДЖОВАННЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.00 События.
21.30 Обложка. Звезды без 

макияжа. (16+)
22.05 Прощание. Георгий 

Вицин. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Красный проект. (16+)
00.50 Прощание. Георгий 

Вицин. (16+)
01.30 Дикие деньги. Игорь 

Коломойский. (16+)

05.30 Босс-молокосос. Снова 
в деле. Мультфильм. (6+)

05.55 Приключения Вуди и его 
друзей. Мультфильм. (0+)

06.15 НАГИЕВ НА КАРАНТИНЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)

07.00 СТОРИЗ. СЕРИАЛ. (16+)
08.00 ИНДИАНА ДЖОНС. В 

ПОИСКАХ УТРАЧЕННОГО 
КОВЧЕГА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(0+)

10.20 СЕНЯ-ФЕДЯ. СЕРИАЛ. 
(16+)
Оставшись однажды присмо-
треть за детьми Сени, Федя 
неожиданно для себя обна-
руживает, что дети - это 
отличный крючок, чтоб 
цеплять девушек.

13.20 КУХНЯ. СЕРИАЛ. (16+)
16.35 НАГИЕВ НА КАРАНТИНЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СТОРИЗ. СЕРИАЛ. (16+)
19.00 НОЧЬ В МУЗЕЕ. СЕКРЕТ 

ГРОБНИЦЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(6+)

20.55 ИНДИАНА ДЖОНС И 
ХРАМ СУДЬБЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (0+)

23.20 СУДЬЯ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.50 ДАФФИ ДАК. 
ФАНТАСТИЧЕСКИЙ 
ОСТРОВ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. 

Кругосветка. (16+)

04.45 Орел и решка. Рай и Ад. 

(16+)

05.35 Орел и решка. 

Неизданное. (16+)

06.30 ЗАЧАРОВАННЫЕ. СЕРИ-

АЛ. (16+)

10.00 Пацанки-3. (16+)

12.00 Кондитер-2. (16+)

14.30 На ножах. (16+)

21.00 ДВЕ ДЕВИЦЫ НА МЕЛИ. 

СЕРИАЛ. (16+)

22.30 ЛЮБИМЦЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

23.35 Тату навсегда. (16+)

00.35 Пятница News. (16+)

01.10 ДРЕВНИЕ. СЕРИАЛ.(16+)

02.35 Генеральная уборка. 

(16+)

03.30 Орел и решка. На краю 

света. (16+)

06.30, 18.45, 00.45 
Египетский поход 
Наполеона Бонапарта. 
Завоевание. Док. фильм.

07.25, 21.05 Д’АРТАНЬЯН И 
ТРИ МУШКЕТЕРА. 
ХУД. ФИЛЬМ.

08.40, 22.20, 01.40 Красивая 
планета.

09.00, 18.30 Новости культу-
ры.

09.15 Георгий Гамов. Физик 
от бога. Док. фильм.

10.10, 19.55 Абсолютный 
слух.

10.50 О временах и нравах. 
Док. фильм.

11.20 Academia. 
12.10, 23.25 Молодежные 

симфонические оркестры 
Европы. 

13.30 ДВЕ ЖЕНЩИНЫ. 
Спектакль.

16.00 Испания. Теруэль. 
Док. фильм.

16.30 Библейский сюжет.
17.00 Полиглот. 
17.50 Больше, чем любовь. 
19.40 Спокойной ночи, малы-

ши!
20.35 К 75-летию Александра 

Адабашьяна. Монолог в 
4-х частях.

07.30 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки. 

(16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

Документальный спецпро-
ект. (16+)

15.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 ПРЕСТУПНИК. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.10 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 НИНДЗЯ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)

04.00 Золотая лихорадка. 
(16+)

05.05, 10.35, 15.15 10 самых 
горячих клипов дня. 
(16+)

05.45, 07.45, 14.00 Pro-
Новости. (16+)

06.00, 23.30 #ЯНАМУЗТВ. 
(16+)

08.00 Тор чарт Европы плюс. 
(16+)

09.00 Победитель битвы фан-
клубов. (16+)

09.30, 21.25 Прогноз по году. 
(16+)

11.20 Русские хиты - чемпио-
ны среды. (16+)

13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.15 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.05 10 самых! (16+)
16.40 Лайкер. (16+)
18.00 У-дачный чарт. (16+)
19.00 Pro-Новости. (16+)
19.15 Ани Лорак. Diva. 

Концерт. (16+)
22.25 10 sexy. (16+)
01.00 Караокинг. (16+)
03.00 Наше. Made in Russia! 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30, 
02.20 Известия.

04.35, 05.20, 06.10, 07.00 
ШЕФ. НОВАЯ ЖИЗНЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

08.25, 09.25, 10.20, 11.20, 
12.25 ЛИТЕЙНЫЙ, 4. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.45, 13.40, 14.35, 15.30 
ШЕФ. НОВАЯ ЖИЗНЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.45, 17.40 ПЯТНИЦКИЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 СВОИ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск.
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.10 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.20 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.50 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.05 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

ПРИКЛЮЧЕНИЯ США, 1984

СРЕДА, 20.55

«ИНДИАНА ДЖОНС И ХРАМ СУДЬБЫ» (6+)

Вторая часть невероятных похождений 
прославленного археолога и искателя 
приключений Индианы Джонса. В этот раз 
бесстрашный доктор Джонс совершит 
путешествие в сердце Гималаев вместе с 
ресторанной певичкой Уилли Скотт и своим 
верным маленьким помощником Коротышкой.

Здесь, среди величественных гор, археоло-
гу и его спутникам предстоит столкнуться с 
кровавым культом поклонения древней 
богине смерти - Кали. Станет ли Индиана сле-
дующим несчастным, погибшим на жутком 
алтаре человеческих жертвоприношений, или 
ему, как всегда, удастся вырваться из цепких 
лап страха и разобраться со злодеями.

Режиссер - Стивен Спилберг.
В главных ролях: Харрисон Форд, 

Кейт Кэпшоу, Амриш Пури.

БОЕВИК США - Великобритания - Болгария, 2015

СРЕДА, 19.00

«ПРЕСТУПНИК» (16+)

В последней отчаянной 
попытке остановить 
катастрофу мирового 
масштаба генетики 
осуществляют невероят-
ную операцию по вжив-
лению воспоминаний и 
умений погибшего 
оперативника ЦРУ в тело 
опасного заключенного с 
надеждой, что тот 
доведет до конца пре-
рванную миссию агента.

Режиссер - Ариэль 
Вромен.

В главных ролях: 
Кевин Костнер, Гари 
Олдман, Томми Ли 
Джонс.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Котел - Латыш - Поток - Пресса - Осина - Просо - Репин - Вирши - Сатир - Рапира - Обама - Кивок - Четверг - Нырок - Мышь - 
Овин - Перу - Лев - Туя - Тета - Наличник - Некрасов - Пахан - Алиса - Флер - Изнанка - Монах - Вкус - Роза - Дуля - Антарктида - Льновод.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Бронепоезд - Беспредел - Хохол - Вдовиченков - Карате - Икра - Гонщик - Ласа - Лоно - «Аида» - Лава - Фант - Фара - Шпик - Муссон - Весы - «Реал» - Шут-
ник - Посконь - Размен - Пятка - Титр - Стон - Корректура - Восход.
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в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

5. СПРЯТАТЬСЯ 
В СМОЛЕВУДЕ

Национальную киностудию «Бела-
русьфильм» давно прозвали «Парти-
занфильмом». Ни одна другая компания 
не может похвастаться таким внуши-
тельным списком лент о Великой Отече-
ственной. На вершине топа - картина 
«Иди и смотри» Элема Климова, кото-
рая считается одной из лучших в мире 

киноисторий о войне. Нельзя предста-
вить 9 Мая и без фильмов «В августе 
1944-го» и «Брестская крепость».

Львиную долю белорусских и рос-
сийских лент о войне снимали на на-
турплощадке в Смолевичском районе 
Минской области. В народе - Смолевуд. 
Бутафорская деревенька спряталась 
в лесном массиве на берегу озера. На 
80 гектарах есть десяток хат под соло-

менными крышами, партизанские зем-
лянки, окопы и даже пристань. «Другой 
такой площадки нет ни в одной из стран 
бывшего Союза», - гордятся сотрудники 
«Беларусьфильма». Жизнь во время 
«лесных» съемок тут вполне комфорт-
ная - есть гостиница и кафе. В периоды 
кинозатишья здесь отдыхают и обыч-
ные туристы. Кому номер, где ночевал 
Сергей Безруков?

Немногие знают, что у посел-
ка Белые Росы из всенародно 
любимой советской комедии 
есть реальный прототип. Де-
ревня Девятовка в 1983 году 
была всего в четырех троллей-
бусных остановках от центра 
Гродно. Ее судьба оказалась  
предрешена: город все ближе 
подбирался к хатам, улицы 
застраивали многоэтажка-
ми. Все то, что мы видим 
в кадре, - реальная жизнь 
окраины Гродно тех лет. 
Кстати, в массовых сценах 
снимались не профессио-
нальные актеры, а насто-
ящие жители Девятовки. 
Они до сих пор со сме-
хом вспоминают эпи-
зод, когда Николай 
Караченцов играл на 
гармошке, сидя в гнез-
де аиста. Наверх взобрал-
ся сам, а вниз - ни 
в какую! Высо-

ты боялся. Пришлось вызывать 
спасателей - вызволяли актера 
с помощью пожарной машины.

Кстати, легендарные герои 
фильма - дед Федос, его соба-

ка Валет и сосед 
Тимоха  - на-
всегда стали 

почетными 
жителя-
ми Грод-
но. Их 
с к ул ь -
п т у р ы 
сегодня 
м о ж н о 
отыскать 

в одном из 
дворов Девя-
товки.

3.  ЗАБРАТЬСЯ 
В ГОРЫ 
В ПОЛЕССКОЙ 
ГЛУБИНКЕ

Скалы, серпантинная дорога и да-
же водопады - пейзажи совершенно 
нетипичные для республики. Но соз-
дала их не матушка-природа, а чело-
век. Это единственное в республике 
место ниже уровня моря находится 
вблизи небольшого городка Мика-
шевичи.

Самый крупный в Европе гранит-
ный карьер начали разрабатывать 
в 1970-х и используют по назначению 
до сих пор. Хотя в последние годы 
рабочие все чаще делят площадку 
с киношниками. Три года назад тут 
снимали российский боевик «Чер-
ный пес» по произведению белорус-
ского писателя Николая Чергинца. 
Затем «горы Синеокой» облюбовал 
американский режиссер Вадим Пе-
рельман. Этой зимой драму «Уроки 
фарси» тепло приняли критики Бер-
линского кинофестиваля. Последние 
съемки в микашевичском карьере 
шли меньше года назад: на фоне гра-
нитных скал развернулась сказочная 
история «Хозяйка горы», которую 
в скором времени покажут по ТВ.

2.  ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
СО СТИЛЯГАМИ 
НА ПРОСПЕКТЕ

Самый яркий российский мюзикл послед-
них лет тоже снимался в Беларуси. Москву 
середины прошлого века отлично сыграла 
в фильме «Стиляги» Валерия Тодоров-
ского столица республики. Архитектура 

сталинского ампира в центре Минска 
сохранилась практически без измене-
ний. «Бродвей» нашли на проспекте 
Независимости, застройка которого 
очень похожа на московскую улицу Горь-

кого середины 50-х. Роль «Коктейль-холла», 
где героини Оксаны Акиньшиной и Екате-
рины Вилковой игриво махали подолами 
юбок, исполнил ГУМ. Для «Стиляг» в Минске 
собрали внушительный ретро-автопарк - из 
пятидесяти легковых и грузовых авто - от 
 ГАЗов и ЗИСов до «Победы» и американского 
«Хадсона».

Декорации строили во всех трех больших 
павильонах «Беларусьфильма». Тут снимали 
сцены в магазинах, в парикмахерской, в тесной 
коммуналке Мэлса (Антон Шагин) и в шикар-
ной квартире Фрэда (Максим Матвеев).

4. ОТПРАВИТЬСЯ 
В АЛЬТЕРНАТИВНОЕ НАСТОЯЩЕЕ

Александр Котт снимал второй сезон популярного 
мистического сериала «Обратная сторона Луны» в Мин-
ске. По сюжету главный герой Миша Соловьев (Павел 
Деревянко) оказывается в альтернативном мире, где 
до сих пор существует СССР. Образ столицы большой 
страны получился идеальным во многом благодаря мо-
нументальной минской архитектуре.

Огромный Дворец республики киношники мастерски 
превратили в здание «Космостроя», у которого народ 
дружно скандирует «Марс наш!». Стеклянная Нацио-
нальная библиотека стала местом примирения, где 
оказывают «социальную помощь разводящимся това-
рищам». А новенькую «Чижовка-арену» на экране пре-
вратили в «термовокзал», откуда вылетают скоростные 
дирижабли. При этом фантазировать на тему обычного 
вокзала не пришлось - станция Минск-пассажирский 
и без компьютерной графики сегодня выглядит весьма 
футуристично.

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.
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1. СХОДИТЬ В ГОСТИ К ФЕДОСУ, 
ТИМОХЕ И ВАЛЕТУ

ПЯТЬ ПРИЧИН УВИДЕТЬ БЕЛАРУСЬ 
КИНЕМАТОГРАФИЧЕСКУЮ

Минчане не сразу признали свой 
город в фантастическом сериале.

«Белые Росы» - герои 
будто сошли с экрана.

Специально для съемок из 
Москвы в столицу РБ пригнали 
вишневый «Хадсон», когда-то 
принадлежавший знаменитому 
летчику Валерию Чкалову.
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 � От знаменитого тренера Этери 
Тутберидзе ушла еще одна звездная 
ученица - Алена Косторная.

СКАЗАЛА, КАК ОТРЕЗАЛА
Хотя сезон в фигурном катании еще 

не стартовал, болельщикам скучать не 
приходится. Дела происходят круче 
любых пируэтов. Очередную «бомбу» 
взорвала на днях Алена Косторная. 
Чемпионка Европы и победительни-
ца финала серии Гран-при ушла из 
группы Этери Тутберидзе в акаде-
мию к двукратному олимпийскому 
чемпиону Евгению Плющенко.

Сама фигуристка объяснять публич-
но ничего не стала: «Не хочу коммен-
тировать ситуацию в принципе», - от-
резала она.

При этом Этери Тутберидзе молчать 
не стала и подробно рассказала о по-
следних днях работы со спортсмен-
кой, для которой только-только были 
поставлены две программы - корот-
кая и произвольная. Они обещали, 
по словам наставника, произвести 
фурор в фигурном катании. Но вдруг, 
сославшись на плохое самочувствие, 
Алена пропустила тренировку. А поя-
вившись через день, сообщила о своих 
планах и покинула базу.

- Приходят к нам такие милые, до-
брые, желающие добиться результа-
тов. А дальше такое ощущение, что 
на них начинает влиять внешний 
мир. Появляются все новые и новые 
условия для продолжения совместной 
работы, как повышение платы за лю-
бовь. Когда-то Юля Липницкая вы-
двинула требование не выходить на 
один лед с Женей Медведевой. Потом 
Женя отказалась кататься с Алиной 
Загитовой. Сейчас от Алены мы полу-
чили целый список девочек нон грата. 
На этом мы с ней и расстались. Будем 
мы что-то менять в своей системе под-
готовки? Нет. Мы все делаем правиль-
но, - написала тренер в Instagram.

Тем временем Плющенко называют 
чуть ли не хищным коршуном, без-
жалостно терзающим гнездо Тутбе-
ридзе. За четыре последних сезона 
сразу семь (!) ее учеников переехали 
в его академию. В этом году случился 
просто массовый исход: в мае ушла 
Александра Трусова вместе с тре-
нером Сергеем Розановым. Затем - 
перспективная Вероника Жилина. 
За ними вдогонку отправилась теперь 
Алена Косторная.

НЕ ПОДМАЖЕШЬ - 
НЕ ПОЕДЕТ
Говорят, что помимо всего проче-

го, Плющенко соблазнил ее какими-
сказочными материальными условия-
ми и пообещал помочь ей подписать 
крупный рекламный контракт. У са-
мой Алены - четкий план, который 
она озвучила: заниматься фигурным 
катанием еще два года, до Олим-
пиады в Пекине, где рассчитывает, 
разумеется, выиграть «золото», по-
сле чего поступать в медицинский на 
нейрохирурга. Переход к Плющенко 
в спортивном плане, безусловно, риск. 
С другой стороны, дальнейшее пре-
бывание у Тутберидзе также не было 
стопроцентной гарантией олимпий-
ской победы. Тем паче у нее перед 
глазами история Евгении Медведе-
вой - три сезона подряд той не бы-
ло равных. Однако на Олимпиаде 
выиграла Алина Загитова. «Могли бы 
придержать до следующего сезона», - 
в сердцах бросила Медведева и уехала 
в Канаду к тренеру Брайану Орсеру.

- В группе Этери сейчас всех под-
пирает 14-летняя Камила Валиева. 
Возможно, она сможет превзойти 
остальных уже в Пекине-2022. Ребе-
ночек, но талант, конечно, невероят-
ный, - считает заслуженный тренер 
России Людмила Великова.

- Наш вид спорта индивидуальный, 
и работать с каждым суперталантом 
стоит персонально. Устраивать же 
Олимпийские игры на каждой трени-
ровке, такое мало кто выдержит, - ре-
зюмирует трехкратная олимпийская 
чемпионка Ирина Роднина.

ВСЕ ПО-ВЗРОСЛОМУ
Для Евгения Плющенко приход к не-

му Косторной - также вызов. Надо 
доказать свою состоятельность уже 
в новом качестве.

- Инициатором пере-
хода была сама Але-
на. На что я ей отве-
тил: «Если это твое 
взрослое решение, 
мы готовы те-
бя взять»,  - 

поясняет Евгений Плю-
щенко.

А вот для российского фи-
гурного катания это будет 
только плюс и лишняя поду-
шка безопасности на всякий 
случай.

ЛЕДОВЫЙ ПЕРЕВОРОТ

Мария БУТЫРСКАЯ, первая российская чем-
пионка мира в одиночном катании:

- До конца не знаем, что происходит и на какой 
почве возник конфликт. Фигурное катание - ин-
дивидуальный вид, и говорить о дружбе со всеми 
девочками в группе не приходится. Алена - номер 
один в стране и, наверное, считает, что имеет 
право предъявлять условия. Когда фигуристки 
добиваются результата, появляется гонор. Но 
спорт такого не прощает. Если уж остался, надо 

всегда слушать тренера, на каком бы уровне ты ни находился. Ни 
в коем случае не осуждаю Алену Косторную, но время покажет, 
что будет дальше. Думаю, Этери Георгиевна руки не сложит 
и вырастит еще десяток таких девчонок.

То, что из желторотых цыплят 
с ножками-карандашами, на которых 
коньки, как мамины туфли, она умеет 
делать чемпионок, Этери Тутберидзе 
доказывала уже не раз.

Но вот дальше, когда угловатая цыпа 
начинает превращаться в женщину? 
Продолжения историй в стиле сказки 
Андерсена пока еще не было. А были - 

разрывы. И уходы спорт сменок. 
Похоже, это стало тенденци-

ей.
Мы радуемся, ког-

да наши девочки на 
крупных турнирах 
занимают весь пье-

дестал. Соперники, 
которые раз за разом 

остаются без сладкого, 
скрипят зубами и поти-

хонечку, кажется, начина-
ют действовать. Голландцы 
первыми предложили под-
нять возрастной ценз для 

спорт сменок, выступаю-
щих на чемпионатах 

мира и  Олимпий-
ских играх, с  ны-

нешних 15 хотя бы до 17, а луч-
ше до 18 лет. И отделить наконец 

катание юниорское от собственно 
женского. Их поддержали еще не-

сколько стран. Американцы пока 
молчат. Если и они поднимут голос, 

вероятно, ISU будет вынужден при-
слушаться. И с чем тогда мы оста-
немся?

Когда в минувшем сезоне Алина За-
гитова стала вдруг падать во время 
прокатов, Татьяна Тарасова тут же 
поставила диагноз:

- Подросла девочка.
Как показывает практика, 15 - 16 

лет - возраст переломный для многих 
фигуристок. Меняется строение тела. 
Отчего теряется зачастую прыжковая 
техника. К сожалению, сегодня спорт-
смены и тренеры оказались залож-
никами тренда в судействе. Система 
оценок ориентируется во многом на 
тулупы и аксели. Поэтому птенчики 
становятся фаворитками. Стоит ли 
удивляться потом, что кто-то из них 
заканчивает карьеру, еще толком 

даже не оперившись.

ДЕВОЧКИ - НАЛЕВО, 
ЖЕНЩИНЫ - НАПРАВО

ТРЕНД
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 � Чемпионат России стар-
товал со скандала.

Досвистелись, называется. 
Два крайне смутных пенальти, 
(одного-то уж точно не было!), 
поставленных в ворота «Спар-
така» в стартовом матче но-
вого чемпионата РПЛ против 
«Сочи» переполнили чашу тер-
пения не только болельщиков 
красно-белых, но и владельца 
клуба Леонида Федуна, зая-
вившего, что он снимет «Спар-
так» с чемпионата.

- Участвовать в этой клоуна-
де, тратить деньги я больше 
не хочу. Не нужен «Спартак», 
значит, не нужен, - сказал он 
сразу после матча.

Что примечательно, судьи на 

ВАР оба раза опять промолча-
ли. Хотя моменты явно требо-
вали пристального просмотра 
на видеоповторах. И отдали 
все на откуп арбитра в поле 
Василия Казарцева. В итоге 
ничья - 2:2. И скандал, какого 
еще не знала история россий-
ского футбола.

Эксперты в своих коммен-
тариях были единодушны: 
арбитры накосячили, одно-
значно.

- Судей надо посадить в ме-
шок и бросить в Яузу. Набил 
бы им морду. До этого матча 
я не до конца понимал слова 
Федуна о  заговоре против 
«Спартака». Но сейчас пони-
маю, что это просто убийство 

команды, - возмущался быв-
ший форвард сборной России 
Роман Павлюченко.

- Это не футбол, а дурдом. 
Уверен, такие же чувства 
у  миллионов болельщиков, 
которые смотрели этот матч. 
Причем не только у спартаков-
ских, а у всех, - это уже Олег 
Романцев.

- Такая игра просто обяза-
на подтолкнуть всех нас за-
думаться: а что, собственно, 
происходит в нашем футбо-
ле? - написал самый громкий 
телеголос страны Дмитрий 
Губерниев в своем телеграм-
канале.

Судьи своими столь явны-
ми косяками на самом деле 

подложили свинью не только 
«Спартаку». Они бросили тень 
подозрительности на весь наш 
футбол. Кое-кто даже предло-
жил, чтобы этим происшестви-
ем занялась прокуратура.

Руководитель судейского 
комитета РФС Ашот Хачату-
рянц, возмущенный действия-
ми арбитров, хотел, как гово-
рят, тут же написать заявление 
об отставке - надоело хлебать 
эту кашу, но президент РФС 
Александр Дюков уговорил 
его остаться.

Глава РПЛ Сергей Прядкин 
тоже был в шоке:

- Не могу даже представить 
чемпионат России без «Спар-
така»  - это важная команда 

для всего нашего футбола. 
Надеюсь, что острые момен-
ты удастся сгладить конструк-
тивно.

Вопрос: что мешало сделать 
это раньше?

- Владелец команды может 
что угодно, в том числе снять-
ся с чемпионата. Это реально, 
но я в это не верю. «Спартак» 
будет играть в РПЛ, не волнуй-
тесь, - успокоил болельщиков 
почетный президент РФС Вя-
чеслав Колосков.

Но с судейством все равно 
надо разбираться. В крайнем 
случае приглашать арбитров 
из-за рубежа. Что, кстати, уже 
практиковалось в нашем фут-
боле лет десять назад. Стыдно, 
а что делать, если свои масте-
ра футбольного свиста доводят 
ситуацию до ручки.

«НЕ ФУТБОЛ, А ДУРДОМ» РАЗНОГЛАСИЯ

Теперь крутить свои 
чемпионские пируэты 
спортсменка будет 
уже в академии 
Плющенко.
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- Собираюсь, как 
только откроют гра-
ницы, приехать на 
недельку из Гродно 
к родственникам в Москву. 
Но меня предупредили: мо-
гут потребовать справку, 
что не болею коронавиру-
сом. Где ее можно офор-
мить?

- В республике организова-
ли тестирование для выезжа-
ющих за границу белорусов. 
Единственное - оно на плат-
ной основе. Эта мера касается 
только тех стран, где требуют 
официально подтвержденное 
отсутствие инфекции. Россия 
входит в список этих стран.

При въезде в РФ при се-
бе надо иметь результаты 
теста на COVID-19, сделан-
ного не позже, чем за три 
дня до поездки, или сдать 
такой тест уже на террито-
рии страны в  ближайшие 
три дня после приезда. Тоже 
на платной основе. Справка 
может быть написана только 
на русском или английском 
языках. К слову, такую же бу-
магу должны предоставлять 
и россияне, которые отдыхали 
за границей или находились 
в государствах с неблагопри-
ятной эпидемиологической 
обстановкой.

Если же документа при себе 
не имеется, то нужно будет 
в обязательном порядке от-
сидеть 14-дневный карантин.

В Беларуси тест можно 
сдать, обратившись в Респуб-
ликанский центр гигиены, эпи-
демиологии и общественного 
здоровья. С собой надо при-
нести билет на авиарейс или 
другой документ, который 
подтвердит выезд за преде-
лы страны.

Граждане республики мо-
гут приезжать в Россию уже 
с 29 мая, однако касается это 
пока только вахтовиков, лю-
дей, у которых умерли близ-
кие родственники, а также об-
ладателей дипломатических 
документов.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Крепыш», «Лабиринт», 
«Подвиги Тесея». Мультфильмы 
(12+)

07.00 «КОГДА Я СТАНУ 
ВЕЛИКАНОМ» (12+)

08.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 
(12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 
(12+)

12.15, 21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» 
(12+)

13.15 «ЖЕНИТЬБА» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 «Крепыш», «Лабиринт», 

«Подвиги Тесея». Мультфильмы 
(12+)

19.00 «КОГДА Я СТАНУ 
ВЕЛИКАНОМ» (12+)

20.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 
(12+)

22.15 «ЖЕНИТЬБА» (12+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «ЗАВТРА БЫЛА ВОЙНА» (12+)
02.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 

(12+)
03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «А ПОУТРУ ОНИ 

ПРОСНУЛИСЬ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Мешок яблок», «Межа». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «ЕЛКИ-ПАЛКИ!..» (16+)
08.45 «RuBy. Без маски входа нет. 

Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» 
(12+)

12.15, 21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» 
(12+)

13.15, 22.15 «ПЛОХОЙ ХОРОШИЙ 
ЧЕЛОВЕК» (12+)

18.15 «Мешок яблок», «Межа». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «ЕЛКИ-ПАЛКИ!..» (16+)
20.45 «RuBy. Без маски входа нет. 

Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

01.00 «ЕЛКИ-ПАЛКИ!..» (16+)
02.45 «RuBy. Без маски входа нет. 

Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «ПЛОХОЙ ХОРОШИЙ 

ЧЕЛОВЕК» (12+)

06.00, 15.55 «Тайна третьей 
планеты», «Ключ», 
«Синеглазка». Мультфильмы 
(12+)

08.00 «МОЙ ПАПА - КАПИТАН» (12+)
09.20 «Карта Родины. Крыши, 

парадные и яхтинг в Санкт-
Петербурге (с субтитрами)» 
(12+)

10.05 «ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+)
11.50, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(12+)
14.35 «МОЙ ПАПА - КАПИТАН» (12+)
17.55 «ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+)
19.45, 01.50, 05.45 «Клуб экспертов. 

Час пик. Карелия-Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

20.00, 03.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

20.30 «Карта Родины. Крыши, 
парадные и яхтинг в Санкт-
Петербурге (с субтитрами)» 
(12+)

00.00 «КРЕЙСЕР «ВАРЯГ» (12+)
02.05 «RuBy. Без маски входа нет. 

Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

02.20 «Карта Родины. Крыши, 
парадные, и яхтинг в Санкт-
Петербурге (с субтитрами)» 
(12+)

03.30 «Инклюзия» (12+)
04.00 «ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+)

06.00 «Непослушный котенок», 
«Заколдованный мальчик», 
«Джованни, Чиполлино 
и Золотое перышко». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 14.35 «КУВЫРОК ЧЕРЕЗ 
ГОЛОВУ» (12+)

09.20 «Карта Родины. Гомельская 
область. Золотое кольцо 
гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 17.55, 04.00 «ПИКОВАЯ 
ДАМА» (12+)

11.50, 21.45 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(12+)

15.55 «Непослушный котенок», 
«Заколдованный мальчик», 
«Джованни, Чиполлино 
и Золотое перышко». 
Мультфильмы (12+)

19.45, 05.45 «RuBy. Без маски входа 
нет. Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

20.00, 03.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00 «Карта Родины. Гомельская 
область. Золотое кольцо 
гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

00.30 «ПРЕЗУМПЦИЯ 
НЕВИНОВНОСТИ» (16+)

02.20 «Карта Родины. Гомельская 
область. Золотое кольцо 
гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Мурзилка на спутнике», 
«Молодильные яблоки». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

«Нефтегазовый вопрос. Какие 
компромиссы ищут премьеры 
России и Беларуси» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» (12+)
12.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (12+)
13.15 «МЕТЕОИДИОТ» (16+)
16.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» (12+)
19.00, 01.00 «ДОМ 

С ПРИВИДЕНИЯМИ» (12+)
20.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

«Нефтегазовый вопрос. Какие 
компромиссы ищут премьеры 
России и Беларуси» (12+)

21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (12+)
22.15 «МЕТЕОИДИОТ» (16+)
02.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

«Нефтегазовый вопрос. Какие 
компромиссы ищут премьеры 
России и Беларуси» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «МЕТЕОИДИОТ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «По следам бременских 

музыкантов», «Сердце 

храбреца». Мультфильмы (12+)

07.00 «КОЛЫБЕЛЬНАЯ ДЛЯ БРАТА» 

(12+)

08.15 «Бора. История ветра» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» (12+)

12.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (16+)

13.15 «О ЛЮБВИ В ЛЮБУЮ 

ПОГОДУ» (12+)

16.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» (12+)

18.15 «По следам бременских 

музыкантов», «Сердце 

храбреца». Мультфильмы (12+)

19.00 «КОЛЫБЕЛЬНАЯ ДЛЯ БРАТА» 

(12+)

20.15 «Бора. История ветра» (12+)

21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (16+)

22.15 «О ЛЮБВИ В ЛЮБУЮ 

ПОГОДУ» (12+)

01.00 «КОЛЫБЕЛЬНАЯ ДЛЯ БРАТА» 

(12+)

02.15 «Бора. История ветра» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «О ЛЮБВИ В ЛЮБУЮ 

ПОГОДУ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Лиса и волк», «Лиса 
Патрикеевна», «Лиса, медведь 
и мотоцикл с коляской», 
«А вдруг получится!» 
Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «ЛЮБИТЬ 
ЧЕЛОВЕКА» (12+)

08.30, 20.30, 02.30 «Документальная 
летопись Беларуси» (12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. «Из 
банкротов - в лидеры. Как 
белорусы помогают Карелии 
выпускать лесную технику по 
мировым стандартам» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

09.50, 15.50 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» 
(16+)

12.15, 21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» 
(12+)

13.15  «ТОТАЛИТАРНЫЙ РОМАН» 
(12+)

20.45, 02.45 «Клуб экспертов. 
Час пик. «Из банкротов - 
в лидеры. Как белорусы 
помогают Карелии выпускать 
лесную технику по мировым 
стандартам» (12+)

22.15, 04.15 «ТОТАЛИТАРНЫЙ 
РОМАН» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Жил-был пес», «Заветная 

мечта», «Зайчонок и муха», 

«Как щенка учили плавать». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «ЛЮБИТЬ ЧЕЛОВЕКА» (12+)

08.30 «Потоп» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

09.50 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)

12.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (12+)

13.15 «ЧУЖИЕ ПИСЬМА» (12+)

15.50 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)

18.15 «Жил-был пес», «Заветная 

мечта», «Зайчонок и муха», 

«Как щенка учили плавать». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «ЛЮБИТЬ ЧЕЛОВЕКА» (12+)

19.30 «Потоп» (12+)

21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (12+)

22.15 «ЧУЖИЕ ПИСЬМА» (12+)

01.00 «ЛЮБИТЬ ЧЕЛОВЕКА» (12+)

02.30 «Потоп» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ЧУЖИЕ ПИСЬМА» (12+)

17 августа 18 августа 19 августа 20 августа

13 августа 14 августа 15 августа 16 августа

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Борис ОРЕХОВ

 � От знаменитого тренера Этери 
Тутберидзе ушла еще одна звездная 
ученица - Алена Косторная.

СКАЗАЛА, КАК ОТРЕЗАЛА
Хотя сезон в фигурном катании еще 

не стартовал, болельщикам скучать не 
приходится. Дела происходят круче 
любых пируэтов. Очередную «бомбу» 
взорвала на днях Алена Косторная. 
Чемпионка Европы и победительни-
ца финала серии Гран-при ушла из 
группы Этери Тутберидзе в акаде-
мию к двукратному олимпийскому 
чемпиону Евгению Плющенко.

Сама фигуристка объяснять публич-
но ничего не стала: «Не хочу коммен-
тировать ситуацию в принципе», - от-
резала она.

При этом Этери Тутберидзе молчать 
не стала и подробно рассказала о по-
следних днях работы со спортсмен-
кой, для которой только-только были 
поставлены две программы - корот-
кая и произвольная. Они обещали, 
по словам наставника, произвести 
фурор в фигурном катании. Но вдруг, 
сославшись на плохое самочувствие, 
Алена пропустила тренировку. А поя-
вившись через день, сообщила о своих 
планах и покинула базу.

- Приходят к нам такие милые, до-
брые, желающие добиться результа-
тов. А дальше такое ощущение, что 
на них начинает влиять внешний 
мир. Появляются все новые и новые 
условия для продолжения совместной 
работы, как повышение платы за лю-
бовь. Когда-то Юля Липницкая вы-
двинула требование не выходить на 
один лед с Женей Медведевой. Потом 
Женя отказалась кататься с Алиной 
Загитовой. Сейчас от Алены мы полу-
чили целый список девочек нон грата. 
На этом мы с ней и расстались. Будем 
мы что-то менять в своей системе под-
готовки? Нет. Мы все делаем правиль-
но, - написала тренер в Instagram.

Тем временем Плющенко называют 
чуть ли не хищным коршуном, без-
жалостно терзающим гнездо Тутбе-
ридзе. За четыре последних сезона 
сразу семь (!) ее учеников переехали 
в его академию. В этом году случился 
просто массовый исход: в мае ушла 
Александра Трусова вместе с тре-
нером Сергеем Розановым. Затем - 
перспективная Вероника Жилина. 
За ними вдогонку отправилась теперь 
Алена Косторная.

НЕ ПОДМАЖЕШЬ - 
НЕ ПОЕДЕТ
Говорят, что помимо всего проче-

го, Плющенко соблазнил ее какими-
сказочными материальными условия-
ми и пообещал помочь ей подписать 
крупный рекламный контракт. У са-
мой Алены - четкий план, который 
она озвучила: заниматься фигурным 
катанием еще два года, до Олим-
пиады в Пекине, где рассчитывает, 
разумеется, выиграть «золото», по-
сле чего поступать в медицинский на 
нейрохирурга. Переход к Плющенко 
в спортивном плане, безусловно, риск. 
С другой стороны, дальнейшее пре-
бывание у Тутберидзе также не было 
стопроцентной гарантией олимпий-
ской победы. Тем паче у нее перед 
глазами история Евгении Медведе-
вой - три сезона подряд той не бы-
ло равных. Однако на Олимпиаде 
выиграла Алина Загитова. «Могли бы 
придержать до следующего сезона», - 
в сердцах бросила Медведева и уехала 
в Канаду к тренеру Брайану Орсеру.

- В группе Этери сейчас всех под-
пирает 14-летняя Камила Валиева. 
Возможно, она сможет превзойти 
остальных уже в Пекине-2022. Ребе-
ночек, но талант, конечно, невероят-
ный, - считает заслуженный тренер 
России Людмила Великова.

- Наш вид спорта индивидуальный, 
и работать с каждым суперталантом 
стоит персонально. Устраивать же 
Олимпийские игры на каждой трени-
ровке, такое мало кто выдержит, - ре-
зюмирует трехкратная олимпийская 
чемпионка Ирина Роднина.

ВСЕ ПО-ВЗРОСЛОМУ
Для Евгения Плющенко приход к не-

му Косторной - также вызов. Надо 
доказать свою состоятельность уже 
в новом качестве.

- Инициатором пере-
хода была сама Але-
на. На что я ей отве-
тил: «Если это твое 
взрослое решение, 
мы готовы те-
бя взять»,  - 

поясняет Евгений Плю-
щенко.

А вот для российского фи-
гурного катания это будет 
только плюс и лишняя поду-
шка безопасности на всякий 
случай.

ЛЕДОВЫЙ ПЕРЕВОРОТ

Мария БУТЫРСКАЯ, первая российская чем-
пионка мира в одиночном катании:

- До конца не знаем, что происходит и на какой 
почве возник конфликт. Фигурное катание - ин-
дивидуальный вид, и говорить о дружбе со всеми 
девочками в группе не приходится. Алена - номер 
один в стране и, наверное, считает, что имеет 
право предъявлять условия. Когда фигуристки 
добиваются результата, появляется гонор. Но 
спорт такого не прощает. Если уж остался, надо 

всегда слушать тренера, на каком бы уровне ты ни находился. Ни 
в коем случае не осуждаю Алену Косторную, но время покажет, 
что будет дальше. Думаю, Этери Георгиевна руки не сложит 
и вырастит еще десяток таких девчонок.

То, что из желторотых цыплят 
с ножками-карандашами, на которых 
коньки, как мамины туфли, она умеет 
делать чемпионок, Этери Тутберидзе 
доказывала уже не раз.

Но вот дальше, когда угловатая цыпа 
начинает превращаться в женщину? 
Продолжения историй в стиле сказки 
Андерсена пока еще не было. А были - 

разрывы. И уходы спорт сменок. 
Похоже, это стало тенденци-

ей.
Мы радуемся, ког-

да наши девочки на 
крупных турнирах 
занимают весь пье-

дестал. Соперники, 
которые раз за разом 

остаются без сладкого, 
скрипят зубами и поти-

хонечку, кажется, начина-
ют действовать. Голландцы 
первыми предложили под-
нять возрастной ценз для 

спорт сменок, выступаю-
щих на чемпионатах 

мира и  Олимпий-
ских играх, с  ны-

нешних 15 хотя бы до 17, а луч-
ше до 18 лет. И отделить наконец 

катание юниорское от собственно 
женского. Их поддержали еще не-

сколько стран. Американцы пока 
молчат. Если и они поднимут голос, 

вероятно, ISU будет вынужден при-
слушаться. И с чем тогда мы оста-
немся?

Когда в минувшем сезоне Алина За-
гитова стала вдруг падать во время 
прокатов, Татьяна Тарасова тут же 
поставила диагноз:

- Подросла девочка.
Как показывает практика, 15 - 16 

лет - возраст переломный для многих 
фигуристок. Меняется строение тела. 
Отчего теряется зачастую прыжковая 
техника. К сожалению, сегодня спорт-
смены и тренеры оказались залож-
никами тренда в судействе. Система 
оценок ориентируется во многом на 
тулупы и аксели. Поэтому птенчики 
становятся фаворитками. Стоит ли 
удивляться потом, что кто-то из них 
заканчивает карьеру, еще толком 

даже не оперившись.

ДЕВОЧКИ - НАЛЕВО, 
ЖЕНЩИНЫ - НАПРАВО
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Борис ОРЕХОВ

 � Чемпионат России стар-
товал со скандала.

Досвистелись, называется. 
Два крайне смутных пенальти, 
(одного-то уж точно не было!), 
поставленных в ворота «Спар-
така» в стартовом матче но-
вого чемпионата РПЛ против 
«Сочи» переполнили чашу тер-
пения не только болельщиков 
красно-белых, но и владельца 
клуба Леонида Федуна, зая-
вившего, что он снимет «Спар-
так» с чемпионата.

- Участвовать в этой клоуна-
де, тратить деньги я больше 
не хочу. Не нужен «Спартак», 
значит, не нужен, - сказал он 
сразу после матча.

Что примечательно, судьи на 

ВАР оба раза опять промолча-
ли. Хотя моменты явно требо-
вали пристального просмотра 
на видеоповторах. И отдали 
все на откуп арбитра в поле 
Василия Казарцева. В итоге 
ничья - 2:2. И скандал, какого 
еще не знала история россий-
ского футбола.

Эксперты в своих коммен-
тариях были единодушны: 
арбитры накосячили, одно-
значно.

- Судей надо посадить в ме-
шок и бросить в Яузу. Набил 
бы им морду. До этого матча 
я не до конца понимал слова 
Федуна о  заговоре против 
«Спартака». Но сейчас пони-
маю, что это просто убийство 

команды, - возмущался быв-
ший форвард сборной России 
Роман Павлюченко.

- Это не футбол, а дурдом. 
Уверен, такие же чувства 
у  миллионов болельщиков, 
которые смотрели этот матч. 
Причем не только у спартаков-
ских, а у всех, - это уже Олег 
Романцев.

- Такая игра просто обяза-
на подтолкнуть всех нас за-
думаться: а что, собственно, 
происходит в нашем футбо-
ле? - написал самый громкий 
телеголос страны Дмитрий 
Губерниев в своем телеграм-
канале.

Судьи своими столь явны-
ми косяками на самом деле 

подложили свинью не только 
«Спартаку». Они бросили тень 
подозрительности на весь наш 
футбол. Кое-кто даже предло-
жил, чтобы этим происшестви-
ем занялась прокуратура.

Руководитель судейского 
комитета РФС Ашот Хачату-
рянц, возмущенный действия-
ми арбитров, хотел, как гово-
рят, тут же написать заявление 
об отставке - надоело хлебать 
эту кашу, но президент РФС 
Александр Дюков уговорил 
его остаться.

Глава РПЛ Сергей Прядкин 
тоже был в шоке:

- Не могу даже представить 
чемпионат России без «Спар-
така»  - это важная команда 

для всего нашего футбола. 
Надеюсь, что острые момен-
ты удастся сгладить конструк-
тивно.

Вопрос: что мешало сделать 
это раньше?

- Владелец команды может 
что угодно, в том числе снять-
ся с чемпионата. Это реально, 
но я в это не верю. «Спартак» 
будет играть в РПЛ, не волнуй-
тесь, - успокоил болельщиков 
почетный президент РФС Вя-
чеслав Колосков.

Но с судейством все равно 
надо разбираться. В крайнем 
случае приглашать арбитров 
из-за рубежа. Что, кстати, уже 
практиковалось в нашем фут-
боле лет десять назад. Стыдно, 
а что делать, если свои масте-
ра футбольного свиста доводят 
ситуацию до ручки.

«НЕ ФУТБОЛ, А ДУРДОМ» РАЗНОГЛАСИЯ

Теперь крутить свои 
чемпионские пируэты 
спортсменка будет 
уже в академии 
Плющенко.

14 - 20 августа / 2020 / № 36 15

Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

ТЕЛЕПРОГРАММА

- Собираюсь, как 
только откроют гра-
ницы, приехать на 
недельку из Гродно 
к родственникам в Москву. 
Но меня предупредили: мо-
гут потребовать справку, 
что не болею коронавиру-
сом. Где ее можно офор-
мить?

- В республике организова-
ли тестирование для выезжа-
ющих за границу белорусов. 
Единственное - оно на плат-
ной основе. Эта мера касается 
только тех стран, где требуют 
официально подтвержденное 
отсутствие инфекции. Россия 
входит в список этих стран.

При въезде в РФ при се-
бе надо иметь результаты 
теста на COVID-19, сделан-
ного не позже, чем за три 
дня до поездки, или сдать 
такой тест уже на террито-
рии страны в  ближайшие 
три дня после приезда. Тоже 
на платной основе. Справка 
может быть написана только 
на русском или английском 
языках. К слову, такую же бу-
магу должны предоставлять 
и россияне, которые отдыхали 
за границей или находились 
в государствах с неблагопри-
ятной эпидемиологической 
обстановкой.

Если же документа при себе 
не имеется, то нужно будет 
в обязательном порядке от-
сидеть 14-дневный карантин.

В Беларуси тест можно 
сдать, обратившись в Респуб-
ликанский центр гигиены, эпи-
демиологии и общественного 
здоровья. С собой надо при-
нести билет на авиарейс или 
другой документ, который 
подтвердит выезд за преде-
лы страны.

Граждане республики мо-
гут приезжать в Россию уже 
с 29 мая, однако касается это 
пока только вахтовиков, лю-
дей, у которых умерли близ-
кие родственники, а также об-
ладателей дипломатических 
документов.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Крепыш», «Лабиринт», 
«Подвиги Тесея». Мультфильмы 
(12+)

07.00 «КОГДА Я СТАНУ 
ВЕЛИКАНОМ» (12+)

08.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 
(12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 
(12+)

12.15, 21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» 
(12+)

13.15 «ЖЕНИТЬБА» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 «Крепыш», «Лабиринт», 

«Подвиги Тесея». Мультфильмы 
(12+)

19.00 «КОГДА Я СТАНУ 
ВЕЛИКАНОМ» (12+)

20.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 
(12+)

22.15 «ЖЕНИТЬБА» (12+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «ЗАВТРА БЫЛА ВОЙНА» (12+)
02.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 

(12+)
03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «А ПОУТРУ ОНИ 

ПРОСНУЛИСЬ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Мешок яблок», «Межа». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «ЕЛКИ-ПАЛКИ!..» (16+)
08.45 «RuBy. Без маски входа нет. 

Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» 
(12+)

12.15, 21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» 
(12+)

13.15, 22.15 «ПЛОХОЙ ХОРОШИЙ 
ЧЕЛОВЕК» (12+)

18.15 «Мешок яблок», «Межа». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «ЕЛКИ-ПАЛКИ!..» (16+)
20.45 «RuBy. Без маски входа нет. 

Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

01.00 «ЕЛКИ-ПАЛКИ!..» (16+)
02.45 «RuBy. Без маски входа нет. 

Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «ПЛОХОЙ ХОРОШИЙ 

ЧЕЛОВЕК» (12+)

06.00, 15.55 «Тайна третьей 
планеты», «Ключ», 
«Синеглазка». Мультфильмы 
(12+)

08.00 «МОЙ ПАПА - КАПИТАН» (12+)
09.20 «Карта Родины. Крыши, 

парадные и яхтинг в Санкт-
Петербурге (с субтитрами)» 
(12+)

10.05 «ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+)
11.50, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(12+)
14.35 «МОЙ ПАПА - КАПИТАН» (12+)
17.55 «ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+)
19.45, 01.50, 05.45 «Клуб экспертов. 

Час пик. Карелия-Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

20.00, 03.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

20.30 «Карта Родины. Крыши, 
парадные и яхтинг в Санкт-
Петербурге (с субтитрами)» 
(12+)

00.00 «КРЕЙСЕР «ВАРЯГ» (12+)
02.05 «RuBy. Без маски входа нет. 

Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

02.20 «Карта Родины. Крыши, 
парадные, и яхтинг в Санкт-
Петербурге (с субтитрами)» 
(12+)

03.30 «Инклюзия» (12+)
04.00 «ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+)

06.00 «Непослушный котенок», 
«Заколдованный мальчик», 
«Джованни, Чиполлино 
и Золотое перышко». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 14.35 «КУВЫРОК ЧЕРЕЗ 
ГОЛОВУ» (12+)

09.20 «Карта Родины. Гомельская 
область. Золотое кольцо 
гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 17.55, 04.00 «ПИКОВАЯ 
ДАМА» (12+)

11.50, 21.45 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(12+)

15.55 «Непослушный котенок», 
«Заколдованный мальчик», 
«Джованни, Чиполлино 
и Золотое перышко». 
Мультфильмы (12+)

19.45, 05.45 «RuBy. Без маски входа 
нет. Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

20.00, 03.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00 «Карта Родины. Гомельская 
область. Золотое кольцо 
гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

00.30 «ПРЕЗУМПЦИЯ 
НЕВИНОВНОСТИ» (16+)

02.20 «Карта Родины. Гомельская 
область. Золотое кольцо 
гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Мурзилка на спутнике», 
«Молодильные яблоки». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

«Нефтегазовый вопрос. Какие 
компромиссы ищут премьеры 
России и Беларуси» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» (12+)
12.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (12+)
13.15 «МЕТЕОИДИОТ» (16+)
16.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» (12+)
19.00, 01.00 «ДОМ 

С ПРИВИДЕНИЯМИ» (12+)
20.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

«Нефтегазовый вопрос. Какие 
компромиссы ищут премьеры 
России и Беларуси» (12+)

21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (12+)
22.15 «МЕТЕОИДИОТ» (16+)
02.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

«Нефтегазовый вопрос. Какие 
компромиссы ищут премьеры 
России и Беларуси» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «МЕТЕОИДИОТ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «По следам бременских 

музыкантов», «Сердце 

храбреца». Мультфильмы (12+)

07.00 «КОЛЫБЕЛЬНАЯ ДЛЯ БРАТА» 

(12+)

08.15 «Бора. История ветра» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» (12+)

12.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (16+)

13.15 «О ЛЮБВИ В ЛЮБУЮ 

ПОГОДУ» (12+)

16.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» (12+)

18.15 «По следам бременских 

музыкантов», «Сердце 

храбреца». Мультфильмы (12+)

19.00 «КОЛЫБЕЛЬНАЯ ДЛЯ БРАТА» 

(12+)

20.15 «Бора. История ветра» (12+)

21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (16+)

22.15 «О ЛЮБВИ В ЛЮБУЮ 

ПОГОДУ» (12+)

01.00 «КОЛЫБЕЛЬНАЯ ДЛЯ БРАТА» 

(12+)

02.15 «Бора. История ветра» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «О ЛЮБВИ В ЛЮБУЮ 

ПОГОДУ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Лиса и волк», «Лиса 
Патрикеевна», «Лиса, медведь 
и мотоцикл с коляской», 
«А вдруг получится!» 
Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «ЛЮБИТЬ 
ЧЕЛОВЕКА» (12+)

08.30, 20.30, 02.30 «Документальная 
летопись Беларуси» (12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. «Из 
банкротов - в лидеры. Как 
белорусы помогают Карелии 
выпускать лесную технику по 
мировым стандартам» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

09.50, 15.50 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» 
(16+)

12.15, 21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» 
(12+)

13.15  «ТОТАЛИТАРНЫЙ РОМАН» 
(12+)

20.45, 02.45 «Клуб экспертов. 
Час пик. «Из банкротов - 
в лидеры. Как белорусы 
помогают Карелии выпускать 
лесную технику по мировым 
стандартам» (12+)

22.15, 04.15 «ТОТАЛИТАРНЫЙ 
РОМАН» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Жил-был пес», «Заветная 

мечта», «Зайчонок и муха», 

«Как щенка учили плавать». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «ЛЮБИТЬ ЧЕЛОВЕКА» (12+)

08.30 «Потоп» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

09.50 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)

12.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (12+)

13.15 «ЧУЖИЕ ПИСЬМА» (12+)

15.50 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)

18.15 «Жил-был пес», «Заветная 

мечта», «Зайчонок и муха», 

«Как щенка учили плавать». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «ЛЮБИТЬ ЧЕЛОВЕКА» (12+)

19.30 «Потоп» (12+)

21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (12+)

22.15 «ЧУЖИЕ ПИСЬМА» (12+)

01.00 «ЛЮБИТЬ ЧЕЛОВЕКА» (12+)

02.30 «Потоп» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ЧУЖИЕ ПИСЬМА» (12+)

17 августа 18 августа 19 августа 20 августа

13 августа 14 августа 15 августа 16 августа

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Евгения 
ЗАБОЛОТСКИХ 

 � Еще лет десять на-
зад популярными стано-
вились музыканты, 
попадавшие в  чарты 
радиостанций. Сегодня 
миром правят те, кто на 
первом месте в  чартах 
TikTok, Shazam, Яндекс.
Музыки. И рулят там не 

только исполнители из 
РФ, но и сябры.

И если многих преж-
них лидеров можно бы-

ло обидно, но в общем-то 
справедливо назвать «поп-
сой», то сегодняшние куми-
ры - зачастую интеллигент-
ные и, каждый на свой лад, 
креа тивные ребята. Вдум-
чивые тексты, нетриви-
альные мелодии и интерес 
к СССР и перестройке. И на 
первом плане, кстати, не 
только в музыке, но и в ки-
но, талантливые белорусы.

Интересно, что из других 
постсоветских республик 
такого количества успеш-
ных музыкантов еще поис-
кать. О том, как сложилась 
эта ситуация, в разговоре 
с «СВ» порассуждал музы-
кальный критик Павел 
Сурков:

- Белорусам позволили 
выйти на первый план бли-
зость к Европе и некоторая 

сепаратность от того боль-
шого и отчасти безумного 
мира, который называется 
«современной российской 
поп-музыкой». Ребята, ко-
торые в первых строчках 
чартов, ра-
ботают на 
принципи-
ально важ-
ном стыке: 
они рядом 
с  доволь-
но бурным музыкальным 
миром Восточной Евро-
пы, где происходит мно-
го всего прогрессивного 
и интересного, но в то же 
время видят, что проис-
ходит в российской музы-
ке, и могут позволить себе 
в своем «мирке» спокой-
но экспериментировать. 

 Записываться, сочинять 
и выдавать результат.

Вот тот же Тима Бело-
русских. Его модное зву-
чание  - как раз оттуда, 
из Восточной Европы, из 

внутренне-
го диалога, 
к о т о р ы й 
в  самом 
музыканте 
происходит. 
Он слушает 

образцы западной музыки, 
но при этом ориентирует-
ся и  на «нашу» публику. 
Многие белорусские музы-
канты включают в клипы 
ковры и прочую советскую 
эстетику. В их стране со-
ветские ковры и  румын-
ские стенки вы встретите 
во многих квартирах. Этот 

антураж спокойно переез-
жает и в клипы. Такая ми-
лая ностальгийка, псевдо-
винтаж. В  конце концов 
еще и забавно.

Что касается Рыжего, 
чье творчество исполь-
зовала группа «Молчат 
Дома», он  - голос 90-х. 
Активно зазвучал после 
трагической гибели. Герои, 
которых с нами нет, всег-
да привлекательнее. К то-
му же у Рыжего отличные 
музыкальные стихи. Вот 
этот флер свободы 90-х, по-
этического эксперимента 
и силы слова сделали свое 
дело. Опять же мы все - из 
СССР (а Беларусь оттуда, 
считайте, и не выходила). 
Отсюда и псевдоносталь-
гическая эстетика.

РОССИЙСКИЙ
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НОВОЕ РАДИО
 � Полина Гагарина - «Небо 

в глазах».
 � Intelligency -August.

TIKTOK
 � Россиянка Дора  - песня 

«Дорадура».
 � Белорусы «Молчат До-

ма» - хит «Судно».
YOUTUBE
 � Little Big   -  Uno, 

Hypnodancer, Skibidi.
 � Тима Белорусских - 

«Витаминка».

SHAZAM
 � Макс Корж - «Малолетка».
 � Intelligency - August.

ЯНДЕКС.МУЗЫКА
 � Клава Кока - «Краш».
 � Intelligency - August.

APPLE MUSIC
 � Little Big  - Uno, Hypno-

dancer, Skibidi.
 � Элджей - «911».

GOOGLE PLAY
 � Клава Кока - «Краш».
 � Тима Белорусских - «Мо-

крые кроссы», «Незабудка», 
«Витаминка».

ОДНОКЛАССНИКИ
 � ANIVAR  - «Любимый 

человек».
 � Тима Белорусских - 

«Незабудка».

ВКОНТАКТЕ
 � Алишер Моргенштерн  - 

«Вот так».
 � Макс Корж - «Небо помо-

жет нам». SPOTIFY
 � Моргенштерн & Эл-

джей - Cadillac.
 � «Молчат Дома» - «Судно».

РУССКОЕ РАДИО
 � Полина Гагарина - «Небо 

в глазах», «Смотри».
 � Тима Белорусских - 

«Незабудка».

ШАНСОН
 � Алена Петровская - «Ря-

бина черная».
 � Иван Нигруца  - «Дым 

сигарет».
LOVERADIO
 � Клава Кока - «Краш».
 � Intelligency - August.

ЕВРОПА+
 � Мари Краймбрери - «Пря-

талась в ванной».
 � Intelligency - August.

АВТО-
РАДИО
 � «Руки 

вверх» - «Ког-
да мы были 
молодыми».

 � Дмитрий Колдун - 
«Корабли».

ДОРОЖНОЕ РАДИО
 � Игорь Николаев  - «Раз-

говоры по душам».
 � Дмитрий Колдун - 

«Граффити».

ТНТ MUSIC
 � Клава Кока - «Краш».
 � Тима Белорусских - «Аль-

фа и Омега» .

НАШЕ РАДИО
 � «Сплин»  - «Воздушный 

шар».
 � «БИ-2» - «Депрессия».

DFM
 � Zivert - «ЯТЛ».
 � Intelligency - August.

ХИТ ФМ
 � CreamSoda ХЛЕБ - «Плачу 

на техно».
 � Intelligency - August.

Последний месяц 
лета у белорусских 
ребят из Intelligency 
получился и в музыке, 
и в жизни жарким.

SOUZVECHE.RU
ИНТЕРВЬЮ С РОССИЙСКИМИ 

И БЕЛОРУССКИМИ АРТИСТАМИ - 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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сигарет».

Intelligency - August.

НАСТУПИЛ ИНТЕЛЛИГЕНТНЫЙ «АВГУСТ»

ЧЬИ ХИТЫ СЛУШАЮТ В ЧАРТАХ
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Клава КоКа
предприимчивая 24-летняя де-

вушка из екате-
ринбурга разры-
вает топ-чарты. 
первую песню 
написала в 8 лет. 
играет на семи 
инструментах. 
недобрав всего 
балл для посту-
пления во Вгик, 
не расстрои-
лась и ринулась 

в ранХигс (российскую академию на-
родного хозяйства и госслужбы при пре-
зиденте рФ). но по-прежнему грезила о ка-
рьере певицы. стала ведущей шоу «орел 
и решка» на «пятнице». на этом же канале 
ее песню сделали саундтреком к третьему 
сезону реалити-шоу «пацанки». на днях 
клава стала еще и ведущей программы 
«DFM Danc чарт» на муз-тВ. с 2015 года 
сотрудничает с лейблом Тимати Black Star 
Inc. яркие образы клаве создает сестра-
стилист. у певицы невероятные амбиции 
и такое же будущее.

ХИТ-ПАРАД
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НЕКИЕ КлоНЫ,  
МолЧаЩИЕ ДоМа И SKIBIDI

LIttLe BIg
сатирическая арт-

коллаборация, как 
сами себя именуют, 

не сбавляет оборотов. группа 
удерживается в первых строч-
ках интернет-чартов вот уже 
семь лет. если бы не пандемия, 
Little Big поехали бы от рос-
сии на «евровидение». группа 
появилась на свет в 2013 году 

в петербурге. «Выстрелили» 
в YouTube с клипом Every Day 
I’m Drinking. заявили о себе 
1 апреля, тем самым предо-
пределив сатирический путь. 
конек Little Big - шутить над 
стереотипами о русских людях.

- то, что играем, - новая фор-
мация рок-музыки, - убежден 
Илья Прусикин.  - клипам 
свойственен гротеск, и они на-

целены на вирусное распро-
странение.

В нынешнем составе груп-
пы - основатель и вокалист 
илья «ильич» прусикин и Со-
фья Таюрская. клип к мега-
хиту «литлбигов»  - Skibidi  -  
побил рекорды на YouTube. 
трек признали платиновым. 
В  прошлом году группа, по 
данным журнала Forbes, во-
шла в число долларовых мил-
лионеров.

InteLLIgency
судя по названию, должна быть скромной группой, 

однако не думает стоять в сторонке и теребить платочки. 
В 2020 году коллектив во всех хит-парадах. особенно лю-

бят песню August. тиктокеры над ней поиздевались. британский 
актер Бенедикт Камбербэтч пришел на шоу к американскому 
телеведущему Джимми Фэллону (тот ведет шоу, по которому 
сделали кальку - наш «Вечерний ургант»), и оба станцевали под 
припев August. тиктокеры же этот короткий фрагмент поставили 
на повтор и смонтировали в 10-часовое видео! «интеллигенты» 
появились на свет 9 мая 2013 года. Это четыре парня: Всево-
лод Довбня, Юрий Тарасевич, Евгений Мурашко и Михаил 
Станевич. стиль, в котором играют, «интеллигенты» называют 
уличным техно-блюзом, а иногда и джазом.

БЕЛОРУСЫ

МаКс Корж
можно подумать, что Корж  - 

вкусный псевдоним певца. но - 
нет: это настоящая фамилия. мо-

лодой человек родился в городе лунинец 
под брестом. из-за увлечения музыкой 
бросил учебу в бгу. прославился Вкон-
такте. Воззвал к небесам песней «не-
бо поможет нам», и они услышали. До 
этого максу помогала мама. на запись 
судьбоносной песни он занял у нее 300 
долларов. В 2012 году корж выпустил альбом «Животный мир».

В 2013 году победил на премии муз тВ в номинации «про-
рыв года». макс счастливо женат, у него есть сын и дочка.

ТИМа бЕлоруссКИх
многие, когда узнают о певце 

из республики, да еще и по фа-
милии белорусских, восклицают: 

«Да ладно?! белорусских из беларуси». 
такую цель - чтоб сразу узнавали, откуда 
родом, - музыкальные продюсеры и пре-
следовали. и посоветовали Тимофею 
Морозову взять такой псевдоним. и ти-
ма быстро стал прославлять страну за ее 
пределами. тима - из творческой семьи. 
отец - известный в минске оперный певец. 
мама - флейтистка, преподавала в музы-
кальной школе. родители не помогали 

молодому человеку, и он для того, чтобы заниматься любимым 
делом и прокормить себя, кем только не работал: и грузчиком, 
и продавцом мороженого, и официантом. играл в подземном 
переходе на виолончели. рэпер живет в минске, в москву пере-
езжать не хочет. Да и семья держит. еще в 16 лет тима стал 
отцом и воспитывает пятилетнюю сонечку.

Мэвл
настоящее имя - Владислав 

Самохвалов. тоже завоевывает 
поклонников любовью к родной 

стране. так, один из хитов называется 
«белорусочка». но популярность при-
нес трек «апельсиновый фреш». а раз-
горячил поклонников, как ни странно, 
«Холодок». ему 28. родился в гомеле. 
был рокером, но позже обратился к поп-
музыке. В начале 2020 года мэвл вы-
пустил дебютный альбом «Всем привет!», в котором уделяет 
внимание музыке 90-х и нулевых.

«МолЧаТ 
ДоМа»

популярны во 
всем мире. кол-
лектив появился  
в минске в 2017 го-
ду. В его составе - 
Егор Шкутко, Ро-
ман Комогорцев 
и Павел Козлов. 
ребята вдохновля-

лись музыкой Depeche Mode, RHCP и «кино». но выступают 
сразу в трех жанрах: постпанк, синти-поп и нью вэйв. роман 
интересуется эстетикой советского союза и, в частности, пере-
стройкой. В 2018 году увидел свет альбом «Этажи», куда вошла 
судьбоносная песня «судно» на стихи уральского поэта Бориса 
Рыжего. только у него они назывались «Эмалированное судно».
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РОССИЯНЕ

ПолИНа ГаГарИНа
Держится на верхних строчках чартов. и это, впрочем, не-

удивительно. быть первой приучена с младых ногтей. побе-
дительница «Фабрики звезд-2», «новой волны». В 2015 году 

заняла второе место на «евровидении». обладательница трех «зо-
лотых граммофонов». полина родилась в москве. окончила училище 
эстрадно-джазового искусства и Школу-студию мХат. Воспитывает 
двоих детей: 12-летнего андрея и 3-летнюю мию. певица и так в пре-
красной форме, но на самоизоляции подсела на фитнес и подумывает 
стать тренером. при этом не отказывается от кофе и лимонадов.

1

2 алИшЕр МорГЕНшТЕрН
Внешне - почти петрушка. такая же разно-

цветная голова. только вместо колпака  - 
дреды. Фамилия - псевдоним. настоящая 

прозаичнее: Валеев. 22-летний парень из уфы. Вос-
питывала мать. она же стала первым спонсором его 
YouTube-канала. прославился как видеоблогер, а по-
том стал музыкантом. Во всех ипостасях - «плохой 
мальчик». из педуниверситета исключили за плохое 
поведение. и он отправился, подобно белорусских, 
на подработки. был курьером, мойщиком автомоби-
лей, уличным музыкантом. правда, теперь вряд ли 
куда-то смог бы устро-
иться, поскольку носит 
татуировку «666» над 
бровью, чтобы, как за-
мечает, «была мотива-
ция нигде не работать». 
В 2018 году, подражая 
малевичу, выпустил 
в YouTube видео, кото-
рое можно было бы на-
звать «Черный прямо-
угольник». В нем просто 
чернота, без музыки, 
и идет ровно час.

3

элДжЕй
В народе его называют «парень с белыми глазами». на первый 

взгляд, и правда, производит жутковатое впечатление. 26-летний 
хип-хоп-исполнитель родом из новосибирска. В 2014 году вы-

пустил дебютный альбом «бошки дымятся». над его песней «розовое 
вино» постебались в «Вечернем урганте». Ведущий вместе со сценари-
стом Александром Гудковым, певцом Игорем Николаевым, рэпером 
Федуком и журналистом Юрием Дудем сняли клип «розово-малиновое 
вино». муж известной блогерши Анастасии Ивлеевой.
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После появления у «маленьких больших» клипа Go Bananas тиктокеры, как и их кумиры, стали тоже  
падать лицами в торты.
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Евгения 
ЗАБОЛОТСКИХ 

 � Еще лет десять на-
зад популярными стано-
вились музыканты, 
попадавшие в  чарты 
радиостанций. Сегодня 
миром правят те, кто на 
первом месте в  чартах 
TikTok, Shazam, Яндекс.
Музыки. И рулят там не 

только исполнители из 
РФ, но и сябры.

И если многих преж-
них лидеров можно бы-

ло обидно, но в общем-то 
справедливо назвать «поп-
сой», то сегодняшние куми-
ры - зачастую интеллигент-
ные и, каждый на свой лад, 
креа тивные ребята. Вдум-
чивые тексты, нетриви-
альные мелодии и интерес 
к СССР и перестройке. И на 
первом плане, кстати, не 
только в музыке, но и в ки-
но, талантливые белорусы.

Интересно, что из других 
постсоветских республик 
такого количества успеш-
ных музыкантов еще поис-
кать. О том, как сложилась 
эта ситуация, в разговоре 
с «СВ» порассуждал музы-
кальный критик Павел 
Сурков:

- Белорусам позволили 
выйти на первый план бли-
зость к Европе и некоторая 

сепаратность от того боль-
шого и отчасти безумного 
мира, который называется 
«современной российской 
поп-музыкой». Ребята, ко-
торые в первых строчках 
чартов, ра-
ботают на 
принципи-
ально важ-
ном стыке: 
они рядом 
с  доволь-
но бурным музыкальным 
миром Восточной Евро-
пы, где происходит мно-
го всего прогрессивного 
и интересного, но в то же 
время видят, что проис-
ходит в российской музы-
ке, и могут позволить себе 
в своем «мирке» спокой-
но экспериментировать. 

 Записываться, сочинять 
и выдавать результат.

Вот тот же Тима Бело-
русских. Его модное зву-
чание  - как раз оттуда, 
из Восточной Европы, из 

внутренне-
го диалога, 
к о т о р ы й 
в  самом 
музыканте 
происходит. 
Он слушает 

образцы западной музыки, 
но при этом ориентирует-
ся и  на «нашу» публику. 
Многие белорусские музы-
канты включают в клипы 
ковры и прочую советскую 
эстетику. В их стране со-
ветские ковры и  румын-
ские стенки вы встретите 
во многих квартирах. Этот 

антураж спокойно переез-
жает и в клипы. Такая ми-
лая ностальгийка, псевдо-
винтаж. В  конце концов 
еще и забавно.

Что касается Рыжего, 
чье творчество исполь-
зовала группа «Молчат 
Дома», он  - голос 90-х. 
Активно зазвучал после 
трагической гибели. Герои, 
которых с нами нет, всег-
да привлекательнее. К то-
му же у Рыжего отличные 
музыкальные стихи. Вот 
этот флер свободы 90-х, по-
этического эксперимента 
и силы слова сделали свое 
дело. Опять же мы все - из 
СССР (а Беларусь оттуда, 
считайте, и не выходила). 
Отсюда и псевдоносталь-
гическая эстетика.

РОССИЙСКИЙ
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НОВОЕ РАДИО
 � Полина Гагарина - «Небо 

в глазах».
 � Intelligency -August.

TIKTOK
 � Россиянка Дора  - песня 

«Дорадура».
 � Белорусы «Молчат До-

ма» - хит «Судно».
YOUTUBE
 � Little Big   -  Uno, 

Hypnodancer, Skibidi.
 � Тима Белорусских - 

«Витаминка».

SHAZAM
 � Макс Корж - «Малолетка».
 � Intelligency - August.

ЯНДЕКС.МУЗЫКА
 � Клава Кока - «Краш».
 � Intelligency - August.

APPLE MUSIC
 � Little Big  - Uno, Hypno-

dancer, Skibidi.
 � Элджей - «911».

GOOGLE PLAY
 � Клава Кока - «Краш».
 � Тима Белорусских - «Мо-

крые кроссы», «Незабудка», 
«Витаминка».

ОДНОКЛАССНИКИ
 � ANIVAR  - «Любимый 

человек».
 � Тима Белорусских - 

«Незабудка».

ВКОНТАКТЕ
 � Алишер Моргенштерн  - 

«Вот так».
 � Макс Корж - «Небо помо-

жет нам». SPOTIFY
 � Моргенштерн & Эл-

джей - Cadillac.
 � «Молчат Дома» - «Судно».

РУССКОЕ РАДИО
 � Полина Гагарина - «Небо 

в глазах», «Смотри».
 � Тима Белорусских - 

«Незабудка».

ШАНСОН
 � Алена Петровская - «Ря-

бина черная».
 � Иван Нигруца  - «Дым 

сигарет».
LOVERADIO
 � Клава Кока - «Краш».
 � Intelligency - August.

ЕВРОПА+
 � Мари Краймбрери - «Пря-

талась в ванной».
 � Intelligency - August.

АВТО-
РАДИО
 � «Руки 

вверх» - «Ког-
да мы были 
молодыми».

 � Дмитрий Колдун - 
«Корабли».

ДОРОЖНОЕ РАДИО
 � Игорь Николаев  - «Раз-

говоры по душам».
 � Дмитрий Колдун - 

«Граффити».

ТНТ MUSIC
 � Клава Кока - «Краш».
 � Тима Белорусских - «Аль-

фа и Омега» .

НАШЕ РАДИО
 � «Сплин»  - «Воздушный 

шар».
 � «БИ-2» - «Депрессия».

DFM
 � Zivert - «ЯТЛ».
 � Intelligency - August.

ХИТ ФМ
 � CreamSoda ХЛЕБ - «Плачу 

на техно».
 � Intelligency - August.

Последний месяц 
лета у белорусских 
ребят из Intelligency 
получился и в музыке, 
и в жизни жарким.

SOUZVECHE.RU
ИНТЕРВЬЮ С РОССИЙСКИМИ 

И БЕЛОРУССКИМИ АРТИСТАМИ - 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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сигарет».

Intelligency - August.

НАСТУПИЛ ИНТЕЛЛИГЕНТНЫЙ «АВГУСТ»

ЧЬИ ХИТЫ СЛУШАЮТ В ЧАРТАХ
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Клава КоКа
предприимчивая 24-летняя де-

вушка из екате-
ринбурга разры-
вает топ-чарты. 
первую песню 
написала в 8 лет. 
играет на семи 
инструментах. 
недобрав всего 
балл для посту-
пления во Вгик, 
не расстрои-
лась и ринулась 

в ранХигс (российскую академию на-
родного хозяйства и госслужбы при пре-
зиденте рФ). но по-прежнему грезила о ка-
рьере певицы. стала ведущей шоу «орел 
и решка» на «пятнице». на этом же канале 
ее песню сделали саундтреком к третьему 
сезону реалити-шоу «пацанки». на днях 
клава стала еще и ведущей программы 
«DFM Danc чарт» на муз-тВ. с 2015 года 
сотрудничает с лейблом Тимати Black Star 
Inc. яркие образы клаве создает сестра-
стилист. у певицы невероятные амбиции 
и такое же будущее.

ХИТ-ПАРАД
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НЕКИЕ КлоНЫ,  
МолЧаЩИЕ ДоМа И SKIBIDI

LIttLe BIg
сатирическая арт-

коллаборация, как 
сами себя именуют, 

не сбавляет оборотов. группа 
удерживается в первых строч-
ках интернет-чартов вот уже 
семь лет. если бы не пандемия, 
Little Big поехали бы от рос-
сии на «евровидение». группа 
появилась на свет в 2013 году 

в петербурге. «Выстрелили» 
в YouTube с клипом Every Day 
I’m Drinking. заявили о себе 
1 апреля, тем самым предо-
пределив сатирический путь. 
конек Little Big - шутить над 
стереотипами о русских людях.

- то, что играем, - новая фор-
мация рок-музыки, - убежден 
Илья Прусикин.  - клипам 
свойственен гротеск, и они на-

целены на вирусное распро-
странение.

В нынешнем составе груп-
пы - основатель и вокалист 
илья «ильич» прусикин и Со-
фья Таюрская. клип к мега-
хиту «литлбигов»  - Skibidi  -  
побил рекорды на YouTube. 
трек признали платиновым. 
В  прошлом году группа, по 
данным журнала Forbes, во-
шла в число долларовых мил-
лионеров.

InteLLIgency
судя по названию, должна быть скромной группой, 

однако не думает стоять в сторонке и теребить платочки. 
В 2020 году коллектив во всех хит-парадах. особенно лю-

бят песню August. тиктокеры над ней поиздевались. британский 
актер Бенедикт Камбербэтч пришел на шоу к американскому 
телеведущему Джимми Фэллону (тот ведет шоу, по которому 
сделали кальку - наш «Вечерний ургант»), и оба станцевали под 
припев August. тиктокеры же этот короткий фрагмент поставили 
на повтор и смонтировали в 10-часовое видео! «интеллигенты» 
появились на свет 9 мая 2013 года. Это четыре парня: Всево-
лод Довбня, Юрий Тарасевич, Евгений Мурашко и Михаил 
Станевич. стиль, в котором играют, «интеллигенты» называют 
уличным техно-блюзом, а иногда и джазом.

БЕЛОРУСЫ

МаКс Корж
можно подумать, что Корж  - 

вкусный псевдоним певца. но - 
нет: это настоящая фамилия. мо-

лодой человек родился в городе лунинец 
под брестом. из-за увлечения музыкой 
бросил учебу в бгу. прославился Вкон-
такте. Воззвал к небесам песней «не-
бо поможет нам», и они услышали. До 
этого максу помогала мама. на запись 
судьбоносной песни он занял у нее 300 
долларов. В 2012 году корж выпустил альбом «Животный мир».

В 2013 году победил на премии муз тВ в номинации «про-
рыв года». макс счастливо женат, у него есть сын и дочка.

ТИМа бЕлоруссКИх
многие, когда узнают о певце 

из республики, да еще и по фа-
милии белорусских, восклицают: 

«Да ладно?! белорусских из беларуси». 
такую цель - чтоб сразу узнавали, откуда 
родом, - музыкальные продюсеры и пре-
следовали. и посоветовали Тимофею 
Морозову взять такой псевдоним. и ти-
ма быстро стал прославлять страну за ее 
пределами. тима - из творческой семьи. 
отец - известный в минске оперный певец. 
мама - флейтистка, преподавала в музы-
кальной школе. родители не помогали 

молодому человеку, и он для того, чтобы заниматься любимым 
делом и прокормить себя, кем только не работал: и грузчиком, 
и продавцом мороженого, и официантом. играл в подземном 
переходе на виолончели. рэпер живет в минске, в москву пере-
езжать не хочет. Да и семья держит. еще в 16 лет тима стал 
отцом и воспитывает пятилетнюю сонечку.

Мэвл
настоящее имя - Владислав 

Самохвалов. тоже завоевывает 
поклонников любовью к родной 

стране. так, один из хитов называется 
«белорусочка». но популярность при-
нес трек «апельсиновый фреш». а раз-
горячил поклонников, как ни странно, 
«Холодок». ему 28. родился в гомеле. 
был рокером, но позже обратился к поп-
музыке. В начале 2020 года мэвл вы-
пустил дебютный альбом «Всем привет!», в котором уделяет 
внимание музыке 90-х и нулевых.

«МолЧаТ 
ДоМа»

популярны во 
всем мире. кол-
лектив появился  
в минске в 2017 го-
ду. В его составе - 
Егор Шкутко, Ро-
ман Комогорцев 
и Павел Козлов. 
ребята вдохновля-

лись музыкой Depeche Mode, RHCP и «кино». но выступают 
сразу в трех жанрах: постпанк, синти-поп и нью вэйв. роман 
интересуется эстетикой советского союза и, в частности, пере-
стройкой. В 2018 году увидел свет альбом «Этажи», куда вошла 
судьбоносная песня «судно» на стихи уральского поэта Бориса 
Рыжего. только у него они назывались «Эмалированное судно».

Ар
те

м 
ГЕ

О
Д

АК
ЯН

/Т
АС

С

горячая 
десятка

РОССИЯНЕ

ПолИНа ГаГарИНа
Держится на верхних строчках чартов. и это, впрочем, не-

удивительно. быть первой приучена с младых ногтей. побе-
дительница «Фабрики звезд-2», «новой волны». В 2015 году 

заняла второе место на «евровидении». обладательница трех «зо-
лотых граммофонов». полина родилась в москве. окончила училище 
эстрадно-джазового искусства и Школу-студию мХат. Воспитывает 
двоих детей: 12-летнего андрея и 3-летнюю мию. певица и так в пре-
красной форме, но на самоизоляции подсела на фитнес и подумывает 
стать тренером. при этом не отказывается от кофе и лимонадов.

1

2 алИшЕр МорГЕНшТЕрН
Внешне - почти петрушка. такая же разно-

цветная голова. только вместо колпака  - 
дреды. Фамилия - псевдоним. настоящая 

прозаичнее: Валеев. 22-летний парень из уфы. Вос-
питывала мать. она же стала первым спонсором его 
YouTube-канала. прославился как видеоблогер, а по-
том стал музыкантом. Во всех ипостасях - «плохой 
мальчик». из педуниверситета исключили за плохое 
поведение. и он отправился, подобно белорусских, 
на подработки. был курьером, мойщиком автомоби-
лей, уличным музыкантом. правда, теперь вряд ли 
куда-то смог бы устро-
иться, поскольку носит 
татуировку «666» над 
бровью, чтобы, как за-
мечает, «была мотива-
ция нигде не работать». 
В 2018 году, подражая 
малевичу, выпустил 
в YouTube видео, кото-
рое можно было бы на-
звать «Черный прямо-
угольник». В нем просто 
чернота, без музыки, 
и идет ровно час.

3

элДжЕй
В народе его называют «парень с белыми глазами». на первый 

взгляд, и правда, производит жутковатое впечатление. 26-летний 
хип-хоп-исполнитель родом из новосибирска. В 2014 году вы-

пустил дебютный альбом «бошки дымятся». над его песней «розовое 
вино» постебались в «Вечернем урганте». Ведущий вместе со сценари-
стом Александром Гудковым, певцом Игорем Николаевым, рэпером 
Федуком и журналистом Юрием Дудем сняли клип «розово-малиновое 
вино». муж известной блогерши Анастасии Ивлеевой.
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После появления у «маленьких больших» клипа Go Bananas тиктокеры, как и их кумиры, стали тоже  
падать лицами в торты.
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■■ Несмотря■на■то,■что■бли-
жайшие■ соседи■ у  россий-
ского■региона -■Финляндия■
и  Швеция,■ по-настоящему■
крепкие■отношения■сложи-
лись■с братской■республикой.■
Объединяет■их■история,■при-
рода■с обилием■лесов■и озер,■
а■еще -■один■из■самых■круп-
ных■российско-белорусских■
проектов.

ПОВЕЛИТЕЛИ ПОЛЕЙ
В уши бьют звуки завода, 

крики рабочих, гул техники..., 
но никакой суеты нет - работа 
идет строго по плану. Первое 
впечатление было обманчиво - 
довольно скромные заводские 
корпуса на окраине Петроза-
водска не выглядели впечатля-
ющими. Но вот внутри масштаб 
производства «Амкодор-Онего» 
чувствуется.

Еще на встрече с госсекре-
тарем Артур■ Парфенчиков 
много говорил про машино-
строительный завод лесоза-
готовительной техники. Это 
один из самых прорывных, 
масштабных и перспективных 
совместных проектов для на-
ших стран. В Карелии он при-
обрел особое значение, ведь 
располагается производство 
на месте бывшего Онежского 
тракторного завода, с которо-
го, можно сказать, начиналась 
история столицы республики. 
Машины этого легендарного 
предприятия бороздили поля 
всего СССР. Их даже поставляли 
в другие государства. Теперь 
же эстафету принимает бело-
русский брат. Первые машины 
«Амкодора» вышли с конвейера 
в марте этого года.

Проект изначально поддержа-
ли в правительстве России. А на 
Форуме регионов в прошлом го-
ду в Петербурге подписали ин-
вестиционный контракт на де-
сять лет о развитии совместного 
производства узловой сборки. 
Масштабы серьезные - до тыся-
чи единиц техники в год. Пока 
завод только набирает оборо-
ты, но, когда выйдет на плани-
руемый уровень, здесь будет не 
меньше пяти сотен специали-
стов, а в перспективе - в два раза 
больше. Причем с подготовкой 
кадров дела обстоят серьез-
но - абы кого на производство 
пускать нельзя. Все проходят 
обучение на аналогичных пред-
приятиях Беларуси - и молодые, 
и опытные специалисты трудят-
ся бок о бок.

- Активно работаем в вопро-
сах лесного хозяйства, здесь 
белорусский опыт очень ин-
тересен,  - заявлял глава Ка-
релии. - Был на заводах «Ам-
кодора» в  РБ  - конечно, это 
современное, мирового уровня 
производство с роботизацией 
и специалистами высочайшей 

компетенции. Наше сотрудни-
чество идет комфортно. Чув-
ствуем поддержку и делаем все 
возможное, чтобы проект в ин-
тересах и России, и Беларуси 
развивался и дальше.

ПО БОЛОТУ,  
сЛОВнО ПО ЛЬДУ
Производят здесь харвестеры 

и форвардеры. Первый - неза-
менимый помощник в лесоза-
готовках. Ведь один харвестер 
заменяет собой целую бригаду 
рабочих. Ему не страшны ни 
болото, ни грязь, ни снег, а по 
неровной дороге он скользит, 
словно на коньках по байкаль-
скому льду. Форвардер уже ра-
ботает на подхвате - он сорти-
рует, собирает и вывозит весь 
спиленный материал, в  том 
числе огромные бревна. Что 
самое главное - комплект отече-
ственных харвестера и форва-
дера стоит около 40 миллионов 
рублей, а вот у иностранцев его 
можно купить не дешевле 70 
миллионов. При том, что наши 
«работяги» ничем не уступают 
западным «коллегам».

- Это абсолютно перспектив-
ный проект. Производство, ду-
маю, по объему и сложности 
будет номер один в Карелии. 
Самое главное, что продукция 
уже сейчас востребована в Рос-
сии, - отметил Рапота.

- Еще планируем поставлять 
на экспорт, - добавил гендирек-
тор■«Амкодора-Онего»■Сергей■
Гайтюкевич. - У нас есть ре-
шение Минпромторга - наша 
тяжелая техника пойдет на экс-
порт в Аргентину, Латинскую 
Америку, где диаметр деревьев 
от 70 см и выше. К тому же ма-
шины незаменимы в Сибири, 
на Дальнем Востоке.

- Сотрудничаем как раз в рам-
ках Союзного государства,  - 
рассказал глава предприятия, 
проводя экскурсию по цехам. - 

Гидравлические узлы и кабины 
будут приходить к нам из Бела-
руси, а мы изготовим рамные 
конструкции, мосты тандемные 
с «нуля». Полный цикл. Ведь 
если в Синеокой есть новый за-
вод, который делает хорошую 
гидравлику - почему не поль-
зоваться его услугами.

- Где легче организовать и ве-
сти производство - в Карелии 
или в Беларуси? - спрашиваю 
гендиректора.

- Не вижу принципиальной 
разницы. Везде трудолюбивые 
люди, везде есть помощь вла-
стей. Кстати, сыграло роль, что 
мы остались на Онежском трак-
торном заводе. Ведь сначала 
смотрели и другие площадки по 
стране, но подход к инвесторам 
собственника подкупил, - от-
ветил он.

Действительно, многие регио-
ны сражались за то, чтобы этот 
проект локализовать у себя.

- К примеру, руководство 
«Амкодора» вело переговоры 
с Вологодской областью, с Ека-
теринбургом, - раскрыл детали 
вице-премьер■правительства■
Республики■Карелия■по■во-
просам■экономики■Дмитрий■
Родионов. - Мы же с 2018 года 
выбрали новый курс и поменя-
ли инвестиционное законода-
тельство и существенно расши-
рили линейку мер поддержки 
такого рода производств. Бла-
годаря чему нас и выбрали. Мы 
с «Амкодором» идем рука об ру-
ку, все вопросы решаем вместе.

границы в курортные регионы планеты постепенно на-
чали приоткрывать для россиян. но многие все равно 
опасаются лететь за рубеж. зато люди заново распробо-
вали отечественные места для отдыха. особенно такие 
невероятные природные уголки, как карелия.

- у меня, кстати, сын уже третий год подряд ездит от-
дыхать сюда. не на юг, а в карелию. недавно для себя ее 
открыл и теперь приезжает с женой и ребенком, - вспомнил 
григорий рапота.

- понимаем, здесь перспективы даже не нужно доказы-
вать - они очевидны. уникальный край, самое главное - 
разный. республику можно поделить на несколько районов. 
сейчас активно развивается приладожье, закончилось 
строительство автомобильной дороги, так что теперь из 
северной столицы получится добраться до этих мест за 
три часа неспешной езды.

планируется и развитие трансграничного туризма с фин-
скими партнерами. но перспективы есть и на беларусь.

- с александром лукашенко обсуждали, что хорошо бы 
с учетом развития авиасообщения запустить прямой рейс 
минск - петрозаводск. у нас как раз появляется новый 
аэропорт, взлетная полоса подходит под международные 
стандарты. такой рейс нужен хотя бы потому, что многие 
жители карелии, у кого есть родственники в беларуси, 
просят об этом. Желающих много. Думаю, что и белорусы 
с радостью бы посещали карелию, особенно летом, - по-
делился мыслями парфенчиков.

проблема, как выяснилось, только одна - коммерче-
ская. карелия уже предложила «белавиа» и российским 
перевозчикам проработать такой формат. В том числе 
и возможность каботажа минск - санкт-петербург - пе-
трозаводск. но по этой схеме могут летать только рос-
сийские авиакомпании, а прямой рейс не факт, что будет 
окупаться. поэтому инициатива пока остается в подве-
шенном состоянии.

- В свое время занимался строительством железных, 
автомобильных и авиационных дорог. есть одно правило: 
хорошая дорога притягивает пассажиров, - поспешил при-
ободрить руководство карелии григорий рапота. - никогда 
не можем точно предположить пассажиропоток. между 
санкт-петербургом и москвой запустили «сапсан» - не 
рассчитывали на такой спрос. он раза в три-четыре боль-
ше планировавшегося. плюс недавно подписали согла-
шение о взаимном признании виз, что очень важно. Это 
означает, что иностранец, получивший белорусскую визу,  
автоматически может въехать в рФ через международные 
пункты пропуска. если чем-то можем помочь в этом пла-
не - готовы это сделать. у нас есть коллегия министерств 
транспорта россии и беларуси. Вынесете этот вопрос там 
на обсуждение, я готов поддержать. там возражений не 
будет.

- обязательно выступим с инициативой на коллегии, для 
нас это очень важно, - ответил парфенчиков.

ХороШая Дорога  
притягиВает пассаЖироВ

ТУРИЗМ

СПРАВКА «СВ»
В 2020 году Республика Ка-

релия и Республика Беларусь 
могут праздновать 25 лет 
дружбы - столько лет назад 
было положено начало их 
экономическим, социальным 
и культурным связям. В дека-
бре 2018 года делегация пра-
вительства Карелии во главе 
с Артуром Парфенчиковым 
приехала в Беларусь и встре-
тилась с президентом стра-
ны Александром Лукашенко. 
Тогда же стороны определи-
ли план сотрудничества на 
2019 - 2021 годы.

ХарВЕсТЕр  
с ОнЕжскИХ БЕрЕгОВ
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Григорий Рапота и Артур Парфенчиков обменялись при встрече  
лучшими подарками - книгами. Главе края вручили  
летопись о битве подо Ржевом.

 ✒ 19 миллиардов рублей стоит проект «амкодор-онего».
 ✒ 500 рабочих мест планируют создать.
 ✒ 55 тысяч рублей - средний уровень зарплаты на предприятии.
 ✒ 150 миллионов рублей - объем осуществленных инвестиций 

в 2019 году.

СОВМЕСТНОЕ ПРОИЗВОДСТВО

Запчасти для будущей 
«грозы лесов» привозят 
из Синеокой, а здесь уже 
собирают саму махину - 
настоящий союзный проект.
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Мария ГРИШИНА

■■ Пока■коронавирус■не■со-
бирается■ поднимать■ «бе-
лый■флаг»,■многие■россий-
ские■регионы■постепенно■
восстанавливают■ работу■
своих■производств■и вновь■
налаживают■торговые■от-
ношения■ с  соседями.■ Ка-
релия■ в  непростой■ пери-
од■не■только■сумела■войти■■
в топ-10■по■росту■промыш-
ленности,■но■даже■увеличи-
ла■товарооборот■с Белару-
сью■почти■вдвое.

два в одном
За несколько дней до по

ездки прошла новость: Рес
публика Карелия ужесточила 
въезд изза пандемии. Жур
налистам пришлось сдавать 
тест на коронавирус, а перед 
каждой встречей на высоком 
уровне  проходить масочный 
контроль. Несмотря на это, 
Петрозаводск встретил нас 
редким для него солнцем 
и теп лой погодой.

Для первой после каран
тина рабочей поездки Гос-
секретаря■Союзного■госу-
дарства■Григория■Рапоты■
выбрали Карелию.

 С Беларусью у нас очень 
давние дружественные от
ношения, к  которым есть 
определенные объективные 
предпосылки,  сказал глава■
Карелии■Артур■Парфенчи-
ков.  Так уж получилось, что 
в силу исторических реалий 
после Великой Отечествен
ной войны многие сябры 
приехали на постоянное ме
сто жительства в Карелию…

 У вас ведь тоже есть бело
русские корни,  перехватил 
Рапота.

 Да, все верно, я сам при
мер этих реалий,  улыбнул
ся губернатор.  У меня отец 
в начале 60х после целины 
приехал в  Карелию из Го
мельской области на лесоза
готовки. Встретил здесь маму 

и остался. И я, получается, 
наполовину белорус, а напо
ловину  карел.

Артур Парфенчиков на
помнил, что в 2018 году он 
с  Президентом■ Беларуси■
Александром■ Лукашенко 
обсуждал возможности на
растить взаимные постав
ки, причем до конкретной 
отметки  сотни миллионов 
долларов.

 Объем товарооборота рас
тет, но мы пока еще далеки 
от этих намеченных точек. 
Сейчас цифры в  пределах 
12,5  миллиона долларов, 
хотя за пять месяцев 2020 
года у  нас прибавка в  45 
процентов. В значительной 
степени сам бизнес проявлял 
инициативу. И, думаю, потен
циал гораздо выше, чем се
годняшние показатели. Ведь  
с  Беларусью нам сложнее 
найти те отрасли и направ
ления, где мы бы не мог
ли сотрудничать,  заверил 
 губернатор.

Что примечательно   та

кой рост торгового сотруд
ничества стороны показали 
во время пандемии, когда 
многие эксперты говорили 
о кризисе для производств 
и предприятий. На этот счет 
у главы региона свои пред
ставления:

 Наша экономика откры
та. Мы с начала пандемии не 
останавливали производство 
и строительство, достаточно 
быстро вновь открыли торго
вые центры. У нас не работа
ют сегодня скорее единичные 
позиции. Не знаю, какие бы 
показатели были без панде
мии.

По ГамБУРГСКомУ 
маРШРУТУ
Особый интерес с экономи

ческой точки зрения для Ка
релии, по мнению Григория 
Рапоты, представляет про
ект высокоскоростной ма
гистрали СанктПетербург  
Гамбург.

 Так же, как и руководство 
Республики Карелия, мы счи

таем, что развитие двусторон
них отношений, внутренней 
экономики в значительной 
мере будет зависеть от того, 
насколько опережающими 
темпами будет строиться 
инфраструктура. Нельзя го
ворить о развитии региона, 
страны, международных от
ношений без развитых, соот
ветствующих критериям ХХI 
века дорожных сетей,  отме
тил Григорий Рапота.

Он добавил, что прибли
жение западных инвесторов 
к региону несомненно созда
ет дополнительные возмож
ности для его развития.

 Любой регион заинте
ресован, чтобы к нему при
шла высокоскоростная ма
гистраль,  согласился Артур 
Парфенчиков.  Транспорт  
это все.

на СЕвЕРном 
ФРонТЕ
Уже совсем скоро в Минске 

и области состоится Форум 
регионов России и Беларуси, 
и Карелия вовсю готовится 
к нему. Глава республики по
обещал  привезет на форум 
полную программу. Карелия 
представит не только эконо
мические, но и гуманитар
ные проекты.

 Сейчас много говорят 

о Ржевском мемориале,  вы
разил восхищение недавно 
открывшимся памятником 
Артур Парфенчиков.   Но 
хочу напомнить, что и наша 
северная земля была местом 
ожесточенных боев во вре
мя Великой Отечественной 
войны.

К тому же на Карельском 
фронте погибло много вы
ходцев из Синеокой. Поэто
му на секции Форума регио
нов про объединение усилий 
по противодействию фаль
сификации вклада народов 
Беларуси и России в Победу 
руководство российского ре
гиона планирует обменяться 
информацией по тем воинам, 
погибшим на территории Ка
релии, которых призвали на 
фронт из Белорусской ССР.

 Вопрос только один, он 
всем понятен… Во время 
пандемии сложно прогно
зировать, даже в  пределах 
месяца. Даже у  нас в  этом 
году отмечается 100летие 
Карелии, но все масштабные 
мероприятия мы отменили. 
Надеемся, что в ближайшие 
два месяца по организации 
все определится, и мы обя
зательно и с удовольствием 
приедем в республику. Это 
даже не обсуждается,  доба
вил Парфенчиков.

 ● 23 тысячи белорусов проживают на территории карелии, 
они занимают третье место по численности этнических групп 
рес публики после русских и карелов.

 ● 38 процентов территории карелии находится в арктиче-
ской зоне.

 ● 12,4 миллиарда долларов - товарооборот между карелией 
и беларусью по итогам 2019 года, из которых 4,6 миллиона 
долларов - поставки региона в синеокую, а 7,8 миллиона - 
импорт из беларуси в карелию.

статистика
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миллионы - 
заПРоСТо

В пресс-туре, организованном Постоянным 
Комитетом СГ, журналистам показали 
главную достопримечательность 
Карелии - Валаамский монастырь. 
Обитель занимает целый архипелаг 
островов Ладожского озера.

Полярное сияние можно увидеть  
не только на Кольском полуострове  
и плато Путорана - в Рускеале оно играет 
на стенах бывших шахт круглый год.

12 - 18 августа / 2020 / № 36



14 - 20 августа / 2020 / № 36 11газета парламентского собрания 
союза беларуси и россииРЕГИОНОВ

■■ Несмотря■на■то,■что■бли-
жайшие■ соседи■ у  россий-
ского■региона -■Финляндия■
и  Швеция,■ по-настоящему■
крепкие■отношения■сложи-
лись■с братской■республикой.■
Объединяет■их■история,■при-
рода■с обилием■лесов■и озер,■
а■еще -■один■из■самых■круп-
ных■российско-белорусских■
проектов.

ПОВЕЛИТЕЛИ ПОЛЕЙ
В уши бьют звуки завода, 

крики рабочих, гул техники..., 
но никакой суеты нет - работа 
идет строго по плану. Первое 
впечатление было обманчиво - 
довольно скромные заводские 
корпуса на окраине Петроза-
водска не выглядели впечатля-
ющими. Но вот внутри масштаб 
производства «Амкодор-Онего» 
чувствуется.

Еще на встрече с госсекре-
тарем Артур■ Парфенчиков 
много говорил про машино-
строительный завод лесоза-
готовительной техники. Это 
один из самых прорывных, 
масштабных и перспективных 
совместных проектов для на-
ших стран. В Карелии он при-
обрел особое значение, ведь 
располагается производство 
на месте бывшего Онежского 
тракторного завода, с которо-
го, можно сказать, начиналась 
история столицы республики. 
Машины этого легендарного 
предприятия бороздили поля 
всего СССР. Их даже поставляли 
в другие государства. Теперь 
же эстафету принимает бело-
русский брат. Первые машины 
«Амкодора» вышли с конвейера 
в марте этого года.

Проект изначально поддержа-
ли в правительстве России. А на 
Форуме регионов в прошлом го-
ду в Петербурге подписали ин-
вестиционный контракт на де-
сять лет о развитии совместного 
производства узловой сборки. 
Масштабы серьезные - до тыся-
чи единиц техники в год. Пока 
завод только набирает оборо-
ты, но, когда выйдет на плани-
руемый уровень, здесь будет не 
меньше пяти сотен специали-
стов, а в перспективе - в два раза 
больше. Причем с подготовкой 
кадров дела обстоят серьез-
но - абы кого на производство 
пускать нельзя. Все проходят 
обучение на аналогичных пред-
приятиях Беларуси - и молодые, 
и опытные специалисты трудят-
ся бок о бок.

- Активно работаем в вопро-
сах лесного хозяйства, здесь 
белорусский опыт очень ин-
тересен,  - заявлял глава Ка-
релии. - Был на заводах «Ам-
кодора» в  РБ  - конечно, это 
современное, мирового уровня 
производство с роботизацией 
и специалистами высочайшей 

компетенции. Наше сотрудни-
чество идет комфортно. Чув-
ствуем поддержку и делаем все 
возможное, чтобы проект в ин-
тересах и России, и Беларуси 
развивался и дальше.

ПО БОЛОТУ,  
сЛОВнО ПО ЛЬДУ
Производят здесь харвестеры 

и форвардеры. Первый - неза-
менимый помощник в лесоза-
готовках. Ведь один харвестер 
заменяет собой целую бригаду 
рабочих. Ему не страшны ни 
болото, ни грязь, ни снег, а по 
неровной дороге он скользит, 
словно на коньках по байкаль-
скому льду. Форвардер уже ра-
ботает на подхвате - он сорти-
рует, собирает и вывозит весь 
спиленный материал, в  том 
числе огромные бревна. Что 
самое главное - комплект отече-
ственных харвестера и форва-
дера стоит около 40 миллионов 
рублей, а вот у иностранцев его 
можно купить не дешевле 70 
миллионов. При том, что наши 
«работяги» ничем не уступают 
западным «коллегам».

- Это абсолютно перспектив-
ный проект. Производство, ду-
маю, по объему и сложности 
будет номер один в Карелии. 
Самое главное, что продукция 
уже сейчас востребована в Рос-
сии, - отметил Рапота.

- Еще планируем поставлять 
на экспорт, - добавил гендирек-
тор■«Амкодора-Онего»■Сергей■
Гайтюкевич. - У нас есть ре-
шение Минпромторга - наша 
тяжелая техника пойдет на экс-
порт в Аргентину, Латинскую 
Америку, где диаметр деревьев 
от 70 см и выше. К тому же ма-
шины незаменимы в Сибири, 
на Дальнем Востоке.

- Сотрудничаем как раз в рам-
ках Союзного государства,  - 
рассказал глава предприятия, 
проводя экскурсию по цехам. - 

Гидравлические узлы и кабины 
будут приходить к нам из Бела-
руси, а мы изготовим рамные 
конструкции, мосты тандемные 
с «нуля». Полный цикл. Ведь 
если в Синеокой есть новый за-
вод, который делает хорошую 
гидравлику - почему не поль-
зоваться его услугами.

- Где легче организовать и ве-
сти производство - в Карелии 
или в Беларуси? - спрашиваю 
гендиректора.

- Не вижу принципиальной 
разницы. Везде трудолюбивые 
люди, везде есть помощь вла-
стей. Кстати, сыграло роль, что 
мы остались на Онежском трак-
торном заводе. Ведь сначала 
смотрели и другие площадки по 
стране, но подход к инвесторам 
собственника подкупил, - от-
ветил он.

Действительно, многие регио-
ны сражались за то, чтобы этот 
проект локализовать у себя.

- К примеру, руководство 
«Амкодора» вело переговоры 
с Вологодской областью, с Ека-
теринбургом, - раскрыл детали 
вице-премьер■правительства■
Республики■Карелия■по■во-
просам■экономики■Дмитрий■
Родионов. - Мы же с 2018 года 
выбрали новый курс и поменя-
ли инвестиционное законода-
тельство и существенно расши-
рили линейку мер поддержки 
такого рода производств. Бла-
годаря чему нас и выбрали. Мы 
с «Амкодором» идем рука об ру-
ку, все вопросы решаем вместе.

границы в курортные регионы планеты постепенно на-
чали приоткрывать для россиян. но многие все равно 
опасаются лететь за рубеж. зато люди заново распробо-
вали отечественные места для отдыха. особенно такие 
невероятные природные уголки, как карелия.

- у меня, кстати, сын уже третий год подряд ездит от-
дыхать сюда. не на юг, а в карелию. недавно для себя ее 
открыл и теперь приезжает с женой и ребенком, - вспомнил 
григорий рапота.

- понимаем, здесь перспективы даже не нужно доказы-
вать - они очевидны. уникальный край, самое главное - 
разный. республику можно поделить на несколько районов. 
сейчас активно развивается приладожье, закончилось 
строительство автомобильной дороги, так что теперь из 
северной столицы получится добраться до этих мест за 
три часа неспешной езды.

планируется и развитие трансграничного туризма с фин-
скими партнерами. но перспективы есть и на беларусь.

- с александром лукашенко обсуждали, что хорошо бы 
с учетом развития авиасообщения запустить прямой рейс 
минск - петрозаводск. у нас как раз появляется новый 
аэропорт, взлетная полоса подходит под международные 
стандарты. такой рейс нужен хотя бы потому, что многие 
жители карелии, у кого есть родственники в беларуси, 
просят об этом. Желающих много. Думаю, что и белорусы 
с радостью бы посещали карелию, особенно летом, - по-
делился мыслями парфенчиков.

проблема, как выяснилось, только одна - коммерче-
ская. карелия уже предложила «белавиа» и российским 
перевозчикам проработать такой формат. В том числе 
и возможность каботажа минск - санкт-петербург - пе-
трозаводск. но по этой схеме могут летать только рос-
сийские авиакомпании, а прямой рейс не факт, что будет 
окупаться. поэтому инициатива пока остается в подве-
шенном состоянии.

- В свое время занимался строительством железных, 
автомобильных и авиационных дорог. есть одно правило: 
хорошая дорога притягивает пассажиров, - поспешил при-
ободрить руководство карелии григорий рапота. - никогда 
не можем точно предположить пассажиропоток. между 
санкт-петербургом и москвой запустили «сапсан» - не 
рассчитывали на такой спрос. он раза в три-четыре боль-
ше планировавшегося. плюс недавно подписали согла-
шение о взаимном признании виз, что очень важно. Это 
означает, что иностранец, получивший белорусскую визу,  
автоматически может въехать в рФ через международные 
пункты пропуска. если чем-то можем помочь в этом пла-
не - готовы это сделать. у нас есть коллегия министерств 
транспорта россии и беларуси. Вынесете этот вопрос там 
на обсуждение, я готов поддержать. там возражений не 
будет.

- обязательно выступим с инициативой на коллегии, для 
нас это очень важно, - ответил парфенчиков.

ХороШая Дорога  
притягиВает пассаЖироВ

ТУРИЗМ

СПРАВКА «СВ»
В 2020 году Республика Ка-

релия и Республика Беларусь 
могут праздновать 25 лет 
дружбы - столько лет назад 
было положено начало их 
экономическим, социальным 
и культурным связям. В дека-
бре 2018 года делегация пра-
вительства Карелии во главе 
с Артуром Парфенчиковым 
приехала в Беларусь и встре-
тилась с президентом стра-
ны Александром Лукашенко. 
Тогда же стороны определи-
ли план сотрудничества на 
2019 - 2021 годы.

ХарВЕсТЕр  
с ОнЕжскИХ БЕрЕгОВ
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Григорий Рапота и Артур Парфенчиков обменялись при встрече  
лучшими подарками - книгами. Главе края вручили  
летопись о битве подо Ржевом.

 ✒ 19 миллиардов рублей стоит проект «амкодор-онего».
 ✒ 500 рабочих мест планируют создать.
 ✒ 55 тысяч рублей - средний уровень зарплаты на предприятии.
 ✒ 150 миллионов рублей - объем осуществленных инвестиций 

в 2019 году.

СОВМЕСТНОЕ ПРОИЗВОДСТВО

Запчасти для будущей 
«грозы лесов» привозят 
из Синеокой, а здесь уже 
собирают саму махину - 
настоящий союзный проект.
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Мария ГРИШИНА

■■ Пока■коронавирус■не■со-
бирается■ поднимать■ «бе-
лый■флаг»,■многие■россий-
ские■регионы■постепенно■
восстанавливают■ работу■
своих■производств■и вновь■
налаживают■торговые■от-
ношения■ с  соседями.■ Ка-
релия■ в  непростой■ пери-
од■не■только■сумела■войти■■
в топ-10■по■росту■промыш-
ленности,■но■даже■увеличи-
ла■товарооборот■с Белару-
сью■почти■вдвое.

два в одном
За несколько дней до по

ездки прошла новость: Рес
публика Карелия ужесточила 
въезд изза пандемии. Жур
налистам пришлось сдавать 
тест на коронавирус, а перед 
каждой встречей на высоком 
уровне  проходить масочный 
контроль. Несмотря на это, 
Петрозаводск встретил нас 
редким для него солнцем 
и теп лой погодой.

Для первой после каран
тина рабочей поездки Гос-
секретаря■Союзного■госу-
дарства■Григория■Рапоты■
выбрали Карелию.

 С Беларусью у нас очень 
давние дружественные от
ношения, к  которым есть 
определенные объективные 
предпосылки,  сказал глава■
Карелии■Артур■Парфенчи-
ков.  Так уж получилось, что 
в силу исторических реалий 
после Великой Отечествен
ной войны многие сябры 
приехали на постоянное ме
сто жительства в Карелию…

 У вас ведь тоже есть бело
русские корни,  перехватил 
Рапота.

 Да, все верно, я сам при
мер этих реалий,  улыбнул
ся губернатор.  У меня отец 
в начале 60х после целины 
приехал в  Карелию из Го
мельской области на лесоза
готовки. Встретил здесь маму 

и остался. И я, получается, 
наполовину белорус, а напо
ловину  карел.

Артур Парфенчиков на
помнил, что в 2018 году он 
с  Президентом■ Беларуси■
Александром■ Лукашенко 
обсуждал возможности на
растить взаимные постав
ки, причем до конкретной 
отметки  сотни миллионов 
долларов.

 Объем товарооборота рас
тет, но мы пока еще далеки 
от этих намеченных точек. 
Сейчас цифры в  пределах 
12,5  миллиона долларов, 
хотя за пять месяцев 2020 
года у  нас прибавка в  45 
процентов. В значительной 
степени сам бизнес проявлял 
инициативу. И, думаю, потен
циал гораздо выше, чем се
годняшние показатели. Ведь  
с  Беларусью нам сложнее 
найти те отрасли и направ
ления, где мы бы не мог
ли сотрудничать,  заверил 
 губернатор.

Что примечательно   та

кой рост торгового сотруд
ничества стороны показали 
во время пандемии, когда 
многие эксперты говорили 
о кризисе для производств 
и предприятий. На этот счет 
у главы региона свои пред
ставления:

 Наша экономика откры
та. Мы с начала пандемии не 
останавливали производство 
и строительство, достаточно 
быстро вновь открыли торго
вые центры. У нас не работа
ют сегодня скорее единичные 
позиции. Не знаю, какие бы 
показатели были без панде
мии.

По ГамБУРГСКомУ 
маРШРУТУ
Особый интерес с экономи

ческой точки зрения для Ка
релии, по мнению Григория 
Рапоты, представляет про
ект высокоскоростной ма
гистрали СанктПетербург  
Гамбург.

 Так же, как и руководство 
Республики Карелия, мы счи

таем, что развитие двусторон
них отношений, внутренней 
экономики в значительной 
мере будет зависеть от того, 
насколько опережающими 
темпами будет строиться 
инфраструктура. Нельзя го
ворить о развитии региона, 
страны, международных от
ношений без развитых, соот
ветствующих критериям ХХI 
века дорожных сетей,  отме
тил Григорий Рапота.

Он добавил, что прибли
жение западных инвесторов 
к региону несомненно созда
ет дополнительные возмож
ности для его развития.

 Любой регион заинте
ресован, чтобы к нему при
шла высокоскоростная ма
гистраль,  согласился Артур 
Парфенчиков.  Транспорт  
это все.

на СЕвЕРном 
ФРонТЕ
Уже совсем скоро в Минске 

и области состоится Форум 
регионов России и Беларуси, 
и Карелия вовсю готовится 
к нему. Глава республики по
обещал  привезет на форум 
полную программу. Карелия 
представит не только эконо
мические, но и гуманитар
ные проекты.

 Сейчас много говорят 

о Ржевском мемориале,  вы
разил восхищение недавно 
открывшимся памятником 
Артур Парфенчиков.   Но 
хочу напомнить, что и наша 
северная земля была местом 
ожесточенных боев во вре
мя Великой Отечественной 
войны.

К тому же на Карельском 
фронте погибло много вы
ходцев из Синеокой. Поэто
му на секции Форума регио
нов про объединение усилий 
по противодействию фаль
сификации вклада народов 
Беларуси и России в Победу 
руководство российского ре
гиона планирует обменяться 
информацией по тем воинам, 
погибшим на территории Ка
релии, которых призвали на 
фронт из Белорусской ССР.

 Вопрос только один, он 
всем понятен… Во время 
пандемии сложно прогно
зировать, даже в  пределах 
месяца. Даже у  нас в  этом 
году отмечается 100летие 
Карелии, но все масштабные 
мероприятия мы отменили. 
Надеемся, что в ближайшие 
два месяца по организации 
все определится, и мы обя
зательно и с удовольствием 
приедем в республику. Это 
даже не обсуждается,  доба
вил Парфенчиков.

 ● 23 тысячи белорусов проживают на территории карелии, 
они занимают третье место по численности этнических групп 
рес публики после русских и карелов.

 ● 38 процентов территории карелии находится в арктиче-
ской зоне.

 ● 12,4 миллиарда долларов - товарооборот между карелией 
и беларусью по итогам 2019 года, из которых 4,6 миллиона 
долларов - поставки региона в синеокую, а 7,8 миллиона - 
импорт из беларуси в карелию.

статистика
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миллионы - 
заПРоСТо

В пресс-туре, организованном Постоянным 
Комитетом СГ, журналистам показали 
главную достопримечательность 
Карелии - Валаамский монастырь. 
Обитель занимает целый архипелаг 
островов Ладожского озера.

Полярное сияние можно увидеть  
не только на Кольском полуострове  
и плато Путорана - в Рускеале оно играет 
на стенах бывших шахт круглый год.
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перечислят российским медикам, которые по-
могали больным коронавирусом и людям из груп-
пы риска. Об этом заявил премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин на заседании правитель-

ства. Их белорусские коллеги получат аналогич-
ные выплаты. На эти цели бюджета РБ выделили 

3,7 миллиарда (в пересчете на российские рубли).
 Напомним, что в России от коронавируса погибли почти 
500 врачей. Если выяснится, что их смерть связана с выполнением 
трудовых обязанностей, то по указу президента семьи умерших по-
лучат страховые выплаты в размере 2,7 миллиона рублей.

Кристина ХИЛЬКО

 � В первый энергоблок БелАЭС 
 загрузили ядерное топливо.

Восемь лет Россия и Беларусь вместе 
строили атомную станцию в Остров-
це. Это самый крупный энергетиче-
ский проект Союзного государства. 
Сейчас в центре внимания - первый 
энергоблок. Еще в мае в Гродненской 
области принимали ценный груз  - 
ядерное топливо. Специально для Бе-
лАЭС его сделали на новосибирском 
заводе химконцентратов. В Островец 
привезли уже в виде готовых тепловы-

деляющих сборок - столько, сколько 
нужно для начальной загрузки. Все 
это время оно находилось в хранили-
ще. Запас времени нужен был, чтобы 
провести контрольные процедуры.

7 августа в активную зону реакто-
ра загрузили первую тепловыделя-
ющую сборку с ядерным топливом. 
Каждая такая весит 571 килограмм 
и состоит из 312 стержней диаметром 
 девять миллиметров и высотой около 
 четырех метров.

- С этого момента реактор считается 
ядерной энергетической 
установкой. После под-
тверждения надежности 
и  безопасности работы 
начнется этап энергетиче-
ского пуска. Блок впервые 
будет включен в энергети-
ческую сеть, - пояснили 
в «Росатоме».

Первое электричество 
от БелАЭС планируют по-
лучить уже осенью.

- Это экологичный, эко-
номически выгодный ис-
точник энергии, который 
обеспечит около 40 про-
центов всей потребности 
страны. Запуск БелАЭС 
придаст значимый им-
пульс развитию других от-
раслей экономики с вне-
дрением инновационных 
технологий, - рассказал 
министр энергетики РБ 
Виктор Каранкевич.

На всех этапах особое 
внимание уделяли безо-
пасности. После Черно-
быльской катастрофы 
в республике лучше дру-
гих знают, какие страш-

ные последствия могут наступить, 
если что-то пойдет не так. БелАЭС - 
станция нового поколения «3+». Ее 
инновационность - в двойной системе 
безопасности. Активной, включаю-
щей автоматику станции, и пассив-
ной. То есть в случае внештатной си-
туации энергоблок охлаждается без 
вмешательства человека.

Энергоблок № 1 Белорусской АЭС 
стал первым блоком новейшего по-
коления, построенным за пределами 
России, подчеркнули в «Росатоме». 
Тем временем в стране обсуждают, как 
грамотнее и эффективнее использо-
вать электрическую энергию.

- Ожидаем новых технологий, новых 

рабочих мест. Беларусь может быть 
одним из первых государств в мире 
и Западной Европе, на постсоветском 
пространстве, которая переходит на 
новый этап зеленой энергетики, - на-
деется заместитель Госсекретаря 
Союзного государства Алексей Ку-
брин.

По оценкам специалистов, атом-
ная станция позволит сократить вы-
брос парниковых газов на десять мил-
лионов тонн в год, заместив до пяти 
миллиардов кубометров природного 
газа и снизив долю использования 
его в производстве электроэнергии 
с 95 до 60 процентов.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ

НА ПОЛНУЮ МОЩНОСТЬ КЛЮЧ НА СТАРТ
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Софья КОЛЕСОВА

 � Стало известно, какие специали-
сты зарабатывают больше всего.

Cамые высокооплачиваемые вакан-
сии перечислил Роструд. Оказалось, 
это преимущественно мужские специ-
альности.

На первом месте - механики. Они полу-
чают до 250 - 300 тысяч рублей. По дан-
ным базы вакансий «Работа в России», 
таких специалистов ждут в Приморье, 
Якутии, Астраханской, Архангельской, 
Сахалинской, Новосибирской областях. 
Раскошелиться на сотрудников высокой 
квалификации готовы угледобывающие, 
рыбопромышленные, судовые компании. 
Трудиться можно как на «постоянке», так 
и вахтовым методом.

Море - это не только романтика, но 
и шанс жить неплохо. На втором ме-
сте рейтинга - капитаны с зарплатами 
200 - 250 тысяч рублей. Больше всего 
они нужны в Приморье, на Камчатке 
и Сахалине.

От 200 тысяч рублей зарабатывают 
работники горных предприятий. Далее 
идут IT-специалисты с доходом 170 - 200 
тысяч рублей в месяц. Высокий спрос на 
них в крупных городах и регионах - Мо-
скве, Подмосковье, Санкт-Петербурге. 
Учитывая характер работы, срываться 
с малой родины и уезжать в мегаполис 
программистам не всегда обязательно. 
Можно трудиться и удаленно.

- Есть хорошие варианты трудоустрой-
ства для медиков. Вакансии с окладом 
от 100 тысяч руб лей предлагают в по-
ликлиниках Москвы, Санкт-Петербурга, 
Ямало-Ненецкого автономного округа, 
Якутии, Камчатского и Забайкальского 
краев, - рассказывают в Роструде. - Там 
нужны стоматологи, онкологи, терапев-
ты, акушеры-гинекологи, анестезиологи-
реаниматологи.

В Беларуси, по информации Нацстата, 
около трети граждан получают зарплату 
от 30 до 45 тысяч (в пересчете на россий-
ские рубли). Больше всего зарабатывают 
айтишники, а также представители фи-
нансовой сферы и изобретатели.

ЛУЧШЕ ГОР МОЖЕТ БЫТЬ ТОЛЬКО МОРЕ РЕЙТИНГ ЦИФРА НОМЕРА

Физический запуск АЭС наконец состоялся.

Островецкая станция - результат совместной 
работы российских и белорусских атомщиков.
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ФОТОФАКТБЕСЦЕННЫЙ «БУЛЫГАН»
Самый крупный цветной ал-

маз в России добыли на якут-
ском месторождении «Эбелях». 
Уникальная находка потянула на 
236 карат - специалисты считают, 
что возраст драгоценного камня 
необычного желто-коричневого 
цвета составляет от 120 до 230 
миллионов лет. Пока неясно, что 
с ним будут делать дальше: про-
дадут в неизменном виде или сна-
чала сделают огранку.

Время от времени северо-
якутское месторождение под-
брасывает сюрпризы: например, 
в 2017 году здесь за месяц об-
наружили сразу три необычных 
алмаза  - желтый, пурпурный 
и розовый. А в 2019-м тут наш-
ли настоящую «Жар-птицу» - так 
назвали бриллиант солнечного 
цвета массой 20,69 карата.

9
МИЛЛИАРДОВ
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Пандемия сильно ударила по 
бизнесу. Но есть здесь и истории 
предпринимательского успеха.

КАК ЖЕ ТЕБЕ ПОВЕЗЛО
По данным рейтингового агентства 

Moody’s, лучше всего кризис перенес-
ли представители фармацевтики, те-
лекоммуникаций, продуктовые сети, 
производители упаковки и переработ-
ка мусора. Также сейчас, конечно, хо-
рошее время для тех, кто доставляет 
хлеб насущный и другие товары на 
дом.

- Естественно, возросло количество 
продавцов, которые стали уходить 
в онлайн-торговлю. например, у служ-
бы доставки еды menu.by количество 
заказов возросло на 20 - 30 процентов. 
У продавцов продуктов питания оно 
увеличилось в среднем в три раза, - от-
мечает директор Ассоциации пред-
приятий онлайн-торговли Беларуси 
Артур Карпович.

Важно, безусловно, и то, что имен-
но ты продаешь. В период изоляции 
несколько товаров пользовалось осо-
бенной популярностью.

- По интернет-магазину «Е-доставка» 
самый большой прирост в продажах 
в марте показали антисептики. По 
сравнению с февралем объемы здесь 
выросли в  пятнадцать раз. Пред-
приятие «Фармлэнд», например, из-
за этого перешло на круглосуточное 
производство лекарственных средств. 
Трудились в три смены. В интернет-
магазине «Гипермолл» заметили яв-
ный рост по продажам туалетной бу-
маги на 87 процентов, - перечисляет 
артур карпович.

неплохой идеей бизнеса стала реа-
лизация по интернету готовых про-
дуктовых наборов. Здесь заказы уже 
заранее сформированы и состоят из 
товаров первой необходимости: кру-
пы, макароны, чай, кофе, сахар, кон-
сервы, мыло, туалетная бумага, зубная 
паста.

Еще в рост пошло все, что связано 
с домашним фитнесом: разные при-
ложения, видеоуроки, спортивные тре-
нажеры. Так, на Avito спрос на гантели 
и штанги увеличился во время эпиде-
мии почти на сорок процентов, а на 
коврики для йоги - на треть.

Данные сайтов YouDo, Avito, «Яндекс.
Услуги» свидетельствуют о росте зака-

за клининговых услуг, которых только 
в марте стало на 20 - 40 процентов 
больше. Ведь никогда еще слова о том, 
что чистота - залог здоровья, не вос-
принимались так буквально.

из-за массового перевода людей на 
удаленку распространение получила 
аренда компьютерной техники. По-
купать компьютеры, ноутбуки и прин-
теры для многих дорого. к тому же 
предстоит возвращение в офис, так что 
большие траты ни к чему. а тут в сред-
нем за 200 - 300 рублей в день можно 
взять напрокат то, что тебе нужно.

Я ВАС УДАЛЯЮ!
TDI Group - это рекламное агент-

ство. Его офисы есть в России и в Бе-
ларуси. В штате больше ста человек. 
из-за коронавируса всех перевели на 
удаленку.

- Пришлось уходить в диджитал, 
активнее заниматься интернет-
продвижением. Сейчас это наиболее 
эффективные стратегии. Разработали 
платформу, на которой можно сделать 
онлайн-мероприятия. Ведем перегово-
ры с event-агентствами разных стран, 
которые хотят сотрудничать с нами, - 
рассказывает управляющий партнер 
TDI Group Дмитрий Прибыш.

на вопрос о том, планирует ли 
в будущем возвращать сотрудников 
в офис, он говорит, что пока не зна-
ет. мнение коллектива здесь разде-
лилось. Половина хочет продолжать 
трудиться из дома, а другая мечтает 
вернуться на рабочее место.

нашла спасение в онлайн и фитнес-
индустрия. Раньше Fitmost продавал 
единые абонементы, с которыми было 
можно посещать разные спортклубы 
в одиннадцати российских городах.

- С закрытием фитнес-центров ре-

шили запустить онлайн-направление. 
Понимали, что многие в индустрии 
будут организовывать такие классы, 
и решили собрать их на одной пло-
щадке. Теперь у нас можно приоб-
рести абонемент на дистанционные 
тренировки. Также сделали акцент 
на квалифицированных инструкто-
рах из москвы и Санкт-Петербурга, 
чтобы дать возможность людям из 
любого уголка страны и за ее преде-
лами позаниматься у них. недавно 
распространили свою программу и на 
страны СнГ: Беларусь, Украину, казах-
стан. В результате удалось сохранить 
часть клиентов и даже приобрести 
новых. онлайн однозначно оста-
нется, так как нам кажется это 
логичным дополнением к су-
ществующим очным услугам. 
к тому же многие люди уже 
попробовали и поняли, что 
такие тренировки  - не 
так страшно и неудобно, 
как кажется снача-
ла, - рассказывает 
о новой бизнес-
модели генди-
ректор компа-
нии Fitmost 
Александра 
Герасимова.

Стало раз-
виваться и еще 
одно интересное на-
правление - врач на 
дом. По поликлиникам 
сейчас ходить небезо-
пасно, а тут специа-
лист приходит лично 
к  пациенту. Разуме-
ется, набор процедур 
и оборудования, кото-
рое можно привезти 

с собой, ограничен, но услуга оказа-
лась востребована.

особо отчаянным цирюльникам 
никакая эпидемия нипочем. они 
все время выезжали к клиентам 
на дом или принимали их у се-
бя. некоторые парикмахерские 
организовали доставку наборов 

для самостоятельного 
окрашивания волос. 

В нем - расходные 
материалы и  по-
дробная инструк-
ция.

Увеличить про-
дажи можно вы-

пуском продукции 
на злобу дня. и это 

не только санитайзе-
ры с туалетной бумагой. на-
пример, компания Molotov 
Custom из Перми стала де-
лать новую линейку футбо-
лок с изображением корона-
вируса.

Азат ГАЗИЗОВ, первый вице-
президент «Опоры России»:

- компании, которые до корона-
вируса работали онлайн, остались 
на том же уровне или получили 
дополнительный толчок разви-
тия. В частности, это относится 
к онлайн-образованию. офлайн-
бизнес тоже стал пробовать такие 
форматы: например, рестораны 
начали делать доставку блюд. еще 
один сегмент, который теперь ак-
тивно развивается, - это онлайн-
игры. раньше делали игру, а потом 
обязательно вкладывали деньги 
в ее раскрутку. сейчас последний 

момент практически пропускается, 
поскольку любая игрушка и так ста-
новится востребованной.

Думаю, после эпидемии станут 
очень нужны коворкинги и неболь-
шие помещения коммерческой не-
движимости. Дело в том, что в рос-
сии фирма должна быть физически 
привязана к какому-то офису, юри-
дическому адресу. Это требование 
налоговой инспекции. сейчас, ис-
пробовав онлайн-формат, многие 
поняли, что нет необходимости воз-
вращаться в офисы. таким компа-
ниям будет достаточно арендовать 
помещение в 8 - 10 квадратных ме-

тров, чтобы удовлетворить требо-
вание налоговой, а все остальное 
уйдет в онлайн. Для такой цели по-
дойдут мини-офисы, а для встреч 
сотрудников - коворкинги.

предполагаю, что после эпиде-
мии закроется около миллиона ма-
лых и средних предприятий. Это 
примерно пятнадцать процентов 
от зарегистрированных на начало 
года компаний. проблема здесь 
не только в пандемии, но и в том, 
что резко снизилась покупательная 
способность населения. Это очень 
важно для бизнеса: чтобы у потре-
бителя в кошельке что-то было.

Во время коронавируса олигархи стали богаче. 
больше всего свой капитал нарастили основатель 
интернет-платформы Amazon Джефф Безос, 
создатель соцсети Facebook Марк Цукерберг 
и глава Tesla Илон Маск. их состояние выросло до 
150, 87 и 36 миллиардов долларов соответственно.

совокупный капитал российских богачей увели-
чился за это время с 392 миллиардов долларов до 
454 миллиардов. В тройке лидеров глава «Норнике-
ля» Владимир Потанин (19,7 миллиарда долларов), 
совладелец Новолипецкого металлургическо-
го комбината Владимир Лисин (18,1 миллиарда 
долларов), председатель правления «Новатэка» 
Леонид Михельсон (17,1 миллиарда долларов).

на форумах бизнесмены говорят 
о наболевшем: как выжить и не разо-
риться. мы собрали несколько советов 
предпринимателям.

 ● не жадничать. Делать скидки на 
свою продукцию. организовывать бес-
платные доставки.

 ● помнить, что любой кризис - это 
возможность роста! поэтому речь 
должна идти не о выживании, а об 
экспансии и расширении. такая стра-
тегия выигрышна. расширение в такой 
период всегда самое дешевое.

 ● Это хороший повод избавиться от 
неэффективных кадров. Высвобож-
денные средства можно пустить на 
развитие.

 ● Делая доброе дело или созда-
вая инфоповод для обсуждения, вы 
привлекаете к себе внимание. В ре-
зультате получаете хороший приток 
 аудитории. Возьмите на вооружение 
пример компании Lush. производи-
тель косметики объявил, что любой 
человек может зайти в их магазины, 
чтобы вымыть руки.

 ● главное - руководствуемся извест-
ной рекомендацией карлсона: «спо-
койствие, только спокойствие».

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ

«спокоЙстВие, 
толЬко спокоЙстВие»

Вопрос на миллиарД
поВысится спрос на коВоркинги ПОсЛЕдсТвия
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Zoom ДАЕм,  
чТО ПОЛУчиТСЯ

Еще прошлой осенью никто не знал, 
что такое коронавирус. А теперь он 
настолько известен, что с принтами 
на эту тему стали выпускать одежду.

КАПиТАЛ

Эпидемия стала временем 
расцвета для курьерских служб.

Molotov.ru
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перечислят российским медикам, которые по-
могали больным коронавирусом и людям из груп-
пы риска. Об этом заявил премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин на заседании правитель-

ства. Их белорусские коллеги получат аналогич-
ные выплаты. На эти цели бюджета РБ выделили 

3,7 миллиарда (в пересчете на российские рубли).
 Напомним, что в России от коронавируса погибли почти 
500 врачей. Если выяснится, что их смерть связана с выполнением 
трудовых обязанностей, то по указу президента семьи умерших по-
лучат страховые выплаты в размере 2,7 миллиона рублей.

Кристина ХИЛЬКО

 � В первый энергоблок БелАЭС 
 загрузили ядерное топливо.

Восемь лет Россия и Беларусь вместе 
строили атомную станцию в Остров-
це. Это самый крупный энергетиче-
ский проект Союзного государства. 
Сейчас в центре внимания - первый 
энергоблок. Еще в мае в Гродненской 
области принимали ценный груз  - 
ядерное топливо. Специально для Бе-
лАЭС его сделали на новосибирском 
заводе химконцентратов. В Островец 
привезли уже в виде готовых тепловы-

деляющих сборок - столько, сколько 
нужно для начальной загрузки. Все 
это время оно находилось в хранили-
ще. Запас времени нужен был, чтобы 
провести контрольные процедуры.

7 августа в активную зону реакто-
ра загрузили первую тепловыделя-
ющую сборку с ядерным топливом. 
Каждая такая весит 571 килограмм 
и состоит из 312 стержней диаметром 
 девять миллиметров и высотой около 
 четырех метров.

- С этого момента реактор считается 
ядерной энергетической 
установкой. После под-
тверждения надежности 
и  безопасности работы 
начнется этап энергетиче-
ского пуска. Блок впервые 
будет включен в энергети-
ческую сеть, - пояснили 
в «Росатоме».

Первое электричество 
от БелАЭС планируют по-
лучить уже осенью.

- Это экологичный, эко-
номически выгодный ис-
точник энергии, который 
обеспечит около 40 про-
центов всей потребности 
страны. Запуск БелАЭС 
придаст значимый им-
пульс развитию других от-
раслей экономики с вне-
дрением инновационных 
технологий, - рассказал 
министр энергетики РБ 
Виктор Каранкевич.

На всех этапах особое 
внимание уделяли безо-
пасности. После Черно-
быльской катастрофы 
в республике лучше дру-
гих знают, какие страш-

ные последствия могут наступить, 
если что-то пойдет не так. БелАЭС - 
станция нового поколения «3+». Ее 
инновационность - в двойной системе 
безопасности. Активной, включаю-
щей автоматику станции, и пассив-
ной. То есть в случае внештатной си-
туации энергоблок охлаждается без 
вмешательства человека.

Энергоблок № 1 Белорусской АЭС 
стал первым блоком новейшего по-
коления, построенным за пределами 
России, подчеркнули в «Росатоме». 
Тем временем в стране обсуждают, как 
грамотнее и эффективнее использо-
вать электрическую энергию.

- Ожидаем новых технологий, новых 

рабочих мест. Беларусь может быть 
одним из первых государств в мире 
и Западной Европе, на постсоветском 
пространстве, которая переходит на 
новый этап зеленой энергетики, - на-
деется заместитель Госсекретаря 
Союзного государства Алексей Ку-
брин.

По оценкам специалистов, атом-
ная станция позволит сократить вы-
брос парниковых газов на десять мил-
лионов тонн в год, заместив до пяти 
миллиардов кубометров природного 
газа и снизив долю использования 
его в производстве электроэнергии 
с 95 до 60 процентов.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ

НА ПОЛНУЮ МОЩНОСТЬ КЛЮЧ НА СТАРТ
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Софья КОЛЕСОВА

 � Стало известно, какие специали-
сты зарабатывают больше всего.

Cамые высокооплачиваемые вакан-
сии перечислил Роструд. Оказалось, 
это преимущественно мужские специ-
альности.

На первом месте - механики. Они полу-
чают до 250 - 300 тысяч рублей. По дан-
ным базы вакансий «Работа в России», 
таких специалистов ждут в Приморье, 
Якутии, Астраханской, Архангельской, 
Сахалинской, Новосибирской областях. 
Раскошелиться на сотрудников высокой 
квалификации готовы угледобывающие, 
рыбопромышленные, судовые компании. 
Трудиться можно как на «постоянке», так 
и вахтовым методом.

Море - это не только романтика, но 
и шанс жить неплохо. На втором ме-
сте рейтинга - капитаны с зарплатами 
200 - 250 тысяч рублей. Больше всего 
они нужны в Приморье, на Камчатке 
и Сахалине.

От 200 тысяч рублей зарабатывают 
работники горных предприятий. Далее 
идут IT-специалисты с доходом 170 - 200 
тысяч рублей в месяц. Высокий спрос на 
них в крупных городах и регионах - Мо-
скве, Подмосковье, Санкт-Петербурге. 
Учитывая характер работы, срываться 
с малой родины и уезжать в мегаполис 
программистам не всегда обязательно. 
Можно трудиться и удаленно.

- Есть хорошие варианты трудоустрой-
ства для медиков. Вакансии с окладом 
от 100 тысяч руб лей предлагают в по-
ликлиниках Москвы, Санкт-Петербурга, 
Ямало-Ненецкого автономного округа, 
Якутии, Камчатского и Забайкальского 
краев, - рассказывают в Роструде. - Там 
нужны стоматологи, онкологи, терапев-
ты, акушеры-гинекологи, анестезиологи-
реаниматологи.

В Беларуси, по информации Нацстата, 
около трети граждан получают зарплату 
от 30 до 45 тысяч (в пересчете на россий-
ские рубли). Больше всего зарабатывают 
айтишники, а также представители фи-
нансовой сферы и изобретатели.

ЛУЧШЕ ГОР МОЖЕТ БЫТЬ ТОЛЬКО МОРЕ РЕЙТИНГ ЦИФРА НОМЕРА

Физический запуск АЭС наконец состоялся.

Островецкая станция - результат совместной 
работы российских и белорусских атомщиков.
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ФОТОФАКТБЕСЦЕННЫЙ «БУЛЫГАН»
Самый крупный цветной ал-

маз в России добыли на якут-
ском месторождении «Эбелях». 
Уникальная находка потянула на 
236 карат - специалисты считают, 
что возраст драгоценного камня 
необычного желто-коричневого 
цвета составляет от 120 до 230 
миллионов лет. Пока неясно, что 
с ним будут делать дальше: про-
дадут в неизменном виде или сна-
чала сделают огранку.

Время от времени северо-
якутское месторождение под-
брасывает сюрпризы: например, 
в 2017 году здесь за месяц об-
наружили сразу три необычных 
алмаза  - желтый, пурпурный 
и розовый. А в 2019-м тут наш-
ли настоящую «Жар-птицу» - так 
назвали бриллиант солнечного 
цвета массой 20,69 карата.

9
МИЛЛИАРДОВ

РУБЛЕЙ
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Пандемия сильно ударила по 
бизнесу. Но есть здесь и истории 
предпринимательского успеха.

КАК ЖЕ ТЕБЕ ПОВЕЗЛО
По данным рейтингового агентства 

Moody’s, лучше всего кризис перенес-
ли представители фармацевтики, те-
лекоммуникаций, продуктовые сети, 
производители упаковки и переработ-
ка мусора. Также сейчас, конечно, хо-
рошее время для тех, кто доставляет 
хлеб насущный и другие товары на 
дом.

- Естественно, возросло количество 
продавцов, которые стали уходить 
в онлайн-торговлю. например, у служ-
бы доставки еды menu.by количество 
заказов возросло на 20 - 30 процентов. 
У продавцов продуктов питания оно 
увеличилось в среднем в три раза, - от-
мечает директор Ассоциации пред-
приятий онлайн-торговли Беларуси 
Артур Карпович.

Важно, безусловно, и то, что имен-
но ты продаешь. В период изоляции 
несколько товаров пользовалось осо-
бенной популярностью.

- По интернет-магазину «Е-доставка» 
самый большой прирост в продажах 
в марте показали антисептики. По 
сравнению с февралем объемы здесь 
выросли в  пятнадцать раз. Пред-
приятие «Фармлэнд», например, из-
за этого перешло на круглосуточное 
производство лекарственных средств. 
Трудились в три смены. В интернет-
магазине «Гипермолл» заметили яв-
ный рост по продажам туалетной бу-
маги на 87 процентов, - перечисляет 
артур карпович.

неплохой идеей бизнеса стала реа-
лизация по интернету готовых про-
дуктовых наборов. Здесь заказы уже 
заранее сформированы и состоят из 
товаров первой необходимости: кру-
пы, макароны, чай, кофе, сахар, кон-
сервы, мыло, туалетная бумага, зубная 
паста.

Еще в рост пошло все, что связано 
с домашним фитнесом: разные при-
ложения, видеоуроки, спортивные тре-
нажеры. Так, на Avito спрос на гантели 
и штанги увеличился во время эпиде-
мии почти на сорок процентов, а на 
коврики для йоги - на треть.

Данные сайтов YouDo, Avito, «Яндекс.
Услуги» свидетельствуют о росте зака-

за клининговых услуг, которых только 
в марте стало на 20 - 40 процентов 
больше. Ведь никогда еще слова о том, 
что чистота - залог здоровья, не вос-
принимались так буквально.

из-за массового перевода людей на 
удаленку распространение получила 
аренда компьютерной техники. По-
купать компьютеры, ноутбуки и прин-
теры для многих дорого. к тому же 
предстоит возвращение в офис, так что 
большие траты ни к чему. а тут в сред-
нем за 200 - 300 рублей в день можно 
взять напрокат то, что тебе нужно.

Я ВАС УДАЛЯЮ!
TDI Group - это рекламное агент-

ство. Его офисы есть в России и в Бе-
ларуси. В штате больше ста человек. 
из-за коронавируса всех перевели на 
удаленку.

- Пришлось уходить в диджитал, 
активнее заниматься интернет-
продвижением. Сейчас это наиболее 
эффективные стратегии. Разработали 
платформу, на которой можно сделать 
онлайн-мероприятия. Ведем перегово-
ры с event-агентствами разных стран, 
которые хотят сотрудничать с нами, - 
рассказывает управляющий партнер 
TDI Group Дмитрий Прибыш.

на вопрос о том, планирует ли 
в будущем возвращать сотрудников 
в офис, он говорит, что пока не зна-
ет. мнение коллектива здесь разде-
лилось. Половина хочет продолжать 
трудиться из дома, а другая мечтает 
вернуться на рабочее место.

нашла спасение в онлайн и фитнес-
индустрия. Раньше Fitmost продавал 
единые абонементы, с которыми было 
можно посещать разные спортклубы 
в одиннадцати российских городах.

- С закрытием фитнес-центров ре-

шили запустить онлайн-направление. 
Понимали, что многие в индустрии 
будут организовывать такие классы, 
и решили собрать их на одной пло-
щадке. Теперь у нас можно приоб-
рести абонемент на дистанционные 
тренировки. Также сделали акцент 
на квалифицированных инструкто-
рах из москвы и Санкт-Петербурга, 
чтобы дать возможность людям из 
любого уголка страны и за ее преде-
лами позаниматься у них. недавно 
распространили свою программу и на 
страны СнГ: Беларусь, Украину, казах-
стан. В результате удалось сохранить 
часть клиентов и даже приобрести 
новых. онлайн однозначно оста-
нется, так как нам кажется это 
логичным дополнением к су-
ществующим очным услугам. 
к тому же многие люди уже 
попробовали и поняли, что 
такие тренировки  - не 
так страшно и неудобно, 
как кажется снача-
ла, - рассказывает 
о новой бизнес-
модели генди-
ректор компа-
нии Fitmost 
Александра 
Герасимова.

Стало раз-
виваться и еще 
одно интересное на-
правление - врач на 
дом. По поликлиникам 
сейчас ходить небезо-
пасно, а тут специа-
лист приходит лично 
к  пациенту. Разуме-
ется, набор процедур 
и оборудования, кото-
рое можно привезти 

с собой, ограничен, но услуга оказа-
лась востребована.

особо отчаянным цирюльникам 
никакая эпидемия нипочем. они 
все время выезжали к клиентам 
на дом или принимали их у се-
бя. некоторые парикмахерские 
организовали доставку наборов 

для самостоятельного 
окрашивания волос. 

В нем - расходные 
материалы и  по-
дробная инструк-
ция.

Увеличить про-
дажи можно вы-

пуском продукции 
на злобу дня. и это 

не только санитайзе-
ры с туалетной бумагой. на-
пример, компания Molotov 
Custom из Перми стала де-
лать новую линейку футбо-
лок с изображением корона-
вируса.

Азат ГАЗИЗОВ, первый вице-
президент «Опоры России»:

- компании, которые до корона-
вируса работали онлайн, остались 
на том же уровне или получили 
дополнительный толчок разви-
тия. В частности, это относится 
к онлайн-образованию. офлайн-
бизнес тоже стал пробовать такие 
форматы: например, рестораны 
начали делать доставку блюд. еще 
один сегмент, который теперь ак-
тивно развивается, - это онлайн-
игры. раньше делали игру, а потом 
обязательно вкладывали деньги 
в ее раскрутку. сейчас последний 

момент практически пропускается, 
поскольку любая игрушка и так ста-
новится востребованной.

Думаю, после эпидемии станут 
очень нужны коворкинги и неболь-
шие помещения коммерческой не-
движимости. Дело в том, что в рос-
сии фирма должна быть физически 
привязана к какому-то офису, юри-
дическому адресу. Это требование 
налоговой инспекции. сейчас, ис-
пробовав онлайн-формат, многие 
поняли, что нет необходимости воз-
вращаться в офисы. таким компа-
ниям будет достаточно арендовать 
помещение в 8 - 10 квадратных ме-

тров, чтобы удовлетворить требо-
вание налоговой, а все остальное 
уйдет в онлайн. Для такой цели по-
дойдут мини-офисы, а для встреч 
сотрудников - коворкинги.

предполагаю, что после эпиде-
мии закроется около миллиона ма-
лых и средних предприятий. Это 
примерно пятнадцать процентов 
от зарегистрированных на начало 
года компаний. проблема здесь 
не только в пандемии, но и в том, 
что резко снизилась покупательная 
способность населения. Это очень 
важно для бизнеса: чтобы у потре-
бителя в кошельке что-то было.

Во время коронавируса олигархи стали богаче. 
больше всего свой капитал нарастили основатель 
интернет-платформы Amazon Джефф Безос, 
создатель соцсети Facebook Марк Цукерберг 
и глава Tesla Илон Маск. их состояние выросло до 
150, 87 и 36 миллиардов долларов соответственно.

совокупный капитал российских богачей увели-
чился за это время с 392 миллиардов долларов до 
454 миллиардов. В тройке лидеров глава «Норнике-
ля» Владимир Потанин (19,7 миллиарда долларов), 
совладелец Новолипецкого металлургическо-
го комбината Владимир Лисин (18,1 миллиарда 
долларов), председатель правления «Новатэка» 
Леонид Михельсон (17,1 миллиарда долларов).

на форумах бизнесмены говорят 
о наболевшем: как выжить и не разо-
риться. мы собрали несколько советов 
предпринимателям.

 ● не жадничать. Делать скидки на 
свою продукцию. организовывать бес-
платные доставки.

 ● помнить, что любой кризис - это 
возможность роста! поэтому речь 
должна идти не о выживании, а об 
экспансии и расширении. такая стра-
тегия выигрышна. расширение в такой 
период всегда самое дешевое.

 ● Это хороший повод избавиться от 
неэффективных кадров. Высвобож-
денные средства можно пустить на 
развитие.

 ● Делая доброе дело или созда-
вая инфоповод для обсуждения, вы 
привлекаете к себе внимание. В ре-
зультате получаете хороший приток 
 аудитории. Возьмите на вооружение 
пример компании Lush. производи-
тель косметики объявил, что любой 
человек может зайти в их магазины, 
чтобы вымыть руки.

 ● главное - руководствуемся извест-
ной рекомендацией карлсона: «спо-
койствие, только спокойствие».

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ

«спокоЙстВие, 
толЬко спокоЙстВие»

Вопрос на миллиарД
поВысится спрос на коВоркинги ПОсЛЕдсТвия
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Zoom ДАЕм,  
чТО ПОЛУчиТСЯ

Еще прошлой осенью никто не знал, 
что такое коронавирус. А теперь он 
настолько известен, что с принтами 
на эту тему стали выпускать одежду.

КАПиТАЛ

Эпидемия стала временем 
расцвета для курьерских служб.

Molotov.ru
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 � Следственный комитет 
Беларуси возбудил несколь-
ко уголовных дел по фак-
ту беспорядков после вы-
боров. Задержаны больше 
пяти тысяч человек.

НАЧАЛОСЬ 
В ОНЛАЙНЕ
В социальных сетях стали 

распространяться слухи, что 
власти намерены к вечеру от-
ключить интернет в стране. 
И как снежный ком начали 
расти призывы выходить ве-
чером на улицы.

- В Жлобине горисполком 
охраняет один автозак и одна 
машина. Больше там техни-
ки нет. Кого может это разо-
гнать или напугать? Регионы, 
в 20.00 покажите, что вы си-
ла! - призывали в телеграм-
каналах.

Перебои с выходом во Все-
мирную паутину действи-
тельно наблюдались в цен-
тре Минска. Брест, Гродно, 
Пинск, Молодечно, Лиду, Ко-
брин и другие города накры-
ло волной протестов.

ПРОРЫВАЛИСЬ 
С БОЕМ
Массовые акции захлестну-

ли Сине окую сразу, как толь-
ко закрылись избирательные 
участки и озвучили результа-
ты национального экзитпо-
ла. Опрос, который чаще ис-
пользуется политтехнологами 
как рейтинговый инструмент 
влияния, отдал победу дей-
ствующему главе государ-
ства Александру Лукашенко 
(подробнее - на стр. 4).

Уже к девяти вечера на пло-

щади у стелы «Минск - город-
герой» стал собираться народ. 
Столичная милиция, ОМОН 
и стянутые по этому случаю 
внутренние войска республи-
ки заняли оборонительную 
позицию. Вечерний «моцион» 
с выкриками быстро перерос 
в массовые беспорядки. Вот 
уже на проспекте Победите-
лей из перевернутых мусор-
ных баков и других подруч-
ных средств митингующие 
сооружают баррикады. Стоял 
парализованным и проспект 
Машерова - народ хлынул на 
проезжую часть.

Призывы силовиков разой-
тись по домам пропускались 
мимо ушей. Когда ситуация 

начала выходить из-под кон-
троля и некоторые протесту-
ющие стали кидать дымовые 
шашки, бросаться на людей 
в погонах, последним ниче-
го не оставалось делать, как 
взять в руки водометы, а уже 
потом в ход пошли светошу-
мовые гранаты. Важно - бое-
вое оружие не применялось. 
Как результат - десятки ра-
неных с обеих сторон и за-
держанные.

Только к четырем утра ситу-
ацию в столице удалось ста-
билизировать и возобновить 
движение транспорта. Там, 
где еще несколько часов на-
зад стояли несогласные, уже 
работали около сотни сле-

дователей. Правоохраните-
ли сейчас изучают изъятые 
 записи уличных камер видео-
наблюдения и продолжают 
устанавливать зачинщиков 
беспорядков.

На следующий день проте-
сты продолжились, и, судя по 
всему, к ним подключились 
люди с опытом проведения 
подобных акций - снова стали 
появляться баррикады, авто-
мобилисты перегораживали 
машинами улицы. А мили-
цию пытались забрасывать 
«коктейлями Молотова».

Призывали и к забастов-
ке: появилась информация 
о том, что на ряде предпри-
ятий, в том числе на Бело-

русском металлургическом 
заводе в Жлобине, началась 
стачка.

- Всего по стране за участие в 
несанкционированных массо-
вых мероприятиях задержаны 
больше пяти тысяч человек. 
Пострадали 21 сотрудник МВД 
и военнослужащий внутрен-
них войск,  - подвела итоги 
пресс-секретарь Министер-
ства внутренних дел Белару-
си Ольга Чемоданова.

Также ведомство сообщило 
об одном погибшем. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Протестующие по-преж-

нему призывают продолжать 
акции.

Иван НОСКЕВИЧ, руково-
дитель Следственного ко-
митета РБ:

- Расследуются уголовные 
дела по фактам массовых 
беспорядков и насилия в от-
ношении сотрудников орга-
нов внутренних дел. Право-
нарушения сопровождались 
уничтожением имущества, 
сопротивлением представи-
телям власти. При осмотрах 
правоохранителями зафикси-
ровано использование в ка-
честве орудий преступлений 
мусорных контейнеров, ска-
меек, палок, булыжников, 
осколков тротуарной плитки, 
стеклянных бутылок, а так-
же легковоспламеняющихся 
жидкостей. Уголовная ответ-
ственность по фактам органи-
зации массовых беспорядков 
и участия в них - это сроки 
до пятнадцати лет лишения 
свободы.

ДОСЛОВНО
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 � Альтернативы союзному 
строительству нет, и потому 
итоги выборов важны России 
так же, как самой Синеокой, 
уверена член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
социальной и  мо-
лодежной полити-
ке, науке, культуре 
и гуманитарным во-
просам.

Я все-таки считаю, 
что это была попыт-
ка оранжевой рево-
люции. Лекала одни 
и те же, сценарий: на 
Украине были вовлече-
ны различные службы - польские, 
английские, американские. Но, 
думаю, здравый смысл у бело-
русов должен восторжествовать. 
Мы ведь очень близки, братские 
народы, и столько лет существуем 
в Союзном государстве. Поэто-
му я за позитивные перспективы 
и за правильные оценки, точную 
и аккуратную риторику.

Тем более что социальные по-
следствия украинского сценария 
могут быть крайне тяжелыми. 

И действительно, перед глазами 
есть подобный пример: на Украи-
не полностью утрачен, по сути, 
суверенитет. То же самое может 
ждать и Беларусь. Надо понимать, 
что без Союза с Россией есть риск 

превратиться в государ-
ство с внешним управ-
лением.

Хотя мы и привыкли 
считать себя единым 
народом с белорусами, 
выросло новое поколе-
ние вне этой парадиг-
мы. Где-то, наверное, 
мы слабо работаем 
с некоммерческими 
организациями с  го-

сударственными структурами 
и недорабатываем с молодежью. 
Чего там говорить, уровень жизни 
в Беларуси ниже, чем в ЕС или 
России, поэтому тут нужно менять 
стиль работы. Нельзя упускать из-
под влияния молодежь, допустить, 
чтобы вбили клин между нашими 
государствами. Это мое глубокое 
убеждение. Мы должны разго-
варивать со своими друзьями, 
убеждать, включать народную 
дипломатию.

 � Никакие цветные революции не-
допустимы прежде всего в интере-
сах граждан страны, считает член 
Комиссии ПС по вопросам внешней 
политики.

Действующий глава респуб-
лики получил на выборах свы-
ше 80% голосов. Убедительная 
 победа. К сожалению, сейчас 
стало модно, если меньшин-
ство, причем в Беларуси оно 
куда меньше 20%, считает, что 
должны диктовать власти. Бе-
рут, наверное, пример с Украи-
ны, где в свое время законно 
избранного президента с по-
мощью майдана свергли.

Протесты и выступления совершенно ни-
чем не обоснованы. Не было про фальсифи-
кации никаких заслуживающих внимания 
заявлений - ни наших наблюдателей, ни 
других. Явных нарушений не зафиксиро-
вано, никаких подбросов. Чем тогда не до-
вольны? Вы хотите себя противопоставить 
80% населения, которые отдали голоса за 
президента? Думаю, главное, чтобы не бы-
ло допущено никаких крайних мер и не по-
страдали люди.

Те, кто режиссирует это, полагаю, прежде 
всего соседи с Украины, придумали эту 

чудовищную провокацию с 33 россиянами. 
В Польше, которая возмущается якобы бес-
честными выборами, считают, что главам 
правительства надо провести саммит ЕС 
для обсуждения их итогов. Уже готовит-

ся пакет санкций, чтобы наказать 
Лукашенко. Но непонятно  - за 
что? Неужели лучше, если в стране 
появится второй майдан, а  лю-
ди будут бояться выходить на ули-
цу?

Протестующие молодые люди не 
понимают, к чему может привести 
киевский сценарий, им заморочи-
ли голову. А некоторым, полагаю, 
платили. Но они не осознают, что 
завершается это, как правило, кро-

вопролитием. Ни одна цветная революция 
добром не кончилась. Задача правоохра-
нителей и власти вообще - разъяснить, что 
и кто стоит за такими выступлениями. Поч-
ти все эти люди находятся за рубежом: они 
заранее готовились к такому исходу, по-
нимали, что Лукашенко законными путями 
не отстранить от власти. Вот и пытаются 
использовать какие-то части общества, 
которые проголосовали против, - пробуют 
втянуть их в незаконную борьбу.

Но власть должна меняться только закон-
ными способами. А насилие заканчивается 
очень печально.

Владимир ДЖАБАРОВ: Ольга ГЕРМАНОВА:

ВЛАСТЬ МОЖНО МЕНЯТЬ ТОЛЬКО ЗАКОННО
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НЕ ПУСКАЙТЕ МОЛОДЕЖЬ НА МАЙДАН
ТРИБУНА ДЕПУТАТА

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

ПОТРЕБОВАЛИ ПЕРАМЕНАЎ

В ночь на понедельник на улицы вышли сотни протестантов. В результате столкновений 
несколько десятков человек были госпитализированы.
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 � Приезд в Минск и арест 33 росси-
ян оказались операцией спецслужб 
Украины. «Комсомольская правда» 
узнала подробности громкой про-
вокации.

29 июля в Минске были задержа-
ны 32 россиянина и один белорус. Их 
окрестили отрядом частной военной 
компании «Вагнер», выдвинули обви-
нения в «приготовлении к участию 
в массовых беспорядках». Большая 
часть этой группы воевала в Донбас-
се на стороне ополчения, и Киев уже 
затребовал их выдачи. Между тем 
комплексная проверка российских 
правоохранительных органов пока-
зывает, что решивших подзаработать 
на охране за рубежом просто исполь-
зовали втемную. Итак, как же эти 33 
богатыря оказались в Минске?

ВЕРБОВКА
По данным нашего источника в рос-

сийских спецслужбах, все началось со 
звонка из Сирии. Некий «Сергей Пе-
трович» обзванивал бывших бойцов 
так называемой ЧВК «Вагнер» с со-
блазнительным предложением пора-
ботать на охране нефтяных объектов. 
При этом на мобильниках действи-
тельно высвечивался код арабской 
республики. Но как выяснилось поз-
же, номер был виртуальным. «Сергей 
Петрович» не жалел времени, обзва-
нивая «солдат удачи» и интересуясь их 
боевым прошлым. Дескать, он должен 
представлять уровень опыта и под-
готовки. Словно тонкий психолог, он 
фактически занимался разведопро-
сом, козыряя событиями и фактами, 
по которым можно было сделать вы-
вод, что это - точно один из боссов 
ЧВК «Вагнера». А то и высокий чин из 
Минобороны. Полковник - минимум!

Один из ветеранов боевых действий 
в Донбассе Артем Миляев (позывной 
«Шаман») так проникся общением, 
что вызвался помочь рекрутировать 
группу для «работы за рубежом». Все 
же серьезно. Тем более что с середи-
ны мая к переговорам подключился 
целый «менеджер по безопасности 
Роснефти» Сергей Викторович Бе-
зинский. У него и почта была якобы 
на домене нефтяной компании.

А пока «Шаман» начал искать до-
бровольцев, обратившись к старому 
знакомому, отставному полковнику 
Российской армии Кривенко, с ко-
торым вместе воевали в Донбассе. 

«Заказчику» нужны были 90 человек - 
кого-то нашел сам полковник, кого-то 
порекомендовал Миляев.

В конце мая «Шаману» предложили 
увеличить группу вдвое - до 180 че-
ловек. Что он и сделал, отправив все 
анкетные данные с фото и реквизи-
тами карт на «адрес «Роснефти» - для 
начисления зарплаты в будущем.

ПЯТЬ ГРУПП
6 июля «Шаман» получил из «Рос-

нефти» пренеприятнейшее известие: 
в Ливии погиб «Сергей Петрович». 
Через несколько дней на него вышел 
новый куратор, позвонив с венесуэль-
ского номера. И ведь Артем Миляев, 
может, даже и пробил его - это в дей-
ствительности номер консульского 
отдела посольства России в Каракасе. 
Вот только это телефон дежурного, 
без возможности исходящих между-
народных звонков.

Новый «куратор Артур» предло-
жил переориентироваться под «про-
екты «Роснефти» - там как раз нужны 
180 человек. Только разбить их надо 
на пять групп. Что и было сделано. 
У каждой - свой командир: «Шаман» 
(Миляев), «Юрич» (Кривенко), «Са-
ныч» (Белик), «Парадокса» (фамилия 
редакции не известна), «Админ» (фа-
милия редакции не известна). Четы-
ре отряда должны были выдвигаться 
в Минск 24 июля, 26 июля, 4 августа 
и 6 августа. Группе «Юрича» предстоя-
ла морская переброска в Венесуэлу.

В первой партии - «Шамана» - бы-
ли преимущественно люди, имев-
шие раньше украинское гражданство 
и повоевавшие в Донбассе. К ней же 
присоединился и  белорус Андрей 
Бакунович, который уже находился 
в Минске. Вылет из столицы Белару-
си по маршруту Стамбул - Гавана - 
Каракас был назначен на 25 июля. 
За десять дней до этого Миляеву на 
электронную почту пришли копии би-
летов на самолет. И вот тут начинает-
ся самое интересное. Неискушенный 
человек решил бы, что их купили за 
наличку в российской туркомпании 
Coral Travel. Но через офис «Турецких 
авиалиний» в Москве было установле-
но, что они приобретались… в Киеве - 
в фирме «Трэвел-сет».

А вот билеты для группы «Саныча» 
покупались другой, но тоже украин-
ской фирмой «Эйр Лайф Логистик».

Пока группа «Шамана» собиралась 

в путь, их билеты в Стамбул были ан-
нулированы и перебронированы на 
30 июля. О чем путешественников 
в известность не поставили. Впрочем, 
пока отряд ехал из Москвы в Минск, 
бронь для большинства ее членов бы-
ла отменена и на 30-е число.

На границе россияне показали свои 
копии билетов и договоров с компани-
ей «РН-Запад». Они нашлись у встре-
чающей стороны - гражданина Бела-
руси Геннадия Кумпана. Он и довез 
ребят до Минска на двух микроавтобу-
сах. Стоит ли говорить, что договоры 
эти - липовые, печати - поддельные, 
а подписавший их руководитель давно 
живет в Самаре.

Размещением россиян в Минске за-
нималась Лариса Николаевна Са-
марина - «сотрудница российского 
посольства в Стамбуле», по совме-
стительству - «специалист «Роснеф-
ти». Она даже прислала свой бейд-
жик с  фотографией, дескать, буду 
вас встречать в Стамбуле. Уже позже 
выяснится, что это фото - с загранпа-
спорта жительницы Донецка Ларисы 
Паренчук, которая к этой истории 
никакого  отношения не имеет. Са-
наторий «Белорусочка» «Самарина» 
забронировала с 24 по 29 июля, объ-
яснив менеджеру, что размещает груп-
пу пассажиров перенесенного рейса, 
о чем те и не подозревали. Да еще 
и задержались на границе, опоздав 
к заселению и перебравшись в отель 
в Минске.

Аккурат перед вылетом 25 июля 
«Шаману» все-таки говорят об отме-
не рейса, давая указание уничтожить 
старые билеты. Полетите, мол, другим 
самолетом 30 июля. Сжигая билеты, 
россияне тем самым уничтожали важ-
ные улики, ниточка от которых при-
вела бы в Киев, куда-нибудь к зданию 
СБУ. Потому и все оплаты в рамках 
проекта «кураторами» проводились 
исключительно наличкой.

ФИНАЛ
Ну а дальше мы все знаем. 29 июля 

группу «Шамана» задерживает бе-
лорусская «Альфа», отдельно вяжут 
 гражданина РБ Бакуновича. А в это 
время взволнованный «Саныч» 
 безуспешно пытается связаться с Са-
мариной. Та рекомендует распустить 
его группу, пока «кураторы решают 
проблему».

Можно констатировать, что украин-
ские спецслужбы умудрились создать 
фейковый проект, в который вовлекли 
180 граждан России, при этом вклю-
чив в первую группу ветеранов войны 
в Донбассе. А учитывая, что СБУ слож-
но заподозрить в самостоятельности, 
за всей этой операцией вполне могут 
торчать уши заокеанских партнеров. 
Тут одним выстрелом бьется сразу 
по нескольким зайцам - вездесущей, 
кошмарной и ужасной ЧВК «Вагне-
ра», рикошетом - по «Роснефти», но 
главное - по российско-белорусским 
отношениям. 

КТО НАШАМАНИЛ «СОЛДАТ УДАЧИ»?

Светлана ПЕТРЕНКО, офици-
альный представитель След-
ственного комитета РФ:

- В Главном 
следствен-
ном управ-
лении СКР 
проводится 
процессуаль-
ная проверка 
обстоятельств, 
в  результа-
те которых 
29 июля это-
го года на 
территории РБ были задержаны 
граждане России. После сбора 
и тщательного анализа всех необ-
ходимых сведений им будет дана 
соответствующая правовая оценка.
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Мария ЗАХАРОВА, официальный представитель МИД РФ:
- Задержание россиян в Беларуси оказа-

лось провокацией со стороны третьего го-
сударства. Неделю как минимум сотрясала 
информационное пространство история с Бе-
ларусью и задержанными 33 гражданами 
России. Это все подавалось чуть ли не спец-
операцией российской стороны по забросу 
своих неких специально обученных людей для 
дестабилизации в соседней с нами стране.

А что оказалось на поверку? Провокация, 
как сейчас выясняется на основе фактов. 
Но неделю же этим люди жили. Неделю все 
это обсуждали, писали статьи, делали выводы, формировалось 
мировоззрение на будущее. Как сложно будет через неделю от-
казаться от этой убежденности, которая сформировалась за эти 
несколько дней.

Российская сторона всегда призывает действовать на основе 
фактов и готова предоставить имеющиеся сведения. И в этой 
ситуации, если бы вот так начали действовать изначально, не 
пришлось бы ждать публикации в «КП». И многое мы сумели бы 
сделать раньше и избежать той турбулентности, которая была.
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Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Посол РФ в Беларуси:
- Мы убеждены в том, что 

информация про провокацию 
СБУ Украины  - обоснована, 
дает точную картину большой 
аферы, которая была заду-
мана как удар по белорусско-
российским отношениям. И то, 
что удалось представить самой 
широкой общественности - ве-
сомые аргументы, которые по-
могают нам сегодня разобрать-
ся со всем, что произошло. Это 
важно. И то, что Следственный комитет России начал 
процессуальную проверку этой ситуации - важно. 
Все это убеждает в том, что  при взаимодействии 
с белорусскими партнерами, с компетентными ор-
ганами республики наши правоохранители найдут, 
возможно, скорое объяснение той очень неприятной 
и абсолютно ненужной - в системе наших отношений - 
ситуации, которую необходимо как можно быстрее 
оставить позади и совместно идти вперед.
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Ни о чем не подозревавших 
людей застали врасплох: сначала 
выманили на территорию соседней 
страны, а потом под благовидным 
предлогом вынудили задержаться.

12 - 18 августа / 2020 / № 36



14 - 20 августа / 2020 / № 366 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ОБЩЕСТВО

Андрей БЕЛОУСОВ, 
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Следственный комитет 
Беларуси возбудил несколь-
ко уголовных дел по фак-
ту беспорядков после вы-
боров. Задержаны больше 
пяти тысяч человек.

НАЧАЛОСЬ 
В ОНЛАЙНЕ
В социальных сетях стали 

распространяться слухи, что 
власти намерены к вечеру от-
ключить интернет в стране. 
И как снежный ком начали 
расти призывы выходить ве-
чером на улицы.

- В Жлобине горисполком 
охраняет один автозак и одна 
машина. Больше там техни-
ки нет. Кого может это разо-
гнать или напугать? Регионы, 
в 20.00 покажите, что вы си-
ла! - призывали в телеграм-
каналах.

Перебои с выходом во Все-
мирную паутину действи-
тельно наблюдались в цен-
тре Минска. Брест, Гродно, 
Пинск, Молодечно, Лиду, Ко-
брин и другие города накры-
ло волной протестов.

ПРОРЫВАЛИСЬ 
С БОЕМ
Массовые акции захлестну-

ли Сине окую сразу, как толь-
ко закрылись избирательные 
участки и озвучили результа-
ты национального экзитпо-
ла. Опрос, который чаще ис-
пользуется политтехнологами 
как рейтинговый инструмент 
влияния, отдал победу дей-
ствующему главе государ-
ства Александру Лукашенко 
(подробнее - на стр. 4).

Уже к девяти вечера на пло-

щади у стелы «Минск - город-
герой» стал собираться народ. 
Столичная милиция, ОМОН 
и стянутые по этому случаю 
внутренние войска республи-
ки заняли оборонительную 
позицию. Вечерний «моцион» 
с выкриками быстро перерос 
в массовые беспорядки. Вот 
уже на проспекте Победите-
лей из перевернутых мусор-
ных баков и других подруч-
ных средств митингующие 
сооружают баррикады. Стоял 
парализованным и проспект 
Машерова - народ хлынул на 
проезжую часть.

Призывы силовиков разой-
тись по домам пропускались 
мимо ушей. Когда ситуация 

начала выходить из-под кон-
троля и некоторые протесту-
ющие стали кидать дымовые 
шашки, бросаться на людей 
в погонах, последним ниче-
го не оставалось делать, как 
взять в руки водометы, а уже 
потом в ход пошли светошу-
мовые гранаты. Важно - бое-
вое оружие не применялось. 
Как результат - десятки ра-
неных с обеих сторон и за-
держанные.

Только к четырем утра ситу-
ацию в столице удалось ста-
билизировать и возобновить 
движение транспорта. Там, 
где еще несколько часов на-
зад стояли несогласные, уже 
работали около сотни сле-

дователей. Правоохраните-
ли сейчас изучают изъятые 
 записи уличных камер видео-
наблюдения и продолжают 
устанавливать зачинщиков 
беспорядков.

На следующий день проте-
сты продолжились, и, судя по 
всему, к ним подключились 
люди с опытом проведения 
подобных акций - снова стали 
появляться баррикады, авто-
мобилисты перегораживали 
машинами улицы. А мили-
цию пытались забрасывать 
«коктейлями Молотова».

Призывали и к забастов-
ке: появилась информация 
о том, что на ряде предпри-
ятий, в том числе на Бело-

русском металлургическом 
заводе в Жлобине, началась 
стачка.

- Всего по стране за участие в 
несанкционированных массо-
вых мероприятиях задержаны 
больше пяти тысяч человек. 
Пострадали 21 сотрудник МВД 
и военнослужащий внутрен-
них войск,  - подвела итоги 
пресс-секретарь Министер-
ства внутренних дел Белару-
си Ольга Чемоданова.

Также ведомство сообщило 
об одном погибшем. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Протестующие по-преж-

нему призывают продолжать 
акции.

Иван НОСКЕВИЧ, руково-
дитель Следственного ко-
митета РБ:

- Расследуются уголовные 
дела по фактам массовых 
беспорядков и насилия в от-
ношении сотрудников орга-
нов внутренних дел. Право-
нарушения сопровождались 
уничтожением имущества, 
сопротивлением представи-
телям власти. При осмотрах 
правоохранителями зафикси-
ровано использование в ка-
честве орудий преступлений 
мусорных контейнеров, ска-
меек, палок, булыжников, 
осколков тротуарной плитки, 
стеклянных бутылок, а так-
же легковоспламеняющихся 
жидкостей. Уголовная ответ-
ственность по фактам органи-
зации массовых беспорядков 
и участия в них - это сроки 
до пятнадцати лет лишения 
свободы.

ДОСЛОВНО

Ви
кт

ор
 Т

О
ЛО

ЧК
О

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

 � Альтернативы союзному 
строительству нет, и потому 
итоги выборов важны России 
так же, как самой Синеокой, 
уверена член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
социальной и  мо-
лодежной полити-
ке, науке, культуре 
и гуманитарным во-
просам.

Я все-таки считаю, 
что это была попыт-
ка оранжевой рево-
люции. Лекала одни 
и те же, сценарий: на 
Украине были вовлече-
ны различные службы - польские, 
английские, американские. Но, 
думаю, здравый смысл у бело-
русов должен восторжествовать. 
Мы ведь очень близки, братские 
народы, и столько лет существуем 
в Союзном государстве. Поэто-
му я за позитивные перспективы 
и за правильные оценки, точную 
и аккуратную риторику.

Тем более что социальные по-
следствия украинского сценария 
могут быть крайне тяжелыми. 

И действительно, перед глазами 
есть подобный пример: на Украи-
не полностью утрачен, по сути, 
суверенитет. То же самое может 
ждать и Беларусь. Надо понимать, 
что без Союза с Россией есть риск 

превратиться в государ-
ство с внешним управ-
лением.

Хотя мы и привыкли 
считать себя единым 
народом с белорусами, 
выросло новое поколе-
ние вне этой парадиг-
мы. Где-то, наверное, 
мы слабо работаем 
с некоммерческими 
организациями с  го-

сударственными структурами 
и недорабатываем с молодежью. 
Чего там говорить, уровень жизни 
в Беларуси ниже, чем в ЕС или 
России, поэтому тут нужно менять 
стиль работы. Нельзя упускать из-
под влияния молодежь, допустить, 
чтобы вбили клин между нашими 
государствами. Это мое глубокое 
убеждение. Мы должны разго-
варивать со своими друзьями, 
убеждать, включать народную 
дипломатию.

 � Никакие цветные революции не-
допустимы прежде всего в интере-
сах граждан страны, считает член 
Комиссии ПС по вопросам внешней 
политики.

Действующий глава респуб-
лики получил на выборах свы-
ше 80% голосов. Убедительная 
 победа. К сожалению, сейчас 
стало модно, если меньшин-
ство, причем в Беларуси оно 
куда меньше 20%, считает, что 
должны диктовать власти. Бе-
рут, наверное, пример с Украи-
ны, где в свое время законно 
избранного президента с по-
мощью майдана свергли.

Протесты и выступления совершенно ни-
чем не обоснованы. Не было про фальсифи-
кации никаких заслуживающих внимания 
заявлений - ни наших наблюдателей, ни 
других. Явных нарушений не зафиксиро-
вано, никаких подбросов. Чем тогда не до-
вольны? Вы хотите себя противопоставить 
80% населения, которые отдали голоса за 
президента? Думаю, главное, чтобы не бы-
ло допущено никаких крайних мер и не по-
страдали люди.

Те, кто режиссирует это, полагаю, прежде 
всего соседи с Украины, придумали эту 

чудовищную провокацию с 33 россиянами. 
В Польше, которая возмущается якобы бес-
честными выборами, считают, что главам 
правительства надо провести саммит ЕС 
для обсуждения их итогов. Уже готовит-

ся пакет санкций, чтобы наказать 
Лукашенко. Но непонятно  - за 
что? Неужели лучше, если в стране 
появится второй майдан, а  лю-
ди будут бояться выходить на ули-
цу?

Протестующие молодые люди не 
понимают, к чему может привести 
киевский сценарий, им заморочи-
ли голову. А некоторым, полагаю, 
платили. Но они не осознают, что 
завершается это, как правило, кро-

вопролитием. Ни одна цветная революция 
добром не кончилась. Задача правоохра-
нителей и власти вообще - разъяснить, что 
и кто стоит за такими выступлениями. Поч-
ти все эти люди находятся за рубежом: они 
заранее готовились к такому исходу, по-
нимали, что Лукашенко законными путями 
не отстранить от власти. Вот и пытаются 
использовать какие-то части общества, 
которые проголосовали против, - пробуют 
втянуть их в незаконную борьбу.

Но власть должна меняться только закон-
ными способами. А насилие заканчивается 
очень печально.

Владимир ДЖАБАРОВ: Ольга ГЕРМАНОВА:

ВЛАСТЬ МОЖНО МЕНЯТЬ ТОЛЬКО ЗАКОННО

vo
ro

by
ov

.c
ou

nc
il.

go
v.

ru

НЕ ПУСКАЙТЕ МОЛОДЕЖЬ НА МАЙДАН
ТРИБУНА ДЕПУТАТА
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ПОТРЕБОВАЛИ ПЕРАМЕНАЎ

В ночь на понедельник на улицы вышли сотни протестантов. В результате столкновений 
несколько десятков человек были госпитализированы.

14 - 20 августа / 2020 / № 36 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «СВ»

Александр КОЦ

 � Приезд в Минск и арест 33 росси-
ян оказались операцией спецслужб 
Украины. «Комсомольская правда» 
узнала подробности громкой про-
вокации.

29 июля в Минске были задержа-
ны 32 россиянина и один белорус. Их 
окрестили отрядом частной военной 
компании «Вагнер», выдвинули обви-
нения в «приготовлении к участию 
в массовых беспорядках». Большая 
часть этой группы воевала в Донбас-
се на стороне ополчения, и Киев уже 
затребовал их выдачи. Между тем 
комплексная проверка российских 
правоохранительных органов пока-
зывает, что решивших подзаработать 
на охране за рубежом просто исполь-
зовали втемную. Итак, как же эти 33 
богатыря оказались в Минске?

ВЕРБОВКА
По данным нашего источника в рос-

сийских спецслужбах, все началось со 
звонка из Сирии. Некий «Сергей Пе-
трович» обзванивал бывших бойцов 
так называемой ЧВК «Вагнер» с со-
блазнительным предложением пора-
ботать на охране нефтяных объектов. 
При этом на мобильниках действи-
тельно высвечивался код арабской 
республики. Но как выяснилось поз-
же, номер был виртуальным. «Сергей 
Петрович» не жалел времени, обзва-
нивая «солдат удачи» и интересуясь их 
боевым прошлым. Дескать, он должен 
представлять уровень опыта и под-
готовки. Словно тонкий психолог, он 
фактически занимался разведопро-
сом, козыряя событиями и фактами, 
по которым можно было сделать вы-
вод, что это - точно один из боссов 
ЧВК «Вагнера». А то и высокий чин из 
Минобороны. Полковник - минимум!

Один из ветеранов боевых действий 
в Донбассе Артем Миляев (позывной 
«Шаман») так проникся общением, 
что вызвался помочь рекрутировать 
группу для «работы за рубежом». Все 
же серьезно. Тем более что с середи-
ны мая к переговорам подключился 
целый «менеджер по безопасности 
Роснефти» Сергей Викторович Бе-
зинский. У него и почта была якобы 
на домене нефтяной компании.

А пока «Шаман» начал искать до-
бровольцев, обратившись к старому 
знакомому, отставному полковнику 
Российской армии Кривенко, с ко-
торым вместе воевали в Донбассе. 

«Заказчику» нужны были 90 человек - 
кого-то нашел сам полковник, кого-то 
порекомендовал Миляев.

В конце мая «Шаману» предложили 
увеличить группу вдвое - до 180 че-
ловек. Что он и сделал, отправив все 
анкетные данные с фото и реквизи-
тами карт на «адрес «Роснефти» - для 
начисления зарплаты в будущем.

ПЯТЬ ГРУПП
6 июля «Шаман» получил из «Рос-

нефти» пренеприятнейшее известие: 
в Ливии погиб «Сергей Петрович». 
Через несколько дней на него вышел 
новый куратор, позвонив с венесуэль-
ского номера. И ведь Артем Миляев, 
может, даже и пробил его - это в дей-
ствительности номер консульского 
отдела посольства России в Каракасе. 
Вот только это телефон дежурного, 
без возможности исходящих между-
народных звонков.

Новый «куратор Артур» предло-
жил переориентироваться под «про-
екты «Роснефти» - там как раз нужны 
180 человек. Только разбить их надо 
на пять групп. Что и было сделано. 
У каждой - свой командир: «Шаман» 
(Миляев), «Юрич» (Кривенко), «Са-
ныч» (Белик), «Парадокса» (фамилия 
редакции не известна), «Админ» (фа-
милия редакции не известна). Четы-
ре отряда должны были выдвигаться 
в Минск 24 июля, 26 июля, 4 августа 
и 6 августа. Группе «Юрича» предстоя-
ла морская переброска в Венесуэлу.

В первой партии - «Шамана» - бы-
ли преимущественно люди, имев-
шие раньше украинское гражданство 
и повоевавшие в Донбассе. К ней же 
присоединился и  белорус Андрей 
Бакунович, который уже находился 
в Минске. Вылет из столицы Белару-
си по маршруту Стамбул - Гавана - 
Каракас был назначен на 25 июля. 
За десять дней до этого Миляеву на 
электронную почту пришли копии би-
летов на самолет. И вот тут начинает-
ся самое интересное. Неискушенный 
человек решил бы, что их купили за 
наличку в российской туркомпании 
Coral Travel. Но через офис «Турецких 
авиалиний» в Москве было установле-
но, что они приобретались… в Киеве - 
в фирме «Трэвел-сет».

А вот билеты для группы «Саныча» 
покупались другой, но тоже украин-
ской фирмой «Эйр Лайф Логистик».

Пока группа «Шамана» собиралась 

в путь, их билеты в Стамбул были ан-
нулированы и перебронированы на 
30 июля. О чем путешественников 
в известность не поставили. Впрочем, 
пока отряд ехал из Москвы в Минск, 
бронь для большинства ее членов бы-
ла отменена и на 30-е число.

На границе россияне показали свои 
копии билетов и договоров с компани-
ей «РН-Запад». Они нашлись у встре-
чающей стороны - гражданина Бела-
руси Геннадия Кумпана. Он и довез 
ребят до Минска на двух микроавтобу-
сах. Стоит ли говорить, что договоры 
эти - липовые, печати - поддельные, 
а подписавший их руководитель давно 
живет в Самаре.

Размещением россиян в Минске за-
нималась Лариса Николаевна Са-
марина - «сотрудница российского 
посольства в Стамбуле», по совме-
стительству - «специалист «Роснеф-
ти». Она даже прислала свой бейд-
жик с  фотографией, дескать, буду 
вас встречать в Стамбуле. Уже позже 
выяснится, что это фото - с загранпа-
спорта жительницы Донецка Ларисы 
Паренчук, которая к этой истории 
никакого  отношения не имеет. Са-
наторий «Белорусочка» «Самарина» 
забронировала с 24 по 29 июля, объ-
яснив менеджеру, что размещает груп-
пу пассажиров перенесенного рейса, 
о чем те и не подозревали. Да еще 
и задержались на границе, опоздав 
к заселению и перебравшись в отель 
в Минске.

Аккурат перед вылетом 25 июля 
«Шаману» все-таки говорят об отме-
не рейса, давая указание уничтожить 
старые билеты. Полетите, мол, другим 
самолетом 30 июля. Сжигая билеты, 
россияне тем самым уничтожали важ-
ные улики, ниточка от которых при-
вела бы в Киев, куда-нибудь к зданию 
СБУ. Потому и все оплаты в рамках 
проекта «кураторами» проводились 
исключительно наличкой.

ФИНАЛ
Ну а дальше мы все знаем. 29 июля 

группу «Шамана» задерживает бе-
лорусская «Альфа», отдельно вяжут 
 гражданина РБ Бакуновича. А в это 
время взволнованный «Саныч» 
 безуспешно пытается связаться с Са-
мариной. Та рекомендует распустить 
его группу, пока «кураторы решают 
проблему».

Можно констатировать, что украин-
ские спецслужбы умудрились создать 
фейковый проект, в который вовлекли 
180 граждан России, при этом вклю-
чив в первую группу ветеранов войны 
в Донбассе. А учитывая, что СБУ слож-
но заподозрить в самостоятельности, 
за всей этой операцией вполне могут 
торчать уши заокеанских партнеров. 
Тут одним выстрелом бьется сразу 
по нескольким зайцам - вездесущей, 
кошмарной и ужасной ЧВК «Вагне-
ра», рикошетом - по «Роснефти», но 
главное - по российско-белорусским 
отношениям. 

КТО НАШАМАНИЛ «СОЛДАТ УДАЧИ»?

Светлана ПЕТРЕНКО, офици-
альный представитель След-
ственного комитета РФ:

- В Главном 
следствен-
ном управ-
лении СКР 
проводится 
процессуаль-
ная проверка 
обстоятельств, 
в  результа-
те которых 
29 июля это-
го года на 
территории РБ были задержаны 
граждане России. После сбора 
и тщательного анализа всех необ-
ходимых сведений им будет дана 
соответствующая правовая оценка.

ОФИЦИАЛЬНО
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Мария ЗАХАРОВА, официальный представитель МИД РФ:
- Задержание россиян в Беларуси оказа-

лось провокацией со стороны третьего го-
сударства. Неделю как минимум сотрясала 
информационное пространство история с Бе-
ларусью и задержанными 33 гражданами 
России. Это все подавалось чуть ли не спец-
операцией российской стороны по забросу 
своих неких специально обученных людей для 
дестабилизации в соседней с нами стране.

А что оказалось на поверку? Провокация, 
как сейчас выясняется на основе фактов. 
Но неделю же этим люди жили. Неделю все 
это обсуждали, писали статьи, делали выводы, формировалось 
мировоззрение на будущее. Как сложно будет через неделю от-
казаться от этой убежденности, которая сформировалась за эти 
несколько дней.

Российская сторона всегда призывает действовать на основе 
фактов и готова предоставить имеющиеся сведения. И в этой 
ситуации, если бы вот так начали действовать изначально, не 
пришлось бы ждать публикации в «КП». И многое мы сумели бы 
сделать раньше и избежать той турбулентности, которая была.
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Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Посол РФ в Беларуси:
- Мы убеждены в том, что 

информация про провокацию 
СБУ Украины  - обоснована, 
дает точную картину большой 
аферы, которая была заду-
мана как удар по белорусско-
российским отношениям. И то, 
что удалось представить самой 
широкой общественности - ве-
сомые аргументы, которые по-
могают нам сегодня разобрать-
ся со всем, что произошло. Это 
важно. И то, что Следственный комитет России начал 
процессуальную проверку этой ситуации - важно. 
Все это убеждает в том, что  при взаимодействии 
с белорусскими партнерами, с компетентными ор-
ганами республики наши правоохранители найдут, 
возможно, скорое объяснение той очень неприятной 
и абсолютно ненужной - в системе наших отношений - 
ситуации, которую необходимо как можно быстрее 
оставить позади и совместно идти вперед.
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Ни о чем не подозревавших 
людей застали врасплох: сначала 
выманили на территорию соседней 
страны, а потом под благовидным 
предлогом вынудили задержаться.

12 - 18 августа / 2020 / № 36



14 - 20 августа / 2020 / № 364 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ВЫБОРЫ

Бе
лТ

А
Бе

лТ
А

Андрей БЕЛОУСОВ, 
Кристина ХИЛЬКО, 
Софья АРСЕНЬЕВА

 � Окончательные данные голосо-
вания ЦИК РБ огласит 19 августа. По 
предварительным подсчетам, на 5,7 
тысячи участках за действующего 
президента Александра Лукашенко 
проголосовали 80,08 процента из-
бирателей.

СПЛОШНЫМ ПОТОКОМ
Кажется, тех, кто решил в этот 

день остаться дома, попросту не бы-
ло - все хотели выразить свое мне-
ние. Наблюдатели, а вслед за ним 
и  Центризбирком признали, что 
явка в этот раз была весьма высо-
кой. Так что уже к 14 часам с учетом 
дней предварительного голосования 
выборы признали состоявшимися. 
К этому моменту бюллетени в урны 
опустили больше пятидесяти процен-
тов избирателей. Всего, как расска-
зала глава ЦИК Лидия Ермошина, 
в голосовании участвовали 5 798 908 
человек - это 84,23% от общего числа 
включенных в списки для голосова-
ния.

К вечеру поток избирателей не толь-
ко не иссяк, но даже вырос, так что на 
некоторых участках стали возникать 
«пробки».

- Очереди никак не могут влиять на 
появление или отсутствие сомнений в 
открытости выборов, - заявила Ермо-
шина. - По закону участки нужно было 
закрыть в восемь вечера. Но, учиты-
вая толпу, которая просто-напросто 
могла их разгромить, ведь много бы-
ло агрессивных, те, кого мы называ-
ем электоратом протеста, властями 
города Минска было принято реше-
ние продлить, пока не проголосует 
каждый, кто стоит в этой очереди. 
Поэтому данные - как раз, наверное, 
самые чистые по этим избиратель-

ным участкам. Поскольку основная 
масса электората проголосовала, что 
называется, даже сверх закрытия из-
бирательного участка.

Президент Александр Лукашенко 
позже пояснил: участки не закрывали 
после 20.00 по его распоряжению, 
хотя уже к 20.20 народа на них прак-
тически не было:

- Сначала стояли, демонстриро-
вали великие очереди. Думали, что 
в 20.00 мы закроем участки и они 
обжалуют итоги выборов. Что они 
пришли, а им не дали проголосовать. 
Я попросил, чтобы все мобилизова-
лись, и Центр избирком продлил голо-
сование. В  20.20 очереди нет, ни 
одного человека практически. Только 
один участок в Минске остался, где 
после 20.00 еще тридцать минут го-
лосовали.

Руководитель Центризбиркома 
обратила внимание, что даже если 
будут поданы жалобы с  просьбой 
признать итоги выборов на «проблем-
ных» участках недействительными, 
на общий результат это никак не по-
влияет.

РЕЖИМ 
КРУГЛОСУТОЧНЫЙ
Первые результаты появились после 

завершения работы избирательных 
участков - по отдельным районам и за-
крытым пунктам голосования в боль-
ницах и воинских частях. Впервые за 

25 лет брифинг с предварительными 
итогами проводили не ночью, а утром 
понедельника.

Лидия Ермошина озвучила: боль-
шинство белорусов поддержали дей-
ствующего президента Александра 
Лукашенко. Причем голоса приходи-
лось подсчитывать буквально в руч-
ном режиме.

- Центральная комиссия, по крайней 
мере я с аналитиком, нас было только 
двое, в час ночи были эвакуирова-
ны из Дома правительства. Поэтому 
результаты мы приняли только сей-
час, буквально накануне брифинга 
с прессой.

Данные еще будут уточняться, но Ер-
мошина уверена, что существенным 
образом они не изменятся:

- Думаю, что это еще больше под-
талкивает нас к переходу на электрон-
ное голосование в будущем. Чтобы 
никто не подвергался никакому воз-
действию и никакому давлению. Все 
работали в беспрецедентных услови-
ях - не только участковые комиссии, 
но и Центральная тоже.

Если бы люди приходили не толь-
ко в основной день голосования, но 
и активнее пользовались возможно-
стью досрочно заполнить бюллетени, 
столпотворения не было бы.

УЧАСТКИ НЕ ЗАКРЫВАЛИ ДО ПОСЛЕДНЕГО
КСТАТИ

Возможностью досрочного голо-
сования, которое проходило с 4 по 
8 августа, воспользовались 41,7 про-
цента белорусов. Это на пять про-
центов больше, чем в 2015 году. 
Активнее всего оказались жители 
Гродненщины и Могилевщины - там 
до основного дня голосования на 
участки пришли 54,4 и 49,9 процен-
та избирателей. Заранее заполнить 
бюллетень можно было и в России. 
Только в Москве так поступили 
больше тысячи человек.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС 
по информационной политике:

- В экономике республики важную роль играют 
отношения с РФ, и в форма-
те Союзного государства, и в 
отношениях между крупными 
компаниями, госструктурами.

Нужно с холодной головой 
подходить к  противоречиям 
в отношениях двух стран. Не 
позволять каким-то «ребятам 
со стороны», которые пытаются 
играть на наших зачастую на-
думанных противоречиях, вме-
шиваться в наши отношения. 

Оппонентам не стоит ждать, что между Россией и 
Беларусью возникнут какие-то новые деструктивные 
моменты. Я думаю, что они подобного не дождутся. 

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии ПС по законода-
тельству и Регламенту:

- Я сейчас в Минске, готовлю с кол-
легами брифинг наблюдателей СНГ. 
Могу сказать, что в целом все  спокой-
но, хотя есть машины ДПС в некоторых 
местах.

Видел в воскресенье активную явку на 
избирательных участках, особенно во 
второй половине дня. Свои голоса хоте-
ли отдать и люди старшего поколения, 
и молодежь. И делали это легитимно. 
Мы с коллегами видели, как прохо-
дили выборы, собственными глаза-
ми. О чем все говорят - и представители действующей 
власти, и те представители альтернативных кандидатов, - 
явка была достаточно высокая. Но никаких нарушений мы не 
зафиксировали. В любом случае этим должны заниматься 
правоохранительные органы, отслеживать подобные явления, 
что они и делали.

Олег МЕЛЬНИЧЕНКО, координатор 
группы наблюдателей от МПА СНГ:

- Везде (на избирательных участках. - 
Ред.) присутство-
вали наблюдате-
ли, в том числе от 
оппозиции. От них 
не получили ни 
одного замечания 
за исключением 
мелких нарека-
ний. Сетовали на 
какие-то наруше-
ния, но когда дело 
доходило до кон-
кретики, ни один наблюдатель 
нам их не представил. Общий вы-
вод  - выборы проходили без явных 
нарушений. Те, что были, не могли по-
влиять на волеизъявление граждан.

ДОСЛОВНО
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ПЕРВЫЕ ИТОГИ

Данные: ЦИК РБ на 10.08

Александр ЛУКАШЕНКО

Светлана ТИХАНОВСКАЯ

Анна КАНОПАЦКАЯ

Андрей ДМИТРИЕВ

Сергей ЧЕРЕЧЕНЬ

ПРОТИВ ВСЕХ

80,08%
10,09%
1,68%
1,21%
1,15%
4,6%

К середине дня больше половины 
избирателей заполнили бюллетени.

Многие приходили семьями и даже 
в кабинку заполнять бюллетень 
шли вместе с детьми.
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Сергей ЛЕБЕДЕВ, председатель Исполнитель-
ного комитета - исполнительный секретарь СНГ:

- Я разделяю надежду пре-
зидента, что после выборов те, 
кто выбрал других кандидатов, 
согласятся с мнением большин-
ства и будут делать все, чтобы 
страна  развивалась в спокойной 
обстановке.

Миссия Содружества не обна-
ружила фактов, ставивших под 
сомнение легитимность выборов. 

На нескольких участках за-
фиксировали семейные заходы 
в избирательные кабины для голосования. Чтобы 
поставить галочку, нужно несколько секунд. Нет, не 
выходит. Что, естественно, приводило к очереди. Мест-
ные наблюдатели отмечали, что им плохо было видно 
урну. Но провокационные призывы приходить на из-
бирательные участники к концу голосования привели 
к образованию очередей.

Сергей МИТИН, сенатор РФ, член Комиссии ПС 
по экономической политике:

- Кто даст тем кандидатам в пре-
зиденты, которые предлагают разо-
рвать договор о Союзном государ-
стве, сделать это? Кто они такие? 
Подобные популистские заявления 
надо пресекать, нужно давать от-
пор. Я встретился на избирательном 
участке с губернатором Брестской 
области Анатолием Васильеви-
чем Лисом, первым заместителем 
и председателем областного совета 
народных депутатов, а также со своим белорусским кол-
легой из Парламентского Собрания. Обменялись визит-
ками, обсудили вопросы поставки продуктов, тракторов. 
Идет рабочий процесс. Сотрудничество между Россией 
и Беларусью будет только крепнуть. А лапшу, которую 
вешают на уши оппозиционеры так называемые, пусть 
оставят себе.
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Мария ГРИШИНА

 � Такого Москва еще не 
видела - у здания Посоль-
ства РБ в столице обра-
зовались многочасовые 
очереди из желающих про-
голосовать. 

КИЛОМЕТРЫ - 
НЕ ПОМЕХА
- Такого никогда не видели - 

хвост за угол сворачивает, до 
Армянского переулка! - вос-
клицали все, кто проходил 
мимо.

И правда, уже за полчаса 
до начала голосования в Мо-
скве, несмотря на ранний час,  
стояли люди. Дело не только 
в строгих правилах из-за эпи-
демиологической обстановки, 
хотя и они внесли свои коррек-
тивы - избирателей пускали 
только небольшими группами, 
в масках, а на входе стояли 
санитайзеры. Но прежде всего 
в том, что равнодушных к судь-
бе страны не было.

С каждым часом очередь 
росла: за шесть часов до за-
крытия голосования она рас-
тянулась на пару километров. 
Чтобы пройти ее всю, при-
шлось потратить добрых 10 - 
15 минут.

- У нас все спокойно, мы сто-
им, развлекаем друг друга, - 
поделилась молодая избира-
тельница, которая пришла на 
голосование в сопровождении 
однокурсников-россиян. - Ма-

шины нам не мешают, мы не 
создаем трудности водителям. 
Даже наоборот, некоторые про-
езжают и приветствуют - никог-
да такого не видели. Погода 
тоже радует - тепло и солнце 
весь день, хотя обещали по-
холодание на выходные.

УСТУПАЙТЕ МЕСТА 
СЕМЬЯМ С ДЕТЬМИ
Первым по традиции про-

голосовал Посол Белару-
си в России Владимир Се-
машко. 

- Многие люди из-за панде-
мии оказались отрезанными 
от родной страны и не смогли, 
как делали раньше, выехать по 
месту жительства в республи-
ке на один-два дня и проголо-
совать там. У нас всегда число 
избирателей было на уровне 
полутора тысяч. В этом году 
пришло гораздо больше - 2 - 
2,5 тысячи человек, - отметил 
дипломат.

В посольстве к такому на-
плыву подготовились: накры-
ли столы с белорусскими едой 
и  сувенирами. Конечно же, 
главным блюдом были дра-
ники - разлетались быстрее 
горячих пирожков.

- Я домой парочку возьму, 
давно их не ел, соскучился, - 
шутит стоящий передо мной 
избиратель.

Первое, что бросается в гла-
за, - большое количество мо-
лодежи. Многие явно пришли 
голосовать впервые. Парни 
с модными прическами, де-
вушки в красивых летних пла-
тьях, семейные пары с детво-
рой.

- Очередь действительно 
большая. Но мы пропускаем 
вперед беременных женщин 
и семьи с маленькими детьми. 
Здорово, что соотечественни-
ки внимательно к ним относят-
ся, - делится впечатлениями 
Татьяна.

НЕ ВЫДЕРЖАЛО 
НАПЛЫВА
Проголосовать смогли не 

все. Избирательный участок 
закрылся ровно в 20.00, хотя 
желающих  оставалась немало. 
Несколько сотен белорусов, ко-
торые не получили свои бюл-
летени, вышли на стихийный 
митинг под окна посольства 
с зажатыми в поднятой руке 
синими паспортами. К диппред-
ставительству стянули силы 
ОМОНа и Росгвардии, однако 
все прошло более-менее спо-
койно - люди требовали дать 
им возможность проголосо-
вать и не перекрывали проезд 
автомобилям. О задержаниях 
митингующих также не сообща-
лось. Расходиться толпа начала 
лишь после полуночи. 

ЗА БЮЛЛЕТЕНЕМ ПОСТОИМ ГОЛОСОВАНИЕ В РФ

В Санкт-Петербурге люди перед представи-
тельством белорусской дипмиссии на улице Бонч-
Бруевича выстроились с восьми утра. К полудню 
из желающих заполнить бюллетени перед зданием 
вырос хвост более чем из 250 человек. Двигался он 
неспешно: внутри запускали строго по одному, а вся 
процедура занимала по 10 - 15 минут. Впрочем, лю-
ди на «пробки» не роптали, спокойно ждали, когда 
смогут пройти внутрь. Не помешала даже жара - 
в Северной столице столбик градусника застыл на 
+30. Петербуржцы сябров поддерживали на свой 
манер: мимо проезжающие машины сигналили в знак 
поддержки. «Очередь просто нереальная. А я-то 
думала, за чем можно стоять? Так она и до ночи не 
рассосется», - делились впечатлениями в соцсетях 
местные жители.

ОЧЕРЕДЬ, КАК В ЭРМИТАЖ
ВХОДИТЬ ПО ОДНОМУ

Владимир ДЖАБАРОВ, сенатор РФ, 
член Комиссии ПС по вопросам внешней 

политики:
- Думаю, цифры (ито-

ги выборов. - Ред.) соот-
ветствуют действитель-
ности. Лукашенко - что 
бы там ни говорила оппо-
зиция - весьма по пулярен 
в стране. Я в этом убеж-
дался сам, и не раз, как 
член Парламентского Со-
брания, посещая Минск, 
другие белорусские реги-

оны. К нему относятся уважительно и в сельской 
местности, и в городах. Думаю, что озвученные 
результаты - это реальная цифра отношения 
избирателя к своему президенту. Никаких за-
явлений о грубейших нарушениях на выборах - 
подбросах, каруселях - не было.

О протестах в Беларуси - на стр. 6.

К вечеру пришедшие буквально 
заполонили ближайшие переулки. 
А питерцы не могли поверить, что 
столько людей решили прийти, чтобы 
отдать голоса за своих кандидатов.
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Андрей БЕЛОУСОВ, 
Кристина ХИЛЬКО, 
Софья АРСЕНЬЕВА

 � Окончательные данные голосо-
вания ЦИК РБ огласит 19 августа. По 
предварительным подсчетам, на 5,7 
тысячи участках за действующего 
президента Александра Лукашенко 
проголосовали 80,08 процента из-
бирателей.

СПЛОШНЫМ ПОТОКОМ
Кажется, тех, кто решил в этот 

день остаться дома, попросту не бы-
ло - все хотели выразить свое мне-
ние. Наблюдатели, а вслед за ним 
и  Центризбирком признали, что 
явка в этот раз была весьма высо-
кой. Так что уже к 14 часам с учетом 
дней предварительного голосования 
выборы признали состоявшимися. 
К этому моменту бюллетени в урны 
опустили больше пятидесяти процен-
тов избирателей. Всего, как расска-
зала глава ЦИК Лидия Ермошина, 
в голосовании участвовали 5 798 908 
человек - это 84,23% от общего числа 
включенных в списки для голосова-
ния.

К вечеру поток избирателей не толь-
ко не иссяк, но даже вырос, так что на 
некоторых участках стали возникать 
«пробки».

- Очереди никак не могут влиять на 
появление или отсутствие сомнений в 
открытости выборов, - заявила Ермо-
шина. - По закону участки нужно было 
закрыть в восемь вечера. Но, учиты-
вая толпу, которая просто-напросто 
могла их разгромить, ведь много бы-
ло агрессивных, те, кого мы называ-
ем электоратом протеста, властями 
города Минска было принято реше-
ние продлить, пока не проголосует 
каждый, кто стоит в этой очереди. 
Поэтому данные - как раз, наверное, 
самые чистые по этим избиратель-

ным участкам. Поскольку основная 
масса электората проголосовала, что 
называется, даже сверх закрытия из-
бирательного участка.

Президент Александр Лукашенко 
позже пояснил: участки не закрывали 
после 20.00 по его распоряжению, 
хотя уже к 20.20 народа на них прак-
тически не было:

- Сначала стояли, демонстриро-
вали великие очереди. Думали, что 
в 20.00 мы закроем участки и они 
обжалуют итоги выборов. Что они 
пришли, а им не дали проголосовать. 
Я попросил, чтобы все мобилизова-
лись, и Центр избирком продлил голо-
сование. В  20.20 очереди нет, ни 
одного человека практически. Только 
один участок в Минске остался, где 
после 20.00 еще тридцать минут го-
лосовали.

Руководитель Центризбиркома 
обратила внимание, что даже если 
будут поданы жалобы с  просьбой 
признать итоги выборов на «проблем-
ных» участках недействительными, 
на общий результат это никак не по-
влияет.

РЕЖИМ 
КРУГЛОСУТОЧНЫЙ
Первые результаты появились после 

завершения работы избирательных 
участков - по отдельным районам и за-
крытым пунктам голосования в боль-
ницах и воинских частях. Впервые за 

25 лет брифинг с предварительными 
итогами проводили не ночью, а утром 
понедельника.

Лидия Ермошина озвучила: боль-
шинство белорусов поддержали дей-
ствующего президента Александра 
Лукашенко. Причем голоса приходи-
лось подсчитывать буквально в руч-
ном режиме.

- Центральная комиссия, по крайней 
мере я с аналитиком, нас было только 
двое, в час ночи были эвакуирова-
ны из Дома правительства. Поэтому 
результаты мы приняли только сей-
час, буквально накануне брифинга 
с прессой.

Данные еще будут уточняться, но Ер-
мошина уверена, что существенным 
образом они не изменятся:

- Думаю, что это еще больше под-
талкивает нас к переходу на электрон-
ное голосование в будущем. Чтобы 
никто не подвергался никакому воз-
действию и никакому давлению. Все 
работали в беспрецедентных услови-
ях - не только участковые комиссии, 
но и Центральная тоже.

Если бы люди приходили не толь-
ко в основной день голосования, но 
и активнее пользовались возможно-
стью досрочно заполнить бюллетени, 
столпотворения не было бы.

УЧАСТКИ НЕ ЗАКРЫВАЛИ ДО ПОСЛЕДНЕГО
КСТАТИ

Возможностью досрочного голо-
сования, которое проходило с 4 по 
8 августа, воспользовались 41,7 про-
цента белорусов. Это на пять про-
центов больше, чем в 2015 году. 
Активнее всего оказались жители 
Гродненщины и Могилевщины - там 
до основного дня голосования на 
участки пришли 54,4 и 49,9 процен-
та избирателей. Заранее заполнить 
бюллетень можно было и в России. 
Только в Москве так поступили 
больше тысячи человек.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС 
по информационной политике:

- В экономике республики важную роль играют 
отношения с РФ, и в форма-
те Союзного государства, и в 
отношениях между крупными 
компаниями, госструктурами.

Нужно с холодной головой 
подходить к  противоречиям 
в отношениях двух стран. Не 
позволять каким-то «ребятам 
со стороны», которые пытаются 
играть на наших зачастую на-
думанных противоречиях, вме-
шиваться в наши отношения. 

Оппонентам не стоит ждать, что между Россией и 
Беларусью возникнут какие-то новые деструктивные 
моменты. Я думаю, что они подобного не дождутся. 

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии ПС по законода-
тельству и Регламенту:

- Я сейчас в Минске, готовлю с кол-
легами брифинг наблюдателей СНГ. 
Могу сказать, что в целом все  спокой-
но, хотя есть машины ДПС в некоторых 
местах.

Видел в воскресенье активную явку на 
избирательных участках, особенно во 
второй половине дня. Свои голоса хоте-
ли отдать и люди старшего поколения, 
и молодежь. И делали это легитимно. 
Мы с коллегами видели, как прохо-
дили выборы, собственными глаза-
ми. О чем все говорят - и представители действующей 
власти, и те представители альтернативных кандидатов, - 
явка была достаточно высокая. Но никаких нарушений мы не 
зафиксировали. В любом случае этим должны заниматься 
правоохранительные органы, отслеживать подобные явления, 
что они и делали.

Олег МЕЛЬНИЧЕНКО, координатор 
группы наблюдателей от МПА СНГ:

- Везде (на избирательных участках. - 
Ред.) присутство-
вали наблюдате-
ли, в том числе от 
оппозиции. От них 
не получили ни 
одного замечания 
за исключением 
мелких нарека-
ний. Сетовали на 
какие-то наруше-
ния, но когда дело 
доходило до кон-
кретики, ни один наблюдатель 
нам их не представил. Общий вы-
вод  - выборы проходили без явных 
нарушений. Те, что были, не могли по-
влиять на волеизъявление граждан.

ДОСЛОВНО
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ПЕРВЫЕ ИТОГИ

Данные: ЦИК РБ на 10.08

Александр ЛУКАШЕНКО

Светлана ТИХАНОВСКАЯ

Анна КАНОПАЦКАЯ

Андрей ДМИТРИЕВ

Сергей ЧЕРЕЧЕНЬ

ПРОТИВ ВСЕХ

80,08%
10,09%
1,68%
1,21%
1,15%
4,6%

К середине дня больше половины 
избирателей заполнили бюллетени.

Многие приходили семьями и даже 
в кабинку заполнять бюллетень 
шли вместе с детьми.
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Сергей ЛЕБЕДЕВ, председатель Исполнитель-
ного комитета - исполнительный секретарь СНГ:

- Я разделяю надежду пре-
зидента, что после выборов те, 
кто выбрал других кандидатов, 
согласятся с мнением большин-
ства и будут делать все, чтобы 
страна  развивалась в спокойной 
обстановке.

Миссия Содружества не обна-
ружила фактов, ставивших под 
сомнение легитимность выборов. 

На нескольких участках за-
фиксировали семейные заходы 
в избирательные кабины для голосования. Чтобы 
поставить галочку, нужно несколько секунд. Нет, не 
выходит. Что, естественно, приводило к очереди. Мест-
ные наблюдатели отмечали, что им плохо было видно 
урну. Но провокационные призывы приходить на из-
бирательные участники к концу голосования привели 
к образованию очередей.

Сергей МИТИН, сенатор РФ, член Комиссии ПС 
по экономической политике:

- Кто даст тем кандидатам в пре-
зиденты, которые предлагают разо-
рвать договор о Союзном государ-
стве, сделать это? Кто они такие? 
Подобные популистские заявления 
надо пресекать, нужно давать от-
пор. Я встретился на избирательном 
участке с губернатором Брестской 
области Анатолием Васильеви-
чем Лисом, первым заместителем 
и председателем областного совета 
народных депутатов, а также со своим белорусским кол-
легой из Парламентского Собрания. Обменялись визит-
ками, обсудили вопросы поставки продуктов, тракторов. 
Идет рабочий процесс. Сотрудничество между Россией 
и Беларусью будет только крепнуть. А лапшу, которую 
вешают на уши оппозиционеры так называемые, пусть 
оставят себе.
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Мария ГРИШИНА

 � Такого Москва еще не 
видела - у здания Посоль-
ства РБ в столице обра-
зовались многочасовые 
очереди из желающих про-
голосовать. 

КИЛОМЕТРЫ - 
НЕ ПОМЕХА
- Такого никогда не видели - 

хвост за угол сворачивает, до 
Армянского переулка! - вос-
клицали все, кто проходил 
мимо.

И правда, уже за полчаса 
до начала голосования в Мо-
скве, несмотря на ранний час,  
стояли люди. Дело не только 
в строгих правилах из-за эпи-
демиологической обстановки, 
хотя и они внесли свои коррек-
тивы - избирателей пускали 
только небольшими группами, 
в масках, а на входе стояли 
санитайзеры. Но прежде всего 
в том, что равнодушных к судь-
бе страны не было.

С каждым часом очередь 
росла: за шесть часов до за-
крытия голосования она рас-
тянулась на пару километров. 
Чтобы пройти ее всю, при-
шлось потратить добрых 10 - 
15 минут.

- У нас все спокойно, мы сто-
им, развлекаем друг друга, - 
поделилась молодая избира-
тельница, которая пришла на 
голосование в сопровождении 
однокурсников-россиян. - Ма-

шины нам не мешают, мы не 
создаем трудности водителям. 
Даже наоборот, некоторые про-
езжают и приветствуют - никог-
да такого не видели. Погода 
тоже радует - тепло и солнце 
весь день, хотя обещали по-
холодание на выходные.

УСТУПАЙТЕ МЕСТА 
СЕМЬЯМ С ДЕТЬМИ
Первым по традиции про-

голосовал Посол Белару-
си в России Владимир Се-
машко. 

- Многие люди из-за панде-
мии оказались отрезанными 
от родной страны и не смогли, 
как делали раньше, выехать по 
месту жительства в республи-
ке на один-два дня и проголо-
совать там. У нас всегда число 
избирателей было на уровне 
полутора тысяч. В этом году 
пришло гораздо больше - 2 - 
2,5 тысячи человек, - отметил 
дипломат.

В посольстве к такому на-
плыву подготовились: накры-
ли столы с белорусскими едой 
и  сувенирами. Конечно же, 
главным блюдом были дра-
ники - разлетались быстрее 
горячих пирожков.

- Я домой парочку возьму, 
давно их не ел, соскучился, - 
шутит стоящий передо мной 
избиратель.

Первое, что бросается в гла-
за, - большое количество мо-
лодежи. Многие явно пришли 
голосовать впервые. Парни 
с модными прическами, де-
вушки в красивых летних пла-
тьях, семейные пары с детво-
рой.

- Очередь действительно 
большая. Но мы пропускаем 
вперед беременных женщин 
и семьи с маленькими детьми. 
Здорово, что соотечественни-
ки внимательно к ним относят-
ся, - делится впечатлениями 
Татьяна.

НЕ ВЫДЕРЖАЛО 
НАПЛЫВА
Проголосовать смогли не 

все. Избирательный участок 
закрылся ровно в 20.00, хотя 
желающих  оставалась немало. 
Несколько сотен белорусов, ко-
торые не получили свои бюл-
летени, вышли на стихийный 
митинг под окна посольства 
с зажатыми в поднятой руке 
синими паспортами. К диппред-
ставительству стянули силы 
ОМОНа и Росгвардии, однако 
все прошло более-менее спо-
койно - люди требовали дать 
им возможность проголосо-
вать и не перекрывали проезд 
автомобилям. О задержаниях 
митингующих также не сообща-
лось. Расходиться толпа начала 
лишь после полуночи. 

ЗА БЮЛЛЕТЕНЕМ ПОСТОИМ ГОЛОСОВАНИЕ В РФ

В Санкт-Петербурге люди перед представи-
тельством белорусской дипмиссии на улице Бонч-
Бруевича выстроились с восьми утра. К полудню 
из желающих заполнить бюллетени перед зданием 
вырос хвост более чем из 250 человек. Двигался он 
неспешно: внутри запускали строго по одному, а вся 
процедура занимала по 10 - 15 минут. Впрочем, лю-
ди на «пробки» не роптали, спокойно ждали, когда 
смогут пройти внутрь. Не помешала даже жара - 
в Северной столице столбик градусника застыл на 
+30. Петербуржцы сябров поддерживали на свой 
манер: мимо проезжающие машины сигналили в знак 
поддержки. «Очередь просто нереальная. А я-то 
думала, за чем можно стоять? Так она и до ночи не 
рассосется», - делились впечатлениями в соцсетях 
местные жители.

ОЧЕРЕДЬ, КАК В ЭРМИТАЖ
ВХОДИТЬ ПО ОДНОМУ

Владимир ДЖАБАРОВ, сенатор РФ, 
член Комиссии ПС по вопросам внешней 

политики:
- Думаю, цифры (ито-

ги выборов. - Ред.) соот-
ветствуют действитель-
ности. Лукашенко - что 
бы там ни говорила оппо-
зиция - весьма по пулярен 
в стране. Я в этом убеж-
дался сам, и не раз, как 
член Парламентского Со-
брания, посещая Минск, 
другие белорусские реги-

оны. К нему относятся уважительно и в сельской 
местности, и в городах. Думаю, что озвученные 
результаты - это реальная цифра отношения 
избирателя к своему президенту. Никаких за-
явлений о грубейших нарушениях на выборах - 
подбросах, каруселях - не было.

О протестах в Беларуси - на стр. 6.

К вечеру пришедшие буквально 
заполонили ближайшие переулки. 
А питерцы не могли поверить, что 
столько людей решили прийти, чтобы 
отдать голоса за своих кандидатов.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Обманутые дольщики, 
кажется, могут вздохнуть 
спокойно. Их проблемы 
взял на контроль сам Пре-
зидент России.

24 С ПОЛОВИНОЙ
А это гарантия того, что 

люди наконец получат свои 
ожидаемые годами кварти-
ры, в покупку которых мно-
гие вбухали все свои сбере-
жения и платят ипотеку. Тема 
была ключевой на встрече 
Владимира Путина с губер-
натором Московской обла-
сти Андреем Воробьевым.

- Хотел бы начать с одной 
из важнейших отраслей - со 
стройки и с необходимости 
решения проблем граж-
дан  - участников долевого  
строительства. в Московской 
области их достаточно мно-
го, до сих пор 24,5 тысячи, -  
задал тренд беседы прези-
дент.

- Точно, - согласился воро-
бьев.

И рассказал, что эта проб-
лема тянется с начала 2000-х 
годов. Только за пятнадцать 
лет пострадали 104 тысячи 
человек.

- Удалось решить сегодня 
проблему на уровне 80 ты-
сяч человек. То есть осталось 
где-то 24 тысячи обманутых 
дольщиков, - уточнил губер-
натор.  - Сегодня в области 
продается 130 - 150 квартир 
в день. Из них 80 процентов - 
по льготной ипотеке. Люди 
платят на 6 - 10 тысяч рублей 
меньше, чем раньше.

- Секундочку, - остановил 
его глава государства. - все-
таки, как вы предполагаете, 
в какие сроки решать пробле-
му обманутых дольщиков?

- Думаю, в трехлетней пер-
спективе, - предположил гу-

бернатор. - всего 24 тысячи 
осталось.

- 24 с половиной, - попра-
вил его владимир путин.

- Так точно,  - согласился 
глава региона.

- Я запомнил, - сказал пре-
зидент, глядя на своего со-
беседника.

- Я знаю, - кивнул воробьев.
- Хорошо, договорились.

ЧТО НАМ СТОИТ 
ДОМ.РФ ПОСТРОИТЬ
Тема жилого строительства 

стала главной и на встрече 
владимира путина с главой 
корпорации Виталием Мут-
ко. планы перед отраслью 
стоят просто гигантские. За 
ближайшие десять лет в рос-
сии предстоит построить мил-
лиард (!) квадратных метров 
жилья. Таких темпов не зна-
ли даже в Советском Союзе. 
Семьдесят процентов жилого 
фонда надо обновить. Задача 
супермасштабная. решить ее 
поможет и льготная ипотека, 
и субсидии застройщикам.

правда, в изначальные пла-
ны неожиданно вмешалась 
пандемия. На какое-то время 
стройки в регионах были даже 
приостановлены, и отрасль 
забуксовала. Чтобы вдохнуть 
в нее новую жизнь, 16 апреля 
владимир путин поручил за-
пустить программу льготной 
ипотеки под 6,5 процента го-
довых на весь срок кредита 
для покупки нового жилья.

«У россии появился исто-
рический шанс кардинально 
решить жилищный вопрос, 
и нельзя упустить эту возмож-
ность», - заявил тогда прези-
дент. А сейчас поинтересовал-
ся у виталия Мутко:

- Каковы результаты? Како-
ва ситуация? Как вы ее оцени-
ваете? И какие перспективы?

вопрос точно по адресу. 
ДОМ.рФ - один из основных 

институтов развития жилищ-
ной сферы.

- Сейчас мы видим, что 
спрос восстановился, - сказал 
Мутко. - по итогам июня, за-
просы на ипотечное креди-
тование увеличились на 29 
процентов. С учетом всех мер 
поддержки мы исходим из то-
го, что где-то к концу года мы 
выйдем, может быть, уже на 
прежний уровень - 1,2 - 1,3 
миллиона ипотечных креди-
тов.

- по сравнению с прошлым 
годом?

- Именно так, - добавил Мут-
ко.

по его словам, в программу 
снижения ставки по ипотеч-
ным кредитам включились 
уже 57 банков. Многие из них 
снизили процент даже больше 
отметки в 6,5 пункта. А сред-
няя ставка по ипотеке, по про-
гнозу Мутко, к концу года со-
ставит 7,5 процента.

- Гражданами страны уже 
подано почти триста тысяч 
заявок, на восемьдесят ты-
сяч уже выплачено. Эта мера 
очень эффективно удержала 
спрос, - считает глава ДОМ.
рФ.

Застройщики, по его сло-
вам, получают существенные 
субсидии от государства при 
условии сохранения рабо-
чих мест и соблюдения заяв-
ленных сроков ввода домов. 
Доступность жилья должно 
обеспечить ипотечное кре-
дитование через выпуск об-
лигаций.

- Здесь нужно быть очень 
аккуратными, конечно. Это 
нужно контролировать, - на-
помнил владимир путин.

- Центральный банк очень 
серьезно контролирует. Мы 
всю регуляторику сделали. 
Сейчас их и в залоговый, 
и в ломбардный список бе-
рут, - сказал Мутко.

ДОГОВОРИЛИСЬ. Я ЗАПОМНИЛ...

Владимир ПУТИН - о сроках получения 
ключей новоселами в Подмосковье:

■■ ■Портал■сможет■обслужить■не■меньше■ста■миллионов■
запросов■в■стуки.■

Вирусные ограничения, когда миллионы россиян оказались 
заперты в своих квартирах на карантин, стали еще одним крас-
норечивым доказательством, что без интернета и мобильной 
связи сегодня просто никуда. развитие коммуникационной 
отрасли глава рФ обсудил с руководителем■«Ростелекома»■
Михаилом■Осеевским.

- у вас свыше 157 тысяч сотрудников работают, армия целая. 
и вы крупнейший, самый активный партнер государства по 
цифровизации экономики, - начал разговор Владимир путин.

планов у «ростелекома» действительно громадье: к 2030 
году обеспечить доступ к интернету 97 процентам российских 
домохозяйств. Даже в самых крошечных поселках.

- граница попадания в программу устранения цифрового 
неравенства снижена с 250 до 100 человек, это позволит 
в ближайшие годы подключить дополнительно еще больше 
пяти тысяч населенных пунктов, где установят станции сотовой 
связи, - рассказал осеевский.

особое внимание порталу «госуслуги». Во время пандемии 
через него реализовали несколько крупных проектов, в том 
числе соцвыплаты семьям с детьми.

- он, правда, подзавис в какой-то момент, да? - уточнил 
президент.

собеседник признал, что уровень архитектуры и производи-
тельность портала уже не соответствуют масштабу насущных 
задач. его мощности модернизируются.

- ставим себе задачу, чтобы он мог обеспечить не менее ста 
миллионов услуг в сутки. каждый взрослый человек к концу 
года может ежедневно обратиться к государству, - доложил 
осеевский.

Другой важнейший проект - цифровизация Дальнего Вос-
тока. по дну охотского моря проложены волоконно-оптические 
линии связи до сахалина, магадана, камчатки, курильских 
островов. там теперь есть высокоскоростной интернет. В пла-
нах подключение Чукотки и прокладка подводного кабеля до 
гонконга и японии. окупиться вложение должно через пять лет.

- срок окупаемости совсем приятный для слуха и для инве-
сторов потенциальных, - улыбнулся глава государства.
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«госуслуги» наращиВают мощности

■■ Владимир■Путин■поздравил■Александра■Лукашенко■
с■лидерством■в■избирательной■кампании.

«рассчитываю, что ваша государственная деятельность бу-
дет способствовать дальнейшему развитию взаимовыгодных 
российско-белорусских отношений во всех областях, углубле-
нию сотрудничества в союзном государстве, наращиванию 
интеграционных процессов по линии еаЭс и снг, а также 
военно-политических связей в оДкб. Что, несомненно, отвечает 
коренным интересам братских народов россии и беларуси», - 
говорится в поздравительной телеграмме.

Выборы в беларуси, помимо прочего, стали испытанием на 
прочность для наших стран. третьей стороне хотелось, чтобы 
возникла роковая трещина в нашем союзе. Для чего устроили 
откровенную провокацию, главными героями которой стали 
три десятка сотрудников российского Чопа, задержанных  
в санатории под минском за несколько дней до голосования. 
Что известно об этом громком деле - на стр. 7.

накал снял телефонный звонок Владимира путина белорус-
скому коллеге 7 августа. как сообщила пресс-служба кремля, 
«лидеры выразили уверенность, что ситуация будет урегули-
рована в духе взаимопонимания, характерного для сотрудни-
чества наших стран».

подробности разговора раскрыл Александр■Лукашенко■на 
встрече с журналистами 9 августа:

- Да, я упрекнул россию, что они перешли с братских на парт-
нерские отношения. на это было четко заявлено президентом 
россии: «мы будем строить с вами братские отношения. а то, 
что происходит, александр григорьевич, давайте разберемся 
детально. я вам пришлю информацию, которой мы обладаем на 
сегодняшний день». я получил от президента россии письмо,  
по-моему, на пяти страницах с изложением всех фактов.  
и сейчас наш следственный комитет рассматривает эти факты.

«рассЧитыВаю  
на углубление сотруДниЧестВа  
В союзном госуДарстВе»

В ВЕРХАХ

Следим за языком жестов: вопросы с жильем решим  
за три года (Андрей Воробьев), но не дольше (Владимир Путин).
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 ■ Президент Беларуси при-
ехал на участок № 1 на про-
спекте Победителей.

Александр Лукашенко не 
стал голосовать досрочно 
и пришел, как большинство 
белорусов, в основной день - 
воскресенье, 9 августа, в 11  
утра на участок в Универси-
тете физкультуры по адресу 
проспект Победителей, 105.

В зале две прозрачные урны. 
Новинка этой кампании - в ка-
бинках для голосования нет 
шторок.

- Добрый день! Как у вас де-
ла? На одном участке с явкой 
хорошо, а вообще как в Мин-
ске, по вашим ощущениям? - 
с  этими словами глава РБ 
протянул документы члену 
комиссии.

Не каждому и нечасто вы-
падает шанс увидеть паспорт 

первого лица страны. Так что 
женщина, принимавшая до-
кумент, с интересом его раз-
глядывала.

- Моя фотография? - пошу-
тил лукашенко.

Поставил подпись и напра-
вился к кабинке. Уверенно чер-
кнул галочку в нужной графе 
и кинул листок в урну.

Тут же налетели журнали-
сты - всего на мероприятие 
аккредитовалось больше ста 
человек.

- Куда будет первый визит 
в случае победы? Как прой-
дет день?

- Я не напрягаюсь по пово-
ду своих первых визитов. Не 
первый год буду президен-
том, если мне люди доверят. 
Я  уже с  первыми визитами 
наездился, поэтому искренне 
говорю, что такой проблемы 
у меня нет. Как обычно прой-
дет день. Я  уже на данный 
момент ничего изменить не 

могу. Все зависит от людей, 
которые придут на участки. 
Я же не первые выборы пере-
живаю. Поэтому у меня есть 
определенный опыт. Я  бу-
ду ждать результатов, как 

и все вы. Буду просто ждать.
- Станете ли выдвигаться 

на следующий срок?
- Если буду жив-здоров, отве-

чу, стану ли я баллотироваться 
в дальнейшем. а что касается 

уверенности в своей победе, 
я бы не был так однозначен.  
Я надеюсь!

Чем закончилась 
предвыборная гонка -  

на стр. 4.

Александр ЛукАшеНкО -
об итогах выборов:

О 33 задержанных россиянах
 ● Что касается этих боевиков, об этом 

уже много сказано. мы с Президентом 
Путиным договорились, что детально 
все факты и факторы, которые сегодня 
налицо, рассмотрим, мы разберемся. 
украина подключилась к этому. на-
сколько я проинформирован, прислали 
свои предложения и замечания. но по-
ка никто не приехал, как я пригласил 
прокуроров - одного и второго (россии 
и украины). не приедут, мы сами раз-
беремся и решим эту проблему.

 ● Вот послали и послали. сначала, го-
ворят, в Венесуэлу посылали, потом - 
в стамбул, потом - в ливию. потом 
якобы сечин нанял их для того, чтобы 
охранять где-то не то в ливии, не то 
в Венесуэле, не то в сирии нефтяные 
объекты. на что Игорь Сечин сказал: 
я к ним не имею никого отношения. 
и я ему верю.

сейчас, наверное, всю эту конспиро-
логию вы уже прочитали и вы видели, 
где это все изложено. говорят, что это 
третья страна хотела устроить прово-
кацию и столкнуть беларусь и россию 
(подробности - на стр. 7). слушайте, 
может быть. я работаю по факту. мне 
все равно на данный момент, кто про-
воцировал, кто их сюда направлял, 
кто посылал. Это вторично. главное, 
чтобы они не устроили пожар в центре 
минска.

О белорусско-российских отно-
шениях

 ● Что касается перспективы. ес-
ли кто-то ждет, что у нас абсолютно 
испортились отношения с россией, - 
заблуждаетесь! мы с президентом 
россии примем решение, и никакие 
средства массовой информации, ваг-
неры и прочее на это повлиять не в со-
стоянии. Хотим или не хотим, но мы 
с россией всегда будем сотрудничать. 

Всегда будем вместе, в зависимости 
от того, насколько россия способна 
на более тесное или менее тесное 
сотрудничество.

О протестах
 ● то, о чем я говорил, это все под-

тверждается. если кто-то не верил, то 
он сейчас в это поверил. то есть нам 
пытаются эту заварушку подкинуть. 
я предупреждал: майдана не будет, 
как бы кому-то этого ни хотелось. поэ-
тому надо утихомириться, успокоиться. 
а родителям третий раз говорю посмо-
треть, где их чадо, чтобы не было по-
том больно. Чтобы не ахали, не охали.

 ● по одному разговору мы видим 
кукловодов. одна из линий этих ку-
кловодов - Чехия. сегодня уже отту-
да управляют нашим объединенным 
штабом, где, простите меня, сидят 
эти овечки, ничего не понимая, что 
от них хотят. я поручил выдать эту 
информацию в сми, чтобы увидели, 
чего они хотят. они продолжают насе-
дать, продолжают требовать: выводите 
людей на улицу и ведите переговоры 
с властями о добровольной сдаче вла-
сти. они на штыки пацанов бросили. 
Вы же видели, кто сегодня ночью там 
бродил и пытался провоцировать ми-
лицию. и не просто провоцировать. 
Вы заметили - они уже штурмом пы-
тались взять то ли роВД, то ли уВД.  
они в новогрудке и кореличах, по-
моему (эта информация подтвержда-
ется), штурмом хотели взять органы 
власти...

люди, находясь за рубежом, кукло-
водят, получая за это большие деньги, 
а пацанье - участники несанкциони-
рованных акций - этого не понимает. 
но если в двухстах метрах от Дворца 
независимости собирают толпу и по 
телефону мы слышим: нам надо ты-
сяч сто, чтобы идти на штурм… какая 

реакция будет правоохранительных 
органов? Это хорошо, что омоновцы 
их удержали. если бы они дошли до 
Дворца независимости, там уже дру-
гой расклад, там служба безопасности 
работает, антитеррор. и это бы мало 
не показалось. поэтому надо сказать 
спасибо этим ребятам - омоновцам - 
они их уберегли от критического шага. 
ситуация была не катастрофической, 
но весьма опасной для людей, которых 
толкнули на улицы.

 ● меня, честно говоря, умиляет, когда 
с маленькими детишками приходят. 
понимаете, это праздник. кому-то за-
хотелось испортить этот праздник. мы 
их увидели - они засветились еще ярче 
этой ночью. мы отфиксировали звонки 
из-за границы. из польши, Великобри-
тании и Чехии были звонки, управляли 
нашими, извините меня, овцами: они 
не понимают, что делают, и ими на-
чинают управлять.

 ● понимаете, им нужна жертва! мы 
задержали организаторов, которые 
прятались, по зауголью бегали. около 
трех тысяч, почти половина в минске. 
обкуренные, пьяных много, с наркоти-
ками. ужас!

О действиях ОМОНа
 ● ранены где-то около 25 ребят из 

омона. есть переломы рук, ног. спе-
циально, целенаправленно били по 
этим ребятам. они ответили. Чего те-
перь рыдать и плакать? поэтому ответ 
будет адекватный. страну разорвать 
мы не позволим.

 ● ребята из милиции и военные, ко-
торые были задействованы, очень 
достойно себя вели, настоящие па-
триоты. правда, сейчас фейки вбрасы-
вают, что в каком-то городе ребята из 
омона чуть ли не щиты сложили. на-
чинаю уточнять - абсолютное вранье. 
обычные, простые ребята. говорят: 

«мы страну на щиты не складываем, 
мы будем ее защищать, насколько это 
возможно».

им пришлось защищать и предста-
вителей объединенного штаба. их 
собрали в одном офисе, плюс еще 
каких-то оппозиционных журнали-
стов - всего около 60 человек. мы от 
них же получили информацию (кто-то 
там с головой дружит), что вокруг со-
бралась толпа. острая ситуация - и от 
них кто-то попросил, чтобы власть их 
защитила. я поручил кгб немедленно 
самых сильных военнослужащих на-
править и негласно взять под контроль 
этот офис, чтобы, не дай бог, не убили 
кого-нибудь: нужна была сакральная 
жертва. мы их защищали всю ночь 
и до сих пор контролируем ситуацию.

О давлении на оппонентов
 ● мне не выгодно никакое давление 

сейчас. какое давление? никакого 
давления нет. Вы поймите, если что-то 
случится с этими штабами, кто за это 
ответит, - я отвечу. поэтому я боюсь, 
чтобы хотя бы дожить до завтрашнего 
утра и ни один волос с их головы не 
упал. произвольные задержания без 
законных на то оснований - это мне не 
надо. Это во вред. Все это фейки или 
же надумано.

 ● последние митинги, организован-
ные претендентами на президентский 
пост, милиция и омон даже охра-
няли. В минске у нас шесть площа-
док, и  только на одной-двух были 
мероприятия, еще четыре - в запасе. 
идите и демонстрируйте. но если вы 
будете демонстрировать где попало, 
в нарушение закона, а законом все 
урегулировано, и будете мешать дру-
гим людям, мы будем призывать вас  
к ответственности. Вот и вся ариф- 
метика.

буду ЖдАТЬ РЕЗуЛЬТАТОВ,  
КАК И ВСЕ ВЫ

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ «абсолютно испортилисЬ отноШения с россиеЙ? заблуЖДаетесЬ!»
ГЛАВА РБ

Александр Лукашенко в УИК прибыл 
с младшим сыном Николаем, 
который, как и положено по правилам, 
остался стоять в сторонке.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Обманутые дольщики, 
кажется, могут вздохнуть 
спокойно. Их проблемы 
взял на контроль сам Пре-
зидент России.

24 С ПОЛОВИНОЙ
А это гарантия того, что 

люди наконец получат свои 
ожидаемые годами кварти-
ры, в покупку которых мно-
гие вбухали все свои сбере-
жения и платят ипотеку. Тема 
была ключевой на встрече 
Владимира Путина с губер-
натором Московской обла-
сти Андреем Воробьевым.

- Хотел бы начать с одной 
из важнейших отраслей - со 
стройки и с необходимости 
решения проблем граж-
дан  - участников долевого  
строительства. в Московской 
области их достаточно мно-
го, до сих пор 24,5 тысячи, -  
задал тренд беседы прези-
дент.

- Точно, - согласился воро-
бьев.

И рассказал, что эта проб-
лема тянется с начала 2000-х 
годов. Только за пятнадцать 
лет пострадали 104 тысячи 
человек.

- Удалось решить сегодня 
проблему на уровне 80 ты-
сяч человек. То есть осталось 
где-то 24 тысячи обманутых 
дольщиков, - уточнил губер-
натор.  - Сегодня в области 
продается 130 - 150 квартир 
в день. Из них 80 процентов - 
по льготной ипотеке. Люди 
платят на 6 - 10 тысяч рублей 
меньше, чем раньше.

- Секундочку, - остановил 
его глава государства. - все-
таки, как вы предполагаете, 
в какие сроки решать пробле-
му обманутых дольщиков?

- Думаю, в трехлетней пер-
спективе, - предположил гу-

бернатор. - всего 24 тысячи 
осталось.

- 24 с половиной, - попра-
вил его владимир путин.

- Так точно,  - согласился 
глава региона.

- Я запомнил, - сказал пре-
зидент, глядя на своего со-
беседника.

- Я знаю, - кивнул воробьев.
- Хорошо, договорились.

ЧТО НАМ СТОИТ 
ДОМ.РФ ПОСТРОИТЬ
Тема жилого строительства 

стала главной и на встрече 
владимира путина с главой 
корпорации Виталием Мут-
ко. планы перед отраслью 
стоят просто гигантские. За 
ближайшие десять лет в рос-
сии предстоит построить мил-
лиард (!) квадратных метров 
жилья. Таких темпов не зна-
ли даже в Советском Союзе. 
Семьдесят процентов жилого 
фонда надо обновить. Задача 
супермасштабная. решить ее 
поможет и льготная ипотека, 
и субсидии застройщикам.

правда, в изначальные пла-
ны неожиданно вмешалась 
пандемия. На какое-то время 
стройки в регионах были даже 
приостановлены, и отрасль 
забуксовала. Чтобы вдохнуть 
в нее новую жизнь, 16 апреля 
владимир путин поручил за-
пустить программу льготной 
ипотеки под 6,5 процента го-
довых на весь срок кредита 
для покупки нового жилья.

«У россии появился исто-
рический шанс кардинально 
решить жилищный вопрос, 
и нельзя упустить эту возмож-
ность», - заявил тогда прези-
дент. А сейчас поинтересовал-
ся у виталия Мутко:

- Каковы результаты? Како-
ва ситуация? Как вы ее оцени-
ваете? И какие перспективы?

вопрос точно по адресу. 
ДОМ.рФ - один из основных 

институтов развития жилищ-
ной сферы.

- Сейчас мы видим, что 
спрос восстановился, - сказал 
Мутко. - по итогам июня, за-
просы на ипотечное креди-
тование увеличились на 29 
процентов. С учетом всех мер 
поддержки мы исходим из то-
го, что где-то к концу года мы 
выйдем, может быть, уже на 
прежний уровень - 1,2 - 1,3 
миллиона ипотечных креди-
тов.

- по сравнению с прошлым 
годом?

- Именно так, - добавил Мут-
ко.

по его словам, в программу 
снижения ставки по ипотеч-
ным кредитам включились 
уже 57 банков. Многие из них 
снизили процент даже больше 
отметки в 6,5 пункта. А сред-
няя ставка по ипотеке, по про-
гнозу Мутко, к концу года со-
ставит 7,5 процента.

- Гражданами страны уже 
подано почти триста тысяч 
заявок, на восемьдесят ты-
сяч уже выплачено. Эта мера 
очень эффективно удержала 
спрос, - считает глава ДОМ.
рФ.

Застройщики, по его сло-
вам, получают существенные 
субсидии от государства при 
условии сохранения рабо-
чих мест и соблюдения заяв-
ленных сроков ввода домов. 
Доступность жилья должно 
обеспечить ипотечное кре-
дитование через выпуск об-
лигаций.

- Здесь нужно быть очень 
аккуратными, конечно. Это 
нужно контролировать, - на-
помнил владимир путин.

- Центральный банк очень 
серьезно контролирует. Мы 
всю регуляторику сделали. 
Сейчас их и в залоговый, 
и в ломбардный список бе-
рут, - сказал Мутко.

ДОГОВОРИЛИСЬ. Я ЗАПОМНИЛ...

Владимир ПУТИН - о сроках получения 
ключей новоселами в Подмосковье:

■■ ■Портал■сможет■обслужить■не■меньше■ста■миллионов■
запросов■в■стуки.■

Вирусные ограничения, когда миллионы россиян оказались 
заперты в своих квартирах на карантин, стали еще одним крас-
норечивым доказательством, что без интернета и мобильной 
связи сегодня просто никуда. развитие коммуникационной 
отрасли глава рФ обсудил с руководителем■«Ростелекома»■
Михаилом■Осеевским.

- у вас свыше 157 тысяч сотрудников работают, армия целая. 
и вы крупнейший, самый активный партнер государства по 
цифровизации экономики, - начал разговор Владимир путин.

планов у «ростелекома» действительно громадье: к 2030 
году обеспечить доступ к интернету 97 процентам российских 
домохозяйств. Даже в самых крошечных поселках.

- граница попадания в программу устранения цифрового 
неравенства снижена с 250 до 100 человек, это позволит 
в ближайшие годы подключить дополнительно еще больше 
пяти тысяч населенных пунктов, где установят станции сотовой 
связи, - рассказал осеевский.

особое внимание порталу «госуслуги». Во время пандемии 
через него реализовали несколько крупных проектов, в том 
числе соцвыплаты семьям с детьми.

- он, правда, подзавис в какой-то момент, да? - уточнил 
президент.

собеседник признал, что уровень архитектуры и производи-
тельность портала уже не соответствуют масштабу насущных 
задач. его мощности модернизируются.

- ставим себе задачу, чтобы он мог обеспечить не менее ста 
миллионов услуг в сутки. каждый взрослый человек к концу 
года может ежедневно обратиться к государству, - доложил 
осеевский.

Другой важнейший проект - цифровизация Дальнего Вос-
тока. по дну охотского моря проложены волоконно-оптические 
линии связи до сахалина, магадана, камчатки, курильских 
островов. там теперь есть высокоскоростной интернет. В пла-
нах подключение Чукотки и прокладка подводного кабеля до 
гонконга и японии. окупиться вложение должно через пять лет.

- срок окупаемости совсем приятный для слуха и для инве-
сторов потенциальных, - улыбнулся глава государства.
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«госуслуги» наращиВают мощности

■■ Владимир■Путин■поздравил■Александра■Лукашенко■
с■лидерством■в■избирательной■кампании.

«рассчитываю, что ваша государственная деятельность бу-
дет способствовать дальнейшему развитию взаимовыгодных 
российско-белорусских отношений во всех областях, углубле-
нию сотрудничества в союзном государстве, наращиванию 
интеграционных процессов по линии еаЭс и снг, а также 
военно-политических связей в оДкб. Что, несомненно, отвечает 
коренным интересам братских народов россии и беларуси», - 
говорится в поздравительной телеграмме.

Выборы в беларуси, помимо прочего, стали испытанием на 
прочность для наших стран. третьей стороне хотелось, чтобы 
возникла роковая трещина в нашем союзе. Для чего устроили 
откровенную провокацию, главными героями которой стали 
три десятка сотрудников российского Чопа, задержанных  
в санатории под минском за несколько дней до голосования. 
Что известно об этом громком деле - на стр. 7.

накал снял телефонный звонок Владимира путина белорус-
скому коллеге 7 августа. как сообщила пресс-служба кремля, 
«лидеры выразили уверенность, что ситуация будет урегули-
рована в духе взаимопонимания, характерного для сотрудни-
чества наших стран».

подробности разговора раскрыл Александр■Лукашенко■на 
встрече с журналистами 9 августа:

- Да, я упрекнул россию, что они перешли с братских на парт-
нерские отношения. на это было четко заявлено президентом 
россии: «мы будем строить с вами братские отношения. а то, 
что происходит, александр григорьевич, давайте разберемся 
детально. я вам пришлю информацию, которой мы обладаем на 
сегодняшний день». я получил от президента россии письмо,  
по-моему, на пяти страницах с изложением всех фактов.  
и сейчас наш следственный комитет рассматривает эти факты.

«рассЧитыВаю  
на углубление сотруДниЧестВа  
В союзном госуДарстВе»

В ВЕРХАХ

Следим за языком жестов: вопросы с жильем решим  
за три года (Андрей Воробьев), но не дольше (Владимир Путин).
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 ■ Президент Беларуси при-
ехал на участок № 1 на про-
спекте Победителей.

Александр Лукашенко не 
стал голосовать досрочно 
и пришел, как большинство 
белорусов, в основной день - 
воскресенье, 9 августа, в 11  
утра на участок в Универси-
тете физкультуры по адресу 
проспект Победителей, 105.

В зале две прозрачные урны. 
Новинка этой кампании - в ка-
бинках для голосования нет 
шторок.

- Добрый день! Как у вас де-
ла? На одном участке с явкой 
хорошо, а вообще как в Мин-
ске, по вашим ощущениям? - 
с  этими словами глава РБ 
протянул документы члену 
комиссии.

Не каждому и нечасто вы-
падает шанс увидеть паспорт 

первого лица страны. Так что 
женщина, принимавшая до-
кумент, с интересом его раз-
глядывала.

- Моя фотография? - пошу-
тил лукашенко.

Поставил подпись и напра-
вился к кабинке. Уверенно чер-
кнул галочку в нужной графе 
и кинул листок в урну.

Тут же налетели журнали-
сты - всего на мероприятие 
аккредитовалось больше ста 
человек.

- Куда будет первый визит 
в случае победы? Как прой-
дет день?

- Я не напрягаюсь по пово-
ду своих первых визитов. Не 
первый год буду президен-
том, если мне люди доверят. 
Я  уже с  первыми визитами 
наездился, поэтому искренне 
говорю, что такой проблемы 
у меня нет. Как обычно прой-
дет день. Я  уже на данный 
момент ничего изменить не 

могу. Все зависит от людей, 
которые придут на участки. 
Я же не первые выборы пере-
живаю. Поэтому у меня есть 
определенный опыт. Я  бу-
ду ждать результатов, как 

и все вы. Буду просто ждать.
- Станете ли выдвигаться 

на следующий срок?
- Если буду жив-здоров, отве-

чу, стану ли я баллотироваться 
в дальнейшем. а что касается 

уверенности в своей победе, 
я бы не был так однозначен.  
Я надеюсь!

Чем закончилась 
предвыборная гонка -  

на стр. 4.

Александр ЛукАшеНкО -
об итогах выборов:

О 33 задержанных россиянах
 ● Что касается этих боевиков, об этом 

уже много сказано. мы с Президентом 
Путиным договорились, что детально 
все факты и факторы, которые сегодня 
налицо, рассмотрим, мы разберемся. 
украина подключилась к этому. на-
сколько я проинформирован, прислали 
свои предложения и замечания. но по-
ка никто не приехал, как я пригласил 
прокуроров - одного и второго (россии 
и украины). не приедут, мы сами раз-
беремся и решим эту проблему.

 ● Вот послали и послали. сначала, го-
ворят, в Венесуэлу посылали, потом - 
в стамбул, потом - в ливию. потом 
якобы сечин нанял их для того, чтобы 
охранять где-то не то в ливии, не то 
в Венесуэле, не то в сирии нефтяные 
объекты. на что Игорь Сечин сказал: 
я к ним не имею никого отношения. 
и я ему верю.

сейчас, наверное, всю эту конспиро-
логию вы уже прочитали и вы видели, 
где это все изложено. говорят, что это 
третья страна хотела устроить прово-
кацию и столкнуть беларусь и россию 
(подробности - на стр. 7). слушайте, 
может быть. я работаю по факту. мне 
все равно на данный момент, кто про-
воцировал, кто их сюда направлял, 
кто посылал. Это вторично. главное, 
чтобы они не устроили пожар в центре 
минска.

О белорусско-российских отно-
шениях

 ● Что касается перспективы. ес-
ли кто-то ждет, что у нас абсолютно 
испортились отношения с россией, - 
заблуждаетесь! мы с президентом 
россии примем решение, и никакие 
средства массовой информации, ваг-
неры и прочее на это повлиять не в со-
стоянии. Хотим или не хотим, но мы 
с россией всегда будем сотрудничать. 

Всегда будем вместе, в зависимости 
от того, насколько россия способна 
на более тесное или менее тесное 
сотрудничество.

О протестах
 ● то, о чем я говорил, это все под-

тверждается. если кто-то не верил, то 
он сейчас в это поверил. то есть нам 
пытаются эту заварушку подкинуть. 
я предупреждал: майдана не будет, 
как бы кому-то этого ни хотелось. поэ-
тому надо утихомириться, успокоиться. 
а родителям третий раз говорю посмо-
треть, где их чадо, чтобы не было по-
том больно. Чтобы не ахали, не охали.

 ● по одному разговору мы видим 
кукловодов. одна из линий этих ку-
кловодов - Чехия. сегодня уже отту-
да управляют нашим объединенным 
штабом, где, простите меня, сидят 
эти овечки, ничего не понимая, что 
от них хотят. я поручил выдать эту 
информацию в сми, чтобы увидели, 
чего они хотят. они продолжают насе-
дать, продолжают требовать: выводите 
людей на улицу и ведите переговоры 
с властями о добровольной сдаче вла-
сти. они на штыки пацанов бросили. 
Вы же видели, кто сегодня ночью там 
бродил и пытался провоцировать ми-
лицию. и не просто провоцировать. 
Вы заметили - они уже штурмом пы-
тались взять то ли роВД, то ли уВД.  
они в новогрудке и кореличах, по-
моему (эта информация подтвержда-
ется), штурмом хотели взять органы 
власти...

люди, находясь за рубежом, кукло-
водят, получая за это большие деньги, 
а пацанье - участники несанкциони-
рованных акций - этого не понимает. 
но если в двухстах метрах от Дворца 
независимости собирают толпу и по 
телефону мы слышим: нам надо ты-
сяч сто, чтобы идти на штурм… какая 

реакция будет правоохранительных 
органов? Это хорошо, что омоновцы 
их удержали. если бы они дошли до 
Дворца независимости, там уже дру-
гой расклад, там служба безопасности 
работает, антитеррор. и это бы мало 
не показалось. поэтому надо сказать 
спасибо этим ребятам - омоновцам - 
они их уберегли от критического шага. 
ситуация была не катастрофической, 
но весьма опасной для людей, которых 
толкнули на улицы.

 ● меня, честно говоря, умиляет, когда 
с маленькими детишками приходят. 
понимаете, это праздник. кому-то за-
хотелось испортить этот праздник. мы 
их увидели - они засветились еще ярче 
этой ночью. мы отфиксировали звонки 
из-за границы. из польши, Великобри-
тании и Чехии были звонки, управляли 
нашими, извините меня, овцами: они 
не понимают, что делают, и ими на-
чинают управлять.

 ● понимаете, им нужна жертва! мы 
задержали организаторов, которые 
прятались, по зауголью бегали. около 
трех тысяч, почти половина в минске. 
обкуренные, пьяных много, с наркоти-
ками. ужас!

О действиях ОМОНа
 ● ранены где-то около 25 ребят из 

омона. есть переломы рук, ног. спе-
циально, целенаправленно били по 
этим ребятам. они ответили. Чего те-
перь рыдать и плакать? поэтому ответ 
будет адекватный. страну разорвать 
мы не позволим.

 ● ребята из милиции и военные, ко-
торые были задействованы, очень 
достойно себя вели, настоящие па-
триоты. правда, сейчас фейки вбрасы-
вают, что в каком-то городе ребята из 
омона чуть ли не щиты сложили. на-
чинаю уточнять - абсолютное вранье. 
обычные, простые ребята. говорят: 

«мы страну на щиты не складываем, 
мы будем ее защищать, насколько это 
возможно».

им пришлось защищать и предста-
вителей объединенного штаба. их 
собрали в одном офисе, плюс еще 
каких-то оппозиционных журнали-
стов - всего около 60 человек. мы от 
них же получили информацию (кто-то 
там с головой дружит), что вокруг со-
бралась толпа. острая ситуация - и от 
них кто-то попросил, чтобы власть их 
защитила. я поручил кгб немедленно 
самых сильных военнослужащих на-
править и негласно взять под контроль 
этот офис, чтобы, не дай бог, не убили 
кого-нибудь: нужна была сакральная 
жертва. мы их защищали всю ночь 
и до сих пор контролируем ситуацию.

О давлении на оппонентов
 ● мне не выгодно никакое давление 

сейчас. какое давление? никакого 
давления нет. Вы поймите, если что-то 
случится с этими штабами, кто за это 
ответит, - я отвечу. поэтому я боюсь, 
чтобы хотя бы дожить до завтрашнего 
утра и ни один волос с их головы не 
упал. произвольные задержания без 
законных на то оснований - это мне не 
надо. Это во вред. Все это фейки или 
же надумано.

 ● последние митинги, организован-
ные претендентами на президентский 
пост, милиция и омон даже охра-
няли. В минске у нас шесть площа-
док, и  только на одной-двух были 
мероприятия, еще четыре - в запасе. 
идите и демонстрируйте. но если вы 
будете демонстрировать где попало, 
в нарушение закона, а законом все 
урегулировано, и будете мешать дру-
гим людям, мы будем призывать вас  
к ответственности. Вот и вся ариф- 
метика.

буду ЖдАТЬ РЕЗуЛЬТАТОВ,  
КАК И ВСЕ ВЫ

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ «абсолютно испортилисЬ отноШения с россиеЙ? заблуЖДаетесЬ!»
ГЛАВА РБ

Александр Лукашенко в УИК прибыл 
с младшим сыном Николаем, 
который, как и положено по правилам, 
остался стоять в сторонке.
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КТО НАШАМАНИЛ 
«СОЛДАТ УДАЧИ»?
Арест в Минске 
33 россиян оказался 
операцией спецслужб 
Украины
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По предварительным подсчетам ЦИК Беларуси, на выборах 
лидирует действующий президент Александр Лукашенко

МИЛЛИОНЫ - ЗАПРОСТО
Карелия сумела 
увеличить товарооборот 
с Синеокой

НЕКИЕ КЛОНЫ, 
МОЛЧАЩИЕ ДОМА
Белорусские исполнители 
рвут российские чарты

Распространяется бесплатно
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Карелия сумела 
увеличить товарооборот 
с Синеокой9

ZOOM ДАЕМ, 
ЧТО ПОЛУЧИТСЯ
Кому из предпринимателей 
удалось лучше всего 
пережить пандемию

80,08 ПРОЦЕНТА
4
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